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 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 रावी  नदी  मार्ग  में  परिवर्तन

 1*१२४.  श्री  राधा  रमण :  क्या  प्रधान  मंत्री  १८  १९५७  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 १२३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रावी  नदी  के  हमने  में  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  २२  भारतीय  गांवों  के  पाकिस्तान  में

 चले  जाने  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  प्रतिवेदन में  क्या  कहा  गया  शौर

 इसके  परिणामस्वरूप  हुई  गैर-सरकारी तथा  सरकारी  क्षति की  कया  स्थिति है  कौर  इस
 विषय  में  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  हैं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चलो  हां  ।

 प्रतिवेदन के  अनुसार  वर्ष  १९४५७  के  तक  रावी  नदी  के  मार्ग  में  परिवर्तन  के  फलस्वरूप

 भ्र मृत सर  जिले  में  भारतीय  क्षेत्र  में
 Ya

 एकड़  भूमि  पर  प्रभाव  पड़ा
 ।  २२

 का  कुल  क्षेत्र

 (&¥ 2%  कौर  RE
 अन्य  गांवों  का  कुछ  भाग  (६,१७२  नदी  से  पाकिस्तान की

 चला  गया  है
 ।

 इसके  विपरीत  ३,४४२  एकड़  के  ११  गांव  भारत  की  कौर  गये  हैं  ।

 गैर-सरकारी
 व

 सरकारी  हानि  के  बारे  में  पुरी  जानकारी  की  भ्र भी  प्रतीक्षा  है  ।  तथापि

 राज्य  सरकारों  ने  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  है  :

 (१)  रावी  नदी  को  ठीक  मार्ग
 पर

 लाने  के  लिये  सुरक्षा  व  नियन्त्रण  सम्बन्धी  निर्माण  कार्य

 (२)  निःशुल्क  कपड़े  व  भोजन  के  रूप  में  सहायता  की  ।  gauge  की  बाढ़ के  बाद  ऐसी
 सहायता  के  आंकड़े  इस  प्रकार

 हैं
 :  तकावी  ऋण  (२,१०,०००  ,  निःशुल्क  भोजन  (१९,४४४

 मूल  waist  में  |

 रे  े  ३
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 श्री  राधा  रमण  :  माननीय  सभा-सचिव  ने  aah  कहा  कि  भारत  सरकार  ने  भारत  की

 गांवों  को  बचाने  के  लिये  कुछ  सुरक्षा  कार्य  किये  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भारत  सरकार  द्वारा

 इस  सुरक्षा  कार्य  पर  कितना  खर्चे  किया  गया  ।  और  क्या  ऐसे  कार्य  को  भविष्य  में  भी  जारी  रखने  की  योजना

 है  और  उस  पर  कितना  अनुमानित  व्यय  किया  जायेगा
 ?

 श्री  सादत  करलो  खां  :  सभा  यह  जानना  चाहेगी कि  १९४३  में  पंजाब  सरकार  ने  रावी  नदीं  के

 मार्ग  में  भ्र ग्रे तर  परिवर्तन  को  रोकने  के  लिये  सुरक्षा  सम्बन्धी  निर्माण  कार्य  किया  ।  उसने  साधारण  बाढ़

 को  भली  प्रकार  रोके  रखा  ।  तथापि  gays  में  नदी  में  असाधारण  बाह  के  कारण  बांध  में  कई

 स्थानों पर  दरारें  पड़  गयीं
 ।  सुरक्षा कार्य  के

 Puy
 के

 तिगत
 झ  किये  गये  स्तर

 पर
 लाने  का

 निश्चय किया  गया

 EUs  तक  नदी  पर  किये  गये  सुरक्षा  सम्बन्धी  निर्माण  कार्य  पर  20,28, 04s  रुपये

 खर्चे  हुये  ।  सरकार  उन  परिवारों  जिनकी  भूमि  पाकिस्तान  की  चली  गयी  पुनर्वासित

 करने  के  पर  विचार  कर  रही  है  प्र  उन्हें  शीघ्र  ही  संतोषजनक  फल  निकाल  लेने  की  श्रद्धा  है
 ।

 राम  सुलग  सिंह  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ६०००  एकड़  के  लगभग  की  भूमि

 पर  जो  पाकिस्तान  की  are  चली  गयी  भारतीय  कृषक  खेती  कर  रहे  हैं  या  नहीं
 ?

 tat सादत  अर्ली  खां  :  विभाजन के  की  अनिर्णित  बातों  के  बारे  में  भारत  तथा  पाकिस्तानी

 अधिकारियों  में  यह  तय  हा  था  कि  पंजाब  के  बारे  में  पड़ी  हुई  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  सीमा  का

 निर्धारण नदी  द्वारा  किया  जाये  जहां
 कि

 नदी  सीमा  के  पास  बहती  हो
 ।

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  क्योंकि यह  समस्या  ऐसी  है  जो  बार-बार  जाती  क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  जो  सुरक्षा-बंध बनाये  गये  वे  समस्या  का  स्थायी  रूप  से  समाधान  करते  यदि  तो
 क्या  सरकार

 EN  ५ ५

 के  पास  इस  बार-बार  होने  वाली  समस्या  का  कोई  स्थायी  समाधान  है  ?

 tal  सादत  wat  मैं  नहीं  समझता  कि  स्थायी  समाधान  क्या  होता  है  ।  जैसा  मैने

 सुरक्षा  सम्बन्धी  निर्माण-कार्य  चल  रहे  हैं  ।

 लाख का  निर्यात

 1*१३०.  श्री  रा०  च०  माझी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 पिछले तीन  वर्षों  में  वर्ष  )  विदेशों  को  कितने  मूल्य  की  लाख  का  निर्यात
 किया

 शौर

 क्या  लाख  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  व  उसके  संधारण  के  लिये  सरकारी  सहायता  से  कोई

 निर्यात  संवर्धन  परिषद्  का  गठन  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :

 PENNY  १० '  ५५  करोड़  रुपये

 १६४५-५६  SRC  करोड़  रुपये

 PENE-UYV  €*  ४७  करोड़  रुपये

 हां  ।

 मूल ्  wast  में  ।
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 श्री  To  च०  मानो  हमारे देश  में  लाख का  कुल  कितना  उत्पादन होता  है  तथा  उसमें  कितनी

 और  किस  प्रकार  हम  उपभोग  करते  हैं
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  PEUK-K  में  कुल  उत्पादन  १३,१४५,०००  पौंड  था

 रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  वर्ष  PRUNE  कौर  PeUT-Ke  के
 बीच

 निर्यात  के  कम  हो  जानें  का  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुख्य  कारण  यह  है  कि  लाख  का  अधिकतर प्रयोग  ग्रामोफोन  रिकार्ड
 बनाने

 में  होता  है  ।  अ्रमरीका  में  ea  संश्लेषित  पदार्थ  प्रयोग  में  भराते  हैं  ।  अन्य  उत्पादक  देश  जसे  थाइलण्ड

 से  प्रतियोगिता का  भी  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  व्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  लाख  के

 नये  कामों  में  प्रयोग  करने  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  का  बहुत  प्रभाव  है  शर  क्या  यह  पूरा  किया  जा

 रहा है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  भारतीय  लाख  गवेषणा  समिति  सर्वेक्षण  कर  रही  है  प्रौढ़

 लाख  प्रत्य  कामों  में  प्रयोग  करने  के  लिये  विषय  में  बहत  खोज  की  जा  रही  है  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  इसे  wer  देशों  को  निर्यात  करने  के  बारे  में
 प्रस्ताव

 था

 meq  महोदय  :  श्री  सिन्हा  ।
 माननीय  सदस्य  बुलाने  से  पहिले  ही  शुरू  कर  देते  हैं

 ।
 उनको ५५

 प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  श्र  मुझे  ध्यान  दिलाना  चाहिये  ।  वे  दूसरों को  भी  रोक  देते  मैं जानता  हूं  कि

 किस  विशेष seq  पर  किसको  बलाना  चाह्ते  ।

 श्र  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  आपने  मेरा  नाम  पुकारा  था  अन्यथा में  खड़ा  नहीं  होता

 गो  दो०  चं०  :  उनको  उस  स्थान  पर  बैठने  से  रोका  जाना  चाहिये  जो  उनका  नहीं

 है  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  मित्र  को  अधिक  अनुकूल  स्थान  दूंगा  जो  कि  सदैव  लम्बे  मित्रों

 द्वारा  छप  से  जाते  हैं  ।

 श्री  दो०  पत्र
 श्राप  उस  वायदे  को  कब  पुरा  करेंगे

 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  तत्काल ही  ॥

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  लाख  तथा  कपड़े  का  रूस  व  प्राय  त्र  देशों  को  निर्यात  करने  के

 जारे  में  प्रस्ताव  था
 ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उस  प्रस्ताव  का  क्या  तदा
 ?

 श्री  कानूनगो  :  हम  मांग se  रहे हैं  ।  जसे  ही  मांग  करायेगी यह  परिवर्तन कर  दिया  जायेगा  ।

 र-पर्वा  सीमान्त  अ्राभकरण

 श्री  सबोध  हंसना
 श्री स०  चं०  सामन्त  :

 van
 {

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  aren  में  नर्स  शादी  की  बहुत  कमी

 यदि  तो  अभिकरण  में  हस्पतालों  और  दवाखानों  में  इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये

 क्या  पग  उठायें  गये  हैं  ?
 a

 मूल  wait  में  |
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 मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  aro  :  हां  ।  कुछ  कमी

 है  |

 (१)  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  में  नौकरी  मंजूर  करने  के  लिये  डाक्टरों  को  आकर्षित

 करने  के  लिये  भ्र भि करण  में  द्वितीय  श्रेणी  श्रासिस्टेंट  सदनों  के  सब  खाली  पद  प्रथम  श्रेणी  अ्रसिस्टेंट  सर्जनों

 के  ऊचे  स्तर  के  बना  दिये  गये  हैं  जिनका  वेतन  क्रम  १  १९५६ से  PRU-K RO  रु०  में  परिवर्तित

 कर  दिया  गया  है  |

 रिक्त  स्थानों  के  लिये  १९४५७  में  विज्ञापन  दिया  गया  wit  श्रावेदकों  का  १९५७

 में  इन्टरव्यू  ea  |  इसके  परिणामस्वरूप  २५  डाक्टरों  को  नियुक्ति  पत्र  भेज  दिये  गये  हैं
 ।

 (2)  afar  के  जिला  चिकित्सा  अधिकारी  प्रौढ़  प्रथम श्रेणी  असिस्टेंट  सदनों  के  पदों  को

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के
 ४

 तथा  ४५  श्रेणी  में  सम्मिलित  करने  का  प्रस्ताव  है  |

 श्री  सुबोध  हंसना  :  कौन-कौन सी  विभिन्न  श्रेणियों  के  डाक्टरों  की  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 में  आवश्यकता  है  इस  समय  कितने  डाक्टर  हैं  ?

 fat जो०
 नाठ

 हजारिका
 :

 प्रथम  श्रेणी  के  श्रसिस्टेष्ट  जैनों  की  मंजूरी  शुदा  संख्या  ४३  है  कौर

 इस  समय  ३८  हैं  ।  पांच  पद  wat  भी  रिक्त  हैं  ।  ये  स्थान  असिस्टेंट  के  त्यागपत्र  दे  देने  के  फलस्वरूप

 रिक्त
 हुये  हैं  ।  द्वितीय  श्रेणी  के  असिस्टेंट सर्जनों  की  मंजूर  शुदा  संख्या

 ८४
 है  ।  इस  समय  कार्य  कर  रहे

 डाक्टरों की  संख्या  ५१  है  ।  भ्रम  इस  श्रेणी  में  ३३  पद  खाली  हैं  ।  ये  खाली  पद  भी  ऊंचे  स्तर  के  कर
 दिये

 हैं भ्र ौर  एम०  बी०  बी०  एस०  डाक्टरों  द्वारा  भरे  जायेंगे  |

 श्री  स०
 चं०  सामन्त

 :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उन  डाक्टरों  को  जो  वहां  जाते  हैं  कोई  खास

 विशेषाधिकार  व  सुविधा  दी  जाती  है  भर  क्या  उन्हें  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ?

 श्री  जो०  न०  हजारिका :  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करने  की  आज्ञा  नहीं  दी  जाती
 |  एक  रियायत

 दी  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  ३३  प्रतिशत  का  एक  खास  भत्ता  दिया  जाता  है  ।

 श्री  हम  बरुआ  :  यह  देखते  हुये  कि  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  अभिकरण  श्रादिम  जातियों  में

 क्षय  अथवा  रतिज  रोगों  की  बाहुल्यता  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  सरकार  ने  इन  रोगों  का  उन्मूलन

 करने  अथवा  इनको  बहत  करने  के  लियें  क्या  पग  उठाये  हैं  ?

 श्री  जो०  ना०  हजारिका  :  हस्पताल  में  ऐसे  लोगों  की  चिकित्सा  के  लिये  अलग  व्यवस्था  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  अभी  कोई  निवारक  उपाय  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 चाना  के  साथ  व्यापार  करार

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 |  ही  भक्त  दर्शन

 |  श्री  सुबोध  हंसना
 श्री  च०  माझी  :

 1१३२.  श्री  रघनाथ  सिंह  :

 |  श्री  दौ०  चं०  at
 |  श्री  विश्व  नाथ  राय  :

 af  वाजपयी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घाना  को
 निर्यात

 की  जाने
 वाली  वस्तुओं  के  क्या

 नाम ध  |

 मूल  waist में  ।
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 झरन  तक  PRYOR  में  घाना  को  इन  में  से  प्रत्येक  वस्तु  का  कितना  निर्यात  किया

 क्या  हाल  ही  में  घाना  के  सद्धावना-व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  ने  भारत  का  दौरा  किया

 यदि  तो  क्या  इसके  परिणामस्वरूप  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  हुए
 कौर

 (=)  यदि  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 1  वाणिज्य तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 :
 घाना

 को  निर्यात  की  जाने  वाली

 मुख्य  चीजें  जूट  का  तैयार  बूट  तथा  जूते  हैं
 ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  ्  से  जन  तक  की  कालावधि  के

 सम्बन्ध  में  मांगी  गयी  जानकारी  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ७१]

 हां  ।

 तथा  प्रतिनिधिमंडल से  प्रारम्भिक  बातों  पर  विचार  sat  प्रौढ़  इसलिये  व्यापार  करार

 पर
 हस्ताक्षर  करने  का  ही  उत्पन्न  नहीं

 ।

 श्री स०  चं०  सामन्त  :  क्या  इन  करारों  के  हमें  घाना  से  कुछ  करना

 और  यदि  तो  वे  वस्तुयें  क्या  हैं  ?

 श्री  ale  चन्द्र  ro) AN Aq  प्रदान  के  उत्तर में  बताया  था  कि  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये
 ~  a

 गये है  ।

 श्री भक्त  दर्शन  :  जब  से  घाना  राष्ट्र-मंडल  का  स्वतंत्र  सदस्य  शुभ्रा  तब  से  भारत  प्रौढ़

 घाना  के  व्यापार  में  किन-किन  भागों  में  विद्वेष  वृद्धि  हुई  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :
 वुद्धि  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  PEAL-AE  में  2,08,00,000

 रुपये  का  सामान  हमने  एक्सपोर्ट  किया  था  कौर  PEAT-AY  में  १,७७,००,०००  रुपये  का  |

 श्री  सुबोध  क्या  सरकार  का  घाना  में  कोई  व्यापार-प्रतिनिधिमंडल  भेजने  का
 हि

 है  ?

 taht  सतीश  चन्द्र
 :

 इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 क्या  हमारे  हथकरघा  उत्पादों  को  घाना  भेजने  में  वृद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्यवाहियां भी  की  जा  रहीं  हैं  !

 श्री
 सतीश

 चन्द्र
 :

 घाना  से  जो  प्रतिनिधिमंडल  पाया  था  उसने  मद्रास  में  कुछ  इकाइयों  की  यात्रा
 की  थी  |

 हम  घाना  को  कुछ  हथकरघा  विशेष  रूप  से  रूमाल  भेजते  रहे  हैं  सनौर  हम  ने  उन

 पर  यह  प्रभाव  डाला  है  कि  हम  ate  अ्रधिक  निर्यात  कर  सकने  की  स्थिति  में  हैं  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  घाना  ने  किसी  भी  व्यापार-समझौते  के  लिये  wast  ख़रीदने

 की  ad  लगाई  है  ?

 श्री
 सतीश  चन्द्र  :

 जी  ऐसी  कोई  बात
 नहीं

 है  ।

 मूल  wast  में  ।
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 काम  के  अनसार

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 1*१३३  श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कारखानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  श्रमिकों  को  काम  के  श्रतुसार  मजूरी  देने  के  सम्बन्ध

 में  योजना  आयोग  की  सिफ़ारिशें  क्रियान्वित  की  गई

 यदि  तो  ऐसे  कारखानों  के  नाम  कया  हैं  शरर  श्री  तक  प्राप्त  कया  है
 ?

 जिम  उपमंत्री  आबिद  :  तथा  कुछ  उद्योगों  में  यथा कम  अथवा
 काम

 के
 अनुसार  मजूरी  देने  की  व्यवस्था  लागू  है  ।  जिन  कारखानों  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  है  उनके  सम्बन्ध

 में  जानकारी  एकत्रित  करने  में  जितना  समय  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के  समनुरूप
 न

 होगा
 ।

 श्री ब०
 स०  मूत्ति

 :  प्रशन  का  सम्बन्ध  योजना  की  सिफ़ारिशों  से  है
 ।

 परन्तु  उत्तर  प्रत्यक्ष

 नहीं है

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  योजना  आयोग  द्वारा  उस  सिफ़ारिश  के  किये  जाने  से  पुर्व

 सरकारी  क्षेत्र  के  नियोजकों  के  विचार  भी  मालम  किये  गए  थे
 ?

 करना  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा )  योजना  में  श्रमिकों  सम्बन्धी  भ्रध्याय  म

 श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  जो  सम्पूर्ण  नीति  दर्ज  है  वह त्रिपक्षीय  वाद-विवाद  के  परिणामस्वरूप  तय  पाई  थी

 at  उसमें  नियोजक  भी  शामिल  थे  शर  नियोजकों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  निष्कर्षों  को  स्वीकार

 भी  किया  गया  था  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  कितने  गेर-सरकारी  उद्योगपतियों  ने  इस  व्यवस्था को  स्वीकार

 किया था
 ?

 ~  xn ज
 श्री  नन्दा :  ये  निष्कर्ष  सभी  को  बता  दिये  गये  नियोजकों  की  संस्थानों  तथा  सम्बन्धित

 श्रमिकों
 को

 इन्हें  बता  दिया  गया  था  कौर  जिनकी  उनमें  अभिरुचि
 थी

 उन  सभी
 को

 भी  बड़े  पैमाने
 पर

 इनसे  सुचित  किया  गया  था  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा :  काम  के  अनुसार मजूरी  देने  की  इस  व्यवस्था को  क्रियान्वित

 करने  में
 ma

 तक
 जो

 कटिनाइयां  उत्पन्न  हुई  हैं  उन  में  से  एक  उत्पादन  की  प्रति  इकाई
 दर

 के  सम्बन्ध  में

 श्रमिकों  से  किसी  करार  का  न  होना  है  ।  श्रमिकों  की  आवश्यकताओं को  पूरा  करने  के  लिये
 किसी

 करार  तक  पहुंचने  के  लिये  सरकार  के  ध्यान  में  कौन  सा  सूत्र  है
 ?

 नन्दा  :  यह  बात  विभिन्न  उद्योगों  तथा  उपजीविकाझ्ों  की  प्रविधिक  परिस्थितियों  पर  निर्भर

 करती  है  |  कौर  इसे  अ्रघिकाधिक  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  ।

 ब०  स०  ala  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  श्रमिकों  को  क्या  प्रोत्साहन  दिये  गये  हैं
 ?

 श्री  नन्दा  :  यदि  उत्पादन बढ़ता  है  तो  इस  व्यवस्था के  अनसार  उनकी  कमाई में  भी  वृद्धि

 होती  है  ।

 श्री ब०  स०  फ्त्ति ध  :  एक  औचित्य  प्रदान  है  ।  प्रश्न  का

 wast में  ।
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 पंभ्रध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  का  यह  कहना है  कि  श्रम  अथवा  अतिरिक्त

 उत्पादन के  लिए  अतिरिक्त  मजूरी  के  भगतान के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  पृथक  प्रोत्साहन  नहीं है

 परियोजनाओं  के  अनसार  भुगतान  किया  जाता  है  ।  क्या  ऐसा  नहीं  है
 ?

 श्री  नन्दा  :  यह  सामन्य  यथा  नज  मजूरी  व्यवस्था  है  ।  परन्तु  कुछ  मामलों  में  प्रतिष्ठित  प्रोत्साहन

 भी  दिए  जा  रहे

 श्री  मुही उद्दीन  :  इस  नीति  की  क्रियान्विति  के  मार्ग  में  जो  ०५  हैं  उनमें  से  एक  महत्वपूर्ण

 बात  उन  व्यवस्थाबद्ध  उपायों की  कभी  है  जिनके  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों  के  लिये  कार्यभार  निर्धारित

 किया  जाता  है  ।  किसी  व्यवस्था बद्ध  आधार  पर  कार्यभार  निर्धारित  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही

 करने  का  प्रस्ताव है  ?

 श्री  नन्दा  :  कई  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  में  इस  दिशा  में  एक  उत्पादिता  समिति  कार्य कर  रही  है

 ग्रोवर  नियोजक  भी  इसके  मूल्य  तथा  महत्व  के  प्रति  जागरूक  हैं  र  मेरे  विचार  में  अधिकाधिक  इकाइयां

 इस  व्यवस्था  को  लाग  कर  रही  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  वरिष्ठ  समिति  के  प्रतिवेदन  के  पश्चात  तथा  बाद  के  प्रतिवेदनों  के  पश्चात  भी

 पत्तनों  तथा  गोदियों  के  मामलों  में  परिणामों  के  अनसार  भुगतान  की  इस  व्यवस्था  को  विशेष  रूप  से

 अंगीकृत  किया  गया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  पत्तनों  तथा  गोदियों  के  मामले  में  क्या  अनुभव  प्राप्त

 em है  ?

 fail  नन्दा :

 डच  स्थानों  में  इस  सिद्धान्त  को  हाल  ही  में  लागू  करने  से  प्रोत्साहन  देने  वाले  परिणाम निकले  हैं  ae  हम  शीघ्र  ही  एक  बड़ी  गणना  करने  वाले  हैं  जिसमें  हम  इस  सम्बन्ध  में  प्रश्नों  को  रख रहे

 हैं  ताकि  इस  गणना  के  परिणामस्वरूप  इस  विषय  पर  हमें  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त  हो  सके  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  कया  यह  प्रयोग  अ्रधिकतर  उन  उद्योगों  तक  ही  सीमित  रखा  जायेगा

 जहां  कार्य प्रबन्ध  में  श्रमिकों  को  शामिल  होने  की  अनुमति  दी  गई  है
 ?

 पत्नी  नन्दा  :  श्रमिकों  को  शामिल  करने  के  सम्बन्ध  में  तो  भ्र भी  हाल  ही  में  निर्णय  किया  गया  है

 are  मेरे  विचार  में  उसका  इस  बात  से  अधिक  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्रनज्ञप्तियां

 mans  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  दिखाया  गया  हो  कि

 EUG  तथा  PEL  में  आयात  के  लिये  जारी  किये  गये  अवशिष्ट  लाइसेंसों  की  कुल  राशि
 क  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  ay  के  लिये  पृथक  आंकड़ों  का  क्या  कोई  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया

 इसी  प्रविधि  में  रद  किये  गये  इस  प्रकार  के  लाइसेंसों  की  कुल  राशि  कितनी  है

 इसी  अवधि  में  जारी  किये  गये  area  लाइसेंसों  की  कुल  राशि  त्रैमासिक  आंकड़ों  में  कितनी

 भर

 संकट  का  सामना  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  बचाने
 के

 सम्बन्ध  में  क्या  प्रयत्न  किये  गये

 हैं  पौर  उनका  क्या  परिणाम  sare
 ?

 मूल  अंग्रेजी



 हे  ०  मौखिक  उत्तर  १४  १९५८

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  च्  इस  समय  प्राप्त नहीं
 ा  से  ss  यय  TT. लाਂ  पटल  पर  रख  दिया  गया  जायेगा el ह  शार

 शून्य
 ।

 तथा  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट
 १,  अ्रनुबन्ध

 संख्या  ७२ |

 taht  श्रीनारायण दास  :  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  को  देखते  हुये  यह  देखने  के  लिये  कि

 जिन  मांमलों  में  कोई  पक्का  वचन  दान  नहीं  दिया  गया  था  इन  मामलों  में  कुछ  लाइसेंसों  को  रद  किया

 जा  सकता  था  या  क्या  जारी  किये  गये  लाइसेंसों  की  सरकार  द्वारा  कोई  बातचीत  की  गई  थी
 ?

 rat  सतीश  चन्द्र  :  समय-समय  पर  लाइसेंसों  को  पुनरीक्षणाधीन  रखा  जाता  है
 ।
 पूर्ववर्ती  अवधि

 में  निर्गमित  अधिकांश  लाइसेंस  काम  में  लाये  जा  चुके  हैं
 ।

 कुछ  ऐसे  है  जो  बच  रहे  हैं  सनौर  जिनका  मूल्य

 विवरण म  दिया  गया  है  |  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  नीति  में  उम्र परि वतन  किया  गया  है

 सभी  श्रसारभूत  वस्तुओं  में  कटौती  की  गई  है  ate  उनके  रायात  की  श्री  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है
 ।

 16.1  खाडिलकर  :  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  लोगों  को  sure  लाइसेंस  दिये  जाने  के  कारण
 इस

 अ्रवधि  में  हमारी  विदेशी  मुद्रा  के  संसाधनों  के  ्रधिविकर्ष  को  देखते  हुये  क्या  सरकार  इस  मामले  की  छानबीन

 करने  के  लिये  एक  स्वतंत्र  जांच  आयोग  की  नियुक्ति  पर  विचार  करेगी
 ?

 fara  महोदय
 :

 ये  सभी  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव  हैं  |

 श्री  विमल  घोष
 :  अक्तूबर से  १६५८  तक  की  wae  यहां  केवल

 ४  १६५८

 तक  के  gine  दिये  गये  जारी  किये  गये  लाइसेंसों  की  अधिकांश  कीमत  से  क्या  हमारी  विदेशी  मुद्रा

 स्थिति  में  किसी  सुधार  का  पता  चलता  है
 ?

 इसका  कारण  क्या  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है
 ।

 रक्षित  विदेशी  मुद्रा

 में  से  निकासी  wea  काफ़ी  हद  तक  कम  कर  दी  गई  है  कौर  श्री  यह  लगभग  २  करोड़  रुपये  प्रति  सप्ताह  है
 |

 इससे  पहिले  की  तुलना  में  काफ़ी  सुधार  प्रकट  होता  है  कौर  जिन  सरकारी  विनियमों  के  द्वारा  लाइसेंसों

 को  नियंत्रित  किया  जाता  है  उनकी  अत्यन्त  सूक्ष्म  छानबीन  की  जाती  है  ।  निकासी  को  न्यूनतम  सीमा  तक

 रखने  के  लिये  पुरा  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 श्री  विमल
 घोष

 :  cet  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था
 ।

 पिछली  wafer  की  तुलना  में
 १९५७ से  '€ye  की  wale  में  अधि  मूल्य  के  लाइसेंस  क्यों  जारी  किये  गये  थे

 ?

 श्री  मनुभाई दाह  :  जैसा
 कि

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  उस  नीति  को  वास्तव  में  जुलाई  में

 अपनाया  गया  था  alt  स्थिति  का  भ्रध्ययन  करने  की  दृष्टि  से  तीन  मास  की  wafer  को  निम्नतम

 स्तर  तक  रखा  गया  था
 ।

 जब  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  कि  कुछ  बातों  की  एक  निश्चित
 आधार

 पर  भ्र नुम ति  दी  जा  सकती  है  ।  अक्तूबर-माने  अवधि  एक  सामान्य  स्थिति  की  स्थावर  अवधि  का

 त्व  करती है  ।

 fat  वें०  पृ०  नायर :  भाग  के  उत्तर  में  विवरण  में  मैंने  देखा  है  कि  eX  के

 बाद  से  एक  विकासशील  श्रथेव्यवस्था के  लिये  न्यूनतम  अ्रपेक्ष्य  सीमा  तक  aaa  को  निबेन्धित करने
 की

 हते

 eat  दस  अक
 रेखते नाणणा  हम  मैं

 यह  जानना
 चाता  हंसी  गया

 सरकारें  पूगी

 मूल  ५  में  ।
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 के
 अतिरिकत  अरन्य  वस्तुओं  के  वास्तविक  को  भी

 कम
 किया  है

 ?
 यदि  तो  १९४५६  की  तुलना

 में  EU  में  उपभोक्ता  aaa  के  वास्तविक  श्रायात  के  मूल्य  में  कमी  कितनी  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  मैं  प्रदान  को  तीन  भाग  में  बानगी
 ।

 जेसा  कि  सदन  को  ज्ञात
 ८७  मदों

 के

 सम्बन्ध में  उदार  रूप  से  लाइसेंस  देना  बन्द  कर  दिया  गया  है  उपभोक्ता  वस्तु भों  की

 ही  मद्दे  तथा  1]  जी  एलਂ  हटा  लिये  गये  हैं  ।  परन्तु  इस  प्रक्रम  पर  पृथक  आंकड़े देना  सम्भव  नहीं

 विभिन्न  कारणों  से  बचतें  हुई  हैं  ।  तथापि  यह  आसानी  से  कहा  जा  सकता  है
 कि

 सभी  उपभोक्ता

 वस्तुयें  पर  पर्याप्त  निबन्ध  लगाया  गया  है  भ्र  व्यवहारतः  अधिकांश  मामलों  में  उन  पर  पूर्ण  पाबन्दी

 लगाई गई  है  ।

 पूंजी  sequal  के  मामले  में  भी  एक  आस्थगित  दोहन  व्यवस्था  तथा  विदेशी  ऋण  की  एक  व्यवस्था

 निकाली  गई  है  भ्र  ये  कार्यवाहियां  पूंजी  तथा  उत्पादक  वस् तुझ ों  के  पक्ष  में  एक  पूर्ण  श्रीमती  का  परिचय

 देती  हैं  ौर  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  लिये  किसी  अ्रभिनति  को  प्रकट  नहीं  करती  हैं  ।

 gto  ato  तिवारी  :  क्या  सरकार  के  सामने इस  प्रकार  के  ऐसे  सभी  लाइसेंसों को  रद्द

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  जिनके  सम्बन्ध में  छः  मही  ने  के  भीतर  उनको  पूरा  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  गई  है  ?

 श्री  मनु भाई  जाह  :
 जैसा  कि  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  पहिले  ही  कहा  है  करने  का  कोई  केरन

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  लाइसेंस  इसलिये  दिया  जाता  है  कि  उसे  देना  आवश्यक  होता  है  अथवा  सरकारी

 विनियमों  में  वर्णित  नीति  के  ota  उसकी  शभ्रनुमति  दी  गई  है  ।

 श्री  ननद
 ना७  द्विवदी

 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  कारखाने  जैसे  लोहे  के  कारखाने  वगैरह

 जहां  बिठाये  जा  रहे  हैं  वहां  के  लिये  बहुत  कुछ  इक्विपमेंट  शर  सामान  इस  देश  में  उपलब्ध  हो  सकता  था
 तो  उसके  लिये  सरकार  ने  बाहर  से  मंगवाने  की  क्यों  आज्ञा  दी  ?

 पत्नी  मनु भाई  शाह
 :

 यह  बात  सही  नहीं  है  कि  कोई  आज्ञा  दी  गई  ।  तो  ऐसा  है  कि  जहां  ज़रूरत
 थी  वहां  भी  हमने  खींच  कर  जितना  कम  हो  सकता  था  उतना  कम  किया  है  ।

 मंगला  बांध

 (ott  TARA  atleai

 |  श्री न०  राम  मुनि स्वामी :

 |  श्री  भक्त  दर्शन :

 |  श्री
 स०  च०  सामन्त :

 |  श्री  दी०  Wo  फार्मा

 |

 TERRY,  श्री  जगन्नाथ  राव  :

 |  श्री
 रघुनाथ सिंह

 :

 श्री सरज  पांडे
 |  श्री  वाजपयी

 |
 |  पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 डा०  राम  सुभग  सिह  :

 श्री  अनिरुद्ध  सिह :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  पाकिस्तान  ने  बर्तानिया  की  एक  सीटें  से  मंगला  बांध

 निर्माण  के  बारे  में  कोई
 संविदा  किया

 अंग्रेज़ी  में  ।
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एक  अ्रमरीकी  इंजीनियरिंग  साथ  भी  इस  बांध  क  निर्माण में  भाग

 ल॑  रही

 यदि  तो  कया  संगीत  राष्ट्र  संघ  का  ध्यान  इस  शोर  दिलाया  गया

 )  क्या  पाकिस्तान  को  भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विरोधपत्र  दिया  गया  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wat  तथा  इस
 सम्बन्ध

 म

 हमन  अखबारों  में  समाचार  पढ़े  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  के  संयुक्त  राष्ट्र  स्थित  स्थायी  प्रतिनिधि  ने  सुरक्षा  परिषद्
 क

 प्रधान

 को  जो  पत्र  भेजा  है  उसकी  एक  प्रति  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ७३]

 नहीं
 ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  दिल्ली  में  बहुत  से  ऐसे  प्रभावशाली  व्यक्ति

 हैं  जो  कि  हमेशा  wei  सरकार  के  विरुद्ध  प्रचार  करते  रहते  हैं  कौर  पाकिस्तान को  उसके
 विरुद्ध

 खबरें  झ्र  सामग्री  भेजते  रहतें  हैं  जिनसे  कि  उसे  मंगला  बांध  के  बनाने में  सहायता  मिल  रही  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे  व्यक्तियों  की  गतिविधियों  को  रोकने के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही

 है  ?

 पाध्या  महोदय  :  इस  प्रश्न  का  मंगला  बांध  से  कैसे  सम्बन्ध  जुड़ता  है
 ?

 रामेश्वर  टाटिया  :  पाकिस्तान के  प्रतिनिधि  ने  च्व्भ  राष्ट्रमंडल  को  है

 महोदय  माननीय  सदस्य  तो  भाषण  देने  लगे  हैं  ।

 att  रंगा  :  क्या  हमारी  सरकार  ने  ब्रिटेन  तथा  को  विशेषकर  इस  मामलें  में  कोई  विरोध

 प्रकट  किया  है  कि  उन  देशों  की  शम  इसे  बनाने  का  कार्य  कर  रही

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  मैं  समझता  हूं  सुरक्षा  परिषद्

 को  छोड़कर  हमने  कौर  कोई  विरोध  नहीं  प्रकट  किया  है  |

 श्री  रंगा  :  या  कोई  जांच ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जांच  का  ही  नहीं  उठता  |

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  पाकिस्तान  सरकार  ब्रिटेन  तथा  अमरीका  की  प्राइवेट  फर्मों  से  बातचीत

 कर  रहा  है  ।  हम  किसी  के  प्राइवेट  व्यवहारों  की  छानबीन  नहीं  ।  मुख्य  प्रश्न  तो  सिद्धान्त  का  है
 कि

 सुरक्षा  परिषद  के  संकल्पों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  पाकिस्तान  को  किस  प्रकार  से  आचरण  करना

 ग्र्धात  वह  जम्मू  व  शामिल  के  अधिकृत  प्रदेश  में  क्या-क्या  कर  सकता  है  ।  हमारा  यह  विचार  है  कि  यह

 प्रदेश  सर्वथा  उनका  प्रदेश  नहीं  यह  हमारे  देश  का  भाग  है  ।  पर  दूसरे  उनको  वहां पर  कोई  परिवर्तन

 करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  यह  एक  सिद्धान्तों  का  eat  है  ।  इससे  फर्मों  का  कोई  वास्ता  नहीं  ।

 श्री  दास प्पा  :  सुरक्षा  परिषद  के  सामने  इस  आवेदन  का  क्या  परिणाम  हुआ  है
 ?

 क्या  इसका

 कोई  उत्तर  दिया  गया  है
 ?

 मूल ५  रंगरेजी  में  ।
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसको  सभी  सदस्यों  में  परिचालित  किया  गया  है  ।  महासचिव  स्वयं

 कोई  निश्चय  नहीं  करते  ।  जब  किसी  मामले  पर  बाद  में  चर्चा  होती  है  तभी  परिषद्  कोई  निश्चय  करती

 सामान्यता  वह  ऐसे  पत्रों  को  सदस्यों  में  परिचालित  कर  देते  हैं  ।

 न०  To  मुनि स्वामी
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  काश्मीर  के

 प्रदेश  के  तथाकथित  प्रेसिडेंट  सरदार  मुहम्मद  इब्राहीम  को  मंगला  बांध का  विरोध  करने  वाले

 लोगों  का  मुंह  बंद  करने  के  लिये  तथा  उन  पर  अपनी  धाक  जमाने  के  लिये  ५०  लाख  रुपया दिया

 है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :
 मुझे  निजी  रूप  से  ऐसे  किसी  तथ्य  की  जानकारी  नहीं  है

 ।
 हो  सकता

 है  उन  लोगों  ने  कुछ  रुपया  दिया  हो  ।

 श्री  मुक्त
 ददन

 :  प्रभी  बताया  गया  कि  इस  सम्बन्ध  में  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रेसीडेंट  के

 पास  विरोध  पंत्र  भेजा  गया  है  लेकिन  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विरोध  पत्र  नहीं  लिखा

 गया  है  ।  मैं  जनना  चाहता  हुं  कि  पाकिस्तान  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कयों  नहीं  लिखा  गया
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  कि  पाकिस्तान  सरकार  को  इस  बारे  में  विरोध  पत्र  भेजने

 के  कोई  माने  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  एक  जुज़  हिस्सा  उस  सवाल  का  जिसमें  हमारा  ae  उनका

 विरोध है  1

 श्री  सिहासन  सिह  सिक्युरिटी  कौंसिल  के  प्रादेशानुसार  कोई  नई  चीज़  वहां  नहीं  बननी  चाहिये

 श्र  ब्रिटेन  श्र  भ्रमरी  का  दोनों  सिक्युरिटी  कौंसिल  के  मेम्बर  उनकी  सहायता  से  वह  डैम  बन  रहा  है

 तो  क्या  सरकार  ने  यह  उचित  नहीं  समझा  कि  ब्रिटेन  और  भ्रमरी  का  से  इसके  लिये  प्रोटेस्ट  किया  जाय

 कि  वह  अपनी  प्राइवेट  फर्म्स  को  वहां  पर  काम  करने  की  क्यों  भ्राता  देते  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  जवाब  तो  दिया  कि  हमने  उसको  लेकर  सिक्युरिटी  कौंसिल  में  प्रोटेस्ट

 कर  दी  है  ।  प्राइवट  फर्म्स  क्या  करती  हैं  क्या  नहीं  करती  हैं  उससे  उनका  सम्बन्ध है  AIT

 हमको  उस  सम्बन्ध  में  प्रोटेस्ट  करने  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  मालूम  आयन्दा  सोचेंगे  प्रौढ़  जो

 करना होगा  करेंगे  ।

 श्री
 दी०

 शर्मा  क्या  भारत  सरकार  तथाकथित  झ्राजाद  काश्मीर  के  लोगों  द्वारा  मंगला

 बांध  बनाने  के  विरुद्ध  पास  किये  गये  संकल्पों  पर  एक  श्वेत  पत्र  निकालने  का  प्रयत्त  करेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 क्या  श्राप  मुझे  कार्यालय  सुझाव  दे  रहें  हैं  ।

 महोदय
 :

 श्राप  सरकार  के  र्बतं  पत्रਂ  जारी  करने  के  लिये  परामर्श  दे  रहे  हैं
 ।

 श्री  do  चे  फार्मा  :  मैं  तो  कंवल  पूछ  रहा  था  |

 त्रितलीय  सम्मेलन

 *
 83%  श्री  स०  स०  बनर्ज  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  बोनस  के  मामले  पर  विच।र-विमर्श करने  के  लिये  तथा  एक  सामान्य  हल  ढूंढने  के

 लिये  कोई  त्रितलीय  सम्मेलन  बुलाने  का  विचार
 कौर

 तक  ?
 यदि

 तो
 कब

 tye  sas  में  ।
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 faa  उपमंत्री  आबिद  मजूरों  के  वेतनों  सम्बन्धी  सभी  प्रश्नों

 पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  पहले  ही  मालिकों  कौर  कमंचारियों  तीनों  के  प्रतिनिधियों
 का

 एक  कार्यक्रम  विनिश्चायक  ग्रूप  बना  चुकी  है ं।

 बोनस  इत्यादि  विशेष  seat  पर  चर्चा  करने  के  लिये  त्रितलीय  सम्मेलन  बलाने  का  प्रश्न  तभी  सोचा

 जा  सकता  है  जब  यह  स्टीयरिंग  ग्रुप  अपनी  रिपोर्ट  दे  दे  |

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  केरल  सरकार  ने  बोनस
 क

 बारे
 म  एक

 ई  योजना  तैयार  की  है  झर  यह  कर्मचारियों  व  मालिकों  की  सहायता  से  कार्यान्वित  भी  की  जा  रही  है
 ?

 भारत  सरकार  भी  कोई  ऐसी  योजना  चाल  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  यह  सच  है  कि  केरल  में  कद्रा  में  ऐसी  योजना  चालू
 की

 गई  है  किन्तु  हम

 wat  देखना  है  कि  यह  कहां  तक  सफल  होती  है
 ?

 श्री स०  Ho  बनर्जी  क्या  यह  सच  है  कि  बोनस  के  मामले  पर  कुछ  बड़े  उद्योगों  में  बाड़ी  विकट

 अशान्ति फेल  रही  है  ?  यदि  तो  इसे  हल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :
 सरकार  को  भली  भांति  विदित  है  कि  इस

 मामले  को  लेकर  उद्योग  में  बड़ी  अशान्ति  फैल  रही  है  ।  स्टीयरिंग  गरुप  ने  इस  पर  विचार  किया  है  कुछ

 दिन  बाद  उसकी
 फिर

 एक  मीटिंग
 हो

 रही  है
 |

 स्टीयरिंग  ग्रूप  ने  अपनी  पहली  बैठक  में
 यह  कहा  है

 कि

 सामान्य  रूप  से  मजू री  सम्बन्धी  बोनस  की  मात्रा  व  मनु-प्रतीक  एककों  के  प्रश्नों  का  एक  प्राथमिकता

 क्रम  के  आधार  पर  : ~ TeqTA  किया  जाये  |  अगली  मीटिंग  में  फिर  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  होगी  |

 fait  त०  ao  विफल  क्या  जब  तक  यह  ग्रुप  अंतिम  निश्चय  तक  नहीं  पहुंचता  तब
 तक  के  लिये  कोई  शअ्रंतरिम  फार्म ला  ढंढने  का  विचार  रखती  है

 ?

 श्री  नन्दा  इस  ग्रूप  के  निष्कर्षों  के  बिना  छोड़कर  हमारे  पास  पहले  से  ही  इस  प्रकार
 क

 झगड़ा
 का  निपटारा  करने  के  लिये  मक् लीन री  विद्यमान है  |

 पीसती  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या  बोनस  लाभ  की  बजाय  उत्पादन  के  हिसाब  से  देने  का  कोई

 विचार है
 ?

 यदि  तो  यह  सुझाव  कब  से  अमल  में  लाया  जायेगा
 ?

 श्री  नन्दा  इस  सम्बन्ध में  कभी  कोई  निश्चित  निश्चय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 हां  यह  सर्प  अवश्य

 यह  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  किस  प्रकार  से  बोनस  को  उत्पादन  व  उत्पादिकता  के  साथ  जोड़ा  जाये  ।  मगर

 इस  समय  अ्रधिकतर  उद्योगों  में  लाभ  के  अनसार  बोनस  दिया  जा  रहा  है  |

 प्रबन्ध  में  श्रमिकों  द्वारा  भाग  लिया  जाता

 श्री
 त्र०  Fo  गोपालन :

 *१९७-
 4

 श्री  स०  म०  बनान े:
 श्री  जगदोदा  श्रवस्थो : [

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन-किन राज्य  सरकारों  ने  श्रमिकों  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लिये  जाने  की  योजना  को  कार्य
 कवित  किया

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कितने  कारखाने  हैं  जिनमें  कि  यह  योजना  कार्यान्वित की  जा  रहीं

 कौर

 क्या  जिन  उद्योगों  में  इस  को  चालू  किया  गया  है  वहां  यह  योजना  सफल  सिद्ध  हुई  है
 व  नही ं?

 टीम  उपमंत्री  wife  मध्यप्रदेश और  पंजाब
 की

 राज्य  सरकारें  भी  इस  को  कार्यान्वित  करना  चाहती  हैं  \

 एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  खिये  परिशिष्ट  १,  गंध
 संख्या  ex]

 अभी  से  इसका  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता
 ।

 ti Jo  कठ  गोपालन  :  इस  योजना  के  भ्रन्तगंत  श्रम  तथा  प्रबन्धकों  के  प्रतिनिधान  का  क्यां

 अनुपात  रहता  है
 ?

 श्री  आबिद  चली  यह  प्रत्येक  उद्योग  पर  निसार  है  ।

 धो  तंगामणि  १४वें  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  कम  से  कम

 ५०  कारखानों  में  श्रमिक  प्रबन्ध  में  भाग  लेंगे  ।  किन्तु  विवरण  में  केवल  ३०  ऐसे  एककों  का  उल्लेख  किया
 गया  है  जहां  पर  कि  यह  योजना  लागू  की  गई  है

 |
 क्या  यह  योजना

 २०  अरन्य  एककों  में  भी  लागू  की

 जायेंगी  तथा  क्या  मद्रास  में  इस  योजना  के  कोई  वस्त्र  मिल भी  ली  गई  है  ?

 पं श्री  झ्राबिद अली  :  यह  योजना  ५०  एककों  में  लागू  की  जायेगी  ।  मद्रास  के  बारे में  मुझे  पूवे

 सूचना  चाहिये

 थी  तंगामणि  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  मद्रास  में  दो  कारखानों  में  यह  योजना  लाग

 की  गई  है  ।  क्या  इसमें  कोयम्बटूर  की  मिल  भी  शामिल  है
 ?

 आबिद  चलो  :  नहीं  ।

 श्री स०  स०  बनर्जी  :  जिन  उद्योगों  में  एक  से  अधिक  हआ ग्मिचार  यूनियनें  होती हैं  वहां  पर
 a

 कर्मचारियों के  प्रतिनिधि  किस  ara  पर  चने  जाते  हैं
 ?

 गौर  रोजगार  तथ  योजना  मंत्री  :  हमने  इसी  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये

 प्रभी  तक  ऐसे  उद्योगों  को  चुना  है  जिनमें  एक  से  sare  यूनियन  नहीं हैं  ।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या  सभी राज्यों  को  यह  योजना  स्वीकार  करने  के  लिये  पत्र  भेजे  गये  थे  ?

 यदि  तो  किन  राज्यों  ने  उसका  उत्तर  दिया  है  ate  किन  राज्यों  ने  नहीं  व  उत्तर  न  देने  के  कारण
 ?

 lea

 सभी  राज्यों  से  प्राथना  की  गई  थी  श्र  मेरा  विचार  है  सभी  राज्य  इसमें

 सहयोग दे  रहे  हैं

 श्री  प्रभात  कार  :  क्या  जिन  उद्योगों  में  एक  से  afaa  विरोधी  संघ  हैं  क्या  उन  उद्योगों में  यह

 योजना  नहीं  लाग  की  जायेगी  ?

 श्री  अभी  हम  परीक्षणात्मक ग्रा घार  पर  यह  योजना  चला  रहें  हैं
 ।  इसलिये  हम  इसे

 भ्रत्यन्त  भ्रनुकूल  परिस्थितियों में  ही  चलाना  चाहत  हैं  ।

 श्री  त्यागी :  क्या  यह  योजना
 केवल  निर्ज निजी  क्षेत्र  में  ही  लागू  होगी

 व
 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  लागू

 होगी
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  नन्दा
 :  इस  सुची  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  भी  हैं  ।

 श्री  त्यागी :  कया  यह  योजना  सभी  सरकारी  कारखानों  में  लागू  होगी
 ?

 श्री  नरदा  sh  तो  quem  ही  है  TH  यह  सभी  जगह  लाग  होगी  ।

 सोवियत  रेडियो  विशेषज्ञ  प्रतिनिधिमण्डल

 श्रीमती  इला  पाल चौ घरों

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 soe
 श्री  रघुनाथ  fag
 श्री  जगदीश  अवस्थी

 दी०  चं०  शर्मा

 क्या  ५  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  चार  रूसी  रेडियो  विशेषज्ञों का  एक  प्रतिनिधिमण्डल

 अभी
 हाल  भारत  पाया

 यदि  तो  उनके  भारत  कराने  का  क्या  उद्देश्य  था

 क्या  कोई  ऐसा  ही  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल रूस  भेजा  गया  झ्र ौर

 क्या  वह  भारत  में  वापस  झरा  चुका  है  कौर  अपनी  रिपोर्ट  पेशा  कर  चुका
 है

 ?

 सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  तीन  सोवियत  रेडियो  विशेषज्ञों
 का  एक

 प्रतिनिधिमण्डल  at  हाल  ही  में  भारत  पाया  था  ।

 यह  प्रतिनिधिमण्डल  भारत  सरकार  के  निमन्त्रण  पर  भारत  श्राया  था  जो
 कि

 उसने  रूसी

 विशेषज्ञों  को  PEUg  में  दिया  था  जब  कि  एक  अखिल  भारतीय  रेडियो  विशेषज्ञ  प्रतिनिधिमण्डल

 रूस  गया  था  ।  यह  एक  सद्भावना  दौरा  था  |  इसके  दौरान में  रूसी  विशेषज्ञों ने  भारतीय  प्रा काश वाणी

 के  कार्य  तथा  संगठन  से  जानकारी  बढ़ाई  |

 तथा  जो  अखिल  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल  eye  में  रूस  गया
 उसने  अपनी

 रिपोर्ट दे  दी  है  ?

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  रूसी  प्रतिनिधिमण्डल  ने  आकाशवाणी
 के

 प्रोग्राम

 तथा  इंजीनियरिंग  vet  के  बारे  में  कोई  सुझाव  रखे  हैं  ।

 डा०  केसकर :  प्रतिनिधिमण्डल  का  मुख्य  उद्देश्य  हमारे  प्रोग्रामों  अ्रथवा  इंजीनियरिंग  व्यवस्था

 के
 बारे  में  सुझाव  देना  नहीं

 था  ।
 वे  यह  जानना  चाहते  थे

 कि  हमारा  संगठन  कसा  है  तथा  कसे  कार्य

 कर  रहा है  ।  हो  सकता  है  जानकारी  प्राप्त  करते समय  व  चीज़ों  की  तुलना करते  समय  उन्होंनें

 कुछ  सुझाव  सुझाये  हों  ।  परन्तु  ये  अनौपचारिक  सुझाव  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  रिपोर्ट  के  बारे  में  कोई  जानकारी  हासिल  नहीं  हो

 कया  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हमारे  राल  इंजिया  रेडियो  के  बारे  में  उन्होंने  अपनी

 क्या राय  दी  ?

 डा०  केसकर  :  वह  इसलिये  यहां  नहीं  भाये  थे  कि  वह  बाल  इंडिया  रेडियो के  बारे  में  अपनी राय

 जाहिर  करें  |  हमारा  डेलीगेशन  भी  रूस  इसलिये  नहीं  गया  था  कि  वह  रेडियो  झ्रारगेनाइजदन

 के
 बारे  में  कोई  राय  जाहिर  करे

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १  १९५८  मौखिक  उत्तर  Ne

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकारी  निमन्त्रण जाने  से  पहले  वे  यहां

 मित्रों  के  निजी  म्रतिथि  बन  कर  चाहते  थे
 ?

 केसकर  :  मैं  प्रश्न  ठीक  से  नहीं  समझ  पाया  हूँ
 ।

 महोदय  :  यह  झावइ्यक नहीं  है  ।  उन्होंने ऐसा  सोचा  होगा  ।

 श्री  तिम्मय्था  :  नया  इन  विशेषज्ञों  ने  किसी  रेडियो  फैक्टरी  का  दौरा  किया  है  श्र  उसके  बारे

 में  कोई  सुझाव  दिये  हैँ
 ?

 केसकर  ये  रेडियो  विशेषज्ञों  का  प्रतिनिधिमण्डल था  ।  इसलियें उनके  प्रोग्राम  में  कुछ

 रेडियो  उद्योगों  का  निरीक्षण  भी  रख  दिया  गया  था  ।  किन्तु मुझे  ठीक  से  नहीं  मालूम  है  कि  वे  किसी

 रेडियो  बनाने  वाली  फैक्टरी  में  गये  थे  या  नहीं  ।  इसक  लिये  मुझे  ga  सूचना  चाहिये  ।

 कपड़ा  मिलों  का  बन्द  होना

 1*
 १३९.  डा०  राम  सभग  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  सीमान्त  *  कपड़ा  मिलों  के  बन्द  होने  के  कारण  कपड़ा  मिल

 कर्मचारियों में  बेरोजगारी  बढ़  रही

 यदि  at,  तो  सरकार  इस  स्थिति  को  भ्र  प्रतीक  खराब  होने  से  बचाने  के  लिये  कया  कार्य

 वाही  करना  चाहती  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  कपड़ा  मिलों  के  बन्द  होने  चाहे  उसका  कुछ  भी  कारण  हो

 अवद्य  बेरोजगारी बढ़ती  है  |

 सरकार  इस  स्थिति  का  विद्वेष  ध्यान  रख  रही  है  ।  किस  समय  क्या  कदम  उठाये  जायें  इस

 बात  का  निर्णय  मिल  के  बन्द  होने  के  कारणों  पर  निसार  करता  है  ।  यह  जांच  १९४१  के  औद्योगिक

 तथा  अ्रधिनियम की  धारा  १५  के  रंगत की  जाती  है  ।  कपड़ा  उत्पादन  शुल्क

 में
 मध्यम  कपड़े

 पर  ६  पाई  प्रति  गज  की  प्रौढ़  तदर्थ  छूट  दे  दी  गई  है
 |

 ऐसा  कपड़ा  कपड़ा  उद्योग  के  कुल

 उत्पादन का  एक  बड़ा  प्रंद है  ।  साथ  ही  aa  बिक्री  कर  को  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  में  मिला  दिया  गया

 है  ।  इससे  कपड़ा  उद्योग  को  काफी  सहायता  मिलेगी  ।

 राम  सभा  सिंह  :  सरकार  ऐसी  कितनी  सीमान्त-मिलों  को  सहायता  दे  रही  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  मैं  ऐसी  किसी  सीमान्त-मिल का  नाम  नहीं  ले  सकता  हूं  ।  कई  मिलों ने  वित्तीय

 सहायता  के  लिये  प्राथनापत्र दिये  हैं  उनमें  से  €  मिलों  को  सहायता  देने  की  स्वीकृति  दी  गई  है  ।

 श्रीमती  तारकदइवरी  सिन्हा  PENG  में  सरकार  को  कितनी  मिलों  नें  मिलें  बन्द  करने

 भ्र नम ति  देने  के  लिये  प्रार्थना  की  है  क्योंकि  उनका  काम  बड़े  घाटे  में  जा  रहा  था
 ?

 श्री  कानूनगो  :  ऐसी  मिलों  की  संख्या  १५-२०  के  लगभग है
 |

 श्री  दास प्पा  :  यह  कहा  गया  है  कि  मिलों  को  सहायता  दी  गई  है  कया  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 शर हु कितनी  मिलों  को  सरकारी  सहायता  की  आवश्यकता  है
 ?

 मूल  wast  में  ।

 १  Marginal
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 श्री  कानूनगो  :  लगभग  ६  मिलों  के  प्रार्थनापत्र  अभी  हमारे  पास  शेष  हैं
 ।

 jet  विमल  अदब  उत्पादन  शुल्क  की  छूट  के  रूप  में  जो  सहायता  दी
 गई  है  क्या  उसमें  कपड़ा

 मिलों  की  स्कन्ध  स्थिति  में  कुछ  सुधार  gare
 ?

 pat  कानूनगो
 :

 मेरे  विचार  से  saree  होना
 चाहिए  ak  धीरे-धीरे  यह  कौर  भी  सुघर

 जायेगी  ।

 क्या  मंत्री  महोदय  कुछ  आंकड़े  बता  सकते  हैं
 ?

 |  अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  |

 गुड़िया  उद्योग

 1१४०.  श्री  पाणि ग्र हो  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 भारत

 सरकार  देश  में  गुड़िया  उद्योग
 का

 विकास  करने  का  विचार  रखती
 और

 यदि  तो  उड़ीसा  राज्य  को  गुड़िया  उद्योग  के  लिये  कितना  रुपया  दिया  गया
 है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 जी  हां  ।  वास्तव  में  गुड़िया  उद्योग  के  विकास

 लिये  कई  योजनायें चल  भी  रही  हैं  ।

 क्योंकि  उड़ीसा  सरकार  से  अभी  तक  गुड़िया  उद्योग  के  बारे  में  कोई  आवेदनपत्र  नहीं  पाया

 है  इसलिये  उसे  इस  कार्य  के  लिये  कोई  राशि  देनें  का  प्रदान  ही  नहीं  उठा
 |

 fait  पाणि ग्र हो
 :

 क्या  उड़ीसा राज्य  क  किसी  व्यक्ति ने  गुड़िया  उद्योग  की  स्थापना  के  लिये  कोई
 भ्रावेदन दिया  था  ?

 pat  सुभाष  हमें  ऐसा  कोई  आवेदनपत्र  नहीं  मिला
 ।

 श्री ब०  स०  मत्ती  :  क्या  सरकार  ने  इस  उद्योग  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  यदि
 तो

 उसका  परिणाम  रहा  है  ?

 श्री  सुभाष  दाह  कोई  नियमित  विस्तृत  सर्वेक्षण  तो  नहीं  किया  गया  है  ।  किन्तु  देश  में  मुख्य

 उद्योगों  के  सामान्य  सर्वेक्षण  के  अन्तर्गत  इसका भी  सर्वेक्षण  हुमा है  ।  उत्तर

 प्रदेश  कौर  मनीपुर  में  कई  विस्तार  केन्द्र  तथा  उत्पादन  केन्द्र  खोले  गये  हैं  तथा  कई  अन्य  योजनायें  भी

 चालू की  गई  हैं  ।

 इला  पालचौधरी  :  क्या  सरकार  इस  उद्योग  में  जो  सोला  हेटों  में  प्रयोग

 होता  का  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठायेगी  ?

 fait  मनु भाई  शाह
 :

 यह  wrath  सुझाव  है  ।  हम  पहलें  ही  गुड़िया  उद्योग  का  प्रयोग

 कर  रहे  हैं  ।

 fant  तिम्मय्या
 :  मैसूर  राज्य  में  इस  उद्योग  के  विस्तार  तथा  विकास लिये  कितनी  राशि

 दी

 गई  है
 ?

 tat  पन भा ईट  दाह  :  PEUY-NE FA में  ३,४००  रुपये  दिये  शौर  PEXR-XO  में

 १३४६  रुपये  ।

 faa  अंग्रेजी  में



 १४,  gays  ave

 कशी  ब०  स०  क्या  मंत्री  महोदय  को  कों  डा पल्ली  के  खिलौनों  की  प्रसिद्ध  का  ज्ञान  है  यदि

 तो  वहां  पर  कोई  ७५ कन्द  क्यों  नहीं  खोला  गया  है  ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  इस  तरह  की  सब  योजनाएं  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजी  जाती  हैं
 ।  राज्यों

 से  प्रस्ताव  कराने  पर  ही  हम  उन  पर  विचार  करते  हैं  ।  हम  प्रेरक  कोई  केन्द्र  नहीं  खोलते  |

 कारखानों  के  लाभ

 1*१४१.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  श्रमिकों  को  कारखानों  के  लाभों  में  साझीदार  बनाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई

 गई  भ्र

 यदि  तो  इसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 yar  उपमंत्री  आबिद  जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री राम  कृष्ण  :  कया  इस  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये  कोई  त्रितलीय  सम्मेलन  बुलाया

 गया  था  t

 श्री  आबिद  अर्ली  इस  का  उत्तर  प्रदान  संख्या  १३३  में  दिया  जा  चुका  है  ।

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  न्यास  सम्पत्तियां

 ह र्  Ose.  श्री  दी  do  शर्मा  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  २  gaye

 के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दू  र  सिखों

 के  न्यास  पाकिस्तान में  जो  भारी  सम्पत्तियां छोड़  ५  हैं  उसके  बारे  में  समझौता करने  के  मामले  में

 कया  प्रगति हुई  है  ?

 पुनर्वास  ्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्द  :  इस  मामले  में  कौर  कोई  प्रगति

 नहीं हुई  है  ।  मैं  ग्रह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हाल  ही  में  जब  मैं  कराची  गया  था  तो  वहां  मैने

 बारीक  रूप  से  पाकिस्तान के  मंत्री  से  बातचीत  की  थी  ।  मुझे  बताया  गया  कि  भारत  की  पाकिस्तान

 में  न्यास  सम्पत्ति  को  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  घोषित  नहीं  किया  गया  था  परन्तु  उसका  प्रबन्ध सरकार

 goers वर्ग  के  हाथ  में  ही  है  ।

 vat दी  ०  do  फार्मा  :
 क्य  सरकार  ने  यह  ्य  लगाया  है  कि  हिन्दू  र  सिक्ख  लोग  Tea

 पाकिस्तान  में  जो  सम्पत्ति  कौर  नकदी  छोड़  पराये  उसका  कुल  मूल्य  कया  है  प्रौढ़  भारत  में  जो  इस  प्रकार

 की  सम्पत्ति  आदि  है  उसका  मूल्य  कितना  है
 ?

 पत्नी  से हरचन्द  खन्ना  हमने  उनके  क्लेम  नहीं  मांगे  हैं  इसलिये  यह  मालूम  नहीं है  ।  मैं
 इतना

 कह  सकता  हूं  कि  हिन्दू  six  सिख  लोग
 पाकिस्तान

 में  जो  न्यास
 सम्पतियां

 छोड़  कर  जाये  हैं  वे
 बहुत

 ज्यादा हैं  ।  भारत  में  हमने  इस  सम्पत्ति  को  निष्क्रिय  सम्पत्ति  घोषित  नहीं  किया  है
 ।  वास्तव

 में
 सभी

 राज्यों पंजाब
 के  कुछ

 हिस्से
 को  छोड़  यह  सम्पत्ति

 अल्पसंख्यक
 वर्ग

 के  सुपुर्द  कर  दी  गई  है  |

 fait Yo
 do

 फार्मा
 :  प्रब्जन के फलस्वरूप

 के
 फलस्वरूप

 इन
 न्यासों

 को
 जो  चल  सम्पत्ति  कौर  नकदी

 की  ql
 हानि  पहुंची  है  al  दे

 पूरा  करने  के  लिये  भारत  सरकार  कोई  योजना  बनाई  है  ?
 जिन  लतों

 मूल  अ्रंग्रेजी में ॥ में  ।
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 मोहरबन्द खनना  :  चल  सम्पत्ति  के  मुकाबले  में  नकदी  का  तो  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 हिन्दू  और  सिख  dena  at  पाकिस्तान में  सम्पत्ति  रह  जाने से  जो  हानि  पहुंची  उसे  किसी ae  तक

 पुरा  करने  के  लिये  उन  को  कुछ  सहायता  दी  गई  है  जिससे  कि  वे  कार्य  आरम्भ  कर  सकें
 ।

 मेरे  विचार  से  हम  सहायता  के  रूप  में  २  करोड़  रुपये  से  प्रतीक  भ्रनुदान  दे  चुक  हैं
 ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  न्यास  सम्पत्ति  के  बारे  में  पाकिस्तान  का  सहयोग
 न  होने के  कारण

 क्या  भारत  सरकार  पाकिस्तान  में  रह  गई  हिन्दू  शौर  सिखों  के  न्यासों  की  सम्पत्ति  का  मूल्य  निर्धारित

 करना  चाहती  है
 ?

 fall  मे हरचन्द खनना  :  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  पाकिस्तान  में  श्री  भी  कुल  अल्पसंख्यक वर्ग

 के  लोग  हैं
 ।  पश्चिमी  सीमा  प्रांत  र  बलोचिस्तान  से  हिन्दू  लोगों  को  बिलकुल  निकाल  दिया

 गया  था  परन्तु  सिंध  में  oa  भी  कुछ  हिन्दु  कौर  सिख  हैं  ।  पाकिस्तान  सरकार  वहां  रहने  वाले  लोगों

 झर  उनकी
 at

 सहायता  करनें  के  लिये  तैयार  है  परन्तु  उनकी  सहायता नहीं  करना  चाहते

 जो  निष्क्रमण  करके  भारत  श्री  गये  हैं  ।  हमने  श्रनौपचारिक्र  रूप  से  बातचीत  की  थी  ।  यह  बातचीत

 औपचारिक ढंग  से  नहीं  हुई  थी  ।

 श्री
 दी०  चं०  फार्मा

 :
 माननीय

 मंत्री  ने  कहा
 कि

 इन  न्यासों को  लगभग  २  करोड़  रुपये  दिये

 जा  चुके हैं  ।  न्यासों  ने  प्रतिकर  अथवा  अनुदानों  के  तौर  पर  कितनी  राशि  मांगी  थी
 ?

 श्री  मेहरचन्द  खनना
 :  वास्तव  में

 जो
 राशियां  मांगी  गई  थीं  वे  बहुत  अधिक  थीं

 ।
 उनकी  सहायता

 के  लिये  हमने  २  करोड़  रुपये  से  ग्रसित  दिया  है  ।

 भारी  विद्युत  उपकरण  परियोजना

 +

 1१४३.
 श्री  वि०  शुक्ल

 :

 श्री  होंडा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यों  भोपाल  में  बिजली  का  भारी  सामान  बनाने  की  परियोजना  के  लिये  संयंत्र  तथा

 मशीनरी  के  व्ययादेश  भेज  दिये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  बिजली  के  भारी  सामान  की  परियोजना  की  प्रथम  प्रावस्था  के  लिये

 भुगतान  की  सामान्य  शर्तें  कया  हैं  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  ate  परामर्शदाताओं  के
 साथ  बातचीत

 हो  चुकी  है  कौर  वे  मशीनरी  के  लिये  टेंडर  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  भुगतान  की  शर्तों  और  सामान  भेजने  के
 बारे में  माल  सप्लाई करने  वालों  से  बातचीत की  जा  रही  है  ।

 पृश्नी  वि०  च०  शुक्ल :  क्या  परियोजना  की  लागत  के  प्राक्कलनों  का  पुनरीक्षण  करना  भ्रावश्यक

 श्री  मदुराई  शाह  :  इसे  प्रावस्थाबद्ध  किया  गया  है  ।  प्रथम  प्रावस्था  में  हम

 गायकों  site  arf  का  निर्माण  ree  करेंगे  ।

 श्री
 वि०  च०  शुक्ल  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  परियोजना पर  होने  वाली  लागत

 को  बढ़ा  दिया  गया  है  ?

 fait  मनुभाई  दाह  :
 प्रथम  प्रावस्था

 पर  लगभग  €-१०
 करोड़  रुपये

 लागत  ara  |

 मल  x DUH  में  ।
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 श्री  fao  च०  शुक्ल :  सरकार को  इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरे  हो  जानें  की  ?

 मनुभाई ज्ञान  :  प्रथम  प्रावस्था का  उत्पादन  लगभग  QRKo-GL A AEM SMM I में  होगा  ।

 द्वितीय  प्रावस्था  तृतीय  योजना  में  प्रारम्भ  होगी
 प्रौढ़

 शायद  तृतीय  योजना  की
 समाप्ति  तक  पूरी हो

 जायेंगी  ौर  उस  पर  लगभग  VY  करोड़  रुपये  लागत  न» ह  ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  प्रश्न  के  भाग  )  का  उत्तर  सामान्य  रूप  से  दिया  था  कया

 वे  उसके  बारे  में  कौर  ब्योरा  बता  सकते  हैं  ?

 श्री  wears शाह  मैंने  कहा  था  कि  दातों  के
 बारे

 में  बातचीत  चल  रही  है  उन  पर  अन्तिम

 निर्णय होने  के  बाद
 जब

 हम  उन्हें  स्वीकार  कर  लेंगे  तभी  भ्र  ब्यौरा  दिया  जा  सकता  है  ।

 पैनी  हेडा  :  उन्होंने  कहा  कि  शर्तों  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  नहीं  gor है  ।  alae  निर्णय
 कब

 तक  हो  जायेगा  क्योंकि  अन्यथा  मशीनों  का  आयात  नहीं  हो  सकता  |

 श्री  मदुराई  शाह
 :

 टैक्नीकल  प्रशिक्षण  तो  पूरा  हो  चुका  Lo  लाख  रुपये  का  सामान  भेजने

 के  लिये  कह  दिया गया  है  ।  इस  वर्ष  के  मध्य  में  हम  प्रशिक्षण  केन्द्र  करना  चाहते  हैं  ।  प्रथम

 प्रावस्था  के  बारे  में  पराग्वे  प्राप्त  हो  चुका  है  भऔर*हम  विभिन्न  देशों  जिनमें  ब्रिटेन  भी  शामिल

 टैंडर मांग  रहे  इन  टेंडरों  के  प्राप्त  होने  पर  हम  व्ययादेश  देने  के  बारे  में  ग्रन्थि  निर्णय  कर  लेंगे  |

 TaN  fro  च०  शुक्ल  :
 इस  परियोजना  के  लिये  भुगतान  की  शर्तों  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कब

 तक  होने  की  आशा  है
 ?

 मदुराई  दाह
 :  निश्चित

 रूप  से  समय  बताना  कठिन है  ।  कठिनाई यह  होती  है  कि  बाद

 में  भुगतान  करने  की  शत  सरलता  से  स्वीकार  नहीं  की  जाती  ।  परन्तु  तराशा  है  जैसा  कि  हमारा

 विचार  प्रथम  प्रावस्था  द्वितीय  योजना  की  समाप्ति  तक  पुरी  हो  जायेगी  ।

 जहाज़ों  के  डीज़ल  इंजन

 +*  OXY,  श्री  हेमा  :  कया  ब  शिष्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  जहाजों  के  डीजल  इंजन  का  कारखाना  स्थापित  करने का  विचार  कर

 रही

 यदि  हां  तो  क्या  वह  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में
 ;  और

 इस  पर  कितनी  लागत  का  अमानत  है  और  इसकी  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 मंत्री  (att  मनु भाई
 :  शौर  सरकारी  झेत्र में

 ।

 इस  का  श्रध्ययन  किया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  हेमा  :  FAT  सरकार
 १००-२००  टन  की  क्षमता  वाले  छोटे  जहाजों  को  इसी  दौरान  में

 डीज़ल  इंजनों  का  आयात करने  की  स्वीकृति  दे  रही है
 जिससे

 कि
 वे

 झ्र पनी
 क्षमता

 झर
 रफ्तार

 को

 बढ़ा  सकें  ?

 क्षेत्र  में  यह  कारखाना केवल  १०००-२००० बी  एच  पी  के  डीज़ल शी  मनु भाई  काह  :  सरकारी

 इंजनों
 के

 निर्माण  के  लिये  है
 ।

 मा
 तन तय  सदस्य  का  अभिप्राय शायद  छोटे  जहाजों के  लिये  १५-३०

 बी
 एच  पी  के  इंजनों  से  है

 ।
 उनका  करने  की  स्वीकृति

 दी

 जा  रही

 है  |

 मल  अंग्रेजी  में  !



 Re  मौखिक  उत्तर  १४  १६५८

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 यह  बहुत  अच्छी  बात  है  कि  यहां  पर  इंजन  तैयार  हो  मैं
 यह  जानना

 चाहता हं  कि  क्या  यहां  पर  इसका  सरवे  gat  है  या  नहीं  कि  हिन्दुस्तान  में  कितने  इंजनों  की  आवश्यकता

 होगी  ।  जो  कारखाना खोला  जा  रहा  कया  उसमें  फ़ारेन  कैपिटल  का  शेयर  होगा--क्या किसी
 वारेन

 कम्पनी  के  द्वारा  इन्वेस्टमेंट  होगा  ?

 श्री  मनुभाई  शाह :  जहां  तक  पहलें  हिस्से  का  सवाल  थर्ड  प्लैन  के  एन्ड  में  जो  कैपेसिटी
 एस्टीमेट

 की  गई  वह  साठ  हजार  से  सत्तर  हजार  हार्स-पावर  सालाना  है  कौर  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध

 है  कि  कितना  वारेन  कैपिटल  वह  तो  जब  सारे  टेंडजें  जायेंगे  कौर  जो  प्याज  तय
 की

 उस

 पर  मुनहसिर  लेकिन  एज़  ए  जेनरल  जहां  तक  हो  सके  वहां  तक  हम  क्रेडिट  लेते  हैं
 कौर

 इतने  बड़े  प्रोजेक्ट्स  में  एक्टिव  पार्टिसिपेट  नहीं  लेते  हैं  ।

 rat  रघुनाथ  सिह :  प्रभी  कौन  सी  फर्म्स  से  बातचीत  हुई  है  इस  सम्बन्ध  में
 ?

 श्री  मगनभाई  शाह
 :

 सात  फर्म्स  से  बातचीत  हो  गई  है  ।

 1
 ws प्री  प०  नायर

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  होगाः

 ।  क्या

 इस  बारे  में  कोई  निर्णय  gar  है  कि  यह  किस  स्थान  पर  खोला  जायेगा
 ?

 श्री  मनु भाई  ज्ञान
 :  ait

 प्रयोगात्मक  रूप  से  विशाखापटनम  में  खोलने  का
 किया

 गया है  ।

 रैदास  के  कीड़े  पालना

 १४४,  श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  हाल  ही  में  क्या
 कार्यवाही

 की  गई  है
 !

 मंत्री  :  एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  दिये  परिशिष्ट  १,  म्रनुबन्ध  संख्या  vy  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इस  स्टेटमेंट  को  देखने  से  यह  जाहिर  होता  है  कि  सिल्क  के  ऊपर  इम्पोर्ट  ड्यूटी

 बहुत  दिनों  से  लगी  हुई  है  कम-से-कम  ८,  १०
 साल  से  लगी  हुई  होगी  लेकिन

 कभी  तक
 उसमें  कोई

 उन्नति नहीं  हुई  है  कौर  इसी  बीच  में  पाकिस्तान  हिन्दुस्तान  की  सिल्क  का  जो  फारेन  मार्केट है  उसको

 कैप्चर  कर  रहा  ऐसी  अवस्था  में  क्या  सरकार  कोई  ऐसा  स्टेप  लेने  जा  रही  है  ताकि  हमारे  हिन्दुस्तान

 सिल्क  इंडस्ट्री बढ़े  ।

 श्री  कानूनगो :  मैं  यह  मानता  हूं  कि  हमारा  व्यापार  घट  गया  है  यह  करीब  पांच  साल  से

 हमारा जो  अन्दरूनी  कारोबार  चल  रहा  है  खास  कर  सिल्क  का  जो  बाजार  भाव  है  वह  स्टडी  रहा  है
 ।

 सिल्क  का  एक्सपोर्ट  मार्केट  भी  हमारा  बड़ा  बरच्छा  रहा  है  ।

 श्री  रघुनाथ  fag:  बनारस  का  रहने  वाला  होने  की  हैसियत  से  मैं  यह  बताना  चहता  हूं  कि

 बनारसी  माल  का  जहां  तक  ताल्लुक  वहां  पर  कम  से  कम  २०  हजार  यह  होंगे
 |  अराज २०

 २०
 हजार

 हैंडलूम्स में  से
 ८

 हजार  हैंडलूम्स  इस  वजह  से  बन्द  हैं  कि  अफगानिस्तान  कौर  में
 जो

 हमारा

 सामान  यहां  से  जाता  था  पाकिस्तान  कें  कारण  वह  बन्द  हो  गया  है  |

 श्री  कानूनगो  :  वह  व्यापार  बन्द  नहीं  हुमा  है  कौर  काफी
 इम्पोर्ट  सिल्क  हम  मंगा  सकते  हैँ

 ।

 पुल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  मोहम्मद  इमाम  :  क्या  यह  सच  है  कि  कृत्रिम  रेशम  प्रौढ़  रेयन  के  बाध्य  रायात  के  कारण

 रेशम के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  को  बहुत  हानि  पहुंच  है  इस  उद्योग  के  विकास  के  हित  में  सरकार

 इनके  प्रख्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  कृत्रिम  रेशम  का  आयात  बाध्य  रूप  से  नहीं  होता

 श्र  दूसरे  यह  कि  कृत्रिम  रेशम  प्रबन्ध
 रेशम  की  मांगों  का  परस्पर  कोई  विद्वेष  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।

 इनमें  यदि  प्रतिस्पर्धा  है  भी  तो  वहू  बहुत  ज्यादा  नहीं  है
 ।

 श्री  हेम  बरा  विवरण से  स्पष्ट  पता  चलता है  कि  सहकारी  संस्थानों  ae  राम

 के  कीड़े  पालने  सम्बन्धी  गवेषणा  श्र  दिक्षा  के  सुधार के  लिये  कई  योजनायें बनाई  गई  हैं  ।  सरकार

 ने  झ्रासाम  जहां  शहतूत  के  कीड़े  का  रेशम  का  घर  इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  है  ?

 भरी  कानूनगो
 :

 शहतूत  के  कीड़ों  का  रेशम  घर  काश्मीर  और  मैसुर  है  न  कि  भ्राता  ।

 श्री हेम  बरुआ
 :

 यह  छोटा  घर  है  ।

 पति  दासप्या
 :

 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  कच्चे  रेशम  के  का  केन्द्रीयकरण किया

 गया  कच्चे  रेशम  के  मूल्य  उपभोक्ताओं  को  जिस  मूल्य  पर  इसे  बेचा  जाता  है  कितना
 अन्तर  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :  इस  समय  मेरे  पास  टीक-ठीक  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  गत

 ata  वर्ष  से  रेशम  के  मूल्यों  में  अधिक  कमी-बेशी  नहीं  हुई  है  ।

 para  इला  पालचौधरी  :.  जब  हम  सभी  प्रकार  के  प्रख्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  रहे  हैं  तो  फिर

 कृत्रिम  रेशम  का
 शिकायात

 किया  जाता  इस  से  रेशम  के  उद्योग  को  किसी  प्रकार  सहायता  नहीं
 मिल  सकती  ।.

 श्री  कानूनगो
 :  कृत्रिम  रेशम  की  वस्तुयें  की  मांग  निर्यात  के  लिये  काफी है  ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड )

 1१४६.
 Sf  श्री  मरार का

 att  नथवानी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किस  प्रकार  के  विवाद  के  कारण  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड  ने

 २५  लाख  रुपए  विक्रय  कर  की  अदायगी  नहीं  की

 क्या  निगम  ने  भ्र पने  ग्राहकों  से  यह  राशि  एकत्र
 की

 है  या  नहीं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  कया

 उत्पादकों  ac  राज्य  व्यापार निगम  के  बीच  होने  वाले  सौदों पर  विक्रय  कर  लग  सकता  है  या  नहीं ।

 निगम  ने  विक्रय  कर  भ्र लग  एकत्र  नहीं  किया  है
 ?

 श्री  सुरारका
 :  यदि  बाद  में  यह  निर्णय  हो  जाये  कि  विक्रय  कर  लगेगा  तो  क्या  बाद  में

 ग्राहकों

 से  इसकी  वसूली की
 जायेगी

 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  का  व्यापार  से  काफी  सम्बन्ध  है

 भर
 वह

 _ जानते  ही  होंगे  कि  किसी
 से  विक्रय कर  गत  समय से  वसूल  नहीं  किया जा  सकता  |  हमनें  यह  किया

 मूल  अंग्रजी  में  ।
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 जसे कि  वारिक  सन्तुलन  पत्र  में  भी  बताया  गया  कि  २५  लाख  रुपये  की  एक  राशि  राज्य

 स्थानीय  संस्थाओं  द्वारा  लगाये  जाने  वाले  किसी  कर  के  कारण  होने  वाले  आकस्मिक  खर्चे  के  | लिये  रक्षित

 रख  दी  है  ।

 गन्धक

 1११४७.  श्री  वें०  To  नायर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक विकास  निगम  लिमिटेड  पायराइट्स से  गन्धक  बनाने
 की  जिस  परियोजना  पर  विचार  कर  रहा  था  उसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया

 क्या  सरकार  के  पास  वाइनाद  क्षेत्र  में  पायराइट्स  के  निक्षेपों
 का  ब्योरा

 att

 यदि  तो  वह
 '

 किस  प्रकार  का  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  दाह  :
 wat  नहीं  ।

 शर  भारतीय  खान  कार्यालय  ने  पता  लगाया  है  कि  वाइनाद  के  निक्षेपों  में  सोने
 की

 धारियों  वाले  चमकीले  पत्थर  पाये  जाते  हैं  जिनमें  गन्धक  की  मात्रा  बहुत  कम  है  ।

 fat त्०
 पर

 नायर
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  जिसे
 डा०  एम०  एस०  कृष्णन ने  तैयार  यह  कहा  गया  था  कि  दक्षिण  में  केवल  वाइनाद  निक्षेपों  से  ही

 पायराइट्स  प्राप्त  हो  सकता  है  जिस  से  गन्धक  बनाई  जा  सकती  है  ?

 श्री  मदुराई  दाह  :
 वह  तो  एक  विशेषज्ञ  की  राय  है  परन्तु  व्यवहारिक  दुष्टि  से

 देखने
 पर  पता

 चला  है  कि  उन  से  गन्धक  का  उत्पादन  करना  होगा  |

 श्री  त्र ०  पृ०  नायर :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उसी  प्रतिवेदन  में  डा०  कृष्णन् ने  यह  कहा

 कि
 उन  निक्षेपों में  से  सोना  निकाला  जा  सकता  है  शर  पायराइट्स  उपोत्पाद के

 रूप
 में

 प्राप्त  हो

 जायेगा ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  श्रीमान्  ।  मैंने  बताया  कि  जहां  तक  सोने  के  निक्षेपों  से  गन्धक  का

 सम्बन्ध  है  वा इनाद  निक्षेपों  से  श्रलाभप्रद  साबित  होंगे  ।  लोहे  के  पायराइट्स  के  भ्रमण  निक्षेप  भी  हैं  जहां

 ३०  प्रतिष्ठित  गन्धक  मिलती  है  कौर  सरकार  वहां  गन्धक  निकालने  के  बारे  में  विचार कर  रही  है  ।

 fat दें  प०  नायर :  क्या  सरकार  ने  विशेषज्ञ  के  प्रतिवेदन को  देखते  हुए  वाइनाद में  सोने

 के  साथ  career  निक्षेपों  का  ठीक  तरीके  से  अध्ययन  किया  है  ?

 श्री  मनु भाई दाह  :  वा इनाद  का  अध्ययन  निरन्तर  हो  रहा  है  कौर  प्रयोगात्मक  रूप  से  छिद्

 किये जा  रहें  ह्  देश  में  कमजोर  निक्षेपों  के  समेत  पांच  wes  क्षेत्र  हैं  जहां  लाभप्रद  ढंग  से  गन्धक  प्राप्त

 होनें  की  सम्भावना है  ।

 निर्वात  जोखिम  बीमा  निगम  लिमिटेड

 a  fio  कण  चौधरी  :

 He.  श्री  रा०  स०  तिवारी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जब  से  निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  )  लिमिटेड  की  स्थापना  हुई  तब  से  उसने

 कितने  बीमा  पत्र  जारी

 मूल  भ्रंग्रजी  में  ।
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 निगम  ने  जो  बीमा  पत्र  जारी  किये  उनमें  किन-किन  देशों  को  किये  गए  निर्यात  की

 दारी  ली

 इन  बीमा  पत्रों  में  किस-किस  प्रकार  के  निर्यात  शामिल  और

 शभ्रधिमूल्यों  की  दरें  क्या  थीं  ate  यदि
 इन

 में  कोई  था  उसके  क्या  कारण  थे
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  २५  QeXs  तक  ४€  बीमा  पत्र  जारी  किये

 गये  थे  ।  कुल  2,02%,40,000  रुपये  |

 ate  यह  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 प्रस्ताव  करने  वालों  के  ग्र ति रिक्त  ग्रन्थ  लोगों  को  दरें  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 निगम  द्वारा  प्राप्त  किये  जाने  वालें  अ्रधिमूल्यों  की  दरें  निम्नलिखित  बातों  पर  निर्भर  करती  हैं  यदि  इनमें  से

 किसी  एक  में  कोई  परिवर्तन  हो  जाये  तो  दर  बदल  जाती  है  —

 (१)  जोखिम  किस  प्रकार  का  है  कौर  उसके  क्या  कारण

 (२)  माल  किन  मंडियों को  भेजा  जा  रहा

 (३)  माल  किस  प्रकार का

 (४)  कितने  समय  के  लिये  जोखिम  की  जिम्मेदारी  लेनी

 (५)  निर्यात  करने  वाले  का  aaa  कितना  है  कौर  बीमे  के  लिये  जिस  जोखिम  का  प्रस्ताव

 किया  गया  है  उसे  किस  प्रकार  बांटा  गया  कौर

 (६)  प्रबन्ध  पर  होने  वाला  खर्चे
 ।

 tat  fro  कण  चौधरी
 :

 सरकार  को  इस  बरात  का  किस  हृद  तक  सन्तोष  है  कि  जोखिम
 का

 बीमा

 करने  का  यह  कारबार  सफल  रहा  है  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाने  में  सहायता  सिली  है
 ?

 श्री  कानूनगो  अभी  यह  निर्धारित  नहीं  किया  सकता  क्योंकि  निगम  को  कायें  आरम्भ

 किये  oft  तीन  मास  ही  हुए  हैं
 ।

 पत्नी  रंगा  :  प्रदान के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 कि

 यह  जानकारी

 देना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  ।  क्या  यह  जानकारी  उन  निर्यात  करने  वाले  व्यापारियों  को  दी  जा  सकेगी

 जो
 बीमा  कराना  चाहते  हों

 ?

 ta  कानूनगो
 :

 साधारण  प्रक्रिया  यह  है  कि
 केवल

 प्रस्ताव  करने  वाले  को  इस  शर्ते

 पर
 दरें  बताई  जाती  हैं  कि  वे  अपने  बैंकरों  के  भ्रतिरिवत अन्य  व्यक्तियों  को  नहीं  बतायेंग े।

 मध्य  प्रदेश  में  सीमेंट  का  कारखाना

 *
 १४९.  श्री  स०  तिवारी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  सतना  जिले  में  एक  सीमेंट  का  कारखाना  खोलने  का  प्रस्ताव  है  श्र

 क्या  इसका  निर्माण  आरम्भ  हो  गया

 इस  कारखाने  को  बनाने  में  कितना  खर्चे

 इस  कारखाने में  प्रति  वर्ष  कितने  टन  सीमेंट  का  उत्पादन  होनें  का  भ्रनुमान

 (7)  सीमेंट  का  उत्पादन  कब  से  आरम्भ  हो  जायेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  हां  ।

 चूंकि  कारखाना गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  इसलिए  सरकार  के  पास  इसकी  ठीक-ठीक

 इस  आकार के  सीमेंट  कारखानों
 पर

 औसतन
 ३  से  ४

 करोड़  रुपए  तक जानकारी नहीं  है  ।  लेकिन

 पूंजी  लगेगी
 |

 पर मूल  ब्  में  ।
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 ३३०,०००  टन  प्रति  वर्ष  ।

 मौजूदा  कार्यक्रम के  अनुसार  जून  geuca | से  ।

 श्री  (०  स०  तिवारी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  यह  बतलायेंगे  कि  यह  फैक्टरी  प्राइवेट  है  या  गवर्नमेंट

 द्वारा चलाई  जायेगी  ?

 श्री  मनु भाई श्ञाह  :  मैंने  बताया  कि  प्राइवेट  सैक्टर  में  लग  रही  है  ।

 श्री  रा०  स०  तिवारी :  सीमेंट  बनाने  का  काम  कब  से  चालू  हो  जायेगा
 ?

 श्री  मनु भाई  जून  १९४५८  से  शुरू  हो  जायगा  ऐसा  फिलहाल  मालूम  देता  है
 |

 श्री  जांगड़े
 :

 प्रभी  पत्र  में  प्रकाशित  gar  है  कि  भारतवर्ष  में  २८  सीमेंट  के  कारखाने खुलने
 वाले

 हैं  ।  में  जानना  चाहता  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  उनमें  से  कितने  कारखाने  कहां-कहां  खुलने  वाले हैं  ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  मध्य  प्रदेश  में  कम  से  कम
 ४

 कारखाने  खुलने  वाले  हैं  कौर  उनकी  अलग-ग्रहण

 जगहें  २८  सारे  देश  के  लिए  हैं  ।  wae  मेम्बरान  को  कौर  उसके  बारे  में  जानने  की  जरूरत  हो  तो

 मैं  सह  सब  तफसील  रख  दूंगा  |

 श्री म०  ato  द्विवेदी
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इस  सीमेंट  फैक्टरी  के  इस्टैब्लिशमेंट
 के

 सिलसिले  में  क्या-क्या  झ्रसिस्टेंस  शर  को श्मा परेशन  दे  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई श्ञाह  :  जहां  तक  जनरल  श्रसिस्टेंस का  ताल्लुक  है  यह  बहुत  हाई  प्राएरिटी  की  इंडस्ट्री

 है  इसलिए  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस  कारपोरेशन  उनको  लोन  देती  है  ।  जहां  तक  इम्पोर्ट  प्रौर  लाइसेंसेज  का

 ताल्लुक उनके  ५ ज  पेमेंट  के  लिए  प्राएरिटी  दी  जाती  है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  इस  पार्टिकुल  सीमेंट  इंडस्ट्री

 के  लिए  क्या  फसला  किया  है  कौर  इस  इंडस्ट्री  को  क्या  कोई  खास  इमदाद दी  जा  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई दाह  :  इस  पार्ट् कुलर  सीमेंट  इंडस्ट्री  को  कोई  खास  इमदाद  नहीं  दी  जा  रही  है
 ।

 अल्प  सूचना  प्रश्न  श्र  उत्तर

 बोकारो  तापीय  बिजली  घर  में  हड़ताल

 श्री  fro  Fo  चौधरी  :

 att  पाणिग्रहण  :

 श्री  बोरे राय  :

 |  श्री स०  च०  सामन्त :
 श्री  नादिर  भरुचा  :

 श्री  बिमल  घोष  :
 शिल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  १.

 श्री  सुमन  घोष  :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  त०  न०  दविट्ठलराव  :

 शी  प्रभात  कार  :

 श्री  बि०
 दास  गुप्त

 :

 श्री  नाथ  पाई  :

 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बोकारो  तापीय  बिजली  घर  में  श्रमिकों  श्र  टैक्नीकल  कमंचारियों  ने  १२

 १९४८
 से  हड़ताल  कर  रखी  है  शरीर  वे  सब  भी  उसे  ज़ारी  रख  रहे

 हैं

 मूल  अंग्रेजी
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 हड़ताल  करने  वाले  श्रमिकों  टैक्नीकल  कर्मचारियों  की  मांगें  क्या

 दामोदर  घाटी  निगम  के  प्राधिकारियों  ने  श्रमिकों  के  दृष्टिकोण
 को  समझने श्र  हड़ताल

 को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  थीं  ;

 बिजली  घर  का  काम  ऐसी  हालत  में  कैसे  चल  रहा  है  जबकि  अ्रधिकतर  श्रमिक  तथा

 टैक्नीकल  कर्मचारी  काम  पर  नहीं  कौर

 (=)  क्या  इस  हड़ताल  का  शीघ्र  निबटारा  हो  जाने  की  कोई  सम्भावना है  ?

 सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  स०  का०  श्रीमान् ।

 मांगों  की  एक  सुची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 १, अनुबन्ध
 संख्या  ७६  |

 निगम ने  श्रमिक  की  उचित  शिकायतों  को  टूर  करने  कौर  ग्रासिम  समझौता करने  के  विचार

 से  कर्मचारी  संगठन  से  उनकी  मांगों  पर  तीन  दिन  तक  चर्चा  की  जिसमें  उसने यह  बताया  कि  वे  मांगें

 कहां  तक  पूरी  की  जा  सकती  हैं  शर  यह  श्रीनिवासन  भी  दिया  कि  श्र  मांगों  पर  बाद  में  विचार  किया

 जायेगा  ।  दी  गई  रियायतों  को  स्वीकार  करने  के  बजाय  कर्मचारी  संगठन ने  निगम  को  २८

 eye  को  हड़ताल  का  नोटिस  दे  दिया  जिसमें  लिखा  था  कि  यदि  उनकी  मांगें  स्वीकार  न  की  गईं  तो

 बोकारो  तापीय  बिजली  घर  के  मचा  १२  १९४५८  से  हड़ताल  कर  देंगे  ।

 बिजली  घर  उन  कमेंचारियों मौर  देखरेख  करने  वाले  कर्मचारियों की  सहायता  से  चल

 रहा  है  जिन्होंने  हड़ताल  नहीं की  है  ।

 झबिया  है  कि  कर्मचारी  संगठन  शीघ्र  ही  oa  निश्चय  पर  पुर्निवचार  करके  हड़ताल को

 समाप्त  कर  देगा  ।

 श्री  fro  कु०  चौधरी  :  हड़ताल से  ठीक  पहलें
 बोकारो

 के
 तायीय  बिजली  घर  में  कितने

 प्राविधिक  atc  कितने  न-प्रविधि  कोंचा  रियों  को  काम  पर  रखा  गया  था  शौर  प्रत्येक  श्रेणी  के  कितने

 कितने  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  की  ?

 पेशी  स०  कोण  पाटिल  :
 दामोदर  घाटी  निगम  में  बोकारो  के  तापीय  बिजली  घर  में  कुल  मिलाकर

 foo  श्रमिक  हैं  ।  जो  लोग  हड़ताल  पर  हैं  उनकी  संख्या  लगभग  Yoo  के  रास-पास  है  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  हड़ताल  के  फलस्वरूप  लगभग  ९  श्रमिकों को  बर्खास्त

 और २३  को  गिरफ्तार कर  लिया  गया  है  कौर  क्या  पिछले  तीन  दिनों  में  मजदूरों  ने  वापसी

 समझौता  करने  का  प्रयास  किया  था  कौर  उनके  प्रस्ताव  को  नामंजूर  कर  दिया  गया  था  क्योंकि  सरकार

 का  यह  कहना  था  कि  इससे  पूर्व  किसी  बात  पर  विचार  किया  जा  उनको  पहले  बिना  शर्तें

 समर्पण कर  देना  चाहिए  ।

 श्री स०  का०  पाटिल
 :  माननीय  सदस्य  ने  जो  जानकारी  दी  है  वह  सही  नहीं  प्रतीत  होती  ।

 जहां तक  मुझे  मालूम  सात  व्यक्तियों
 को

 ख़स्त  किया  गया  aun  से  पांच  व्यक्ति  तो  निगम

 द्वारा  बर्खास्त  किये गये  हैं  कौर  दो  को  उसके  अधीनस्थ  कर्मचारियों ने  बर्खास्त  किया  है
 ।

 पांच  मामले

 विचाराधीन हैं  ।  निगम  ने  लगभग  एक  दर्जन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध
 यह

 कारण  बताने  के  नोटिस  निकाले

 हैं  उनके  खिलाफ  अनुशासन  की  कार्यवाही  क्यों
 न  की

 जाये
 ।

 जहां  तक  के  अन्तिम  भाग  का  सम्बन्ध  यह  हड़ताल  अवैध  घोषित
 की

 जा  चुकी  है
 इसलिए

 जब  तक  इसे  वापस  नहीं  लिया  जाता  तब  तक  किसी  समझौता वार्ता  का
 तो

 प्रशन  ही  नहीं  उठता
 |

 कमल  अंग्रेजी  में  ।
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 रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  दामोदर  घाटी  निगम  स्टाफ

 faa  ने  जो  मांगें  कीं  थीं  उनमें  से  कइयों  को  कुछ  भत्तों  शौर  मुफ्त  मकान  सम्बन्धी  मांगों  को

 जो  दी  जा  चुकी  वापस  ले  लिया  गया  है  ,  क्या  वार्त्ता  के  दौरान  में  मंत्री  ने  कहा  था  कि  सरकार  समझौता

 करने  को  तैयार  है  सरकार  ने  समझौते  के  लिये  कया  दत्त  पेश  की  थीं
 ?

 श्री स०  काम  पाटिल  :  यह  एक  बड़ा  प्रदान  है  ।  बात  यह  कि  बोकारो  के  बिजली  घर  में  दो

 यूनियन हैं  ।  पहली  यूनियन ने  हड़ताल  करने  की  धमकी  देकर  कुछ  मांगें  पेश  की
 ।  सरकार

 नें
 समझौता

 कराने  वालों  को  नियुक्त  जिन्होंने  लगभग  एक  महीनें  बाद  भ्र पना  फैसला  सुना  दिया
 ।

 दूसरी  यूनियन नें  भी  कुछ  मांगें पेश  कीं  लेकिन  उनकी  मांगों  में  से  कुछ  ऐसी  थीं
 जो

 पहले  नियुक्त

 किये  गये  समझौता कराने  वालों  के  निर्देश-पदों  में  शामिल  की  जा  चुकी  थीं  और  जिन  पर  निर्णय  किया

 जा  चुका  भ्र ौर  इसी  लिये  स्वाभाविक था  कि  उसके  बाद  स्टाफ  एसोसियेशन  से  जो  बातचीत  की

 गयी  वह  उन  मांगों  के  सम्बन्ध में  थी  जो  इन  समझौता  कराने  वालों  के  निर्देश  पदों  में  नहीं  जातीं  थीं
 ।

 कभी  इन  मांगों  पर  चर्चा  हो  ही  रही  थी  कि  उन्होंने  हड़ताल  का  नोटिस  देकर  हड़ताल  कर  दी
 ।

 fat  fro  क्०  चौधरी
 :  मंत्री  महोदय  द्वारा  alt  हाल  कही  गयी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  कि  जब  तक  हड़ताल  चलती  रहेगी  तब  तक  सरार  दामोदर  घाटी  निगम  स्टाफ  एसोसियेशन के

 साथ  कोई  समझौता-वार्ता करने  के  लिये  तैयार  नहीं  क्या  मंत्री  महोदय  यह  श्राइवासन  देने
 को

 तैयार

 हैं  कि  यदि  हड़ताल  वापस  ले  ली  जायें  तो  वह  एसोसियेशन  या  दामोदर  घाटी  निगम  के  अघिकारियों  के

 साथ  बैठ
 कर

 खुलें  दिमाग  से  उनकी  मांगों  पर  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  करने  के
 लिये  तैयार

 है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहले  कि  मंत्री  महोदय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  मैं  यह  जनाना  चाहता

 हू ंकि  हम  इस  प्रश्न  के  इस  या  उस  पक्ष  की  लेकर  बहस  कर  रहे  हैं  या  प्रश्नकाल  जानकारी  हासिल

 करने  के  लिये  होता  है  ?

 श्री  प्रभात  कार

 श्रिया  महोदय  :  श्री  प्रभात

 श्री  प्रभात कार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  हड़ताल  एक  महीने  से
 भी

 अधिक  समय

 से  चल  रही  है  ate  इस  बात  के  होते  हुए  भी  कि  इसे  अवैध  घोषित  कर  दिया  गया  क्या  सरकार इस  बात
 के

 लिये  कोई  कार्यवाही  करेगी
 कि

 कुछ  समझौता  हो  सके
 और

 बोकारों  में  साधारण  ढंग  से  काम

 हो  सके ?

 महोदय  :  मैं  इस  प्रदान  की  भी  अनुमति  नहीं  देता  |  यह  wet  भी  नहीं  पूछा  जाना  चाहिये
 ।

 सरकार  सभी  कार्यवाही करेगी  ।

 श्र  तंगामणि  :  मांगों  वालें  विवरण  में  लगभग  २०  मांगें  दी  हुई  हैं  ।  मंत्री  महोदय ने  कहा  है

 कि  कुछ  मांगें  पिछले  यूनियन  ने  पेश  की  थीं
 ?

 वह  मांगें  कौन  सी  हैं  जिन  पर  समझौते  की  कार्य  वाही  आरम्भ

 को  गयी थी  ?

 किस स०  का०  पाटिल :  यह  एक  लम्बा  प्रदान  है
 ।

 जैसा  मैंने  बताया  है  कुछ  मांगें  की  गयीं  थीं

 कौर  उनके  जवाब  म  कुछ  मांगें  की  गयीं
 ।  यदि

 सभा  जानना  ही  चाहे  उनकी  मुख्य
 मांग

 नन न यह थी
 के  उनहें  मान्यता  प्रदान

 की
 जानी  चाहिये

 |
 यह  काम  इस

 प्रकार
 हड़ताल  करके

 नहीं  कराया

 मूल  भ्रंग्रजी मे ं!
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 जा  सकता  ।  यदि  हड़ताल  वापस  ले  ली  जाये  तो  इस  पर  विचार  किये  जाने  की  संभावना  हो  सकती  है  ।

 हमारी  ऐसी  संविधियां  site  नियम  हैं  जिनके  अधीन  मान्यता  प्रदान  की  जाती  है  ।  हड़ताल वापस  ली  जाने

 के  बाद  इन  सभी  कार्यों  को  जारी  रखा  जायेगा  ।

 fro  क ०  चौधरी :  मांग  यह  नहीं  थी  |

 श्री नाथ  पाई  :  सभा  को  यह  बात  गलत  ढंग  से  बतायी  जा  रही  है  ।

 tara  महोदय
 :

 शान्ति  ।  अब  मैं  अगली  मद  लेता  हूं  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नारियल-जटा  गवेषणा  संस्था

 1११४०,  श्री  ब०  स०  मस्ती  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  इस  आशय  का  कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  प्राप्त  प्रदेश में  एक  नारियल जटा

 गवेषणा  संस्था  की  स्थापना  की  कौर

 यदि  तो  उसका  बया  परिणाम  हुआ  है
 ?

 मंत्री  मनुभाई
 :

 जी  हां  ।  अ्रमलपुरम् के श्री कोण सीमा विकास के  श्री  कोण  सीमा  विकास

 ate  ने  एक  अभ्यावेदन किया  था

 श्रलेप्पि  में  एक  नारियल  जटा  गवेषणा  संस्था  भ्र ौर  कलकत्ते  में  एक  शाखा  संस्था  की  स्थापना

 की  मंजूरी  हाल  ही  में  दी  गयी  है  are  कोण  सीमा  विकास  बोर्डे  को  यह  सूचना  दे  दी  गयी  है  कि  किसी

 अन्य  स्थान  पर  इस  संस्था  की  स्थापना  करेने  के  प्रश्न  पर  पहले  ही  मंजूर  किये  जा  चुकी  संस्थाभ्रों की प्रगति की  प्रगति

 देखने  के  बाद  ही  विचार  किया  जायेगा  ।

 सीमेन्ट  के  छोटे  कारखाने

 ११५१.  श्री  दामानी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २१  ce aU)  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १०३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तब  से  ३०,०००  से  ५०,०००  टन  की  वार्षिक  उत्पादन-क्षमता  वाले

 सीमेन्ट  के  छोटे-छोटे  कारखानों  की  स्थापना  करने  के  सुझाव  पर  विचार  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  कौर  राजस्थान में  ६६,०००  टब  की  विधिक

 उत्पादन-क्षमता  वाले  सीमेन्ट  के  कारखाने  की  स्थापना  की  योजना  मंजूर  हो  चुकी  है  ।  कारखानों

 की  स्थापना करने  के  प्रश्न  पर  राज्य-सरकारों  से  राय  ले  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 दत्त नगर  में  रेशम  का  केन्द्र

 FOUR,  श्री  पद्म  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  महासु  जिले  में  दत्त नगर  में  रेशम  का  केंद्र  कब  खोला  गया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 2h0  लिखित  उत्तर  १४  gays

 इस  केन्द्र  में  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 इस  क्षेत्र  में  परब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  जा  चुका  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  PEYY-KG  में  ।

 शहतूतों  का  एक  पौधघर  स्थापित  किया  गया  है  |

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जाएगी

 बनारसी  कपड़े  का  उद्योग

 *
 १४३.  श्री  सरजू  पांडे  :

 कया  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बनारसी  कपड़े  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 क्या  सरकार  बनारसी  कपड़े  के  निर्यातकर्त्ताश्रों को  कोई  विशेष  सुविधायें  प्रदान  करने

 जा  रही

 यदि  तो  वे  सुविधायें कया  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  कौर  उत्पादन  बिक्री-व्यवस्था  कौर  निर्यात  में

 सुधार  करने  के  उद्देश्य  से  हथकरघा  उद्योग  को  संगठित  करने  के  प्रखिल  भारतीय  हथकरघा

 अखिल  भारतीय  हथकरघा  कपड़ा  सहकारी  सोसाइटी  तथा  राज्य  सरकारों  की  मार्फत  अनेक  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।  ये  कदम  बनारसी  कपड़े  के  उद्योग  के  लिये  भी  हैं  ।

 oa  ही  नहीं  उठता  |

 निर्यात  dada  समिति

 श्री  झूलन  सिह :
 श्री  अनिरुद्ध

 सिह
 :

 ११४.  2
 |  श्री  वि०  चल  शुक्ल  :

 श्री  झनझुनवाला  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निर्यात  संवर्धन  समिति  की  सिफारिशों

 पर क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  निर्यात  संवर्धन  समिति  का  प्रतिवेदन  काफी

 व्यापक  है  कौर  उसमें  दी  गयी  सिफारिशों  में  से  कुछ  तो  ब्यौरे  की  बातों  से  कौर  कुछ  नीति  से  सम्बन्धित

 क्योंकि  कुछ  सिफारिशों  से  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालय  भी  सम्बन्धित  हैं  इसलिये  यह  निश्चय  किया

 गया
 कि

 इस  प्रतिवेदन  पर  उनके  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जाये  ।  इस  समय  यह  विचार  करने
 का

 काम  काफी  बढ़  चुका  है  और  है  कि  शीघ्र  ही  एक  भ्रौपचारिक  संकल्प  तैयार  किया  जा  सकेगा

 जिसमें यह  संकेत  रहेगा  कि  सरकार  उसकी  उप पत्तियों  को  किस  सीमा  तक  स्वीकार  कर  उन  पर

 कार्यवाही  करेगी  ।

 श्रीलंका  सें  भारतीय

 *eyy,
 श्री  डामर  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रीलंका

 में
 रहने  वाले

 कितने  भारतीयों  को  श्रीलंका  की  सरकार  ने  अरब  तक  नागरिकता  के  afters  दिए  हैं
 ?

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  सादत  चली  :  2EXY  ि क अन्त  तक

 श्रीलंका  में
 SER Lo

 भारतमूलक  लोगों  को  श्रीलंका  की  नागरिकता  प्रदान  की  गई  है
 ।

 मूल ७  भ्रंग्रजी  में  ।
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 arent  में  बेराइटीज  को  खान

 1*१४५६.  श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव
 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 खान  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  भ्रतिक्रमण  करने
 पर

 कड़पा  के  रुपल्ली  गांव  की  वैराइटी

 की  खान  के  मालिकों  पर  जो  मुकदमा  चलाया  गया  था  वह  इस  समय  किस  स्थिति  में

 कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा

 दुर्घटना  में  मारे  गये  श्रमिकों  के  आश्रितों  को  कुल  कितना  qatar  दिया  गया  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  मालिकों  के  खिलाफ  चलाये  मुकदमें  चल

 रहे  हैं
 ।

 तीन

 मालिक

 श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम  के  भ्रनुसार  ह  देने  को  राजी हो  गया  है  |

 प्रमाण-पत्र

 *१४७.  श्री  विमल  घोष  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 vara  प्रमाणपत्रों  के  लिये  ढाका  में  उप-उच्चायुक्त  के  कार्यालय  में  इस  समय  कितनी

 ग्रथियों  लम्बित  हैं

 इनमें  से  कितनी  अ्रजियां  PENE  के  MAGIC  बाद  से  पायी
 गौर

 यदि  यह  अर्जियां  एक  महीने  से  अधिक  समय  से  लम्बित  हों  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  ३१  PeuS

 को  Vo, Ady  |

 &, AR  ॥

 लम्बित  जियों  में  से  अधिकांश  १  १९५६  से  थ  प्रजनन  प्रमाण-पत्र

 जारी  करने  की  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  लगू  होने  से  पहले  थीं  ।  पता  चला  है  कि  इन  श्रावेदनकर्त्ताश्रों  में  से

 राकांपा  ने  पुनरीक्षित  प्रपत्र  द्वारा  दुबारा  श्रेणियां  भेज  दी  थीं  ।  सही  स्थिति  का  पता  सभी  जियों  के

 कार्ड-इन्डेक्स बन  जाने  के  बाद  लगेगा  |

 १९५६  के  बाद  से  प्राप्त  हुई  जियों  के  निबटारे  में  देर  होने  का  मुख्य  कारण  यह  था  कि

 या  तो  जियों  को  पूरा  या  ठीक  ढंग  सें  भरा  नहीं  गया  था  या  म्रभ्यर्थी-इंटर्व्यू  के  लिये  नहीं  जाये

 जिसके  फलस्वरूप  उनके  साथ  प्रौढ़  भी  पत्र  व्यवहार  करना  पड़ा  ।

 उत्तरी  मालाबार  के  सिगार  श्रमिक

 1१४५८. श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  को  उत्तरी  मालाबार  के  सिगार  श्रमिकों  की  दशा  के  सम्बन्ध  में  कोई

 यदि  तो
 उस

 पर  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 अंग्रजी  में  ।



 ३६२  THAT,  १४  १९५८

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  <:  हां  ।

 इस
 सम्बन्ध

 में  केरल  सरकार  से  पुछा  गया  था  कौर  उन्होंने  बताया  है
 कि

 उन्होंने

 श्रमिकों  की  कठिनाइयों  की  जांच  करने  भ्र  श्रमिकों  को  संरक्षण  प्रदान  करने  के  बारे  में  बनाये  जानें  वाले

 कानून
 के

 स्वरूप  क्षेत्र  तथा  इस  उद्योग  को  ठोस  आधार  पर  संगठित  करने  के  बारे  में  सुझाव  देने
 के

 लिये एक  त्रितलीय  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 चीनी  मिटटी  के  बर्तन  का  उद्योग

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  €  १९४५७ के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  9X€  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चीनी  मिट्टी  के  बर्तन  के  उद्योग  को  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  की  aT  में

 लित  करने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  कोई  निश्चय  किया  गया

 (a)  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  झ्राबिद  :  जी  नहीं  ।

 दिल्ली  शासन  इस  सवाल  पर  विचार  कर  रहा  है
 ।

 इस  विषय  पर  दिल्ली  लेबर  सलाहकार
 बोर्ड की  ३०  gus  की  बैठक में  विचार  होना  था  लेकिन  यह  अगली  मीटिंग  के  लिये  स्थगित

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  wie  विकास  निगम

 1१६०.  श्री  झुनझुनवाला  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  १९५७  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  ने  aa  तक  कौन-कौन  सी  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप

 प्रदान  किया

 किन-किन  देशों  से  सहयोग  मांगा  गया  कौर

 इस  सहयोग  की  ae  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  (7)  विभिन्न  परियोजनाओं  को  क्रियान्वित

 करने  के  सम्बन्ध  में  कभी  वार्ता  चल  रही  है  कौर  उनमें  से  कुछ  के  बारे  में  प्रगति
 भी

 हुई  लेकिन  अभी

 एक  भी  योजना  alas  रूप  प्रदान  किये  जा  सकने  की  स्थिति  में  नहीं  पहुंची  है  ।

 पंजाब  सें  छोटे  aa  के  उत्पादन  केन्द्र

 1*१६१. सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  S& ugh AARI- के

 कित  प्रदान  संख्या  १८४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लुधियाना  )  के  छोटे  पैमाने  के
 उत्पादन  केंद्र

 ने
 काम  करना  शुरू कर

 दिया

 at

 यदि  तो  कब  से
 ?

 उद्योग  मंत्री  ( sy  wand  की॥  पजा (x \  जी
 नहीं  ।  विदेशी  मुद्रणालयों  की  कमी  के  कारण  हमें

 उत्पादन  केंद्रों के  कार्यक्रम  जिसके  लियें  विदेशों से  मशीनें  मंगानी  पड़ती  धीमा  करना  पड़ा  है  ।

 अंग्रजी  में  |
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 विदेशी  पद्राद्मों ्य  सम्बन्धी  वत् तें मान  स्थिति  के  कारण  सम्पूर्ण  कार्यक्रम  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  कौर

 oat  यह  बताना  कठिन  है  कि  लुधियाना  केंद्र  की  मंजूरी  कब  तक  मिलेगी  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता

 काड  का  निर्माण

 1*१६२.  श्री  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  28Yo F के  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  Pqke  सम्बन्धी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिन  स्थानों  में  बांस  बहुतायत  में  पर  जंगली  विस्व  में  पैदा  होते  हैं  वहां  कार्ड  बोझ  के  निर्माण

 को
 लोकप्रिय  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती

 है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  बोर्डਂ  )  शब्द  प्रथ  सामान्यता  स्ट्रॉ

 मिल बों स  से  है  ।  इन  के  निर्माण  के  लिये  बांस  का  प्रयोग  नहीं  किया  जता  है  क्योंकि  उसका  उत्पादन

 व्यय  लाभप्रद है  ।  गर्म  बोड़े  बनाने  के  लिये  बांस  के  प्रयोग  को  लोकप्रिय  बनाने  का

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 हथकरघा  उद्योग

 रश ्ी  स०  रास स्वा समी  :

 श्री  तंगामणि  : ieee

 {  श्री  नंजप्प

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास  राज्य  में  हथकरघा  कपड़े  के  जमा  होने  के  लिये  अवहार  में  कमी  किस  सीमा  तक

 (a)  क्या  उत्पादन शुल्क  में  कमी का  प्रभाव  हथकरघे  के  कपड़े  के  अप क्रय  पर  पड़ा  और  यदि
 तो  किस  सीमा

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रतिवेदन  की  site  ata  किया  गया  है  कि  मद्रास  राज्य  में

 २३  करोड़ के  मूल्य  का  स्टाक  जमा  हो  गया  है  उद्योग  में  संकट  उत्पन्न  होने  का  भय  भ्र ौर

 इस  संकट  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  करने  का  प्रस्ताव है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  अवहार में  कमी  केवल  १  १९४७ से  की  गई

 कभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप स्टाक  जमा  हुआ  है  ।

 दरम्यानी  किस्म  के  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क  में
 कमी

 किये  जाने  के  बाद  से  हकथरघा  कपड़े

 कपड़ें  के  अप क्रय  सम्बन्धी  झ्रांकड़े  अभी  प्राप्य  नहीं  हैं  ।

 aA  ने
 सरकार ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रैस  के  समाचार  देखे हैं  ।

 यदि  इस  प्रकार  का  कोई  संकट  यदि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही करना

 आवश्यक  झा  तो  मद्रास  सरकार  इस  बात  का
 संकेत  करेगी  |

 तब  भारत  सरकार  सोचेगी  कि

 क्या  कार्यवाही  की  चाहिये  ।

 मं  ॥
 aa  अंग्रेजी  q  t
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 नागा  विद्रोही

 रा०  च०  माझी  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  चं०  सामन्त :

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  : ११६४.

 |  श्री  fo  जि
 :

 |  श्री  दी०  चे  शर्मा

 Lait  हम  बरुआ
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पृथक्  नागा  तुएनसांग  क्षेत्र  के  के  नागा  fe  ों  को  जिस  सामान्य

 क्षमा  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  उसका  लाभ  उठाते  हुये  कितने  नागा  विद्रोहियों  ने  श्रात्मसमपंण  किया

 सामान्य  राजक्षमा  की  घोषणा  किये  जाने  के  बाद  से  कितने  नागा  बन्दियों  को  रिहा

 किया  गया

 उन्होंने  हथियारों  की  कितनी  मात्रा  अध्यापित  की  कौर

 क्या  राजक्षमा  की  प्रविधि  बढ़ा  दी  गई  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव "  जो०  ato  :  ev

 २७७  ॥

 विभिन्न  प्रकार  के  €  हथियार  तथा  युद्धोपकरण  की  कुछ  मात्रा
 |

 सर्वप्रथम  राज क्षमा  की  अ्रवधि  ३१  १९४५७  तक  थी  ।  इस  समय-सीमा

 को  aa  हटा  दिया  गया  है  बौर  ait  राजक्षमा
 की

 शारवती  के  परिसीमन  के  कोई

 नई  तिथि  नियत  नहीं  की  गई  है
 ।

 ट्रेक्टर

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 1१६५.  श्री  स०  Ho  बनर्जी :

 इकबाल  सिंह  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 भारत  में  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  क्या
 कार्यवाहियां  की  गई

 कौर

 क्या  इस  परियोजना  के  लिये  किसी  विदेश  ने  सहकारिता  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  तथा  कृषि  सम्बन्धी  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के

 CEXR  के  उद्योग  तथा  विनियम )  अधिनियम के  अधीन  एक  साथ को  पहिले ही  लाइसेंस

 दिया जा  चुका  है  ।  विदेशी  सार्थों
 के

 साथ  मिलकर  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  कुछ  कौर  प्रार्थनापत्र  सरकार

 के  विचाराधीन हैं  ।

 wast  में  ।
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 लंका  के  लिये  भारतीय  विशेषज्ञ  .

 १६६.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  लंका  में  एक  विकास  कार्यक्रम  तैयार  करने  तथा  जन  सेवाओं  के  संगठन

 के
 लिये  भारत  सरकार ने  लंका  में  विशेषज्ञों  के  दो  दल  भेजना  स्वीकार  किया

 यदि  तो  इन  दलों  की  रचना  क्या

 क्या  ये  दल  लंका  के  लिए  रवाना  हो  चुके  और

 उन्हें  जो  कार्य  सौंपा  गया  उसे  पूरा  करने  में  इन  दोनों  दलों  को  कितना  समय  लगेगा
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  नहीं  ।

 से
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 |

 नेपाल  में  सडकें

 श्री  राधा  रमण  :

 श्री  भक्त  ददन  :

 |  श्री  स०  सामन्त :

 श्री  त्रि०  Fo  चौधरी  :

 its0.4  श्री  रघुनाथ  fag
 श्री  जगग्नाथ  राव

 |  श्री  लठ  बचो  tag
 जीत  सिह  सरहदी

 :

 प्रधान  मंत्री  १४  ReUY  के  तारांकित  संख्या  १२९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेपाल  में  नई  सड़कों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  नेपाल  तथा  अमेरिका  के  बीच

 किसी  त्रिपक्षीय  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गए  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  करार  का  ब्यौरा  व्या  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  सादत
 get  :  हां  ।

 लोक-सभा  पटल
 पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  विस्तृत  जानकारी  दी  गई  है  ।

 परिशिष्ट  १,  झ्रनुबन्ध  संख्या  ७७]

 सीमावर्ती  घटनायें

 1१६८.  श्री  दी०
 चे  फार्मा

 :  क्या
 प्रधान  मंत्री  ५  १९५७  के  तारांकित संख्या

 ८२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९५७  में  प्र गर तला  में  सीमावर्ती  गांव  जलालपुर
 में

 सशस्त्र  व्यक्तियों  के  प्रवेश

 करने के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  जो  विरोध  प्रकट  किया  गया  था  क्या  उसका  कोई

 यदि  तो
 उत्तर

 में
 क्या

 कहा  गया

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 दे६६  लिखित  उत्तर  १४  १९५८

 मंत्री  क  सभा-सचित्र  सांदत  श्रली  २६  १९४५७  को

 विरोध  पत्र  मिलने  का  एक  अन्तरिम  उत्तर  प्राप्त  था  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 बिहार  में  भारी  मदीन  निर्माण  संयन्त्र

 1*१६८९.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 बिहार  में  भारी  मशीन  निर्माण  सन् यन्त्र  के  कब  तक  प्रतिष्ठापित होने  की  आशा

 इस  सन् यन्त्र  की  लागत  क्या  होगी  ate  रूस  इसमें  कितनी  पूंजी  विनियोजित  करेगा
 ?

 मंत्री
 मनुभाई

 :  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन
 तैयार  करने

 के
 सम्बन्ध

 में

 कार्य  area  कर  दिया  गया  रूस  के  मेसर्स  टेकनोएक्सपोर्ट से  १९५९  के  मध्य  में  रिपोर्ट  प्राप्त  होने

 पर  संयंत्र  प्रतिष्ठापित करने  के  बारे  में  विस्तृत  रूपरेखा  पर  विचार  किया  जायेगा
 |

 लागत  के  बारे  में  प्राथमिक  प्राक्कलन  सोवियत  विशेषज्ञों  की  पहली  रिपोर्ट  में  दिये  गये

 हैं  ।  इसकी  प्रतियां संसद  के  पुस्तकालय में  हैं  ।  परियोजना  में  सोवियत  रूस  की  पूंजी  नहीं  केवल

 दीर्घ  कालीन  ऋण  की  बातचीत  की  गई  है  ।

 कोयला  खनन  मशीनों  शोर  दर्शन  यंत्रों  के  दिनों  के  लिये  संयंत्र

 1*१७०.  श्री  fro  च०  शुक्ल :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  बिहार  ate  उड़ीसा में  कोयला  खनन  मशीन  संयन्त्र दर्शन  यंत्रो ंके  शीशों  तैयार

 करने  वाले  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  ढूंढ़ने  की  दृष्टि  से  रूसी  विशेषज्ञों  ने  बिहार  कौर

 उड़ीसा के  कुछ  क्षेत्रों  का  दौरा  किया

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  कौर

 रिपोर्ट  की  मुख्य-मुख्य बातें  कया  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  प्राथमिक  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिये

 वालें  रूसी  विशेषज्ञ दल  ने  दर्शन  यंत्रों  के  शीशों  के  संयंत्र  के  बारे  में  उसकी  स्थापना  के  लिये  ब  स्थानों  पर

 विचार  किया  कौर  श्रासनसोल  क्षेत्र  को  सर्वाधिक  उपयुक्त  बताया  |  कोयला  खनन  मशीन  संयन्त्र  के  बारे  में
 सोवियत  विशेषज्ञों

 के  प्रथम  दल  ने  सम्भाव्य  स्थानों  पर  विचार  नहीं  किया  किन्तु  स्थान  का  चुनाव

 करते  समय  ध्यान  में  रखने  योग्य  बातों  का  ही  उल्लेख  किया  |  सोवियत  विशेषज्ञ  इस  समय  भारत  में  हैं

 शर
 वे  कोयला  निकालने  वाले  क्षेत्रों  में  विभिन्न  स्थानों  की  उपयुक्तता  पर विचार  कर  रहे  हैं  ।  दोनों

 मामलों  निश्चित  स्थान  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  सरकार  ही  करेगी  ।

 प्लास्टिक  उद्योग

 थी  वें०
 पृ०

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतानें की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारतीय  प्लास्टिक  उद्योग  मूल  कच्ची  सामग्री  के
 रूप  में  काजू  के

 तेल  का

 नाणणणाणा  कर  रहा
 ar

 पलट  अंग्रेजी  में  ।



 ्  १९४५८  ल्  fi  रे

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  उसका  कितनी  मात्रा  में  उपभोग  किया  जाता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  नहीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्लास्टिक  उद्योग

 श्री  हेडा  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 १९५७  में  तैयार  प्लास्टिक  की  कुल  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया
 ०५

 प्लास्टिक  उद्योग  प्रयुक्त  किया  जाने  वाला  कौन-कौन  सा  माल  भारत  में

 बनाया  जाता  है  ;

 आयात  किये  जाने  वाले  कच्चे  माल  की  वस्तुयें  कौन  सी  हैं  कुल  आयात  की  मात्रा
 कितनी  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  SLITS जानकारी |  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,

 श्रतुबन्ध  संख्या  9a |

 सदस्य  प्रदेश  में  कागज  का  कारख।ना

 १७३.  श्री  स०  तिवारी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  सतना  जिले  में  कागज  का  एक  कारखाना  स्थापित  किया

 यह  कारखाना सरकार  द्वारा  बनाया  जा  रहा  है  अथवा किसी  निजी  व्यक्ति

 इस  कारखाने
 की

 कुल  लागत  कया  होगी  कौर  यह  कब  तक  बन  कर  तैयार  हो
 और

 कारखाने  में  प्रति  वर्ष  कितने  टन  कागज  के  उत्पादन  का  झ  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  और  चूंकि  कागज  के  कारखाने  के  लिये  बड़े

 पैमाने  पर  पानी की  जरूरत  होती  है  कौर  यह  फर्म  कागज  प्रायोजना  के  लिये  सतना  जिले  में  कोई  स्थान

 नहीं  पा  सकी  इसलिये  उसे  शाहदौल  जिले  में  बुनेर  तथा  अनूपपुर  स्टेशनों
 के

 पास  स्थान  चुन  लेने  की

 इजाजत  दें  दी  गई  है  ।

 ate  .
 लागत  करीब

 ४  से  ५  करोड़  Eo  ।
 इसकी  क्षमता  सभी  प्रकार  का  ३०,०००

 टन  कागज  प्रति  वर्ष  बनाने  की  होगी  ।

 हल्दी

 1*१७४.  श्री  Zo  स०  मत्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  १९५७  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  19  न  ि  नाव  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  उन  देशों  में  व्यापार

 भेजने  का  विचार  कर  रही  है
 जहां  भारतीय

 हल्दी  का  निर्यात
 किया

 जाता
 है  ? किल  किक  हि  SE

 vast  में  ।
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 सती तथा  उद्योग  उ  शा  (att  रता  प्य्ग्प्र  #

 विचाराधीन नहीं  है  ।

 विदेशी  व्यापार  बोझ

 1*  P19  श्री  दामानी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 का  संवर्द्धन  करने  कौर  विदेशी  मुद्रा  रक्षित  करने  के  लिये  कभी  तक  क्या-क्या  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 गबाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  विदेशी  व्यापार  a  का  मुख्य  हमारे

 निर्यात  dada  उपायों  के  सम्बन्ध  में  नीति  कौर  कार्य  की  रूपरेखा  की  सिफारिशें  निर्धारित  करने  के
 लिये

 समय-समय  पर  मीटिंग  करना  है  |  समय-समय  पर  हुई  बैठकों  में  व्यापार  बोर्ड  द्वारा  जिन  महत्व पु  ण

 सदस्यों  पर  चर्चा  की  गई  उन्हें  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्ध  संख्या  we]

 काफी  पाउडर

 T* 29g.  श्री  क  गोपालन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी  में  काफी  पाउडर  के  सम्भरण  में  कमी  हुई

 क्या  प्रत्येक  खरीदार  को  एक  बार  में  केवल  अ्राघ  पौंड  काफी  पाउडर  मिलता

 यदि  तो  अधिक  सम् भरण  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 मंत्री  :  site  .  नई  दिल्ली में  १६५७  में
 काफी

 की  कुछ  कमी  अस्थायी  रूप  से  पैदा  हो  गई  थी  ।

 '  अब  उपयुक्त  मात्रा  उपलब्ध है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  सूखे  को  स्थिति

 श्री  सरजू  पांडे  : *
 1919.0

 {  थ्रो  वाजपयी  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश
 क  पूर्वी  जिलों में  सूखे  की  स्थिति  की  जांच  करने  के  लिये  श्री  एम०  एस०

 रामन  की  भ्रध्यक्षता  में  नियुक्त  समिति  ने  कौन-कौन  से  जिलों  का  दौरा  किया  ;

 समिति
 ने

 इन  क्षेत्रों  के  प्राथमिक  विकास  के  लिये  यदि  कोई  सिफारिशों  की  तो  वे  क्या  हैं
 ;

 उक्त  समिति  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  केन्द्रीय  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 कौर

 केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  देना  चाहती  है  और

 यह  सहायता  कब  तक  मिलती  रहेगी  ?

 य  जना  उपमंत्री
 ( aT -.

 न०  :
 इस  समिति ने  बलिया  wie

 ng  जिलों
 के

 कुछ  भागों  का
 दौरा  किया  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 समिति  ने  जो  प्रतिवेदन  दिया  है  उसकी  एक  प्रति  सदन  की  मेज  पर  प्रस्तुत  है  ।  [  पुस्तकालय

 में  गया
 ।

 देखिये  संख्या  ५४  @/xs]  इस  समिति  का  काम  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  दीर्घकालीन

 alae  विकास  की  समस्याओं का  नहीं  बल्कि  हाल  में  जो  प्रभाव  की  स्थिति  से  समस्यायें  पैदा  हो

 गई  उनका  करना  था  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  विचार  अभी  प्राप्त  नहीं  हुये  ।  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के
 लाभ के  लिये  पिछले  महीनों में  ate  सिचाई  की  छोटी  योजनायें  प्रौढ़  लग  प्रौढ़  ग्राम  उद्योगों  की

 योजनायें  स्वीकृत  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।  १६५८-५६ की  योजना  में  उत्तर  प्रदेश

 के  पूर्वी  जिलों  की  आवश्यकताओं का  ध्यान  रखा  गया  है

 रेयन के  कारखानों में  श्रमिक

 श्री  Ao  ब्र ०  विट्ठल राव  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  ११  eyo B के

 तारांकित  ee  संख्या
 ८

 के उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेयन  के  कारखानों  में  श्रमिकों  के  स्वास्थ्य  पर  पड़  रहे हे  बुरे  प्रभाव  का  अध्ययन  करने

 ह  ए

 त

 रे

 san Taaqs

 a  के

 परभा  पप्  होगया यदि  तो  मुख्य  सिफारिशें  कया

 क्या  सरकार  नें  उनका  परीक्षण  किया  कौर

 उस  पर  व्या  कार्यवाही  करनें  का  विचार  है
 ?

 tam  उपमंत्री  आबिद  oat  नहीं  ।

 से  उत्पन्न नहीं  होते

 सोमा  दर घटना

 श्रीमती  इला  पालचौधघरो ं:
 थ्री  न०  रा०  सनिस्वासी : +*  १७६.

 *  था  रघनाथ  सिह  :

 Lat  जगन्नाथ  राव :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत
 सरकार

 का
 ध्यान  १२  f&us  के  हिन  स्टैंड  म  छपे  उस

 समाचार  की  श्रोर  श्रीकृष्ण  हुआ  है  जिसमें  बताया  गया  था  कि  काश्मीर  के  भारतीय  राज क्षेत्र  के  उस  भाग

 जिस  पर  पाकिस्तान  नें  कब्जा  कर  रखा  फज्जा  नामक  गांव  के  लोगों  भर  पाकिस्तानी  सेना  में

 भेड़  होने  के  फलस्वरूप  बहुत  से  लोग  मारे  गये  तथा  घायल  कौर

 यदि
 तो

 भारत  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचित्र  सादत  चलो
 :  हां ।

 क्योंकि
 यह

 दुर्घटना  उस  क्षेत्र  में  हुई  है  जिस  पर  पाकिस्तानी  सेना  ने  अवैध  रूप  से  कब्जा
 कर  रखा है  इसलिये  सरकार ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 ee  टा  a अ

 मूल  sat  में  ।
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 नेपानगर  में  अखबारी  कागज  का  कारखाना

 1*₹८०.  श्री  झनझन वाला :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९५७  में  नेपानगर  में  कागज  के  कारखाने  में  कितना  उत्पादन

 क्या  उत्पादन लक्ष्य  से  कम

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  उत्पादन  की  रफ्तार  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार

 कार्यवाही करना  चाहती  कौर

 क्या  सरकार ने  ग्रखबारी  कागज  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  की  योजना के  बारे  में  श्रुति

 निर्णय  कर
 लिया

 मंत्री  सुभाष  :  १४६४५  टन  ।

 कारखानों  ने  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया है  ।  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता

 ३०,०००  टन  वार्षिक  है  ।

 कारखाने  में  कुछ  पुनः  समायोजन  करने  प्रौर  कुछ  हद  तक  विद्युत  शक्ति  का  संभरण  रुक  जाने

 के  कारण  |

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 (a)  sat  नहीं  ।

 वातानुकूलन  उपकरण  तथा  उनके  पुर्जे

 गुरु  यश  श्री  do  To  नायर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2EYv  में  भारत  में  जो  वातानुकूलन  उपकरण  तथा  इसके  प्राय  पुर्जों  शादी  का  जो  आयात
 किया  गया  उसका  मूल्य  कितना  कौर

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  कि  उनका  आयात  करने  वालों  को  कुल

 कितना  मुनाफा  हना  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८०]

 श्रीमान  ।

 सिलाई  को  मशीनें

 1*१८२.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 भारत  में  बनाई  जाने  वाली  सिलाई
 की

 मशीनों  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  इस  समय  देश  में  जो  सिलाई  की  मशीनें  उल्लेखनीय  संख्या

 में  बनती  हैं  वे  घरों  में  ही  इस्तेमाल  होने  वाली  हैं  ।  प्रफुल्ल  ara  के  प्रतिवेदन  (2eyy)  में  कहा  गया  है

 कि  देश  में  जो  सिलाई  की  मशीनें  बनाई  जाती  हैं  वे  सन्तोषजनक हैं  ।  संगठित  पैमाने  पर  )  क्षेत्र में

 बनाई  जाने  वाली  सिलाई  की  मशीनों  में  सुधार  करने  के  लिये  निम्नलिखित कार्यवाही
 की

 जा  रही है
 :

 (१)  नवीनतम  प्रकार  के  मशीनी  औजारों  का  प्रयोग  करके  उत्पादन  के  बेहतर  तरीके

 सोना |
 नटि  एएए

 मिल
 at  के  य
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 (२)  मशीनों
 की  गुण-प्रकार

 को  देखने
 वाला  एक  विभाग  स्थापित  करना  श्र  प्रयोगशाला

 शादी  की  स्थापना करना  ।

 टे  पैमाने के  क्षेत्र  में  कारखानों  को  उद्योग  सेवा  संस्था  टे  निकल  मंत्रणा  दे  रही  है  ।  जिन

 पुर्जों  का  उत्पादन  देश  में  सन्तोष जन  नहीं  है  उनका  आयात  करने  की  स्वीकृति  दी  जाती  S  पंजाब  सरकार

 ने  भी  गण-प्रकार  को  देखने  वाला  एक  विभाग  स्थापित  करने  की  योजना  बनाई  है  ।

 विदेशों  में  भारतीय

 1२०२.  श्री  स०  Ho  asi  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 )  विदेशों  कुल  कितने  भारतीय

 )  कुल  कितने  भारतीय  विदेशों  में  स्थायी  तौर  से  बस  गये  हैं  ;  शौर

 वे  किन-किन देशों  में  बसे  हैं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  खा ं)  से  विदेशों में  रहन

 वाले  भारतीयों की  ठीक  ठीक  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  नीचे  दी  गई  तालिका  में  उन  देशों  के  नाम

 गर  भारती  ATTY

 फो

 संया  ST  गई
 २०००  से  हैं  |

 देश का  नाम
 भारतीय  उद्गम  के  लोगों

 की
 संख्या

 राष्ट मंडल  के  देश

 अरदन  (24x)  १६,८१७

 ऑस्ट्रेलिया  (१९६४७)  2,490

 ब्रिटिश  होड्रास  (2ayv)  २,०००

 ब्रिटिश  गीयाना  (Ray)  २,  20,000

 ब्रिटिश  नाथे  बोसनिया  (2&4)  2,000

 कनाडा  (24x)  9४०

 (2eyy)  RE,ORE

 फिजी  द्वीप  (2euy)  १,६०,३०  ३

 ग्रताडा  ६,०००

 हांग  कांग  (geyx)  YX,000

 जमीका  (aur)  QG,000

 2,219,000 (१९५४)

 (१९५५)  9,209,083

 मोरिशयस  (ayy)  रे,७५,€ १८

 १,२०० न्यूजीलैंड  (१९५२)

 न्यासा लेंड  (१९४४)  G,000

 रोडेशिया  2, Yoo

 न  1५०० रोडेशिया

 साखक  (2exr)  २.२० १

 सिंगापूर  (2ey  ह  g,0VE

 दक्षिण  ३,६५४  AY
 (text)

 न लीााए मूल पूल  अंग्रेजी  में  ।



 ३७९  लिखित  उत्तर  १४  १९६५८

 देना  का  नाम  भारतीय  उद्गम  के  लोगों  की  संख्या

 सेंट  लूसिया  (१९५४)  ३,०००

 सेंट  विन्सेंट  (24x)  2,000

 तन्गन्यैका  (2eyy)  GG,000

 fa  2,9,  000

 Yo,ooo यू गैण्डा  (2eyy)

 संयुक्त  राष्ट्र  (7)

 जंजीबार  कौर  पम्बा  (&&¥s)  PA,S2X

 बेहरीन  (2eyy)  ३,०००

 बेल्जियन  कोंगो  (%&¥o)  १,२२७

 ६-७  लाख बर्मा  (7)

 डच  गयाना  (2844)  \990,000

 इथोपिया  १,६४५

 हिन्द-चीन  (2&0)  २,३००

 इन्डोनेशिया  (2&x2)  0,000

 2,000 इटालियन  सोमाली लैंड  (2e%e)

 कुवैत  (१९४४)  %,Yoo

 मदगस्कर  (2eyg)  2¥,000

 मस्कत  (  १९४७)  2,264

 नेपाल  (eave)  20, Sw

 Bex फिलिपीन  (zyx)

 पुतंगाली  पुर्व  भ्र फ़ीका  RX,  Roo

 रियूनियन  (eeyy)  2%, Xoo

 au  रेडी  2eYo  )  १,€  ६३

 सऊदी  अरब  (१९५६)  y,o00

 २,०००

 थाइलैंड  (१९५५)  P8RBY

 अमरीका  (eux)  4,0 &3

 लगभग  |

 पाकिस्तानी  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 अन्तिम  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 अनुमानित ।

 एरिट्रिया  भी  सम्मिलित  है  ।

 कुछ
 भारतीय  विदेशों

 में
 स्थायी

 रूप  से  बस  गये  हैं  ।  इस  प्रश्न  के  बारे  में  विस्तृत
 जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  है  at  इसके  इकट्ठा  करने  में  पर्याप्त  समय  व  श्रम  लगेगा  क्योंकि  हमें  दूतावासों से  यह  जानकारी

 प्राप्त  करने  के
 लिये

 कहना  पड़ेगा  ।  कुछ  देशों  में  भा  राज्य  दूतावास  नहीं  हैं  नौ  र  जहां  पर  दूतावास  हैं  वहां
 पर
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 भी  उनके  लिये  अपने  मनुष्य  गणना  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  इकट्ठी की  गयी  जानकारी भी  बिल्कुल

 विश्वसनीय नहीं  हो  सकती  ।  इन  कठिनाइयों  के  देखते  गये  जानकारी  इकट्ठी  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 नहीं है  ।

 प्रविधि  कमेंचारियों  की  कमी

 1२०३.  श्री स०  स०  बुर्जों  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  आजकल  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  कमी  और

 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  हां  ।

 atone  इस  कमी  की  ठीक  हद  मालूम  नहीं  है  ।  हाल  ही  के  प्राक्कलनों  के  भ्रनुसार  दूसरे

 पंचवर्षीय योजना  में  लगभग  ६'४  लाख  प्राविधिक  तमंचा  रियों  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  |

 i

 1२०४.  स०  स०  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरे  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  ह  १९  ५८-५६  में  कितनी  परियोजनाओं पुरी  हो  जायेंगी

 अर

 प्रत्येक  पर  कुल  कितना  खर्चा  होगा
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  स०  :  तथा  केन्द्रीय  मंत्रालय  व  सरकारें

 वर्ष  gcus—yue H fast WAT के  लिये  अपनी  योजनाओं
 को

 afer  रूप  देने  में  लगी  हुई  हैं
 ।

 मांगी  गयी  जानकारी

 उनकी  विस्तृत  योजनाओं  के  art  पर  ही  प्राप्त  हो  सकेगी
 |

 केन्द्रीय
 व

 राज्य  श्रायव्ययकों
 के

 अनुमोदित

 होने  के  ही  यह  होगा
 |

 अकादावाणी  के  कलाकार

 TRY,  श्री स०  स०  बनर्जी  :  क्या  सूचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 विभिन्न  रेडियो  स्टेशनों  में  कितने  वैतनिक  कलाकार  और

 उनके  मासिक  मजूरी  बिल  कितने  रुपये  के  हैं
 ?

 प्रसारण  मंत्री  :  आकस्मिक  कलाकारों  की  सीखा  जिनको

 अक्सर  मासिक  वेतन  दिया  जाता
 १२४  हैं  ।  यह  संख्या  अक्सर  बदलती  रहती  है  क्योंकि  उनको  कुछ

 समय के  लिये  ही  कार्य  करने  को  कहा  जाता  है  |

 २०,०००  Ro  मासिक  |

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 १२०६.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दो  वर्षो  में  विभिनन  राय  में

 छ  टे  पैमाने  के  उद्योगों  में  वृद्धि  करने

 मे  कितनी  उपयोग करने
 के

 लिये  प्रति  वर्ष  कितनी  धन  राशि  दी
 गयी  और  उ

 Se  1

 मूल  पैकेज
 में  ।
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 इस  कुल  धनराशि  में  से  केंद्र  द्वारा  कितनी  दी  गयी

 के  विशिष्ट  झांकने  क्या  ह  ;  और

 यदि  कोई  कमी  हुई  तो  उसके  कया  आंकड़े हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १,  झ्रतबन्ध  संख्या  ८१]

 बम्बई  में  चुने  हुए  उद्योग

 २०७.  श्री  ला०  द्विवेदी  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  में  पांच  चुने  हुये  उद्योगों  पर  मजूरी  बढ़ाने  का  क्या  प्रभाव  पड़ा

 इस  प्रभाव  के  अ्रध्ययन  का  कया  परिणाम  हुमा  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली )  at  लेबर  ब्यूरो  ने  बम्बई  के  छः  चुनें  ह्य

 उद्योगों  में  वेतन  बढ़ाने  के  परिणामों  की  जांच  की  थी  ।  जांच  की  रिपोर्ट  अभी  सरकार  को  प्राप्त  नहीं

 कई  है  ।

 श्रमिकों  की  स्थिति  का  सर्वक्षण

 >८.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कच्चे  लोहे  की  पेट्रोलियम  बन्दरगाहों  शर  रेलों  के  बारे  में  श्रमिकों
 की

 स्थिति  का  जो  विशेष  सर्वेक्षण  किया  गया  उससे  क्या  जानकारी  प्राप्त  हुई  श्र

 इस  जानकारी  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  शायद  माननीय  सदस्य  का  मतलब  कच्चे  लोहे
 की

 खानों  कौर  शादी  ऐसे  उद्योगों  की  खास  जांचों  से  है  जिनमें  ठेके  के  श्रम  का  प्रतिशत  काफी

 ज्यादा  है  ।  यदि  यह  area  है  तो  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  हाल  ही  में  कच्चे  लोहे  की  खानों  के  श्रमिकों
 को

 ददा  की  क्षेत्रीय  जांच  की  गई  थी  कौर  प्राप्त  आंकड़ों की  तालिका यें  बनाई जा  रही  जो  जल्दी  ही

 प्रकाशित  की  जायेंगी  ।  इसी  प्रकार  की  जांच  प्राय  उद्योगों  में  जल्दी  ही  शरू  की  जायगी  ।

 रिपोर्टों  के  art  पर  यह  देखा  जायगा  कि  सुधार  सम्बन्धी  क्या  कार्रवाई  की  जानी  चाहिये
 ।

 श्रमिक  उपभोक्ता  मलय  निदेशक-तालिका

 Rok.  श्री
 ०  ला०  द्विवेदी  :  श्रम  तथा  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ह ि

 कि

 श्रम  ब्यूरो  द्वारा  २०  औद्योगिक  केंद्रों  के  लिये  श्रमिक  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक

 अखिल  भारतीय  निर्देशक-तालिका कब  तक  की  प्रकाशित  की  जा  चकी  है

 मूल्य  देशनांक  कौर  निर्देशक-तालिका  किस  ढंग  से  काम  में  लायी  जा  रही  है  ;

 इन  झरोकों  को  इकट्ठा  करने  में  कितने  कर्मचारी  लगे  हुये  हैऔर  सरकार  द्वारा  उन  पर

 कितना  व्यय  किया  जाता  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  :  Reus  |

 श्राम  तौर  से  मूल्य  सूचक  अंकों  का  उपयोग  ऐसी  चीजों  शर  सुविधाओं
 के

 मूल्यों  का  अन्तर

 दिखाने अ... पिय
 के

 लियें  किया  जाता  हैं  जिनका  उपयोग  सायास्यक्य
 से  श्रमिक  वर्ग  करता  है

 ।
 खास  तौर

 से
 इन

 भ्रंग्रेजी  म  |  |
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 अंकों  का  इस्तेमाल  कारखानों  में  महंगाई  भत्ता  निश्चित  करने  के  लिये  किया  जाता  है  ।  कभी-कभी  इन  का

 उपयोग  ऐसे  दफ्तरों  में  होता  है  जहां  महंगाई  भत्ता  उपभोक्ता  मूल्य  सूचक  प्रेतों  में  जड़ा  है  ।  ये  रोकने

 मूल्य  स्तर  भ्रध्ययन  सम्बन्धी  सामान्य  ails  faze  के  लिये  भी  काम  में  लाये  जाते  हैं  ।

 ५३  झ्रंशकालिक प्राइस  कलेक्टर  ३२  प्राइस  सुपरवाइजर  विभिन्न  केंद्रों  में  साप्ताहिक

 मूल्य  सम्बन्धी  जानकारी  एकत्र  करने  के  लिये  नियुक्त  हैं  ।  लेबर  ब्यूरो  का  एक  पृथक्  सेक्शन  कलेक्टरों

 सुपरावाइजरों  की  भेजी  हुई  जानकारी  का  उपभोक्ता  मूल्य  सूचक  प्रेतों  का  संकलन  करता

 है
 |

 इस  सेक् दान
 म  ३  २  कप्युटर

 प्रौढ़  ६  कलक  हैं
 ।

 मूल्य  सम्बन्धी  जानकारी  एकत्र  करने

 ग्रोवर  उपभोक्ता  मूल्य  सूचक  अंकों  का  संकलन  करने  के  लिये
 जो  कर्मचारी  नियुक्त हैं  उन  पर  जितना

 मासिक  खर्चे  भ्राता  वह  नीचे  दिया  गया  है  ।

 खच

 प्रौढ़  भत्ता  )

 (१)  दफ्तर का  स्टाफ  श१  2,223  रुपये  प्रति  मास

 (२)  प्राइस  कलेक्टर  भ्र  प्राइस  सुपरवाइजर  पु  2X  रुपये  प्रति  मास

 ae:

 कुल  ३,३८०  रुपये  प्रति  मास *

 ठेका  श्रम  पद्धति

 Xo.  श्री  शठ  ला०  द्विवेदी :  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सीमेंट

 उद्योग  में  प्रचलित  ठेका  श्रम  पद्धति  को  समाप्त  करने  के  लिये  जो  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  शराब उस  पर

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  :  सीमेंट  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समिति  ने  इस  उद्योग  में  ठेका

 श्रम  पद्धति  को  समाप्त  करने  सम्बन्धी  सिफारिशें  करने  के  लिये  भ्र पने  दूसरे  अधिवेशन  में  एक  उप  समिति

 बनाई  ।  उप  समिति  की  सिफारिशों  को  राज्य  सरकारों  सीमेंट  कम्पनियों  के  ध्यान  में  लाया  गया  |

 सरकार  के  पास  जो  जानकारी  उससे  यह  मालूम  होता  है  कि  कम्पनियों  ने  ठेके  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों
 की  संख्या  काफी  कम  कर  दी  है  ।  उस  समिति  की  रिपोर्ट  पर  सीमेंट  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति  की  झ्र गली

 बठक  में  और  अगे  विचार  किया  जायेंगी  |

 न्यूनतम  मजूरी  सलाहकार  समिति

 २११.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  न्यूनतम

 मजूरी  2e¥c  की  धारा
 ६

 के  श्रन्तगंत  बनाई  गई  न्यूनतम  मजूरी  सलाहकार  समिति  ने

 २४  << eo:  के  बाद  कया  काम  किया  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 न्यूनतम  वेतन  कानून  के  अधीन  भारत  सरकार  ने  केन्द्रीय

 उद्योगों  के  लियें  जो  सलाहकार  समिति  बनाई  उसकी  जन  कौर  .ae aC)  में

 दो  बैठकें  हुई
 ।

 समिति  ने  पश्चिमी  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  केन्द्रीय कृषि  क्षेत्र  और

 तथा  केन्द्रीय  पानी  बिजली  स्टेशन  खडकवासला  के  क्मेंचारियों  के  कानून  के  अधीन

 निश्चित  किये  गये  न्यूनतम  वेतनों  में  संशोधन  करने  के  बारे  में  कुछ  सिफारिशों  की  हैं
 ।

 सिफारिशों  पर  विचार

 नागाणा यह  न्यूनतम  वेतन  क्रम  पर  आधारित है
 ।
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 ग्रांड  होटल  शिमला

 २१२.  श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  श्र  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 शिमला  का  ग्रांड  होटल  एक  निजी  होटल  चलाने  वाले  को  कितने  दिन  के  लिये  किराये  पर

 दिया गया

 क्या  सरकार  ने  उस  होटल  को  निजी  होल  चलाने  वाले  से  स्वयं  ले  लिया  भ्रमणा  होटल

 चलाने  वाले  ने  इसे  सरकार  को  सौंप

 निजी  होटल  चलाने  वाले  को  किन  शर्तों  और  कितने  किराये  पर  होटल  दिया  गया

 क्या  किराये  की  सम्पूर्ण  राशि  वसूल  हो  गई  है  या  उसका  कुछ  भ्रंश  कभी  लेना  शेष
 और

 यदि  कुछ  किराया  लेना  बाकी  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 आवास  और  सम्भरण  aa  क०  चल  :  १९५६  से  पांच  वर्षों

 के  लिये

 सरकार  से  समझौता  हो  जानें  के  बाद  होटल  चलाने  वाले  ने  होटल  सरकार  को  सौंप
 दिया  |

 वार्षिक  किराया  ३२,५००  रुपयें  नियत  किया  गया  था  ।  शर्तों  में  निम्नलिखित  शर्तें  भी

 (१)  होटल की  देखभाल  तथा  इमारत  व
 फर्नीचर  की  साधारण  मरम्मत होटल  चलाने  वाले

 की  जिम्मेदारी हो  ।

 (२)  म्यूनिसिपैलिटी  का  कर  सरकार  शौर  बिजली  पानी  का  खर्चे  होटल  चलाने  वाला  दे
 |

 (३)  सरकारी  प्रफस रो
 व

 मेहमानों  से  रियायती  किराया  लेना  जारी  रहे
 ।

 (४)  होटेल को  ठीक  से  तथा  कुशलतापूर्वक  चलाने के  लिये  होटे ल  वाला  १०,०००  रुपये  की

 प्रतिभूति  या  उतनी ही  रकम की  किसी  शेड्यूल्ड  बैंक  की  प्रत्याभूति दे
 ।

 कौर
 कुल  किराया  वसूल  हो  चुका  है  ।

 खोखली  घंटों  का  निर्माण

 २१३.  धी  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  mara  ale  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 खोखली  ईंटें  ate  टाइल  बनाने  के  लिये  एक  श्रीराम  परियोजना  स्थापित  करने  की  योजना
 को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये

 क्या  खोखली  ईंटें  बनाने  के  लिये  एक  विशेष  प्रकार
 की

 मिट्टी  आवश्यक होगी  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  किस  किस्म  की  चिकनी  मिट्टी की  आवश्यकता होगी  ;

 खोखली  ईंटें  बनाने  के  लिये  किस  प्रकार  की  प्रणाली  निकाली  गई  शौर

 (
 ठ च्  )  कया  यह  श्रीफली  देहातों  में  चालू  हो  सकेगी  ?
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 श्रीवास
 भर

 सम् भरण  उपमंत्रो  अनिल  कठ  खोखली  ईटों  की

 शकलों  के  लिये  बनाये  गये  थे  ।  यह  ईटें  एक  स्थानीय  ईट  के  भट्ठे  वाले  के  सहयोग  से  बनाई  जाने

 वाली थी  ।  इन  शकलों  की  ईटें  बनाने  के  लिये  कुछ  सांचे  भी  तेयार  हैं  ।  जांच  करने  व  भवन  निर्माण  में

 ऐसी  ईंटों  के  प्रयोग  के  aia  लाभ  दिखलाने  के  लिये  थोड़ी  संख्या  में  ईटें  बनाने  का  विचार है  खोखली

 ईटें  व  टाइल  बनाने  के  लिये  पथ दर्शक  कारखाना  स्थापित  करने  की  योजना  को  sat  स्थगित  कर  दिया  गया

 है  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  व  बम्बई  की  सरकारें  बड़ी  संख्या  में  घंटे  बनाने  के  लिये  इस  प्रकार  के  कारखाने

 थापित  करने  का  विचार  कर  रही  हैं  जिनमें  खोखली  ईंटें  व  टाइलें  भी  बन  सकें  |

 खोखली  ईंटें  बनाने  के  लिये  किसी  विशेष  प्रकार  की  चिकनी  मिट्टी  की

 प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।  मामली  ईंटें  जिस  चिकनी  मिट्टी  की  बनती  हैं  वह  खोखली  ईंटें  के  लिये  भी  इस्तेमाल

 हो  सकती है  ।

 श्राम  तौर  पर  खोखली  धकधकी  व  ब्लाक  या  तो  मशीनों  द्वारा  बनाये  गये  हैं  प्रिया  विशेष  सांचों

 हाथ से  ढाले  जाते हैं  ।  मशीन  से  बनाने  के  लिये  किसी  प्रकार  का  विकास  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है

 किन्तु  हाथ  से  ढालने  के  लिये  इस  प्रकार  के  सांचे  तयार  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  जिन  से

 ग्रामीण  कारीगर  सुगमता  तथा  कुशलतापूर्वक  इट  बना  पव  |

 हाथ  से  बनाने  के  तरीके  गांवों  के  ईट-उद्योगों  में  इस्तेमाल  किये  जा  सकते  हैं  लेकिन  गांव

 के  मकानों  में  खोखली  ईटों  का  उपयोग  बहुत  ही  कम  होगा  |  हाथ  से  ईट  ढालने  के  तरीके  उन  शहरों  या

 कस्बों  में  उपयोगी  होंगे  जहां  मांग  इतनी  नहीं  है  कि  बड़ी  संख्या  में  ईटें  बनाने  के  लिये  मशीनें  प्रिया

 ढंग  के  yes  स्थापित  किये  जायें  ।

 लकड़ी का  गदा

 २१४.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far

 बिस्वास  रेशम  उद्योग  के  लिये  लकड़ी  का  कितना  गूदा  विदेशों  से  मंगाया जाता  है

 क्या  इस  प्रकार  का  गूदा  इस  समय  भारत  में  तैयार  किया  जाता

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसे  तैयार  करने के  लिये  कया

 प्रयत्न किये  जा  रहे  हे  ?

 वाणिज्य  उद्य:ग  उपमंत्री  सादा  :  रेयन

 उद्योग

 के
 लिये  गूदे  के  TST TT

 के  wine  अलग  से  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 बिस्वास  धागें
 तथा

 स्टेमिल  रों  के  यथा  उत्पादन के  प्राकार

 पर  अ्रनमान है  कि  १९५७ में  इस्तेमाल किये  गये  भ्रायातित  गूदे  की  मात्रा  लगभग  ge  २००  टन  होगी  ।

 नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उस्ता  |

 रेयन  के  लिये  गूदा
 तैयार  करने

 के
 लिये  परम्परागत

 कच्चा  माल  कोनीफर  जो
 कि

 देश में  सस्ती  कीमतों  पर  पर्याप्त  मात्रा
 में  उपत्नडझध दि  दी  द  ा  दि  |  नही ंहै  ।  फिर  भी  इस  देश  तथा  विदेशों  में  जो  पाइलट

 संयन्त्र  तथा  अ्रद्ध-वाणिज्यक  प्रयोग  किये  गये
 उनसे  प्रकट  होता  है

 कि

 घुलनशील
 at  का  गूदा  बनाने

 के  लिये  बांस  का  इस्तेमाल  हो  सकता है
 ।
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 saa  fos
 हाल  ही  में  सरकार  ने  ग्वालि

 एयर द क  चपना  11 १०  मैनुफैक्चरिंग  तथा पा  वीविंग  कम्पनी

 द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  एक  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया  है  जिसके  द्वारा  के  रल  क  बांस  के  साधनों  का

 प्रयोग करके  प्रतिवर्ष  ३६,००० टन  गदा  तैयार हो  सकेगा  |

 ह  धातुएं

 २१४५.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ७»

 कि

 लौह  wet  के  मांग  शादी  के  विषय  में  आंकड  इकट्ठे  करने  के  लिये  क्या

 कदम  गये

 किन-किन  के  सम्बन्ध में  ये  आंकड़े  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं  प्रिया  किये  ह ि स

 और

 क्या  इस  काम  के  लिये  कोई  wrath रखे  गये  हैं  ?

 शर  विभिन्न  अ्रलौह वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 area  के  उत्पादन  लक्ष्यों  और  मांग  की  जांच-पड़ताल करने  के  लिये  ate  धातु  उद्योग  सम्बन्धी

 विकास  परिषद्  ने  जनवरी  १९४५७  में  चार  उप समितियां  नियुक्त  की  थीं
 |

 इन  उपसमितियों  ने

 ताम्बे की  ढली  तांबे  कौर  पीसे
 के

 बारे
 में  अपनी  सिफ़ारिशों  प्रस्तुत

 कर  दी  है  ।  बाकी  अलौह  धातुओं  के  बारे  में  इसी  प्रकार  की  जानकारी  एकत्र  करने  का  कार्यक्रम  विचारा

 हां ।

 विकास  परिषद्  (  अलौह  के  सचिव  जो  विकास  अफ़सर  के  पद
 पर

 भी
 काम  करत

 इस  काम  में  कलक  सहायता ad  ह  |

 उडीसा  में  श्रौद्य।गिक  बस्तियां

 1२१६.  श्री  पाणि ग्र हो  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  १३  FEY  के  अता  रांकित

 TR  संख्या  १,६३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उड़ीसा  में  प्रस्तावित  श्रौद्योगिक

 बस्तियों  की  स्थापना  में  अब तक  क्या  उन्नति हुई  है  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रों  सतीश  कटक  में  औद्योगिक  बस्ती  कटक म

 औद्योगिक  बस्ती  की  योजना  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  Roo  लाख  रुपये  (2EXR-KY  RY

 लाख  रुपये  ;  PEYO-US  :  ३'५  लाख  रुपये  )  के  ऋण  की मंजूरी  दी  गयी  हे  |  राज्य  सरकार  ने  ३०-१  १-५७

 तक  CCS ATA VIT लाख  रुपये  खर्च  किये  हैं  ।  उन्होंने  ३६  शेर  बनाये हैं  ।  वे  व्यवसाय  के  लिये  तैयार  हैं  ्र

 राज्य  सरकार  द्वारा  उनका  बंटन  हो  रहा  है  ।  आठ  शेड  निर्माणाधीन हैं  ।

 भारसगडा  में  श्रौयोगिक  बस्ती  भारसगडा  में  औद्योगिक  बस्ती  की  योजना  मान  ली  गयी

 है भ्र ौर  राज्य  सरकार  को  हाल  ही  में  23.0  लाख  रुपये  के  ऋण  की  स्वीकृति  दी  गयी

 fan  श्रौद्यगिक  बस्तियां  :  रूरकेला  कौर  जैपर  में  औद्योगिक  बस्तियों की  योजना  wat  प्राप्त

 नहीं  हुई  है  ।  केन्द्रपाड़ा  की
 योजना  हाल  ही  में

 पायी  है  प्रौर  विचाराधीन है  |

 ul पि  स  q |
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 स्वेचारी vs  षड्रस ७

 1२१७.  श्री  आसानी
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  निर्मित  व  विदेशों  से  रायात  किये  गये  स्वचालित  करघों  के  मूल्य  में  कितना

 १  १९४५७ से  कितने  स्वचालित  करघे  झ्रायात किये  शौर

 वर  PEYG-¥S  में
 अब

 तक
 कितना  देशीय

 उत्पादन  ent
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  विभिन्न  किस्म के  स्वचालित

 करघों  के  मूल्य  का  तुलनात्मक विवरण  नीचे  दिया  गया

 करघों का  रीड  स्पेस *
 —

 प्रत्येक  करघे  का  लागत
 बीमा  भाड़ा  सहित  मुल्य

 bat
 देवीय  Yoਂ  से  ५२''  R, R04  रुपये  से  ३,६७५  रुपये

 ~
 स्विटजरलैंड  में  बनी  ४०ਂ  से  २  &  Yoo  रुपये  20,200  रुपये  1.0

 जापान में  बनें  Wo?  सं  ३,४००  रुपये  3,500  रुपये  प

 ब्रिटेन में  बने  ३७.५ਂ  से  Y,o00  रुपये  q.500  स्वयं  क

 पये जमनी  में  बने  ४१ਂ  से  ¥,000
 wrt

 स  ¥,200  0.0
 a

 पहली  REUY  से  १९४५७  तक  BRjVZ,RHVO  स्पा  के  मूल्य  के  दप्

 स्वचालित  करघे  lata किये  गये  ।

 अप्रैल  से  2eYY  तक  देश में  ३०७  स्वचालित  करघे  बनाये  गये  ।  १९६४५७-५८

 में  ७०७  करघे  बनायें  जाने की  राशा  है  |

 अवलोके  देवों  में  भारतीय

 २१८.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रफ़ीकी  देशों
 कितने  भारतीय  काम-धन्धों

 में
 लगे  हुये

 वे  क्या  व्यवसाय  करते  भ्र

 क्या  हाल  ही  के  वर्षों  में  उन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाये गये  हैं  ?

 मंत्री  क  सभा सचिव  सादत  अली  अफ्रीकी  देशों  में

 धन्धों  में  लग  हुये  भारतीयों  की  ठीक  संख्या  मालूम  नहीं है  ।  भ्रपने  मिशनों  दारा  ही  इनको  प्राप्त  किया

 जा  सकता है
 ।

 कुछ  भ्रफ़ीकी  देशों  में
 हमारे  मिशन  नहीं  हैं

 प्रौर
 जहां  हैं  भी  वहां

 उनके  लिये  सुतथ्य

 जानकारी  प्राप्त  करना  आसान  नहीं  है
 ।

 इन  कठिनाइयों  कौर  श्रम  वसमय  को  देखते  हुए  जानकारी

 इकट्ठी  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।

 अफ्रीकी  देशों  में  भारतीय  व्यापार  तथा  वाणिज्य  में  सरकारी  कौर

 सरकारी  सेवाओं  में  लगे  हुए  हैं  ।

 शऋ्रफ्रीका क  कुछ  देशों  में  जैसे  पुर्तगाली पूर्वे
 केन्द्रीय  अ्रफ्रीका  आदि  मुख्यतः

 भारत  को  धन
 भेजने

 रोक  उन
 क्षेत्र

 में  आश्रितों  के  आने  के  बारे  में  प्रतिबन्ध  लगें  हुये  हैं  ।

 tat  ५  में  ।

 *Read  Spaces
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 न्द्रीय-जटा  उद्योग

 1२१९.  श्री ०  पर  नायर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  नवीनतम  जानकारी  क  अनुसार

 (१)  भूसे  को  तन्त  बनाने  (२)  tat  झर  (३)  फ  व  पटिटयों  बनाने  के  काय

 में  नियोजित  श्रमिकों  की  अलग  अलग  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सरोद  चन्द्र  )  :  एक  विवरण  संलग्न  है  [  देखिए  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  ८२  |

 नारियल-जटा  का  रहा

 1२२०.  श्री  व०  Fo  नायर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नारियल-जटा बोर्ड  के  बनने के  नारियल-जटा उद्योग  के  नारियल-जटा  का  सका

 बनाने  नारियल-जटा  के  फरश  व  पटियां  बनाने  में  लगे  श्रमिकों  की  प्रतिवर्ष सत  अ्रामदनी  कितनी

 हुई  श्र

 इस  कालावधि  में  यदि  कोई  न्यूनतम  मजूरी  नियत  की  गयी हें  तो  वह  क्या  है

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सौदा  )  तथा  एक  विवरण  समान
 xr
 2  [  देखिए  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ८३  |

 चाय की  खपत

 1२२१  श्री  बीरेन  राय  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEUG  की  तुलना में  वर्ष  PeXY-He  में  चाय की  आन्तरिक  खपत  कितनी

 कती  गयी है

 पिछलें  पांच  वर्षों  में  चाय  की  वास्तविक  आन्तरिक  खपत  कितनी

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  अथवा  मद्रास  में  चाय  केन्द्र  खुलने  से
 पहले  केवल

 म मकान  किराये

 पर  एक  लाख  रुपया  बरबाद
 कर

 दिया
 Wx

 (7)  पिछले  तीन  वर्षों  में  fear  योरीपीय  देशों में  प्रचार पर  चाय  ats ने  कुल  कितनी

 धनराशि  खर्चे  की  श्र
 धनराशि  किन  मदों  पर  खच  की  गयी  |

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र )  :
 तथा  PEXG-US  में  समाप्त

 a
 $  ए  पांच  वर्षों  में  चाय  की  झ्रान्तरिक  खपत  का  अनुमान  इस  प्रकार  है

 —

 FeXR  रेप  RGR  लाख  पौंड

 PREYS LY  लाख  पौंड LVSy

 PEKY-¥E  LOK  लाख  पौंड

 PEUE-KY  १८२९  लाख  पौंड

 १९  १४1७-५८  २१००  लाख  पौंड

 यी
 )

 चाय
 के

 केन्द्रों
 के लिये  ली  गयी  इमारतों  में  इस्तेमाल  से  पहले  से  बहुत  परिवर्तन  व

 परिवर्धन  करने  झ्रावक्यकता  थी  ।  इस  कार्य  पर  समय  लगा |  इस  कालावधि के  लिये  दिये

 मूल  wat में  ।
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 गये  किराये  को  बरबाद  नहीं
 समਂ N  चाहिये  ।  इन  भवनों  में  किये  गये  परिवर्तन a  परिवर्धनों की

 कालावधि के  faa  निम्नलिखित  धन  राशि  किराये  के  रूप में  खड़े  की  गयी

 बम्बई चाय  केन्द्र  ह  2,000  रुपय

 मद्रास चाय  निसार  ६२,०००  रुपय  ges

 जानकारी  इकट्टा  की  जा  रही  हैं  और  सभा-पटल  पर  रख दी  जावेगी ॥

 कोयला  खानों  में  कामिक  शिशु-गह  नसे

 शम पो  बमन

 श्री  स०  सामन्त

 क  श्री  सुबोध  सदा

 श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत में  कोयला  खानों  में  कामिक  दिशा-गृह  नसों  के  क्या  विभिन्न  वेतन  स्तर

 न्यूनतम  वेतन  स्तर  कब  नियत  किये गये

 उनको  श्र  क्या  उपलब्धि व  सुविधायें  दी  गयी

 क्या  कार्मिक  शीश-गह  नसों  का  विषय  न्यायाधिकरण  को  विचार के  लिये  सौंपा  गया

 शौर

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  अली )  गर-सरकारी  खानों  में  YY—8—9Y  रुपये  श्र

 सरकारी  खानों  में  क्-  रुपये |

 उपरोक्त  वेतन  स्तर  RE-¥- ZEUS  को  छपे  अखिल  भारतीय  प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण

 खान  विवाद ja  पंचाट  में  दिये गये  थे

 जैसा  कि  पंचाट  में  दिया  गया  है
 उनको

 महंगाई  ad  में  सात  वेतन  छुटिटयां
 वापसी  रेल  भाड़ा  श्र  रियायती  दरों पर  वर्दी व  जूते  दिये  जाते  हैं  ।

 हां  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कपड़ का  उत्पादन
 .

 1२२३.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस में  यह  जानकारी  हो

 १९५७  में  विभिन्न  किस्मों  के  कपड़े  के  उत्पादन की  सामूहिक  स्थिति  क्या  थी

 वर्ष की
 समाप्ति

 तक  कितने  कपड़े  का
 देश  में  खपत  स्टाक  में  रखा

 गया  था  कौर

 |
 q  ष॑  के  दौरान  में  विभिन्न  किस्मों  के  विशेषकर मशीन  गौर  हथकरघा से  बने

 के  मूल्यों  में  कितनी
 कमी-बेशी  हुई  थी

 वि

 1011  5-4
 मूल  म्रंग्रेजी में  ।
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  से  (7).  पता  चलता
 है

 कि  प्रश्न

 सूती  कपड़े  के  बारे में  है  ।  एक  विवरण जिस  में  जानकारी  दी  गई  है  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है

 [  देखिए  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४८  |

 जापान से  व्यापार

 1२२४.  डा०  राम  सुभग  सिह  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९५७  में
 जापान

 से  माल  मंगवाया
 गया  ae जो

 माल  भेजा  उनका  मूल्य

 कितना-कितना  कौर

 उपरोक्त  अवधि  में  जापान से  जो  माल  मंगवाया गया  कौर  जो  भेजा  गया  उसमें

 मुख्य-मुख्य  वस्तुयें  क्या  थीं
 ? च्

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  कौर  एक  विवरण  जिस  में

 उपलब्ध  जानकारी  दी  गई  है  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८४५]

 उड़ीसा  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1२२४.  श्री  पाणिग्रहण :  क्या
 श्रीवास  और  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  को  कपा

 करेंगे कि  :

 द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  उड़ीसा  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के
 लिये

 कितनी  waft  दी  गई  शौर

 इसमें  से  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  से  कितनी  राशि ली  है  ?

 sara  शर  सम् भरण  उपमंत्री  कठ  चन्दा  )  :  द्वितीय  योजना

 काल में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  १२  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित  की

 गई  है  ।  इसमें राज्य  की  ३  लाख  रुपयें  की  राजसहायता  भी  शामिल है  जिस  के  बराबर  राज्य  में
 न७

 पास  से  खर्च  करना  पड़ेगा  |

 ait  उड़ीसा  सरकार  ने  कोई  राशि  वसूल नहीं  की  है  ।  भुवनेश्वर  में  ३०  परिवारों
 को

 पुनः  बसाने  की  परियोजना  १२  फरवरी  १९४५८  को  स्वीकृत  दी  गई  थी  जिस  पर  €९,०००  रुपये

 खर्च  होंगे  ।

 बकाया  किराया

 1२२६.  श्री  न०  रा  मनिस्वासी  :  क्या  ware
 शौर

 सम्भरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  तथा  अन्य  स्थानों  पर  इस  के  अधीन  जो  इमारतें  हैं  उनके  बकाया  किराये  की  कुल

 राशि  कितनी

 fact  भ्र  भ्रमण  स्थानों  असलम-अलग  सरकारी  कर्मचारियों  से  कितनी राशि  वसूल

 ०५
 दिल्ली  में  कितनी  राशि  बट्टे  में  डाल दी  गई

 भर

 मूल  wit  में  |
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 क्या  उपयुक्त  प्रपत्रों  पर  ठीक  ढंग  से  ag  रिका  रखा  जा  रहा  है
 कि  निर्धारण

 कब
 किया

 गया
 ate

 किराया
 की  वसूली  कब  हुई  जिस  से

 कि
 जांच  करने  में  सहायता मिल  सके

 ?

 श्रीवास  ate  सम्भरण  मंत्री  क०  च०  :  शर

 इसके  लिये  भारत  के  उन  सभी  स्थानों  जहां  निवास  स्थान  एस्टेट  भ्रान्ति  और  लोक-निर्माण  विभाग

 के  नियन्त्रण में  जानकारी  एकत्र  करना  पड़ेगी  ।  यह  जानकारी एकत्र  की  जा  रही है  और  सभा-पटल

 पर  रख  दी  जायेगी

 ae  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  हैं  क्योंकि  माननीय  सदस्य  ने  वह  प्रवृति  नवदीं  बताई  जिसके

 लिये  चाहिये ।

 भारत  पाकिस्तान पुस्तक  व्यापार

 २२७.  श्री  सर  ato  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल

 पर
 रखने

 की
 कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  हुई  हो

 :

 गत  पांच  वर्षों  में  भारत  से  पाकिस्तान  को  कौन-कौन  से  पत्र-पत्रिकायें  कौर  पुस्तकें  भेजी

 गईं  श्र  पाकिस्तान  से  भारत  को  कौन-कौन  सी

 भारत-पाकिस्तान पुस्तक  व्यापार  बढ़ाने  की  क्या  संभावनायें हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सती दा  चन्द्र  )

 :  शायद  माननीय  सदस्य  का

 पत्रकारों  तथा  पुस्तकों  के  पाकिस्तान  से  होने  वाले  कौर  पाकिस्तान  को  होने  वाले

 निर्यातक मूल्य  है  से
 |

 यदि  ऐसा  तो  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  ८६  |

 भारत  पाकिस्तान  पुस्तक  व्यापार  बहुत  सी  बातों  पर  निर्भर  जिनमें  पाकिस्तान  द्वारा
 समय-समय पर  अपनायी  जाने  वाली  आयात  की  नीति  भी  कराती  है  ।

 इस  उद्योग  के  भविष्य  के  बारे  में

 ठीक  से  कुछ भी  कहू  सकना  सम्भव  है  नहीं  ।

 भारत  में  पाकिस्तानियों  का  चके अवध  प्रवेश

 S  श्री  रघुनाथ  सिह
 1२९२८.

 श्रीमती  इला  पालचौधरो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 गत  ३  मास  में  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  wag  रूप  से  भारतीय  सीमा  पार  करके

 शौर

 उनमें से  कितनों  को  दण्ड  दिया  गया
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  १  अक्तूबर  से  ३१

 < )  तक  श्रीराम राज्य  के  भ्र ति रिक्त  २६५५  पाकिस्तानी  राष्ट्रजन aT  रूप  से  भारत  में

 दाखिल  हुए  ।  इसमें
 १९५७

 के  पश्चिमी  बंगाल  के  आंकड़े  भी  शामिल
 नहीं

 हैं  ।

 इस  अवधि  में  १२९१  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  को
 दण्ड  दिया  गया

 ।

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड

 1२२६.  J
 शी  मुरारका  :

 श्री  नथवानी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नी (  )  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड ने  सीमेंट  पर  जो
 लगभग

 %9,¥%,000  रुपये  स्टारडस्ट  कमीशन  दिया  था  उसका  ब्योरा  क्या  है

 इन  स्टाकिस्टों  को  किस  प्रकार  चुना  गया  कौर

 उनका  कार्य  क्या  है  शर  इनके  तथा  विक्रेताओं  के  कार्य  में  कया  अन्तर  है
 ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  उपमंत्री

 सतीश  :  यह  जानकारी  देना  निगम  के

 व्यापार  के  हित  में  नहीं  होगा  ।

 सीमेंट  के  वितरण  का  काम  राज्य  व्यापार  निगम  को  सौंपने  से  पूर्व  सीमेंट  के  उत्पादकों

 और  विक्रय  अभिकर्ता ने  फुटकर  विक्रय
 के  लिये  अपने

 स्टारडस्ट
 स्वयं  मुक़र्रर किये  थे

 ।
 जब

 निगम
 ने

 सीमेंट  के  वितरण  का  काम  अपने  हाथ  में  ले  लिया  तब  उन्हें  रहने  दिया  गया
 |

 स्टाकिस्ट  का  काम यह  है  कि  वह  ५  विक्रेता  से  माल  ले  कौर  राज्य  सरकार  द्वारा

 निश्चित  दर  के  अनुसार  लोगों  के
 पास  फुटकर  बेचे

 ।
 विक्रय  श्रभिकर्ताश्ों

 पर  से  समस्त
 उत्पादन  का  वितरण  करनें  की  जिम्मेदारी  होती है  ।  निगम  ने  उन्हें  इसी  ari के  लिये  रखा है  ।

 वे  निगम की  कौर से  सीमेंट  ले  लेते  हैं  कौर  कौर उसे  भारत  सरकार  द्वारा  निश्चित  किये
 गये  मूल्य  पर

 ta
 देते

 हैं  ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड

 श्री  मुरारका  :

 श्री  नथवानी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयात  किये  जानें  वाले  सीमेंट
 के  लिए  राज्य  व्यापार  निगम में

 विक्रय  श्रभिकर्ताग्रों

 के  नाम  क्या

 इन  लोगों  का  चुनाव  कैसे  किया  गया  कौर

 प्रत्येक
 को

 कितना
 कमीशन  दिया  गया  था  ate  उस  की  दर  क्या  थी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  (१)  ated  सीमेंट  मार्किटिंग

 कम्पनी  श्राफ  इंडिया  (  प्राइवेट  )

 (२)  मैसर  बैस्ट  बंगाल  सीमेंट  इम्पोटंस  डिस्ट्रीब्यूटर्स  एसोसीएशन  कलकत्ता
 ।

 (३)  साऊथ  कारपोरेशन  (  कोचीन ।

 (४)  शिवरत्न
 जी  जोधपुर ।

 राज्य
 व्यापार  निगम  के  द्वारा  सीमेंट  के  की  व्यवस्था किये  जाने  से  पहिले  प्रथम

 समवाय  भारत
 सरकार  के  भ्र भि कर्ता  के  रूप  में  इस  वस्तु  का  काम  करता  था  कौर  बाद  में  इसे  निगम SS

 | मूल  अंग्रेजी  में
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 का
 विक्रय

 अभिकर्ता  नियुक्त  किया  गया  था
 ।

 अन्य  तीन  समवायों  को  उनके  पिछले  सेवाकाल

 तथा
 वित्तीय  स्थिति  पर  विचार  करने  के  बाद  नियुक्त  किया  गया  था  ॥

 यह  जानकारी  प्रदान  करना  निगम  के  कारोबारी  हित  में  न  होगा

 सोमावती  घटना

 श्री  नं०  रा०  मुनि स्वामी  :
 1२३१.

 {  श्री  वाजपयी

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३१  १९४५७ को  या  इसके  लगभग  युद्ध-विराम  रेखा के

 इस  भ्रोर  काठमारियां  गांव  के  दो
 व्यक्तियों

 को  पाकिस्तान  की  सीमा  पुलिस  ने  चुनौती  दी  थी  कौर

 गोली  चला  कर  एक  व्यक्ति  को  घायल  किया

 क्या  भारतीय  सीमा  पुलिस  ने  भी  गोली  का  उत्तर दिया  ae

 इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  फिर  न  होने  से  रोकने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या

 वाही की  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  :  स्थानीय  ग्र धि कारियों

 से  मिले  समाचारों  के  spare ३१  Peuyg Bl TaTAT को  रवारयां  नामक  सीमावर्ती  गांव  के  निकट

 भारतीय  क्षेत्र  में  एक  भारतीय  राष्ट्र  ढोर  चरा  रहा  था  जब  कि  लगभग  चार  बजे  म०  पृ०

 पाकिस्तान सीमा  पुलिस  के  दो  सदस्यों  ने  भारतीय  क्षेत्र  में  अ्रनधिप्रवेश किया  are  सीमा  पर  पार  करने

 के  भ्रारोप में  भारतीय  राष्ट्र जन  को  समीपवर्ती  पाकिस्तान  सीमा  पुलिस  चौकी  में  ले  जाने  का  प्रयत्न

 किया  ।  भारतीय  राष्ट्र जन  ने  इन्कार  किया  कौर  भाग  निकलने  का  प्रयत्न  किया  जिस  पर  पाकिस्तान

 सीमा  पुलिस  के  कर्मचारी  ने  उस  पर  गोली  चलाई  कौर  उसे  घायल  कर  दिया

 नहीं  ।

 १  १९४५८  को  स्थानीय  सैनिक  अधिकारियों  की  एक  बैठक  हुई  थी  शौर  उसमें

 पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  ने  अपनी  कौर  से  खेद  प्रकट  किया  था  श्र  यह  विश्वास  दिलाया  था  कि  भविष्य

 में  इस  प्रकार  की  घटनायें  फिर  न  होंगी  ।

 मामले
 की

 सूचना  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  भी  दी  गई
 थी  ।

 कभी  उनका  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं

 gat है

 चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  व्यापार

 1२३२.  श्री  ato  do  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  तथा  चेकोस्लोवाकिया के  बीच  तथा  निर्यात  व्यापार  की  वर्तमान स्थिति  क्या  है  ?

 उद्योग  उपमंत्री  acta  :  एक  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 कनाडा  में  भारतीय

 1२३३.  श्री  दी०
 चं०

 क्या  प्रधान  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 कनाडा  में
 भारतीयों

 की  कुल  संख्या  कितनी
 और

 णाणााणाणाणाणाणणाणााूु उस
 देश

 में  नागरिकता  अर्जित  करने  वाले  भारतीयों  की  कुल  संख्या  कितनी  है
 ?

 मूल  wit  में  ।
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 वद  शिक-काय  मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  चली

 १९६००  तथा  geXs

 के  बीच  कनाडा में  प्रवेश  करने  भारतीय  उद्भव  के  श्रेप्रिवांसियों  की  कुल  संख्या  ७,६६४
 थी  |

 SEKR  से  पूर्व  कनाडा  की  नागरिकता  करने  वाले  भारतीयों की  कुल  संख्या

 मालूम  नहीं  है  ।  १९५३ से  PUY  तक  की  संख्या ६८७  है  ।

 कनाडा  के  नागरिकता  अधिनियम के अझ्रधीन ब्रिटेन के  aa  ब्रिटेन  की  जो  जिन में  भारतीय नस्ल  क

 लोग  भी  कनाडा  की  अ्रधिवासी थी  वे  १९४७ में  अपने  ड्राप ही  कनाडा  की  नागरिक  भी

 बन  गई  थी  ।

 हिमाचल  इंडस्ट्रीज  शिमला

 २३४.  श्री  पदम  देव  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ब  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  इंडस्ट्रीज  शिमला  की  मासिक  बिक्री  कितनी  है

 उक्त  एम्पोरियम  का  मासिक  व्यय  कितना

 (71)  एम्पोरियम  का  राज  तक  का  राय-व्यय का  ब्यौरा  क्या  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र )  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  जिसमें  PeXY  से  जब  से  यह  एम्पोरियम  खोला  गया  तब  से  इस  में  हुई
 बिक्री  और  इसके  खच  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ८८]

 एम्पोरियम  के  हिसाब-किताब  का  अभी  लेखा-परीक्षा होना  है  ।

 इंदौर  डिवीजन  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दावे

 २३५.  श्री  राध  लाल  ब्यास  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक  कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मध्य  प्रदेश  के  इन्दौर  डिवीजन में  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  अब  तक  सम्पत्ति के  कितने
 दावे  दर्ज  कराये

 इनमें  से  कितने  दावे  मंजूर  हो  चके

 कितने  दावे  नामंजूर  हो  गये

 कितने  दावे  विचाराधीन

 (=)  इन्दौर  डिवीजन
 में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  जांच  किये  हुये  दावों  के  विरुद्ध  frat

 मामलों  में  भुगतान  कर  दिया  गया  है  कौर  कितनी  of  कभी  देनी  शेष  और

 शेष  राशि  के  भुगतान  के  लिये  क्या  योजना  बनाई  गई  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री
 मेहर  चन्द  :

 दावा  Exo

 के
 प्राचीन  दिये  गये  दावे  पाकिस्तान  में  उस  स्थान  के  मुताबिक

 कि
 जहां  जायदाद  स्थित

 दर्ज
 कराये

 गये  थे  ।
 इन  दावों  का  रिकार्ड  भारत  के  उस  स्थान  के  मुताबिक

 कि
 जहां  पर  ये  दर्ज  कराये  गये  नहीं

 रखा  गया  ।  इसके
 ल

 ल
 a  अधिकारी

 के  afar  क्षेत्र  की  सीमा  भारत  में  प्रशासनिक  क्षेत्र
 कमल  sat  में  |
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 सीमित  नहीं  थी  ।  इसलिये  इन्दौर  डिवीजन  में  शरणार्थियों  द्वारा  बजे  कराये  गये  दावों  की  संख्या  बताना
 =

 सम्भव  नहीं  है  ।  मुआवजा  at  दर्खस्तें  देने  वालें  ारणाधियों  की  संख्या  क्षेत्रवार  उपलब्ध है  और

 मांगने  पर  दी  जा  सकती  है  :

 से  प्रश्न नहीं  उठते  |

 इंडियन  रेयर  aaa  बम्बई

 TRIE.  श्रीमती  पावती  कृष्णन  :  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई  की  इंडियन  रेयर  ह  )  लिमिटिड के  श्रमिकों ने  अपनी  संस्था  के

 द्वारा  उपक्रम  के  व्यवस्थापन को  मांगों  का  एक  अधिपत्र प्रस्तुत  किया  है

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  ak

 उस  पर  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  हां  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  इंडियन  रेयर  aes  श्रमिक  बम्बई  से  समवाय  को  प्राप्त  मांगों

 के  भ्र धि पत्र  की  एक  प्रति रखी  जाती है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 यह  मामला  बम्बई  के  समझौता  अ्रधिकारी  के  सामने  लम्बित  है  ।

 भारत  सेवक  समाज

 1२३७.  श्री  कम्भार  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  शभ्रायोग  ने  भारत  सेवक  समाज  को  वित्तीय  सहायता  बन्द  कर

 दी

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  र  नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 गर-कृषि  क्षेत्र  में  रोजगार

 1२३८.  पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  तथा  कानपुर  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  द्वारा  पर-कृषि  क्षेत्र  में

 रोजगार  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  करने  के  लिये  एक  भ्र ग्रिम  योजना  प्रारम्भ की  गई  है

 कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  जांच  पड़ताल  का  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त हुआ  है  ?

 श्रम
 उपमंत्री  श्राबिद  चली )  :  अभी  हाल  ही  में  एक  शेरगिल  भारतीय

 कार्यक्रम के के  एक  भाग  के  रूप  में  लखनऊ  तथा  कानपुर  में  गैर-कृषि  क्षेत्र  में  रोजगार  सम्बन्धी  स्थिति

 की  जानकारी
 एकत्रित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  योजना  प्रारम्भ  की  गई  थी

 ।  से

 समस्त  इत्र

 cn  में  ।
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 प्रदेश  राज्य  में  सरकारी  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  तथा  उन्नाव  कौर  हमीरपुर  जिलों  में  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जायेंगी  |

 aft  नहीं  प्रारम्भिक  ०७  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं
 ।
 ara  है

 कि
 चालू  वर्ष  के  समाप्त

 होने से  पूर्वे  प्रथम  प्रतिवेदन  प्रकाशन  के  लिये  तैयार  हो  जायेंगे  ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड

 श्री  झुनझुनवाला  :
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री इस  सम्बन्ध  में  लोक-सभा के

 पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत
 के

 राज्य
 व्यापार  निगम  (sTEae ) ~  लिमिटेड  ने  जुलाई से  दिसम्बर  १९५७

 के

 बीच  किन-किन  पदार्थों  के  बारे में  तथा  किन-किन  देशों से  सौदे  किये  भ्र

 इस  भ्र वधि में  उक्त  सौदों  में
 उसे  कितना  लाभ  झ्रथवा  हानि  हुई  है

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  €०]

 जब  निगम  का  लेखा  वर्ष  के  अन्त में  gait  Fo-G-2EUXS  को  बन्द  होगा
 उसी

 समय  लाभ  या  हानि  का  अनुमान  लगाया  जा  सकेगा
 ।

 बाइसिकल के  कारखाने

 1२४०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 इस  समय  देश  में  कितनी  संगठित  फैक्टरियां  साइकिलों  का
 निर्माण  कर

 रही  हैं
 व  उनकी

 प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  संख्या

 इनमें  से  उन  कारखानों  के  नाम जो  कि  बाइसिकल  निर्माण के  कार्य  में
 काफी  समुन्नत

 हैं  तथा  उनके  उन्नत  होने  के  क्या  कारण  भर

 जिन  राज्यों  की  फैक्टरियां  तुलनात्मक  दृष्टि से  पिछड़ी  हुई  हैं  उनको  सुधारने  के
 लिये

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  विवरण
 क

 संलग्न किया  जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  €१]  इन  राज्यों में  कुछ  निर्माता

 बाइसिकल  उद्योग  की  स्थापना के  लिये  आगे  बढ़े  हैं  ।

 लघु  पैमाने  के  निर्माताओं  को प्रत्येक  प्रकार का  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ।  लघु  पैमाने

 के  उद्योगों  के  निर्देशालय  द्वारा  इन्हें  हर  प्रकार  के  प्रविधिक  परामर्श  तथा  qa-raat at Aaa at की  सुविधा  दी

 जा
 रही  है

 ।
 उचित  मामलों  में  उन्हें  उपयुक्त शर्तों  oe  मशीनरी  तथा  सन् यन्त्र  भी  दिये  जाते  हैं

 ।

 लघु  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थिति  के  बारे  में  विवरण  संलग्न किया  जाना  है  ।  परिशिष्ट

 १,  अनुबंध  संख्या  १]

 राजस्थान  में  विस्थापित  व्यक्ति

 सरदार  इकबाल  fag  :

 {  श्री  शोभा  राम

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प
 संख्यक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिश्रमी
 पाकिस्तान  से  कितने  विस्थापितों

 को  राजस्थान में  बसाया  गया
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 इनमें  कितने  काश्तकार  तथा  कितने  गैर-काश्तकार  हैं

 इनमें से  से  कितने  विस्थापित  लोगों  को  श्री  तक  मुआवजा  दिया जा  चका  है

 क्या  यह  मुआवजा  नकद  दिया  गया  है  ava  किसी  अन्य  प्रकार  भ्र ौर

 अभी  कितना  मुआवजा  देना  बाकी  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक  कार्य  मंत्री  मेहर  द््ग्द  )  3,923,000  |

 गैर-सरकार
 तथा

 काश्तकार
 लोगों  का  भ्रनुपात नहीं  मालूम  हो  सका  है  ।  किन्तु  शहरी

 तथा
 ग्रामीण  लोगों  की  संख्या  नीचे  दी  जाती  a

 ग्रामीण  हँ  000

 बहरी  ,0€,०००

 ३१  जनवरी  2eys  तक  ३४,२५२  दावे  में  से  25, Tg  लोगों  को  मभ्रावजा  दिया

 जा  चका  था  |

 यह पह  मुआवजा  नकद  तथा  अन्य  प्रकार  दोनों  प्रकार  से  दिया  गया  है  ।  दोनों  प्रकार  से  दिये

 मुआवजे  का  कोए
 नीचे  दिया  जाता  हैः

 (१)  नकद  RV, RY,00%

 (२)  सम्पत्ति के  हस्तान्तरण  द्वारा  VER RS RAE

 (३  सरकारी  देयों  के  समायोजन  द्वारा  VPA VV, AAG

 ५
 कुल  Aj,9¥,  89,5  29

 जब
 तक  सारे  क्लेशों  का  ग्रीम  रूप  से  निश्चय  नहीं कर  लिया  जाता  है  तब  तक  यह

 बताना  कठिन  है  कि  भ्र भी  मौजों  में  कितनी  कौर  राशि  देनी  पड़ेगी  ।

 पंजाब  म  हस्तशिल्पों  का  विकास

 सरदार  इकबाल

 ल  सिह

 :

 १२ #२०4  श्री  eto

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  पंजाब  राज्य  को  हस्तशिल्पों  के  विकास

 के  लिये  कोई  सहायता दी  थी  और

 यदि  तो  कितनी  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  हां  ।

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के  दौरान में  पंजाब  सरकार  को  इस  काय  के  लिये

 १७,२१४  रुपये  का  अ्रनदान  व  १,३४,८०० रुपये  का  ऋण  दिया  गया

 हथकरघा वस्त्र  का  निर्यात

 1२४३.  AT  पोंछकर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८-५९ के  दौरान  में  हथकरघा  वस्त्र  के  निर्यात  का  कितना  लक्ष्य  रखा  गया  है
 ?

 re

 faa  wait  में
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 विषय  की  arc  ध्यान  दिलाना

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  प्रभी तक  geuc-Ue F frat AYE के  लिये  कोई

 लक्ष्य

 नहीं  निर्धारित  किया गया  है  ।  किन्तु  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 चाय  नियमों में  संशोधन

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :
 मैं

 चाय  अधिनियम  १९५३  की
 धारा

 VE
 की

 उपधारा  (३)

 के  चाय  Reuv FHF में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २५  १९५८  की

 अधिस चना भ  संख्या  एस०  कार  को  ३०१  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता हूं  |

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टो०-५२०/५८]

 राज्य-सभा  से  ५ सदहा

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना है  कि
 राज्य-सभा

 के
 सचिव  से  मुझे  राज्य-सभा  द्वारा

 ११  फरवरी  १९५८,  की  बैठक  में  पारित  भारतीय डाक  घर  )  विधेयक  १९४५८ की  प्रति

 प्राप्त  हुई  है  ।

 भारतीय  डाक  घर  (efeitera )
 विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभ!-पटल  पर  रखा  गया

 सचिव  मैं  भारतीय  डाक  घर  विधेयक  १९५८,  राज्य-सभा  द्वारा
 पारित

 रुप

 में  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 सागर  में  सैनिकों  ate  विद्यार्थियों  के  बाच  झगड़  का  समाचार

 वाजपेयी  (  नियम  &  के  अ्रन्तगंत मैं  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के
 निम्न  विषय

 की
 कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  उसके

 सम्बन्ध में  वक्तव्य

 में
 २८  जनवरी  १९५८  को  विद्यार्थियों

 ate  महार
 रेजिमेंट

 के  सैनिकों के  बीच
 झगड़े  का  समाचार  1”

 मंत्री
 कृष्ण  मेनन  )  :

 मैं  इस  विषय  में  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं  ।  २०

 १९५८
 को  सागर

 विश्वविद्यालय
 में  अन्तरविदवविद्यालय  हाकी  टूर्नामेंट gar  २८  जनवरी  को

 उपलब्ध  समाचार  के  भ्रनुसार  दर्शकों  में  झगड़ा  sar  जिस  में  महार  रेजिमेंट  के  सागर
 विद्यालय

 के  विद्यार्थियों  six  कुछ ग्र न्य  लोगों  ने  भाग  लिया  ।  इस  घटना  के  विषय  में  कुछ  बातें  समाचार
 पत्रों

 में  प्रकाशित  हुई  हैं
 ्र

 कुछ  अन्य  बातें  फैली भी  हुई  सेना  मुख्यालय  को  सैनिक  पदाधिकारियों

 ax  इण्डिपेण्डेट  सब  एरिया  के
 कमान  अधिकारी  से  समाचार  मिलें  हैं  कौर  उपकुलपति  के  पास  से  भी

 पत्र

 है
 |

 इन  समाचारों  से  पता  लगता  है  कि  इस  घटना  में  कुछ  सेना  पदाधिकारियों  कौर  कुछ

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।



 १४
 caus  सभा  का  काय  RR

 विद्याथियों
 को  चोटें  भई  हैं  परन्तु  हमें  यही  पता  लगा  है  कि  कुछ  एक  को  ही  मामूली  चोटें  ग्राम  थीं  कौर

 उन्हें  कंवल  कुछ  दिन  झ्र स्प ताल  में  रहना  पड़ा  था  |  अन्य  कुछ  लोगों  को  भ्र स्प ताल  में  दाखिल नहीं  होना

 वरन्  कुछ  उपचार  करने  के  बाद  उन्हें  जाने  दिया  गया  था  ।

 इस  दुर्घटना के  बारे  में  सुनने  पर  जबलपुर के  इण्डिपेण्डेट सब  एरिया  के  कमान  सेना

 मुख्य पदाधिकारी  के  घटना  के  अ्रगले  ही  दिन  xe  984ua Hl AM WAT को  सागर  गये  थे

 और  उन्होंने  वहां  राज्य  के  सैनिक  कौर  पुलिस  भ्र धि कारियों  तथा  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति

 के  सहयोग से  जांच  की  थी  ।  सरकार  समझती  है  कि  सेना  मुख्यालय  द्वारा  शीघ्र  कार्यवाही  करने के  कारण

 वहां की  स्थिति  शांत  हो  गई  है  ।  यह  सूचना  मिली  है  कि  विद्याथियों  ने  सेना  कमान  पदाधिकारी  द्वारा

 की  गई  शीघ्र  कार्यवाही  के  लिये  sare  प्रकट  किया  है  ate  यह  विश्वास  दिलाया  है  कि  उन्हें  सेना

 शिकारियों
 के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  है  कौर  अरब  वे  कौर  कुछ  नहीं  चाहते  |  स्थानीय  भ्र सैनिक

 पदाधिकारियों  ने  ३  फरवरी  को  न्यायिक  जांच-कारवाई  थी  कौर  वे  भ्र पना  प्रतिवेदन

 सरकार  को  देंगे  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकार  से  कोई  पत्र  अभी  नहीं  मिला  |  जहां  तक  सरकार

 का  सम्बन्ध  है  इस  विषय  को  न्यायाधीश  समझा  जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकार  से  समाचार  मिलने  पर  सरकार

 इस  विषय  में  ate  वक्तव्य  देने  के  लिये  तैयार  हो  सकेगी  |  इस  समय  कोई  वक्तव्य  देना  सेना

 कमान  पदाधिकारी  के  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  ,  करना  यदि  भ्रनुचित नहीं  तो  सैनिक  प्राधिकारियों
 के  प्रति  अर शिष्टता पूर्ण  अवश्य होगा  ।  तो  भी  सरकार  को  यह  बताते  हुये  हर्ष  होता  है  कि  विद्यार्थियों  में

 कोई  क्रोध  की  भावना  नहीं  रही  ।

 सभा का  काय

 मंत्री  सत्यनारायण
 :

 मैं  सोमवार  १७  फरवरी  से  होने  वाले

 सप्ताह में  सभा के  कायें  के  बारे  में  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं  ।  कार्य  का  क्रम  निम्नलिखित  होगा  :--

 (१)  १७  फरवरी को  VeUS-UE  के  लिये  रेलवे  प्राय-व्ययन  का  उपस्थापन

 (२)  राष्ट्रपति के  भ्र भि भाषण पर  श्री  जगन्नाथ  राव  द्वारा  प्रस्तुत  तथा  श्री  म८  ला०  द्विवेदी

 द्वारा  अनुमोदित  प्रस्ताव  पर  अर  चर्चा  ।  मंगलवार  १८  फरवरी  क  के  घंट

 क परुचात  प्रधान  मंत्री  वाद-विवाद का  उत्तर  देंगे

 (३)  भारतीय  रक्षित  सेना  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  ग्रसित
 विचार ।

 ~
 (४)  ११  फरवरी  को  सभा  उपस्थापित  geyo-¥s w far के  लिये  अनुदानों  की  अनपरा

 मांगों  पर  चर्चा  शौर  मतदान  |

 (५)  सभा  पटल  पर  कल  रखे  जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यों  सम्बन्धी  जांच  आयोग

 के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  |  यह  प्रस्थापना  है  कि  बधवार  १९  फरवरी  को  के  घण्ट

 के  तरन्त  इस  चर्चा  को  क्रम  पत्र  पर  रखा  जायें  ॥

 (६)  केन्द्रीय  बिक्री  कर  विधेयक  १९४५८  पर  विचार  तथा  उसे  पारित  करना  ॥

 (७)  वणिक  नौवहन  विधेयक  १९४५८  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने
 &  प्रस्ताव

 पर  विचार  ।

 for  विमल  घोष  :  क्या  बुधवार  को  होने  वाली  चर्चा  के  लिये  समय  निश्चित  किया

 गया है  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 कभी  नहीं
 ।

 मैं  इसके  लिये  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  बुलाऊंगा  |
 ७

 =  tate  py,  ee

 मूल  अंग्रेजी  ह  ]



 RRQ  १४  १९४५८

 रग
 केन्द्रीय  बिक्रीकर

 नला
 न

 se a"
 विधेयक

 उपमंत्री  ब०रा०  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  केन्द्रीय  बिक्री
 कर

 १९४५६  में  mat  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति दी  जायें  ।

 jaa  महोदय  :  यह  है  :

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  अधिनियम  १९४६  में श्र आरा  aaa  करने  वाले  विधेयक
 को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुई  |

 श्री  राठ  भारत  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 वाणिज्यिक  नौवहन  विधेयक

 तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  वाणिज्यिक

 नौवहन  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  और  समेकित  करने
 वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित
 करने  की  अ्रनमति

 दी  जाये  |

 VME  प्रश्न  यह  है  :

 an f?  करने  वाले  विधेयक क  वाणिज्यिक  नौवहन  के  सम्बन्ध  में  विधि  को  संबोधित  कौर  मनी

 को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जायें  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 शो  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 राष्ट्रपति  के  शभ्रभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 सहोदय :  ga  सभा  राष्ट्रपति के  ्र सि भाषण  सम्बन्धी «  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेंगी
 ।

 इसके  लिये  नियत  १२  घण्टों  में  से  शेष  ७  घण्टे  २६  मिनट  बचे  १३  फरवरी को  प्रस्तुत  संशोधन

 सदस्यों
 में

 परिचालित  कर  दिये  गये  थे  ।  श्री  द०  ०  कट्टी  अरपना  भाषण  आरम्भ  करेंगे
 ।

 श्री  द०  कट्टों  )  मेरा  निवेदन  है  कि  बौद्ध  धर्म  में  परिवर्तन  को  हतोत्साहित

 करने  की  बजाये  उसे  प्रोत्साहन  देना  क्योंकि  इससे  जाति  भेद  समाप्त  होगा  ।  जो  अनुसूचित  जाति

 बौद्ध
 हो

 गई  है  उनकी  श्रमिक  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हु  उन्हें  संरक्षण  मिलते  रहना

 चाहिय े।

 इसके  लिये  यदि  संविधान  में  संशोधन  भी  करना  पड़े  तो  कर  देना  चाहिये  अन्यथा  पिछड़ी  जातियों

 के  लिये  उपबन्धों  के  अ्न्तगंत  उन्हें  संरक्षण  देना  चाहिये  |  इस  विषय  पर  तीन  बार  चर्चा  हो  चुकी

 है  are  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  इस  के  लिये  तैयार  नहीं  ।

 इन  लोगों  को
 सुविधायें  न  भी  दी  गईं  तो  भी  वे  बौद्धधर्म  को  अपनाते  रहेंगे  ai  afar वे  इस

 प्रयोजन
 के  लिये

 आन्दोलन  करेंगे  ।  यह  देश तो  लोकतन्त्रात्मक देश  है  ae  यहां  बिना  खून  खराबे ae re  reenter
 *#भारत  सरकार  के  असाधारण  गजट  भाग  2,  अनुभाग  २,  दिनांक  र- में  प्रकाशित  |

 * राष्ट्रपति  की  सिफारि दा  से  पुरःस्थापित  |
 ००६,

 मूल  अंग्रेजी  में  |



 १४  gays  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  ३८ हे

 के  ही  क्रातिकारी  परिवर्तन  होते  हैं  ।  किन्तु  इन  लोगों  के  प्राथमिक  जीवन  में  परिवर्तन  लाने  के  लिये  कोई

 प्रयत्त  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 एक  लोकतन्त्रात्मक  समाज  में  इस  प्रकार  का  वर्ग  विभाजन  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  वर्ग  सर्वथा

 दलित  रहे  भ्र  दूसरे  को  पूर्ण  प्राधिकार  प्राप्त  हो  ।
 ग्रनसूचित  जाति  के  लोग  भ्र  बौद्ध  अपने  ढंग  से  इस

 समानता को  दूर  कर  रहे  हैं  गर्त  सरकार
 को

 उनकी  सहायता  करनी  चाहिये
 ।

 डा०  ग्रम्बडक र  की  मृत्यु  के  बारे  में  की  गई  जांच  के  विषय  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उस

 जांच  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  न  करवा  कर  सरकार  लोगों  के  दिलों  में  सन्देह  ही  उत्पन्न कर  रही

 भ्रनुसूचित  जातियों  में  बहुत  असंतोष फैला  है  ।  या  तो  वह  प्रतिवेदन सभा  पटल  पर  रखा  जाना

 चाहिये या  उन  लोगों  को  देना  चाहिये  जिन्होंने  जांच  की  मांग  की  थी  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 अभिभाषण  यद्यपि  संक्षिप्त  था  किन्तु  उसमें  सरकार  द्वारा

 की  गई  हमारे
 सामने

 भराने  वाली  कठिनाइयों  उन्हें दूर  करने  के  साधनों  का  पूर्ण

 वर्णन  किया  गया  है
 ।

 सरकार
 निर्यात

 नीति  तथा  वित्तीय  स्थिति  के  लिये  पूर्णत  सतर्क है

 वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध में  शायद  ही  किसी  विवेकशील  व्यक्ति  का  मतभेद  होगा  ।

 भाषण  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  सिफारिशों  का  बहुत  उपयुक्त  उल्लेख  है  ।
 उसमें  यह  महत्वपूर्ण

 बात  कही  गई  है  कि  खण्डीय  क्षेत्रों  के  विकास  कार्य  के  लिये  आय-व्यस्क  खण्ड  विकास  पदाधिकारी के

 के  हाथ  में  रहेगा  ।

 हमारी  नीतियां  तो  ठीक  हैं  किन्तु  उन  की  कार्यान्वित  पर  fan  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 है
 ।

 छोटी  सिचाई  परियोजनाओं  ब०५० में अ्रधिक  प्रगति  नहीं  हुई  श्र  मैं  oe  करती  हूं  कि  सरकार  waar

 इस  भ्रांत  ध्यान  दे  रही  है  ।  प्रशासन  तंत्र में  ऐसे  परिवर्तन की  श्रावइ्यकता  है  ।  जिससे  वह  एक

 कारी  राज्य
 के  उपयुक्त बन  सके  ।

 च ०५१ १५६

 ant कुछ  दिनों  में  आय-व्यस्क पर  चर्चा  होगी  भ्र  श्राप
 देखेंगे  कि  बहुत  सा  शिरास-व्यस्क

 व्यतीत  हो  गया है  ।  प्राय-व्ययन  को  स्वीकृत  करवाने के  लियें  इतना  समय  कौर  खर्चे  करना  पड़ता

 है  किन्तु  बर्ड  के
 mea

 में
 देखते

 हैं  कि  वह  व्यतीत  हो  जाता  है
 ।

 इसका  मूल  कारण  क्या  है
 ?

 नीति को
 कार्यान्वित  करने  वाले  प्राधिकारियों  को  प्राचीन के  दो  तीन  महीनों  में  धन  दे  दिया  जाता  है  उसे

 व्यय  करने  के  लियें  कहा  जाता  है  जिससे  बहुत  व्यर्थ  व्यय  होता  है  ।  जब  तक  हम  प्रशासन  की  मशीनरी

 में  मामूल  परिवर्तन  नहीं  करतें ये  त्रुटियां  बनी  रहेंगी ।

 केन्द्र  और  राज्यों
 के  वित्तीय  सम्बन्ध  शर  भी  खराब  हैं

 ।
 यह  अच्छा है  कि  समान  अनुदान  देने

 की  नीति  को  छोड़  दिया  गया  है  ।  किन्तु wi  शर  अधिक  परिवर्तन  की  आवश्यकता है  ।  केन्द्र  के

 प्रशासक  मंत्रालयों  को  प्रतीक  वित्तीय  अधिकार  देने  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  राज्य-सरकारों  को  स्वीकृत

 cay  दे  देनी  चाहिये  कौर  बाद  में  उनके  लेखों  को  परीक्षा  करनी  चाहिये
 ।

 इससे  कार्य  में  गति  ar

 सकती  है  ।

 हमनें  कार्य में  गति  लाने  के  लिये  ag  नया  ढंग  अपनाया  है  कि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  कई

 बोर्डों  का  निर्माण  किया  गया  है  ।  किन्तु  उन  के  अधिकारों  श्र  प्रक्रिया  की  विशेष  ध्यान  देने  की

 ग्रा वश्य कता है  ।  सरकार के  तंत्र  में
 मामूल  परिवर्तन  की आवश्यकता है  ।

 गत  वर्ष  नीति को  सख्त  किया  गया  था
 ।

 उससे  स्थिति  में  सुधार  gar
 |

 किन्तु  प्रभी
 शर

 सुधार

 की  श्रावव्यकता  है
 ।  यह  कहा  जाता  है

 कि
 कृत्रिम  रेशम  निर्यात  के  लिये  तैयार  किया  जाता  है  किन्तु



 Rav  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  १४  gaya

 [  श्रीमती  रेणुका  राय ]

 सत्य यह  है  कि  उसकी  श्रत्यधघिक  खपत  देश  में  ही  होती  है  ।  प्रख्यात पर  सख्त  नियन्त्रण होने  पर  भी

 हम  देखेत ेहैं  कि  यहां  की दुकाने ंनें विलास की  वस्तु द्र ों  से  भरी  पड़ी  हैं  ।  अत्यावश्यक  वस्तुभ्नों के प्रायात के
 न क  बनिक

 की  यह  स्थिति  है  कि  आयात  की  अनुमति  देने में  इतनी देर  कर दी  जाती है  कि  माल  समय पर  नहीं

 पहुंचता  |

 देश  में
 लगभग  पांच  स्थानों

 पर  मोटर  गाड़ियां
 बनाने  की  श्रनुज्ञप्तियां  दी

 गई  हैं  किन्तु  उनमें

 से  कोई भी  ot  तक  आत्म  निर्भर  नहीं  gar  ।  हमारे  औद्योगिक  विकास  की  यह  स्थिति  है  ।

 अ्राखिर  वे  क्यों  निर्यात  पर  fix  किये  बिना  मोटरें  नहीं  बनाते  चाहे ंवें  आधुनिकतम  मोटरों

 की  तुलना  में  कितनी ही  भद्दी  क्यों  न  हों  ।  हम  तेल  शोधनालयों  के  सम्बन्ध  में  रुपया  कम्पनी  के  प्रस्ताव

 से  सहमत हैं  किन्तु उन  लोगों  से  सतर्क॑  रहना  चाहिये  ।  जब  तक  हमारे  देश  में  सरकारी  क्षेत्र के

 साथ-साथ  गैर-सरकारी  क्षेत्र  प्राकृतिक  रूप  में  वह  सरकारी  विशेषज्ञों  को  अधिक  वेतन  देकर

 अपनी  कौर  शभ्राकर्षित  करेगा  |  सरकार  को  सावधान  रहना  चाहिये  |

 मैँने  पहले  कतिपय  सार्थों  के  साथ  किये  गये  करारों  को  देखा है  |  हमें  सावधानी से  सदैव  देखभाल

 रखनी  चाहिये ।  कई  बातें  सब भी  गलत  हो  रहीं  हैं प्र ौर  हमारी  प्रगति में  बाधा पड़  रही  हैं  ।

 गलतियां  तो  मानव  से  होती  ही  हैं  किन्तु  हमें  उनसे '  शिक्षा  लेनी  चाहिये  ।

 सारी  बात  का  सम्बन्ध  तो  हमारी  प्रशासकीय  व्यवस्था  से  है  ।  वास्तव  में  हमारे  प्रशासन  की

 व्यवस्था  में  पूर्ण  रूप  से  परिवर्तन  किये  जाने  की  आवश्यकता  है
 ।  हमारी  आर्थिक  प्रगति  तभी

 सम्भव

 होगी  जब
 कि  सरकारी  व्यवस्था  पूर्णतया  ठीक  तरीके  से  काम  करेगी  ।  इन  के  साथ  मैं  धन्यवाद

 प्रस्ताव  का  समर्थन  करती  हूं  ।

 डा०  राम  gun  fag:  श्रेय  मुझे  इस  बात  की  बड़ी  खुशी  है  कि

 राष्ट्रपति जी  ने  ५  अभिभाषण  में  देश  के  झ्राथिक  जीवन  का  बड़ा  सुन्दर  चित्र  चित्रित  किया  है
 |

 इस

 मौके  पर  मैँ  यह  चर्चा  करना  चाहता  हूं  कि  हाल  ही  में  जो  लाइफ  इन्शोरेंस  कारपोरेशन  बीमा

 की  स्थिति की  जांच  की  उसके  कारण  यहां  मंत्रि-मंडल  में  भी  कुछ  तब्दीली  हुई
 ।
 मैं

 श्री

 कृष्णामाचारी जी  को  इसके  लियें  धन्यवाद  दूंगा  ।  उनके  लिये  मेरे  दिल  में  काफी  बड़ी  कद्र  वे  हम

 लोगों  से  विदा  हो  रहे  इसका  मुझे  दुख  भी  है  ।  लेकिन  मैं  सरकार  की  इस  नीति  का  पुरा  समर्थन  नहीं

 करता कि  श्राटानोमस  कार्पोरेशन  में  इस  तरह  की  नीति  चलने  दें  कि  उनको

 नाम  के  लिये  तो  अ्रध-सरकारी  बनाया  परन्तु  उन  पर  विभागीय  संस्थाओं से  भी  ज्यादा  नियन्त्रण

 सरकारी का  रहे  |  यहां  पर  केवल  लाइफ  इन्शोरेंस  कार्पोरेशन  का  ही  सवाल  नहीं है  ।

 स्टेट  बैंक  इंडिया  दामोदर  वैली  इन  सभी  की  यही  स्थिति  है  ।  स्टेट  बैंक  श्राफ

 इंडिया  का  निर्माण  sar
 था

 किसानों  को  देने  के  लेकिन  उसके  बोर्ड  श्राफ  डायरेक्टज पर एक पर  एक
 भी  किसान  नहीं  नहीं  है  ।  सिन्धी  खाद  के--फर्टिलाइजर  के--उत्पादन  की  एक  बड़ी

 फैक्टरी  लेकिन  वहां पर  बोर्ड  डायरेक्टर  पर  एक  भी  किसान  नहीं  दामोदर  वैली
 कार्पोरेशन  की  भी  यही  हालत है  ।  seit  कल  मंत्री  महोदय  नें  कहा  कि  उस  योजना  के  अन्तर्गत  करीब

 ११  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  करने  की  बात  लेकिन  केवल  2, SY,000  एकड़  भूमि  की  सिंचाई

 हुई  है
 ग्रोवर

 बिहार  में  तो  एक  एकड़  की  भी  सिंचाई  नहीं  हुई  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इन  संस्थानों

 में  ऐसे
 लोग

 होते  जो  समस्याओं  को  नहीं  समझते  त  इस  वजह  से  काफी  तकलीफ  होती  है

 इससे  सरकार
 को  भी

 प्रगति  करने  में  सहूलियत नहीं  होती  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  सब  कार्यों

 को  बहुत  हुशियारी  के  साथ  करना  चाहिये  |  मुझे  ae  है  कि  जब  से  श्री  मोरारजी  भाई  जाए  तब  से

 उनक  मंत्रालय  में
 काफी  उन्नति  हुई  है  श्र  चरागे भी  होने  की  सम्भावना है



 १४  gus  राष्ट्रपति के  प्रतिभा  पर  प्रस्ताव  4.0

 को  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  तो  फिर  उनको  फाइनेंस  मिनिस्टर  मंत्री )

 बना  दिया जाय  ?

 डा०  राम  सुभग  fag
 :

 चाहे  जिसको  बना  दीजिये  |

 इसके  साथ  ही  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  जिस  तरह  से  यहां  पर  लाइफ  इन्शोरेंस  कार्पोरेशन

 के  सम्बन्ध  में  जांच  हुई उसी  तरह  काश्मीर  के  बारे  में  यहां  दिल्ली  में  जो  काय  वाहियां  हो  रही  उनकी

 भी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  मुझे  इस  बात  की  भी  खुशी  है  कि  काश्मीर  के  बारे  में  जिस  नीति  को  अपनाने

 का  हम  लोग  करते  अराज  वही  नीति  अपनाई  जा  रही  हैं  |  ग्राहम  साहब  हैं  ।  उनसे  हमको

 इस  सम्बन्ध में  साफ  शब्दों  में  बात  करनी  चाहिये ।  राज  ही  एक  क्वैश्चन  पाया था  कि  मैसर्ज

 डीकन  एण्ड  गोले  लंडन
 प्रौढ़

 मैसर्ज  हार्जा  इंजीनियरिंग  श्रॉफ  यू  ०  एस०  ए०  सीधे

 पाकिस्तान से  बात  करते  हैं  और  उन्होंने  पाकिस्तान  अधिकृत  क्षेत्र  मंगला  डेम  बनाने  के  विषय  में

 बातचीत की  है  |  ग्राहम  साहब  अमरीका  इंग्लैंड की  सरकारों  को  क्यों  नहीं  समझाते  ?  ऐसा न

 करके  वह  बराबर  दिल्ली  से  कराची  श्रा  जा  रहे  हैं  ।  मैँ  यह  कहना  चाहता हूं  कि  ग्रातिथ्य-सत्कार के

 अलावा उनसे कोई बात उनसे  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये  ।  छागली  साहब  ने  जिस  मुस्तैदी से  लाइफ  इन्शोरेंस

 कार्पोरेशन
 के  मामले  की  जांच  उसी  तरह  से  दिल्ल  में

 जो
 काश्मीर  के  बारे  में  जो  कारनामे  हो  रहे

 हैं शौ  जो  बहनें  यहां  पर  प्रचार  कर  रही  उनकी  जांच  होनी  चाहिये  ae  उन  पर  काफी  नियन्त्रण

 होना  चाहिये  |  उसी  तरह  से  इस  बारे  में  बड़ी  भी  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  at  तक  उनका

 बहाना  था
 कि

 शेख  साहब  जेल  के  अन्दर  लेकिन  तो  वह  बाहर  झरा  गये  हैं  ।  इसकी  मुझे  खुशी  है  ।

 उनके  व्यक्तित्व  के  प्रति  मूझे  काफी  श्रद्धा  लेकिन  देश  के  प्रति  श्रद्धा  और  वफादारी  रखने  के  कारण

 मैं  किसी  भी  ऐसे  व्यक्ति  की  कद्र  नहीं  कर  जो  कि  अ्रपने  देश  के  हित  के  साथ  aaa  हित  को  मिला

 न  चले ।  ऐसे  व्यक्ति  के  विषय  में  हम  लोगों  को  कोई  व्यक्तिगत  की
 गुंजाइश  नहीं  रखनी  चाहिये  ।

 इसलिये यदि  दिल्ली  में  कोई  इस  तरह  की  हरकत  होती  तो  सरकार  को  बड़ा  कड़ा  कदम  उठाना  चाहिये

 और  दिल्ली  से  ऐसे  तत्वों  को  हटा  दिया  जाना
 जो  कि

 यहां  पर
 बैठे-बैठे  देश के  साथ  गद्दारी

 कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  पहले  वहां  से  जाने  जाने  की  सहूलियत  थी  ।  गोझा  के  लोग  आसानी

 से  यहां  भराते  थे  और  हम  लोग  भी  जाते  थे  ।  चूंकि  वहां  पर  ऐसी  सुविधा  थी  ,  इसलिये  भारत  सरकार

 को  सत्याग्राहियों को  भी  जाने  देने  में  कोई  अड़चन  नहीं  करनी  चाहिये  थी  ।  उस  PEYUW-RE

 में--हम  लोगों  ने  मान  लिया
 कि

 सरकार  वहां  के  बारे  में  कदम  लेकिन  दो  तीन  वर्ष  हो  चुके

 हैं  प्रौढ़  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  है
 ।

 इस  बीच में  सरकार
 को

 कोई  निश्चित  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 थी  |  अगर  हमारे  घर  में  कोई  चोर  तो  हम  यह  घोषणा  नहीं  करेंगे  कि  चोर  कितनी  ही  चोरी

 हम  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  करेंगे
 ।

 नगर  कोई  बाहर  वाला
 अनधिकृत

 ढंग  से
 तो

 हम  उसको

 गोली  मारने  को  तैयार  हो  जाते  हैं  ।  तो  गोझा  हमारा  रंग  Fa  इस
 बात

 की  स्पष्ट  रूप  से  घोषणा

 कर  दी  गई  इस  विषय  में  कोई  विवाद नहीं  है--श्रोत  वहां
 पर

 प्रतीक  ढंग  से  जो  पुर्तगाली  बैठे

 जो  कि  अ्रच्छी  बात  को  नहीं  सुनते  उनको  बगैर  किसी  हिचक  के  हटा  देना  जैसे कि  हम

 लोग  चोर  को  हटाते  हैं  ।  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  अच्छे
 शर

 बुरे  में  भेद

 करना  चाहिये  ।  यह  घोषणा  करना
 कि

 हम  कभी  भी  सेना  का  इस्तेमाल  नहीं  यह  एक  श्रेयस्कर

 बात  लेकिन  यह  ae  लोगों  के  लिये  बुरे  लोगों  के  लिये  नहीं  है  ।  गोगा  के  बारे  में  सरकार  को  जरा

 तीव्रता  से  sie  मुस्तैदी  से  कोई  कदम  उठाना  चाहिये  शर  मैं  समझता  हूं  कि  वह  घोषणा  वापस
 ले

 लेनी

 चाहिये  कि  चाहे  कुछ  भी  हो  हम  अपनी  सेना  का  इस्तेमाल  नहीं  करेंगे  |



 ३९६  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४  gays

 [  डा०  रास  सुभग  सिंह  |

 केवल  इम्पीरियल  लाइफ  इन्शोरेंस  इत्यादि  का  नैशनलाइजेशन  कर

 के  हम  समझते रहे  हैं  कि  हम  समाजवादी  समाज  की  बढ़  रहे  लेकिन मैं  इसको  कोई
 विशेष

 समाजवाद की  चीज़  नहीं  समझता  हूं  ।  जब  तक  कि  देश  में  बेकारी  तब  तक  समाजवाद की  स्थापना

 नहीं  हो  सकती  है  ।  समाजवाद  का  मोटा  उसूल  यह  है  कि  जो  झ्रादमी  काम  करने  लायक  उनको  काम

 देने  की  व्यवस्था  करें  कौर  उनको  काम  के  भ्रनुसार ही ही  मजदूरी  दें  ।  हमारे  देश  में  इस  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  राज  हमारे  देश  में  कम  करने  वाले  लाखों  करोड़ों  आदमी
 लेकिन

 वे
 क्या

 काम  कहां  काम  इसकी  को  ई  व्यवस्था  नहों  है  ।  काम  भी  ऐसा  होना  जिससे  उत्पादन
 म

 वृद्धि  लेकिन  ऐसा  काम  मिलता  नहीं  है  ।  चाहे  क्लर्की  चाहे  मिनिस्ट्री  उनस  उत्पादन

 बढ़ने  काਂ  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  लेकिन  कोई  शौक  से  हल  चलाने  का  काम  तो  उत्पादन बढ़

 |  इस  दिदा  में  यह  भावना  उभाड़ने  H—zH  ग्राम  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  समाजवाद

 का  यही  सीधा  मोटा  अथ  है  शौर  प्रचार  होना  चाहिये  कौर  इसको  ही  क्रियान्वित  करने
 का

 प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  कहा  है  कि  इस  समय  तक  २,१५२  सामुदायिक  विकास  केन्द्र
 खोले

 जा
 चुक

 वहां  पर  लाखों  लोगों  की  बहालियां हुई  लेकिन  वे  बहालियां  बतौर  एक  इंस्पेक्टर

 ब्लाक  डेवेलपमेंट  झ्राफिसर  पंचायत  सुपरवाइजर  कोआपरेटिव  सुपरवाइजर  के  या  विलेज

 लैवल  वर्कर  के  हुई  हैं  इसके  बजाय  वहां  के  लोगों  को  प्रेरणा  उभाड़  कर  नालियां  हल

 बांध  बनाने  इत्यादि  के  काम  में  लगें मैँ  यह  नहीं
 कहता

 कि
 उन  लोगों

 को
 काम

 न
 दिया

 जाय  ।  मैं  सब्स्टीच्यट  भी  देता  हूं  ।  इन  केन्द्रों  में  २,७६,०००  गांव  हैं  |  हर  एक  गांव  में  एक-एक

 आदमी  को  विकास सेना  में  रखा  जाय  ।  फर्ज  कीजिए  कि  एक  ब्लाक  में  सौ  गांव  तो  उन  सौ  गांवों

 में  से  सौ  arent  विकास सैनिक  के  रूप  में  भरती  किये  जायें  ।  हर  जगह  जहां  जरूरत हो  उनस
 अप

 कुएं  खुदवां  जहां  आवश्यकता हो  बांध  बनवा
 नगर  कहीं पर  श्रावव्यकता  हो

 शर  बाढ़  झरा

 गई  हो  ,  तो  उनको  श्राप
 वहां  भेज  सकते  उनसे  श्राप  सफाई  का  काम  करवा  सकते  हैं  या

 इसी  तरह

 से  दूसरे  सेवा  के  कार्य  करवा  सकते  हैं  ।  राज  यह  होता है  कि  श्राप  श्रद्धा  या  डे  हिस्सा  खर्चे

 कर  देते  हैं  लेकिन  साप  यह  नहीं  देखते  है  कि  काम  होता  हैं  या  नहीं  AT  इस  चीज  को  नहीं  देखते तें  हैं  कि

 किसान  काम  करता  है  या  नहीं  ।  बाप  दिक्षा  के  लिये  रुपया  देते  हैं  लेकिन  यह  नहीं  देखते  कि  स्कूल  बन

 रहें  हैं  या  नहीं  बन  रहें  हैं  ।  श्राप  इस  बात  का  कोई  विचार  नहीं  करते  हैं  कि  जो  सकल बने  हुये ह  व

 धराशायी हो  रहे  हैं  प्रौढ़  उनकी  मरम्मत  होनी  चाहिये  |  भ्रापने  कहा  है  कि  सामुदायिक  विकास  केन्द्रों

 की  संख्या इस  समय  २,१५२  हैं  भी  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  राज  तक  इन  विकास  seat  क

 matt १५  करोड़  लोगों  को  लाया  जा  सका  है  ।  जिस  सेना  बनाये  जाने  का  सुझाव  दिया  है

 वह  कई  काम  कर  सकती  है  ।  इन  केन्द्रों  के  वाधीन  अगर  श्राप  एक-एक  areal  भी  रखें  और  उसको
 x

 एक  aga हर  रोज  यानी  तीस  रुपया  प्रतिमास  भी  दें  तो  बाप  दखल  कि  इससे  स्थिति  में  काफी

 सुघार  हो  जायेगा  देखते हैं  कि  गांवों  में  मज़ारों  का  प्रभाव  काम  करने  वालों  का  अभाव
 खेती  का  होता खेती  नहीं हो  पाती  मवेशियों  को  खाना  नहीं  मिल  पाता

 की
 मरम्मत

 नहीं  होती  है  कौर  इन  सब  चीजों  में  सुधार करना  बड़ा  श्रावइ्यक है  |  यदि  यें ०. ms
 लोग  रहेंगे  तो  वे  इन  प्रभाव  अभियोगों  को  देखेंगे  कौर  इनको  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे

 ।  जहां पर

 भी  अ्रावश्यकता  होगी  वहां  पर  इनको  कार्य  करने  के  लिये  भेजा  जा  सकता है  ।  श्राप  एक  सौ  के  बजाय
 पांच  सौ  शभ्रादमी

 रख  सकते हैं  कौर  उनको  एक  रुपया  रोज  के  बजाय  आठ  जाना  रोज  मजदूरी दी  जा

 जा  सकती है  ।  इस  तरह  से  श्राप  का  ३६,००० के  करीब  ही  खर्च  होगा  ग्राम  श्राप  सात  साढ़े

 सात  लाख  तक  एक-एक  ब्लाक  पर  खच  कर  रह ेहैं  ८) श्रौर अराग  १२-१३  लाख  वच  करने  वाल हैं
 लेकिन  इसका  ग्रधिकांश  भाग  व्यर्थ  ही  जाता  है  ate  इसे  अ्रच्छी तरह  से  खर्च  नहीं  किया  जाता है  ।



 १४  gays  राष्ट्रपति  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Ree

 मेरे  ही क्षेत्र  में  १२-१३  जिलों  में  विकास  केन्द्र  खोले  गये  उनमे ंसे  सभी  में  मैं  गया  मैंने

 देखा  है  कि  उन  विकास  केन्द्रों  में  से  मुश्किल  से  दो  तीन  में  ही  एग्रीकल्चरल  waar  हैं  जो  समय

 पर  भी  एस्टीमेट  नहीं  देते  कुएं  बनाने  की  या  सड़कें  बनाने  की  उनको  जानकारी  ही  नहीं है  ।  इस

 तरह से  कठिन  परिस्थिति पैदा  होती  है  ।  मैं  भ्रपने  क्षेत्र  का  ही  उदाहरण देता  हूं  ।  नगर  श्राप  एक
 ब्लाक  में  १००  आदमी  स्टेंडिंग  रख  लें  तो  १३  ब्लाकों  वीआई  १३००  झ्रादमी  रखेंगे  ।  उनसे

 श्राप  दुगुना या  तिगुना  काम ले  सकते  नगर  वे  काम  कर  भी  सकते हैं  |  इससे  एक

 लाख  या  डेढ़  लाख  खर्चा  होगा  ।  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  हर  गांव  में  जो  बेकारी  की  समस्या

 वह  हल  हो  जायेगी  ।  इस  चीज  को  झ्र भी  तक  इस  दृष्टि से  नहीं  देखा  गया  है
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  area  जाते हैं  उनको  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  है  ।  १५  सितम्बर

 को  एक  झ्रादेशा  गया  जिसमें  कि  यह  लिखा  था  :

 उपस्थित  लोगों  में  से  एक  गैर-सरकारी  व्यक्ति को  प्रधान  चुना  जायेंगी  तथा  कलेक्टर

 शादी  कनवीनर  का  काम  करेंगे  ।

 फरवरी  का  महीना  प्रा  गया  है  लेकिन  इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं झ्  है  ।  यदि  इस  विकास

 के  कांय में  इतनी  ढिलाई  दिखाई  जा  सकती  है  भ्र ौर  meal  को  इतनी  तत्परता  से  कार्यान्वित  किया

 जा  सकता  हैँ  तो  दूसरे  डिपार्टमेंट्स की  क्या  हालत  नीति  इसका  अन्दाजा श्राप  लगा  सकते  हैं  ।

 राष्ट्रपति  जी  ने  जो  ahaa  किया  उसमें  उन्होंने  शिथिलता का  जिक्र  किया  है  ।  शासन का  अंग

 कि  विकास  कार्य  करना  सब  से  ज्यादा  शिथिल  है  ।  सितम्बर के  area  को-राज  तक

 कवित  नहीं  किया  गया  भ्र ौर यह  फरवरी  का  महीना झरा  गया  है  ।  इस  तरह  से  नहीं  चल

 सकता है  ।  क

 खेती
 के  बारे  में  राष्ट्रपति जी

 के  श्रमिभाषण
 में  जिक्र किया  गया  है  ।  राष्ट्रपति  जी  ने  कहा

 कि  अनाज का  उत्पादन  बढ़ाने  का  श्रपूर्वे  प्रयास किया  जा  रहा  है  ।  अपूर्व  के  माने  यह  हैं  कि  बहुत  पक्का

 प्रयास  किया  जा  रहा  है  जो  काफी  नहीं है  ।  मैं  अपने  यहां  की  बात  कहता  हूं  ।  दामोदर तिलैया

 कोनार  मैथन  डेम  ये  सब  डैम  9843 Haq TF में  बन  गये  थे  प्रौढ़  इनका  उद्घाटन  भी  हो  चुका है  | x  ey

 इन  डैमों  को
 ड्राप

 लोग  भी  देख  चुके  होंगे  ।
 जहां  जो  जलाशय  बनाये गये  हैं  वे  समुद्र  की  तरह के

 लेकिन
 एक  इंच  के

 लिये
 भी  सिचाई  के  लियें  पानी  उपलब्ध  adie  है  ।  उससे  बिहार  में

 तो
 एक  इंच  भूमि  भी  इस  पानी  से  नहीं  सींची  गई  है  ।  अगर  इसी को  अपूर्व  प्रयास  श्राप  कहना

 चाहते हैं  तो  मैं  इसको  मान  लूंगा  ।  ट्यूबवेल्स का  भी  यही  हाल  है  ।  उत्तर  प्रदेश  एक  बहुत  निराला

 प्रदेश  है  ।  वहां पर
 भी  ट्यूबवैल  के  लिये  ey  wes  रुपया  खर्च  किया  गया  था  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 के  ग्रन्थित  |
 हमारे  यहां  भी  करीब  डेढ़

 सौ
 के  करीब  ट्यूबवैल  बने  |  उन  ट्यूबवेल्स में  से  एक  भी  ठीक

 XN  an
 तरह  से  काम  नहीं  कर  रहा है  ।  मैंने  माननीय  खाद्य  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  की  थी  कि  कमर  साथ  चल

 कर  देखें  कि  किस  तरह  से  ये  ट्यूबबैल  ah  कर  रहे  हैं
 ।

 मंत्री  महोदय  इस  समय  यहां  पर  नहीं हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश
 में

 भी
 ५०  प्रतिशत

 पानी  बजाय  इसके  कि  १००  प्रतिशत मिलता  ।  यह  कोई

 छिपी  हुई  चीज  नहीं यह
 गोपन  सीक्रिट  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  मंत्री भी  यहां  बैठे  हुए हैं  वे  सब

 चीज  जानते  जब  ऐसी  स्थिति
 है  तो  मैं  इसको  श्रीपुर  प्रयास  मानने के  लिये  dare  नहीं  gate

 इस  तरह  के  प्रयास  नहीं  किये  जाने  चाहिये ं।

 राष्ट्रपति जी  नें
 जनता  को  मितव्ययी  होने  का  परामर्श  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  जन

 साधारण  की  को  समझना  चाहिये  ।  जनता  की  छोटी  बचत  योजना  को

 चाहिये  और  कुर्बानी  करने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिए  .।  जनता  को  सतर्क  रहने  भी  '  दिया

 गया है  ।  जहां तक  जनता  का  सम्बन्ध है  उसने  कुर्बानी की  उसने  स्वतन्त्रता  प्राप्त

 नि  1011.5--5



 Res  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  १४  १९५८

 {  डा०  राम  सुलग

 करने
 में  काफी  योग  दिया है  ।  वह  काफी  सके  है  ।  वह  aa  की  स्वतन्त्रता  को  बरकरार  रखने

 के

 लिये  उद्यत  है
 ।

 विकास  कार्यों  में  भी  दिलचस्पी  ले  रही  है  कौर  भ्र पना  योग  दे  रही  है  जहां
 जरूरत

 होती  है  सरकार  का  प्रबल  समर्थन  करती  हैं  ।  लेकिन  सरकार  सकता  बरतने  के  लिये  क्या  कर

 रही है
 ।

 हम  सब  यह  भी  जानते हैं  कि  कितनी  मितव्ययता  सरकार बरत  रही  है  ।
 सरकार

 के
 किन

 कामों  से  मितव्ययता arg  है  ?  काफी  इकोनोमी  ड्राइव  भी  हुई  है  ।  लेकिन  उसमें  मैं  इस  समय
 जाना

 नहीं  चाहता
 ।  सरकार

 की  शानो-शौकत  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  कृषि

 कामों  से  मितव्ययता arg  है  ?  काफी  इकोनोमी  ड्राइव  भी  हुई  है  ।  लेकिन  उसमें  मैं  इस  समय  जाना  नहीं

 चहता  |  सरकार की  शानो-दोस्त  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत  कृषि
 सम्बन्धी  खर्च

 को  मैं  देख  चका  हुं  ।  जहां  सौ  रुपया खच  किया  गया  है  उसमें से  पचास  ws  तो  ऐसे

 कामों  में  खड़े  किये  गये  जो  निरर्थक थे  ।  इस  तरह  से  मितव्ययता  नहीं  होती  है  ।  सरकार  को  चाहिये

 कि  वह  मितव्ययी  ्  रहे  शर  बहुमत  के  फैसलों  के  झनुसार चलें  तथा  उनकी  भावनाओं  को

 पहचाने  ।
 जनमत  मैं  दुबारा  एल०  भाई सी०  का  उदाहरण  प्रस्तुत  तो  नहीं  करना

 चाहता  लेकिन  बहुत दुख  के  साथ  मुझे  उसको  दोहराना  पड़ता  है  ।  वह  उदाहरण आपके
 सामने

 है
 ।

 मैं  चाहता हूं  कि  कोई भी  मिनिस्टर  या  कोई  सरकारी  बड़ा  अफ़सर  यदि  देहात  में  जाये  या

 दौरा  करें तो  वह  कभी उस  आदमी  को  अपने  साथ  न  ले  जिस  व्यक्ति  के  बारे  में  वहां  की  जनता

 को  सन्देह  है  ।  यह  बात  मैं  व्यक्तिगत  च्  के  आधार पर  कह  रहा  हूं
 ।  इस  तरह  से  आजकल

 रहा  है  ।  ग्राहक उन  लोगों  को  साथ  लेकर  चला  जाता  है  जो  लोग  वहां  की  जनता  में  तिरस्कृत  हॉँ

 चुके  होते  निदित  हो  चुके  होते  जिन पर  सरकार का  दोषारोपण  है  ।  कोई  मैम्बर भी  झगर

 ऐसे  लोगों
 को

 लेकर  जाता है  तो  मैं  चाहूंगा  कि  वह  भी  ऐसा  न  करे

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्राजक  नैतिकता भी  गिरती  जा  रही  है  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  है  ।  नैतिकता  को  ऊंचा  उठाना

 चाहिये  |  शझ्राजकल ऐसे  लोगों  को  नेता  बना  दिया  जाता  है  जो  वैसे  ही  थोड़े  दिनों के  लिये  बनाये
 ~~  ब ५

 जाते  इसके  दोषों  की  चर्चा  मैं  पहले  भी  कर  चुका  हूं  ।
 हम  एस

 लोगों  को  नेता  नहीं  बनाना  चाहिये  ।
 किक  जक
 हमें ऐसे  लोगों  को  ही  नेता  बनाना  चाहिये  जो  सचमुच  अपने  काम  के  बल  कुछ  कार्य करने  के

 बल  खड़े  हों  ।  हमें  नेताओं  को  ऊपर  से  नहीं  लादना  ऊपर  से  उनको  जनता  पर  नहीं  थोपना

 चाहियें  ।

 कोश्नोप्रेटिव
 की  बात भी  यहां की  जाती है  ।  किसी  के  पास  एक  बैल  होता  है  किसी के  पास  दो

 होते  दौरी  करने के  लिये  वे  वापस में  कोश्नोप्रेट  करते हैं  ।  किसी से  मांग  करके भी  वे  दौरी

 कर  लेते  हैं
 ।

 इस  तरह  से  बैलों  का  ws  बैलों  का  प्रबन्ध  कर  लेते  हैं  ।  इस  तरह  से  उनमें  पहले  से  ही

 आपस में  सहयोग  है
 ।

 इस  तरह  से  पुराने  कोश्नोप्रेटिव के  जो  सिस्टम हैं  उनके  झाधार पर ही श्रापको पर  ही  प्रापको

 सहायता देनी  चाहिये  ।
 जो  बड़े-बड़े  लोग  जो  सरकार  के  प्रिय  पात्र  उनको  सरकार  आसानी  से

 लाखों  हजारों  रुपया  दे  देती  है  बड़े-बड़े  फार्मो के  लिये  ।  उनमें से  करीब-करीब  सब  डूब  गये  हैं  या  डूब

 रहे  यहां  पर  जाकर  सरकार  गलती  करती  है  |  इस  आधार  पर  मैं  यह  कहता  हूं  कि  ऊपर  से  थोपने

 के  चाहे  शहरों  में  चाहे  गांवों  हमें  काम  करने  वालों  को  ऊपर  उठाना  चाहिये  ।
 बद ७  बदन

 हम  उन  लोगों  को  भागी  बढ़ने  का  मौका  दत हू  जिनका  एक  आधार  केवल  क्लैट री  होता है

 उनको
 बढ़ाने

 से  हमारी  प्रगति  रुक  रही  है  tare  हम  ऐसे  लोगों  को  प्रश्न  दे  रहे  हैं  जिनमें  कोई  हिम्मत

 at  जो  कायर  होते  जो  हाँ  में  हां  मिलानें  के  सिवाय  दूसरी  बात  नहीं  जानते यह  चीज

 सरकार  के  लिये  दौर  देश  के  भविष्य  के  लिये  खतरनाक  ats  हम  ऐसे  झादमियों  को  चरागे  बढ़ने
 का  मौका

 दें
 जिनका  केवल  एक  काम  कौर  वह  है  फ्लैट री  करना I



 १४  gus  राष्ट्रपति के  प्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  ३६९

 हमारा  ध्येय  था  कि  हम  वर्ष  में  सब  लड़कों  को  भ्र निवार्य  प्राथमिक  शिक्षा  दे  देंगे  ।  लेकिन

 अभी  तक  यह  चीज  नहीं  हो  पायी  है  ।  अरब  कहा  जाता  हैं  कि  तीसरी  योजना  के  तरन्त  तक  ऐसा कर

 हक»  ।
 यह  दुःखद  चीज  है  कि  शिक्षा  के  काम  में  वृद्धि  नहीं  हुई  है

 ।
 यह  ठीक  है  कि  स्कूलों  की

 संख्या

 बढ़ी है
 ।

 श्राप  किसी  ब्लाक  डेवेलपमेंट  के  स्कूलों  की  लिस्ट  को  लें  तो  श्राप  देखेंगे
 कि

 बहुत  से  स्कूल

 बढ़े हैं  चाहे  पढ़ने  वाले हों  या  न  हों  ।  लेकिन  जिन  को  सहायता की  झ्रावइ्यकता  है  उनको

 सहायता  नहीं  मिलती है  ।  शिक्षा  का  स्तर  नीचे  गिरता जाता  है  ।  खड़गपुर  में  जो  हिन्दुस्तान  का

 सबसे  भ्रच्छा  टैकनिकल  स्कूल हे  और  जो  दिल्ली  का  पोली  care  स्कूल  है  ये  देश  के  लिये  शान  की
 चीजें  हो  सकतीं थीं  लेकिन हम  इनको  ठीक  तरह  से  नहीं चला  पा  रहें  इस  झ्रोर  हमको  ज्यादा  से

 ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिय े।

 शासन की  क्षमता  की  ओर भी  हमको  ध्यान  देना  चाहिये  ।  राज  जो  लोग  भ्रनशन  करते ह

 उनके  लिये  कहा  जाता  है  कि  यह  चीज  गलत  है  ।  लेकिन  जब  श्रादमी  को  कोई  कौर  सहारा  न  रह  जाये

 तो  वह  प्रौढ़  क्या  कर  सकता  है  ।  मगर  किसी  के  सामने  कठिनाई  भराने  पर  जब  वह  से  शिकायत

 करता है  कौर  श्राप  उचित  ध्यान  नहीं  देते  तो  उस  भ्रामक  को  अनुचित  कारवाई  करने के
 लिये  बाध्य

 होना  पड़ता  हे
 ।  आपके  अधिकारी  किसानों  से  मालगुजारी  वसूल  करने  में  कौर  नहर

 के  झ्र धि कारी

 पनघट  वसूल  करने  में  किसानों  पर  ज्यादतियां  करते  चोरी  डकैतियां  हो  रही  किसान  भ्र फसरों

 के  पास  जाते  हैं  तो  घूस  के  बिना  कोई  कागज  नहीं  निकलता  ।  कलेक्टर ही  विकास  अधिकारी  हैं  ।

 ऐसी  हालत  में  किसान  किसके पास  जाये  ।  बाध्य  होकर  उनको  नाजायज  हरकत  करनी  पड़ती  है  ।  यह

 चीज  झ्राजकल  ज्यादा  तादाद में  हो  रही  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  ऐसा  उपाय  करे  जिससें  aaa

 की  कुशलता  बढ़  जाये  कौर  लोगों  की  जो  भी  शिकायत हो  उस  पर  फौरन  ध्यान  दिया  जायें  ।  यदि

 ऐसा  होगा  तो  किसी  Barat  करने की  जरूरत  ही  नहीं  होगी  कौर  सब  कठिनाइयां दूर  हो  जायेंगी  ॥

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रजेश  as  जगदगुरु  |  उपाध्यक्ष  मुझे

 आशा  नहीं थी
 कि  कल  ही  मुझे  इस  अभिभाषण  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  सौभाग्य  मिलेगा

 ।

 मैं  उस  समय  अपनी  भ्रनुपस्थिति  के  लिये  क्षमा  चाहता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  निराशा  क्यों  माननीय  सदस्यों के  दिलों  में  होनी  चाहिये  |

 पंडित  ब्रज  नारायण ब्रज दा  :  जी  ने  देश  की  aia  समस्या  के  सम्बन्ध  में  जो

 भाव  व्यक्त  किये  हैं  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  उस  विषय  में  सदन  के  सदस्यों  के  दो  मत  नहीं  होंगे  ।

 निःसन्देह  हमारा  शासन  देश  की  ऑ्राथिक  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सचेष्ट  और  सावधान  है  ।  उस

 दिशा में  जो  करना  चाहिये  वह  करने  के  लिये  वे  उद्यत  हैं  ।  परन्तु  मैं  देखता  हं  कि  art  हमें  जितनी

 साधन  सामग्री प्राप्त  है  उससे  देश  को  जितना  लाभ  होना  चाहिये  था  उतना  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस

 कारण  जितनी  प्रगति  होनी  चाहिये  थी  उतनी  नहीं  हुई  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  शासन  का  ध्यान

 अर्थ  की  तरफ  जाना  चाहिये  श्र  तदनुसार  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  ae  का  ही  प्राधान्य  है  प्रौढ़ यह

 बात  भी  ठीक  है  कि  weer  पुरुषों  मनुष्य  अर्थ का  दास  है  ।  यदि  अरे  नहीं  होगा  तो  बना  aT

 होगा  । अनर्थ  को  रोकने के  लिये  wi  होना  आवश्यक  है  ।  परन्तु मैं  देखता  हूं  कि  समूचे भाषण  में

 अर्थ  को  छोड़  कर  बेचारे  धर्म  के  लिये  कोई  स्थान नहीं  हैं  ।  aa  यदि  धर्म  से  हीन  होगा  तो  वहू  भी

 अनर्थकारी  ही  होगा  ।  राज  कम्पिटीशन  चल  रहा  tat  प्राप्ति  के  लिये  ।  सभी  पैसा  पेदा  करने  में

 लगे  इस  सम्बन्ध में  मुझे  एक  मराठी  कहावत  are  भराती  हैं
 :

 =  —)t
 द् अ्रखण्ड  लक्ष्मी  ग्राह  कुणाची

 इस  प्रकार  क़ी  बुराई
 देश

 में  उत्पन्न  हो  रही
 है  |

 यहां  हर
 एक

 का  जीवन  स्तर
 ऊंचा  करने  का  नारा  लगाया
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 [  पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रजेश  |

 जाता है  ।  प्रत्येक  आदमी  अपना  जीवन  स्तर  ऊंचा  करने  के
 लिये

 दूसरे  आदमी से  छीन  झपट
 करना

 रा रम्  कर  देता  है  ।  हर  एक  अपना  स्तर  ऊंचा  करने के  लिये  दूसरे  की  जेब  पर  ब्लैड  चलाने  को  तैयार

 रहता  है  ।  इसलिये  जैसा  कि  मैंने  निवेदन  किया  कि  were  राज्य  में  धर्म  नहीं  रहेगा  प्रौर
 केवल

 की  ही  श्रावाज  उठायी  जायेंगी  तो  धर्म  हीन wet  भी  अनर्थ का  कारण  होगा

 एक  मान तोय  सदस्य  :
 यह  राज्य  का  काम  नहीं है

 ।.

 पंडित ब्रज  नारायण  हमारी  सरकार  का  यह  काम है  क्योंकि  हम  रोज  प्यार  सामने

 यह  वाक्य  देखते हैं  धर्म  से  मेरा  तात्पर्य  किसी  सम्प्रदाय से  नहीं  वि  इस  तरह

 से  तिलक  लगायें  या  इस  तरह  से  दंड  बैठक  करें  ।  धर्म  का  सीधा सा  wes  निःश्रेयस

 स
 ”

 जो  संतार  में  भी  हमारा  अभ्युदय करे  कौर  परलोक  में
 भी

 हमारा  श्रम्युदय

 करे  वही  धर्म  है  ।  धर्म  के  आधार पर  कभी  लड़ाई  नहीं हो  सकती  ।  ये  तो  वे  लोग  लड़ते  हैं  जो
 धम

 का  नाम  लेकर  अपना  स्वार्थ  सिद्ध  करना  चाहते  हैं  ।  इसमें  धर्म  का  दोष  कया  है  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  )  धर्म  के  ही  नाम पर  बहुत  सी  लड़ाइयां  हुई  हैं  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रजेश  :  अर्थ के  नाम  पर  पर  भी  बहुत सी  लड़ाइयां  हुई  हैं  तो
 को

 भी  भट्टी  में  झोंक  दीजिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  यहां  धर्म  पर  लड़ाई  नहीं  होनी  चाहिये

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रजेश  :
 लोग  धर्म  के  नाम  पर  लड़ते हैं  यह  देश  का  दुर्भाग्य है  ।  धर्म  न

 होने  का  सबसे  बुरा  परिणाम  are  यह  हो  रहा  है  कि  भष्टाचार  बढ़  रहा  है  ।  इसके  मूल  में  यही
 चीज

 है  कि  हमारी अर्थ  नीति  धर्म  हीन  है
 ।  श्राज हम  धर्म  हीन  होते  जा  रहे  बापू जी  नें  देश  के

 समाज के  कौर  कांग्रेस  पार्टी के  सामने  गीता  का  धर्म  रखा  था  ।  गीता का  धर्म  क्या  है  :

 परिणाम  साधूनाम्  विनांशाय  च  है दुष्क़ृताम् च  अर्थात  areal  का  परित्राण  कौर  दुष्टों  का  विनाश  ।

 यही  मुख्य  धर्म
 का  कार्य है  ।  जिस  राज्य में  साधनों  का  परित्राण हो  और  दुष्टों  का  दमन हो  वहीं

 राज्य  श्रेयस्कर  है  वही  कल्याणकारी  वही  धर्म  की  कौर  ले  जाने  वाला  है  ।  पर  श्राज  हम
 देखते

 a
 हैं  कि  इससे  उलटा

 हो  रहा  है  दुष्टानाम् झ  विनाश  च  साधूनाम् 1.0
 ।  अर्थात  जो

 अच्छा

 काम  करते  हैं  उनको  दबाया  जाता  है  कौर  जो  दुष्ट  दुराचारी  स्वेच्छाचारी  भ्रष्टाचारी

 श्रनाचारी
 वे  बड़ी-बड़ी  गुटबन्दियां  बना  रहे  ऐसे  लोग  शासन  में  लोगों  में  घूस कर

 स्वार्थ  सिद्ध  करने
 का

 प्रयत्न
 कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  मेरा  नम्बर  निवेदन  यह  है  कि  सबसे  प्रथम  धर्म

 पर

 जोर  दिया  जाना  चाहिये  ।
 हमारे  सामने  यह  वाक्य  सदा  चमकता रहता  है  चक्र  हमें

 धर्मं
 चक्र  प्रवर्तन करना  हैं

 |
 हमें  केवल  चक्र  प्रवर्तन  नहीं  करना  चाहिये  ।  हर  एक  श्रादमी

 wa
 पैदा

 करने
 का

 यत्न
 कर  रहा  पैसा  कमाने  में  लगा  रोटी  कमाने  में  लगा है

 ।
 हम

 कौर

 काम  में  लगे  हुए  हैं
 ।

 दिन  में  पैसा  कमाते हैं  शौर  रात  में  कामना  पूरी  करते  क्या  हम

 इसी
 के

 लिये
 इस

 संसार
 में  पैदा  हुए  हैं

 ?
 इसके  सिवा  और  क्या  कोई  दूसरा  हमारा  कर्त्तव्य नहीं  है  ?

 उन  हालत  में  तो  हममें  कौर  पुत्रों  में  फर्क  ही  कया  रह  जायगा  ।  हमारे  वहां  इस  प्रकार कहा  गया  है  :

 निद्रा  भय  मैथुन्नच  सामान्य मे तत

 धर्मोहितैषा  frat  धर्मण हिना  gata:

 फिर  मनुष्य
 श्र  पद्य  में  फक  ही  क्या  रह  जायगा

 ।
 मनुष्य  रोटी  खाता है  पशु  भी  घास  खाता है  ग्रोवर

 मनुष्य  की  भांति वह  भी
 भय  भीत  होता  है

 ।
 राज  हम  की

 कौर
 जा  रहे

 राज
 हम

 विनाश
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 जा  यह  मानवता  का  लक्षण  मानवता  का  तो  हम  नारा  लगाते हैं  किन्तु

 बढ़े  हम  उसकी  विपरीत  feat  में  जा  रहे  हैं  ।  ora  हम  देखते हैं  कि  गरीबों  का  त्राण  नहीं  हो  रहा  है
 |

 ह १५  नयन
 बड़े-बड़े  लोग तो  भ्र पना  काम  करा  लेते  हैं  और  चूंकि  उनकी  पहुंच  होती  है  इसलिये  गड़बड़  करके

 भी

 मूंछों  पर  ताव  देते  हुए  साफ  निंकल  जाते  हैं
 और

 पुलिस  ,  मिलेटरी  भ्रौर  नेता
 सब  देखते रह

 जाते  हैं झ्र ौर  उनका कुछ  नहीं  बिगाड़  पाते  -।  wt  मूंदड़ा  साहब  ही  मामला  देख  लीजिये
 |  उनका

 कोई  क्या  बिगाड़  लेगा  ।  गरीब  लोगों  का  पैसा  इस  तौर  पर  हड़पा  जाता  हैं  लेकिन  उनका  कुछ-नहीं

 बिगड़ता  क्योंकि यह  बड़े-बड़े  लोक  कलाबाजी  में  बड़े  निपुण  होते  हैं  ।  मुसीबत  गरीब  जनता की  हैं

 जिस पर  कि  जाये दिन  टैक्सों  का  भार  बढ़ता  जा  रहा  प्रगति  गाढ़े  पसीने  की  कमाई में  से  वह

 सरकारी  खजाने  में  टैक्स  जमा  करती  है  कौर  दूसरी  तरफ  उस  पैसे  का  अपव्यय  होता  है  कौर  उसको

 बर्बाद  किया  जाता  हैं  ौर  मुफ्त  दिले  बेरहमਂ वाली  कहावत  चरितार्थ  हो  रही हैं  ।  धन  को

 इस  तरीके  पर  बर्बाद  किया  जा  रहा  है  मानों  वह लूट  का  माल  हो  श्र  कोई  उसका
 पुरसाहाल  नहीं है  ।

 ऐसा  मालूम  पड़ता  है  जैसे  कोई  राज्य  शासन  इस  देश  में  है  ही  नहीं  ।  धोखा  देने  की  कला  में  जो

 जितना  निपुण  है  वह  उतने  जोर  से  धोख़ा  देकर  लूट  खसोट  कर  रहा  है  ।  राष्ट्रपति  महोदय ने  यदि

 इस  बात  पर  जोर  दिया  निर्देश  दिया  कि  को  इतना  मजबूत  चाहिये  ग्रोवर

 सके  होना  चाहिये  कि  वह  सज्जनों  की  रक्षा कर  सके  दौर  दर्जनों  को  दंड  देकर  तो  उचित

 होता  |
 याद  रखिये  जब  हमारे  देश  में  सज्जनों '  की  रक्षा  होने  लगेगी  दर्जनों  का  दमन  किया

 जानें  गुंडे  दबा  दिये  जायेंगे  कौर  अ्रनाचार का  यहां  से  उन्मूलन  हो  जायगा  तब  देश  में  सर्वत्र

 शांति  पौर  संतोष  की  लहर  दौड़  जायगी  कौर  प्राइम  मिनिस्टर  महोदय  की  कोठी  पर

 दिन  भूख  हड़ताल  चलती  है  वह  नहीं  चलेगी  |  इन  भूख  हड़तालों  प्रौढ़  प्रदर्शनों  के  पीछे  असंतोष  छिपा  ear

 है  झ्र  यदि  जनता  को  संतुष्ट  रखा  जाता  है  शर  गरीब  सज्जनों  की  की  जाती  शौर  उनको

 राहत  पहुंचाई जाती  है  तो  आपको  यह  प्रदर्शन  और  प्राइम  मिनिस्टर  की  कोठी  के  सामने भूख  हड़ताल
 ब  च  ~

 होती  नहीं  दिखाई  देंगी  ate  जो  इस  प्रकार  की  हरकत  करेंगे  उनके  प्राण  तक  ले  aa  के  लिये  जनता

 तैयार  हो  जायगी  ।

 लेकिन  ait  हम  क्या  देख  रहे  हैं  ।  राज  कलियुग  नहीं  कलियुग  है  ।  जैसा  करेंगे  वैसा  भरेंगे  ।

 कलयुग  भी  हैं
 ।

 मशीन  का  युग  है  और  सारे  हमारे  काम  मशीन  द्वारा  चल  रहे  हैं  लेकिन  मशीन  से  काम
 लेते  समय  हमें  इस  बात  का  सदैव  ध्यान  रखना  हैं  कि  कहीं  हम  स्वयं  मशीन न  बन  जायें  ।  राज

 तांत्रिक  जनतन्त्र  का  युग  चल  रहा  है  प्रौढ़  इसलिये  यह  जरूरी  हो  जाता  है  कि  जनता  को  जागरूक

 होना  चाहिये
 प्रौर

 जनता  द्वारा  चुने  गये  शासन को  भी  जागरूक  रहना  चाहिये  |  इनका  जब  वापस

 में  ठीक  से  समन्वय '  होगा
 तब

 काम  ठीक  प्रकार  से  चलेगा  ।  इसलिये  हमारे  ऋषियों  ने  ठीक  ही

 ही  भगवान्  इंडो  प्रभो

 राश्वदवूपम्  महद्विभ्वन्  महान्  पुरुष  उठाते  ।”

 तात्पर्य ag  कि  दंड  ही  नारायण दंड  ही  विष्णु  है  शौर  दंड  से  ही  सब  कार्य  चलता  है  लेकिन

 अज दंड  कुंठित  हो  गया है  ।  इसका  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  वे  लोग  जो  कि  शासन  में  हैं  और  वहां

 पर  कार्य  करते हैं  वे  शासन  का  नाश  करने  के  लिये  दिल्ली में  कान्फ्रेंस  करते हैं  कौर  शासन  vai

 से  देखता  रहता है  ।  मैं  तो  यही  इस  पार्लियामेंट में  भी  इस  शासन  के  विरुद्ध  काम  करने  वाले  लोगों

 को  लेवी  में  घूमते  हए  देखता  हूं  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  यहां  भी  कोई  गुप्तचर  विभाग  रहता  है

 या  नहीं  रहता हैं  ।  यहां
 शासन

 के
 विरुद्ध  कैनवासिंग  चलती ह  ale  कार्यवाहियां  चलती

 राज्य के
 विरुद्ध

 वे  एक  दूसरे के  साथ
 मंत्रणा  करते हैं

 शौर  कानाफूंसी  करते  यह  बड़े  खेद

 और  दुःख  का  विषय है
 कि  मृदुला  साराभाई  जिन्होंने  कि  वर्षों  कांग्रेस

 के
 अन्दर

 रह  कर  काम  किया



 Yo  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  we  च  र्  geUS

 [  पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रजेश

 mit  राज्य  और  शासन  के  विऋद्ध  मंत्रणा  करती  फिरती हैं  ।  उनके  द्वारा  भारत  विरोधी  लिटरेचर

 प्रकाशित  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  देखता  हूं  कि  जब  शेख  gage  पहले जेल  में
 बन्द

 थे  तो  उनको

 बाहर  निकालने  की  सोचते  रहे  wie  जब  wa  वह  बाहर  निकाल  दिये  गये  हूँ  तो  सारा

 काश्मीर  भारत के  हाथ  से  चला  इसके  लिये  तैयारी  कौर  प्रयत्न  हो  रहे  हैं  ।  मैं  तो  कहूंगा कि  यदि

 उनको  किसी  प्रकार  का  दंड  नहीं  दिया  जा  सकता  तो  पुनः  उनको  मिनिस्ट्री में  लेकर  हम  हक  प्राण

 को  आखिर  ऐसे  लोगों के  लिये  कौर  क्या  इलाज  किया  उनके  लिये  कोई  न  कोई  हल  तो

 निकाला  जाना  चाहिये  ।  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  अगर  राज्य  गरीबों  का  त्राण  करेगा  तो  यह

 मजदूर  शारिवा  अधिकारी  कौर  दी  की  समस्या  नहीं  रहेगी  ।  हमें  ऊंचे  वर्ग  द्वारा जो  निचले
 at

 का  शोषण  किया  जा  रहा  है  उसको  तत्काल  बन्द  करना  चाहिये  ।  मझे  तो  जब  इस  सदन  में  कांग्रेस  दल

 की  भ्रांत  से  कुछ  सदस्यों  द्वारा  शासन  की  आलोचना  स्पष्ट  शब्दों  में  सुनने  की  मिलती  है  तो

 मुझे  et  होता  है  कि  चलो  दास  दल  में  कुछ  ऐसे  लोग  तो  हुय ेजो  शासन  को  जाग्रत  करने  का

 प्रयत्न  करते  sate  उसकी  खामियों  को  दूर  करने  के  लिये  प्रयत्नशील हैं  |

 एक  कौर  महत्वपूर्ण  चीज  जिसकी  कि  कौर  राष्ट्रपति के  भ्र भि भाषण में  aT
 संकेत  किया

 गया  होता  तो  अच्छा  होता  कौर  वह  है  म  देश  के  पशुधन की  रक्षा  करना
 ।

 हमारे  राष्ट्रपति  को
 शासन  का  ध्यान इस  समस्या  की  झोर  दिलाना  चाहिये  था  ।  यदि  हम  मानवता  का  नारा सही  श्र

 में  लगाते  हैऔर  साथ ही  हम  अपने  ara  श्रमिक  भी  कहते  हैं  तो  कम  से  कम  यह  बहुत  जरूरी

 हो  जाता  ह  कि
 इस  देश  में  फशश्यों च्  की  रक्षा  की  जाय  कौर  उनकी  नस्ल  बढ़ाई  जाय  ।  पशु  हमारे  राष्ट्र

 की
 महान  सम्पत्ति  गाय  हमारा  मूल्य  पशुधन  है  पर  श्राप  किसी  भी  देश  में  चले  जाइये  किसी

 भी
 मत्त  मन्वन्तर  में  गायों  की  हत्या  नहीं  की  जाती  है  ।  गाय  से  हमें  मक्खन  मिलता  है

 शर
 उसके  गोबर  की  खाद  बनती  है  जो  कि  जमीन  के  लिये  बहुत  लाभदायक है  ।  जिस  देश  में

 गायों

 को  मारा  जाता  हो  वहां  श्राप को  शांति  कहां  देखने  को  मिलेगी  वहां  तो  क्रांति  ही  क्रांति  देखने  को

 मिलेगी  ।  जब  लोगों  को  तामसी  भोजन  करने के  लिये  मिलेगा  तब  शांति  कहां रह  सकती  है
 ।  खेती

 की
 उपज  को  बढ़ाने  के

 लियें  भी  पशुधन की  रक्षा  करना  अ्रावश्यक  है  ।  खेती  करने  के  लिये  हमें
 की  झ्रावश्यकता  है  रोक  बैलों  को  हम  काट-काट  कर  मुद्रा  विनिमय  के  लिये  बाहर  भेजें  कौर  खेती  के  लिये

 हमारे पास  बैल  न हो ंतो  हमारा  क्या  उस  हालत  में  हम  ही  बैल  बन  जायेंगे  |  यह  होता

 यदि  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  में  देश  में  गोसंवर्धन  ate  गोसंरक्षण  की  पोर  शासन  का  ध्यान  श्रावित

 किया  जाता  att  चूंकि  हमारे  देश  में  गोहत्या  बन्द  नहीं  हुई  है  कौर  वह  चल  रही  है  इसलिये  इस  देश

 के  दो
 वर्गों

 के
 बीच  में  एक  स्थायी  कटुता  मौजूद  है  कौर  वह  कटुता  उसको  बन्द  करके  हमेशा के

 मिटाई जा  सकती  है
 ।  मै  तो  स्वर्गीय  किदवाई साहब  को  इसके  लिये  धन्यवाद  दूंगा  कि  उन्होंने

 बहुत  स्पष्ट  शब्दों  में  गोहत्या  को  बन्द  करने के  लिये  कहा  था  शर  चेतावनी  दी  थी  कि  यदि  गऊ

 दश  में  नहीं  होगी  तो  हमारे  वहां
 क्रांति

 हो  सकती  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनकी  सी  राय  रखने
 वाले

 ait  बहुत  से  मित्र  होंगे
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  हमारे  मौलाना  area भी  इस  का  समर्थन करेंगे  लेकिन

 एक  बात  मुझे
 जरूर  खटकती  ह  कि  मौलाना  साहब  तो  मौलाना  के  रूप में  ही  बैठ  कर  अपना  सब  कार्य AON

 चलाते हूँ  लेकिन  हमारे  पंडित  जी  अपनें  को  पंडित  कहलाने  में  भी  संकोच  करते  हैऔर  घबड़ाते

 हैं  पौर  इसके  रहते  कसे  काम  बनेंगा
 |

 मैं  तो  चाहता  हूं  कि  मौलाना  बने  रहें  ग्रोवर
 पंडित

 बने
 रह  कर

 दोनों  क प्रम श्रौर  समन्वय
 के

 साथ
 काम  को  चलायें  atc  उसके  लिये  किसी  तरह के  घबड़ाने

 कौर  हिचकने
 की  जरूरत

 नहीं  हम  फूलों  की  माला  धारण करते  हैं  पौर  जिस  प्रकार एक  माला  में

 जूही  अर  बेला  इत्यादि  ५  फूल  गूंथे  हुए  होते  हैं  उसी  प्रकार  इस  देश  की  नैय्या
 खेने

 के  लिये  भारत  माता
 की  सेवा  करने  के  लिये  सम्प्रदायों  के  लोग  श्रपने-श्रपने  मतों  का



 १४  १९६५८  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव
 हण्डे

 अवलम्बन  करते हुए  भी प्रेम की  डोरी  में  एक  साथ  अपने
 को  पिरो  लें

 ।  राज
 जब  में  देखता हूं  कि

 छोटे-छोटे  vel  पर  जैसे  भाषा  ars  विषयों  पर  देश में  झगड़े  चलते हैं  तो  मेरे  दिल में  एक  टीस

 उठती  है  सनौर  मन  दुःखी  होता  है  कि  हम  लोग
 राज

 किधर  बहके  जा रहे हैं । सब सब
 को  इस  देश  को

 रम्पन्न  और  समृद्ध  बनाने के  लिये  कन्धे  से  कन्धा भिड़ा  कर  काम  करना  लेकिन  उन्हें  हिन्दुस्तान

 की  चिन्ता  नहीं  है--उन्हें  तो  अपनी  चिनता  स्वयं  की  चिन्ता  है  ।  वें  मानवता  का  नारा  लगाते

 लेकिन  काम  नहीं  करते  हे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  शासन  ate  विशेषकर  शासन  का  कार्य  करने  वाले  इस

 तरफ  बहुत  जोर  से  ध्यान दें  ।  आज इस दश में इस  देश  में  भ्र राज कता
 ae  शांति  बढ़  रही  गरीबों का

 संरक्षण  होना  कठिन  हो  रहा  है  इस  तरफ  ध्यान  दिया  तो  बाकी  की  छोटी  मोटी

 समस्यायें  अपने  श्राप  सुलझ  जायेंगी  |  प्रौढ़  वस्त्र  का  उत्पादन  न्याय  का  उत्पादन  भी

 किवह  का  उत्पादन  भी  बड़ेगा  प्रौढ़  तदनुसार धर्म  का  उत्पादन भी  बढ़ेगा  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  इस  भावना की  तरफ  बहुत  जोर  से  ध्यान  देने  की  प्रा वश्य कता  है  ।  में  समझता हूं  कि

 शासन ने  इस  तरफ  धीरे-धीरे  ध्यान  तो
 फिर

 हिन्दुस्तान  की  प्रगति  के  मार्ग  में  कोई  भी  रुकावट

 नहीं  होगी  कौर  एक  दिन  ऐसा  जब  कि  भारतवर्ष--्रार्यवर्त--का  प्रजातंत्रीय  शासन  सारे

 संसार के  लिये  एक  श्रादशं  होगा  ।  हमने  दुनिया  को  एक  भ्रादर्श  प्रजातन्त्र  देना  हमने  संसार  को

 एक  area  राज तन्त्र  दिया  भ्र  दिखा  दिया  कि  हमारा  में

 सब  से  श्रेष्ठ  राज्य  था  ।  इसीलिये  स्वयं  गांधी जी  ने  का  नारा  लगाया ।  वह  महान

 तंत्रात्मक  नेता  थे  ।  इस  देश  का  सब  से  बड़ा  प्रजातांत्रिक नेता  होते हुए  भी  उन्होंने एक

 राम-राज्य--का नारा  लगाया ।  ऐसा  राज्य  न  अ्रमद्दीका  ला  सकता  न  रूस  ला  सकता  हैं  न  ही

 इंग्लैंड  ला  सकता  ह--यह राज्य  केवल  हिन्दुस्तान  ला  सकता  है  ।  मैं  कहना  यह  चाहता  हूं  कि  हमने

 संसार में  जो  शांति  का  नारा  लगाया  वह  हमारे  उस  राज्य  का  श्री  गणेश  है  ।  हम  दुनिया को

 निषेध कर  रहे  हैं  कि  गिरने  मत  विनाश  की  तरफ  मत  निर्माण की  तरफ  जानो ।

 हम  संसार  को  तो  यह  उपदेश  दें  शरर  प्रश्न  घर  में  ध्वंस  के  कार्य  तो  हमारी  स्थिति  उपहासास्पद

 हो  जायगी  कौर  संसार  हमारी  बातों  को  दिखावा  मात्र  समझेगा  |

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  विदेशों  के  लोग  यहां  पर  rd  हैं  प्रौर  हम  उनका

 स्वागत-सत्कार
 करते  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये कि  दुनिया  में  हुए  संघर्ष  कौर

 पारस्परिक  विरोध
 को

 मिटाने
 के  लड़ाई  झगड़ा  मिटाने के  लिये  हिन्दुस्तान कोई  श्रारामगाह

 नही ंहै
 ।  हमारा  दृष्टिकोण यह  नहीं  होना  चाहियें  कि  यहां  at शौर  दुनिया  की  झ्र दावत  मिटाने

 के  लिये  यहां  पर  दावत  खा ग्रो
 ।  वहां  भ्र दावत  हो  कौर  यहां  दावत हो  ।  fas  दावतों से  काम  नहीं

 चलेंगी  ।
 इस  देश  को  दावतखाना  न  होकर  प्रेरणा  का--इंस्पिरेशन का--स्थान  होना  चाहिये  ।  बाहर

 समान  वाले  यहां  भरा
 कर

 देखें  कि  मनुष्य  इसको  कहते  देवता  इसको  कहते  हमारी  जीवन

 व्यवस्था  ऐसी  ऐसा  हमारा  राज्य  हो  कि  बाहर  से  रानें वालों  को  प्रेरणा  मिल े।

 हमारे  दूतावासों  में  लाखों  रुपये  खर्चे  हो  रहे  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  क्या वे  केवल  श्रपना

 पथ  पुरा कर  रहे  हैं  या  इस  देश  का  भी  हित-साधन  कर  रहे  हैं  ।  क्या  विदेशों  को  उनके  द्वारा  भारतीयता

 का
 सन्देशा  मिलता

 है  या  नहीं  ?
 मैं  चाहता  हूं  कि  बाहर  भी  हमारी  प्रेरणा  ठीक  तरह  से  पहुंचे  ।  अपने

 देश  में  हम  को  एक  ऐसे  वायु-मंडल  निर्माण  करना  जिस  में  एक  राष्ट्रीयता

 की  भावना का  निर्माण  wet
 से

 कन्धा  भिड़ा  कर  हम  लोग  ५  राज्य  को  शक्तिशाली

 चाहे वह  राज्य  कांग्रेस
 पार्टी  का  चाहे  किसी  अन्य  पार्टी का  हो  ।  पार्टियों  की  हमें  चिन्ता नहीं  है  ।

 पार्टियां  बनेंगी  शर
 देश  रहना  चाहिये

 ।  पार्टियां  मिटती समाप्त  होती
 तो  कल  मिट  कल  समाप्त हो  लेकिन  देश  रहना  राष्ट्र  रहना  चाहियें  ।  इस  भावना



 Yow  राष्ट्रपति  के  ग्र भि भाषण पर  प्रस्ताव  दा क्र वार  १४-  १९५८

 [.  ब्रज  नारायण  ब्रजेश  |

 साथ  यहां  हम  कार्य  करें  |  यह  सदन  कहलाता  है  ।-  का  सीधा  प्रथ  तरह  |  यह  मेरा घर

 बन्धु-बांधवों  के  साथ  मिलकर  इस  घर  को  समृद्ध  और  शक्तिशाली  बनाने  दृष्टि  से  हमको

 यहां  पर  स्पष्ट  wr  से  mea  करने
 प्राथमिकता

 के
 साथ  इस

 सदन के  सम्मान  पर

 मर
 मिटने  के  लिये  तेयार  रहना  चाहिये

 ।.

 | श्री  दि०  ला०  सक्सेना  संशोधन  संख्या  ६४५,  ६६,  &Y,  ६८

 GE,  Go,  ७१,  9X,  १६०  तथा  १६१  प्रस्तुति  करता  हय

 उपाध्यक्ष  महान  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री  fag  )  उपाध्यक्ष
 सब  पहले  मैं इस

 बात
 के

 लिए

 प्रकट  करता  हूं  कि  सर्वप्रथम  राष्ट्रपति  ,  महोदय  ने  अपने  श्रमिभाषण  में  शिपिंग  शब्द  का  प्रयोग

 किया है  ale  जहाज-विकास  के  उन्होंने शुभ  कामना  भी  प्रकट  की  है
 ।

 मुझे  बड़े  रसोई

 के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है
 कि

 हमारे  जहाज  काਂ
 ० व्यवसाय  दिन  प्रति  दिन  अवनति  की  भ्रांत  जा  रहा  है

 और  इस  दिशा  में  हम  उतनी  प्रगति  नहीं  कर  रहे  हैं  जितनी  प्रगति  की  अपेक्षा  हो  सकती  है
 ।

 मैं  आपका  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  सन्  gEYI9 RY ACH | की  तरफ  ।  १९५७ में  इस  दुनिया

 में  €€  लाख  टन  जहाज  यह  फिगर  ३१  १६४५७ तक  की  है  :  से  हमारे  भारतवर्ष

 का  हिस्सा  सिर्फ  २९  हजार  टन  का  होता  सैंकड़े  में  हमरा  देयर  .  ३०  है  ।  जहां तक  जहाज

 उत्पादन  का  सम्बन्ध  हमारी  यह  भयंकर  स्थिति  हैं  ।  विश्व  ने  PENG  के  बीच  में
 ८४

 लाख

 टन के  जहाज  जिसमें  कि  जापान  का  हिस्सा  २४  लाख  यू
 ०  कृ<८  का  हिस्सा  १४  लाख टन

 जर्मनी  का  १२  लाख टन  है  ।  श्राप  को  यह  जान  कर  HRA:  होगा कि  इस  एक  वह  में--

 में--जापान ने  करीब  ७  लाख  टन  ज्यादा  जहाज प्रौढ़  यू
 ०  के०  ने  १०  लाख  टन  बनाए

 और  वैस्ट  जर्मनी  ने  करीब  ३  लाखे  टन  और  बनाए  |  भ्र  हमनें  कितने  और  बनाए ?  जितन  जहाज

 हम  पहले  बनाते  हमने  उससे  कम  बनाए  |  PEL  में  दुनिया  में  ४९  '  १  सिर्फ  टेंकर  जहाज  बनाएं

 जब  कि  भारतवर्ष  जो  कि  इतना  बड़ा  देश  जिसमें तीन  रिफाइनरीज  )

 भी  टैंकर  जहाज  नहीं  बनाया  गया  ।  यह  स्थिति  बड़ी  शोचनीय है  ।

 श्राप  यह  बात  ध्यान  में  रखिये  कि  भारतवर्ष एक  बहुत  विशाल  देश  बड़ा  महान  देश  है  ।
 में

 छोटे  देशों  का  उदाहरण
 सामने  रखना  चाहता  हूं

 |  नावें  बहुत  छोटा  मुल्क  है  ।  उसके  पास  लोहा
 भी  नहीं है  कौर  कोयला  भी  नहीं  है  ।  उसने  geyo F में  ११  लाख  टन  के  जहाज  बनाए  ।  पनामा

 को

 आपने  शील्ड  मैप  पर  देखा  होगा  ।  यह  बहुत  छोटी  स्टेट  जिसकी  आबादी fas
 पचास

 लाख  होगी  ।  उसने  २२  लाख  टन  के  जहाज  एक  बरस  में  बनाए  ।  लाइबीरिया तो  पनामा से  भी  छोटा

 लेकिन  उसने  लाख  टन  के  जहाज  बनाए
 |
 मेरे  कहने  का  तात्पर्य

 यह
 है

 कि
 छोटे-छोटे  देश

 दस-दस  लाख  टन  के  जहाज  प्रति  वर्ष  बना  रहे  जब  कि  प्यार  सैकंड  फाइव  ईयर  प्लान  के  ग्रन्त में हम हम

 मुश्किल  से  तीन  लाख  टन  जहाज

 जापान को  हमने  प्रदीप
 बेचा

 ।  हमारे  स्क्रैप  से  उसने  जहाजी  व्यापार  की  उन्नति को  |

 जहाज  बनाए
 प्रौढ़

 सारी  दुनिया  में  वे  जहाज  बेचे  ।  यू
 ०

 हैऔर  प्र०  एस०  ए०  जहाज  बनाने  में  बहुत

 आगे  लेकिन  ore  वे  पीछे  हैं
 ।

 इटली  राज  सब  से  चरागे  हैं  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान
 x.  N

 में  शिपिंग  के  सम्बन्ध  में  जो  एक्सपर्ट  बुलाए  जाते  हैं  वे  फ्रांस  से  बुलाए जाते  हैं  ।  इस  सदन  में  भी
 इस

 सम्बन्ध  में  बड़ी  समालोचना  हुई
 कि

 वाले  एक्स पट  नहीं  उनको  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  का  काम

 fra  अंग्रेजी  में  |



 १४  Reus  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Bod

 क्यों  दिया  गया  ।  उसके  बाद  फिर  य  ०  Ho  के  एक्सपर्ट बलाए  गए ।  साल  भर  हो  गया  लेकिन  सभा

 तक  उनकी  रिपोर्ट  नहीं  भाई  हमारा  सैकंड  शिष्यों  कहां  इसकी  कोई  चर्चा  नहीं  राज

 प्रभी  हम  रिपोर्टों  के  चक्कर  में  पड़े  हुए  हैं  दुनिया  बहुत  तेजी  से  ७  बढ़  रही  है
 ।

 श्राप  कहेंगे  हम  इस  शोचनीय  स्थिति  का  कसे  सामना  कर  सकते  हूं  ।  सामना हम  इस  त

 कर  सकते हैं  कि  इस  विषय  में  हमारी  एक  डेफिनिट  पालिसी  ate  सुनिश्चित  प्लेन  होनी  चाहिए  |  पांच

 बरस  में  तीन  लाख  टन  जहाज  बना  कर  हम  देश  की  उन्नति  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हम  २४  करोड़  रुपया

 फूड  पर  खरच  करते  हैं  प्रौढ़  ६०,  ७०  करोड़  रुपया  फ्रेट  के  चार्ज  में  देते  हें  ।  लेकिन  ६०-७०  करोड़  रुपय

 लगाकर  जहाज  खरीदने के  लिए  श्राप  लोग  तेयार  नहीं  हैं  ।  भ्रापने  प्रपा  शिया  में  तकरीबन  चार

 या  पांच  करोड़  रुपया  खर्च  किया  लेकिन  उन  शिपयार्ड  की कया  अवस्था है  ?  दुनिया  में  जबकि

 एक  टन  के  जहाज  बने  तो  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  हमने  जमा  2g,ood  टन  के  ११  जहाज

 बनाए ।  सात  मोटर  शिप  बनाए  ४,०००  टन  के  ।  जहाज़  २,००० टन  चार  स्टीमर

 शिप  बनाये  ४,१००  टन  के  ।  इसमें  एक  जहाज  बनाया  गया  था  प्रौढ़  उसके  विषय  में  लोक-सभा में

 एक  सवाल  पूछा  गया  हमने  एक  पांच  हजार  टन  का  जहाज  अंडमान  की  सर्विस के  लिए  बनाया

 था
 ।  यह  जहाज  होम  मिनिस्ट्री  द्वारा  बनवाया  गया  था  ।  हमारी एक  सदस्या  Weta गई  थीं  ।  यह

 बताया  गया  कि  हिन्दुस्तान  fears  में  पांच  हजार  टन  का  जो  जहाज  बना  उसका  स्पेसिफिकेशन

 उसकी  रचना  इतनी  खराब  थी  कि  पांच  हजार  टन  के  जहाज  में  दो  हजार  टन  का  लोहा  प्रौढ़  डालना

 र  तब  जाकर  वहू  जहाज  सर्विसेज  बना  |  उसमें  पहले  जहां  पांच  हजार  का  कार्गो  जा  सकता
 था  वहां  अब  सिर्फ  तीन  हजार  का  ही  जा  सकता  है  ।  यह  हमारे  शिया  की  अ्रवस्था  है  ।  इस  तरह के
 परिमित  ज्ञान से  यदि  हम  चाहें  कि  भारतवर्ष में  जहाजी  व्यवसाय  की  उन्नति  कर  तो  हम  नहीं कर

 सकते  हूं
 ।

 मैँ  कई  दिनों से  कहता  at  रहा हूं  कि  जो  देश  जहाज  के  व्यापार  जहाजों की  रचना  में

 उसक
 निर्माण

 कार्य  में  तरक्की किए  हुए  उनसे हमें  सम्बध  बढ़ाने  उनसे  हमें  मैत्री  रखनी

 चाहिए |  किन  एक्सपेंस  को  सरकार  को  भारत  में  लाना  चाहिये  कौर वे  एक्सपर्ट कहां  के  हों  ?
 वे

 एक्स पट  इटली  के  होने  जर्मनी के  होने  जापान  के  होने  चाहियें  ।  हमको  इंग्लैंड  के

 यू०  ho  क
 या  फ्रांस  के  एक्स पट  की  ग्रावइयकता  नहीं  है  ।  ये  मुल्क इस  काम  में  प्रसिद्ध  नहीं हैँ  ।

 रह  गए  इस  वास्त  मैं  चाहता हूं  कि  कोई  नई  नीति  इस  सम्बन्ध  में  ara  अपनायें  ।  हमको
 ता

 कि  हम  प्रश्न  जहाजी  व्यवसाय  की  भ्रांत  शर  अधिक  ध्यान  दें  ।

 अब  मैं
 आपका

 ध्यान  एक  बात  की  कौर
 शर

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  वह  नेवी  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 हमारे  पास  एक  भी  नेवल  शिया  नहीं हैं  ।  आपने  पंचशील का  सिद्धान्त  निकाला है  कौर  मैं  उसको
 ग्रुप  शान्ति

 के  उपासक  इसको  भीਂ  मैं  हूं  ।  श्राप  शान्तिमय ढंग  से  कार्य  करना

 चाहते  इससे  भी  मुझे  कोई  मतभेद  नहीं  है  लेकिनਂ  भ्रमर  श्राप  पर  सी  साइड  से  हमला  हो  जाए

 तो  झ्रापको  सोचना  चाहिये कि  हमारी  रक्षा कैसे  होगी  ।  हमला  करने  वाला  यह  नहीं  देखेगा कि  हम
 पंचशील

 के
 सिद्धान्त

 का  पालन  करने  वाले  या  शान्ति  के  उपासक  वह  तो  सीधा  हमला  करेगा  ।

 क्या  गारंटी  आपके
 पास

 है,कि  पाकिस्तान  श्राप  पर  हमला  नहीं  करेगा
 ?

 आपके  पास  कोई  गारंटी  नहीं

 कोई  भी  मुल्क  यह  गारंटी  नहीं कर  सकता  कि  उस  पर  कोई  भी  पचास  बरस  तक  या  सौ  बरस

 तक  हमला  नहीं
 कर

 सकता  है
 ।

 जमन  आपके रूसी  बहत  दोस्त  थे  लेकिन  महीने के  भीतर

 ही  एक  ने  दूसरे  पर  हमला कर  दिया  था  ।  are  पाकिस्तान का  हौसला  हमला  करने  का  नहीं

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  सैनिक  शक्ति  उससे  अधिक  है  ।  इसलिए  वह  हम  पर  हमला  नहीं

 कर  रहा है  कि  हम  पंचशील को  मानते  हैं  ।  हमारा जो  सी  कोस्ट  उसका  रक्षा  करने की  शक्ति

 हमारे  अन्दर  होनी  चाहिये
 |

 यह
 जो

 इंडियन  रोशन  इसकी  रक्षा  करने  की  शक्ति  भारत  के  पास  होनी



 Yot
 राष्ट्रपति  के  पर  प्रस्ताव  १४  Faas

 [  शी  रघुनाथ सिंह  |]

 चाहिए  शर  का  सामना  करने  की  ताकत  उसमें होनी  चाहिए  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तर्क

 नेवी
 का

 सम्बन्ध  है  हम  किसी  भी  देश  का  सामना  करने  के  लिए  dare  नहीं  हमारे  पास  एक  भी
 सब-मैरीन  नहीं  आपने  कहा  कि  श्राप  एयरक्राफ्ट कैरियर  खरीदेंगे  ।  आपने यह  खरीदा  र  इस

 पर  २०-२५  करोड़  रुपया  खड़े  किया  i.  लेकिन  उसको  एक  तारपीडो  मारा  जाय  तो  यह

 २०-२५  करोड़  रुपया  नष्ट  हो  सकता है  ।  इसलिए  एयरक्राफ्ट  कैरियर  बिना  सब-मैरीन  सोचा

 भी  नहीं  जा
 सकता

 ।
 इस  वास्ते

 में  कहूंगा
 कि

 नेवी  का  जहां  तक  सम्बन्ध  उसके  विषय
 में

 भी  एक

 योजना होनी  एक  प्लानिंग होना  चाहिये  ।  are  आपकी  नेवी  में  भी  जहाज  नगर  उनकी

 रिपेयर  की  श्रावस्यकता होती  है  तो  श्राप  उनको  य  Fo  भेजते  हमारे  पास  कोई  साधन नहीं  हैं

 कि  हम  उनकी  रिपेयर  कर  सकें  ।  हमारे  पास  साधन  नहीं  हैं  कि  श्राप  यहां  एक  भी  सब-मरीन  बना

 सकें  या  एक  भी  मोइन-स्वीपर बना  सकें  ।  इस  प्रकार  के  जहाजों  से  ही  सी  कोस्ट  की  रक्षा  हो  सकती

 आपको  चाहिए  कि  श्राप  उनकी  रिपेयर  के  साधन  भी  अपने  पास  रखें  ।  हमारा सी  कोस्ट  करीब

 दो  हजार  मील  लम्बा  राज  दुनिया  से  हमारा  सम्बन्ध  केवल  सी  द्वारा  ही  है  लैंड  द्वारा  नहीं  ।

 हमारे  पास  नेवी  नहीं  जहाज  नहीं  तो  हमारा  सम्बन्ध  दुनिया  से  नहीं  स्थापित  रह  सकेगा
 ।

 बिना  सी  के  अगर  दुनिया  चाहे  भी  तो  भी  हमारी  रक्षा  नहीं कर  सकती si  यदि  पाकिस्तान  श्राप

 पर  कर  दे  तो  दुनिया  हमारी  रक्षा  केवल  सी  फे  रास्ते  ही  कर  सकती  कोई  हिमालय  को
 पार

 करके  हमारी  रक्षा के  लिए  नहीं  शुभ्रा  सकता  ।  इस  वास्ते  यह  झ्रावश्यक है  कि  हमारी  नेवी  स्ट्रांग स्ट

 हो  att  सब  से  प्रच्छी  नेवी  हो  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  इंडियन  गोदान का  सम्बन्ध  है  हमें इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  सिलोन  ate  बर्मा  भी  हमारे  साथ  रहें  ate  हम  समान  नीति
 |

 हमारे  रक्षा  मंत्री  बहुत  दूरदर्शी  व्यक्ति हैं  ale  मैं  चाहता  हूं  कि  ag  इस  बात  का  भी  ध्यान  रख
 ।  हम

 तीनों  की  ज्वाइंट  पालिसी  होनी  चाहिए  ।  हमारी  नीति  इंडियन  रोशन  की  रक्षा  करने
 की

 होनी

 शौर उस  पर  हमारा  आधिपत्य होना  चाहिये  ।  हमें  ऐसे  श्रमिकों  का  प्रयोग  करना  चाहयें  कि  हम

 इंडियन  रोशन  पर  स्वतन्त्रतापुवंक  धम  सकें  ।  ०५,  अखबारों में  देखा  होगा  कि
 जोकि

 सिलोन में  वहां  पर  पर ग्रे जों  का  सब  से  बड़ा  नेवल  बेस  था  ।  सिलोन  गवर्नमेंट ने  जब  यू  ०  दि०  गवर्नमेंट

 पर  जोर  डाला  वहां से  भ्र पना बेस  हटाने  को  कहा  तो  उन्होंने  उसको  हटाया  भी  ।  लेकिन  अफ्रीका

 के  ईस्टर्न कोस्ट  पर  यू  ०  Ho  फिर  बड़ा  भारी  बेस  बना  रहा  चार  पांच  रोज  की  बात
 यू०  के

 ०

 पालियामेंट में  यह  बात  कही  गई  कि  हमें  फ़ार-ईस्ट  में  अरदन  के  उस  तरफ  नेवल  बेस  रखना  चाहिये
 ।

 यह  इसलिए  होना  चाहिए  कि  इंडियन  रोशन  में  यह  है  ।  एयर  बेस  शर  नेवल  बेस  का  क्या  मतलब  है
 ।

 इसका  मतलब  केवल  इतना  है  कि  हिन्दुस्तान  पर  दबाव  डाला  जाए  प्यार  उसको  तंग  किया  जाए
 ।

 इसके  सिवा  कौर  कोई  इसकी  वजह  नहीं  हो  सकती  |  इस  वास्ते  में  यह  कहना  चाहता  हूं  किं  जहां  तक

 इंडियन  रोशन  की  नेशंस  का  ताल्लुक  उनको  मिल  करके  एक  ज्वाइंट  पालिसी  पर
 चलना

 चाहिए  ate  इस  तरह
 की

 पालिसी  अपनानी  चाहिए  कि  वे  एक-दूसरे  की  के  समय  मदद  कर
 सकें  श्र  एक-दूसरे  को  सहायता  पहुंचा  सकें  ।

 मेरे  मित्र  ने  काश्मीर  का  जिक्र  किया है  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह  जी  ने  भी  उसका  जिक्र
 किया

 है
 ।

 यह  ठीक  है  कि  कोई  भी  मुल्क  श्र  खास  तौर  पर  हिन्दुस्तान  कभी  भी  किसी  भी  नागरिक  को  बहुत
 दिनों

 तक  जेल  में  बन्द  करके नहीं  रख  सकता ।  सरकार  ने  शेख  अबदुल्ला  को  छोड़  दिया  ।  डेमोक्रेसी

 का
 यही

 तकाजा
 था  |

 लेकिन
 हमें  यह  भी  देखना  है  कि  अगर  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  कोई  शख्स

 प्रावाज

 उठाता
 है  जो  कि  एक  धर्मनिरपेक्ष राज्य  तो  हम  सब  हिन्दुस्तानियों को  उसका  सामना  करना  होगा  ।

 दख  साहब  ने
 मस्जिदों

 में  जाकर  के  भाषण  देना  शरू  किया  उन  भाषणों का  किसी  भी  हिन्दुस्तान



 १४  १९४५८  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  Yow

 के  कोने  में  स्वागत  नहीं  हो  सकता है  ।  उन्होंने  फिर  से  साम्प्रदायिकता की  भ्रमरी  को  उभारना  शुरू

 किया है  शर  उस  भ्रमरी  को  उभारना  शुरू  किया  जिसको
 कि

 महात्मा  गांधी  ने  भ्र पने  खून  से  सदा  सर्वदा

 के  लिए  शान्त  किया  था  ।  महात्मा  जी  को  हम  नहीं  भूले  हैं  सनौर  न  ही  उन  लोगों  को  भूले  हैं  जिन्होंने

 स्वतन्त्रता  संग्राम  में  भ्रपनी  जानें  दी  हैं  ।  हम  सब  हिन्दुस्तानी  हिन्दुस्तान  की  रक्षा  करने  के  लिए

 यहां  पर  शान्ति  बनाए  रखने  के  लिये  हमेशा  उद्यत  रहेंगे  ।  ७  कल  के  अ्रखबारों  में  देखा  है  कि  पांच

 सात
 areal  जोकि  पाकिस्तानी  जम्मू  में  गिरफ्तार  किए  गए  हैं  उनके  पास  से  ऐसा  सामान

 बरामद  हुझा है जोकि सेबोटोज जोकि  सेबोटेज  करने  की  गरज  से  वे  लाए  थे
 ।  पाकिस्तान  राज  यह  सोचता है  कि

 हिन्दुस्तान  जो  कि  एक  शक्तिशाली देश  उसके  लिए  एक  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  ।  में  पाकिस्तान

 से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  भी  यह  चाहते  हैं  कि  पाकिस्तान  भी  शक्तिशाली हो  लेकिन  लोकतंत्र

 के  भ्राता  श्रमिक  प्रश्नों  को  हल  करने  के  भ्राता पर  ।  जिस  तरह  से  हम  सब  संसार के  लोगों

 को  अपना  भाई  मानते  हैं  उसी  तरह  से  वे  भी  हमारे  भाई  हैं  ।  पाकिस्तान  के  लोगों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध

 इसलिए  भी  अच्छे होने  चाहिए  कि  हम  सब  लोग  एक  खून  के  खून-खून  के  पास  जाना  खून  को

 खून  नहीं  बहाना  चाहिए  ।

 wea  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  जहां  तक  हमारी  नेवल  पालिसी  का  सम्बन्ध  है  इस  कौर  सरकार
 को  खास  तौर

 पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  करीब  co  करोड  रुपया  फ्रेट  के  रूप  में  हम  हर  साल  विदेशों

 को  दे  रहे  यह  ड्रेनेज  बन्द  होना  चाहिए  ।  यह  बन्द  नहीं  होगा  तो  हम  संसद्  सदस्य  सरकार

 को  बाध्य  करेंगे कि  वह  इस
 ८०

 करोड़  की  राशि  को  जोकि  फ्रेट  के  रूप  किराये  के  रूप  फारेन

 एक्सचेंज  के  रूप  में  बाहर  जा  रही  उसको  वह  रोके  |

 राजा  विद्धेर ह ड : ड
 प्रताप  (TAU):  मैंने  अभिभाषण  में  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं

 ॥

 राष्ट्रपति  ने
 कहा  है

 कि
 देश  में  प्रदान  का  उत्पादन  बढ़ना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  किन्तु  इसी  के

 हमें  सन्तति
 निरोध  के  तरीके

 भी
 अपनाने  चाहियें

 ।
 क्षय  कुष्ट  रोगियों  तथा हत्यारों को  नपुंसक

 बना  दिया  जाये  ताकि  वे  बच्चे  न  पैदा  कर  सके ं।

 इसके  भ्र ति रिक्त  दक्षिण  अमेरिका  तथा  अन्य  देशों  में  आबादी  बहुत  ही  कम  है  अतः

 हम  भारतीयों  को  वहां  भी  भेज  सकते  हैं  ।  जापानी  भी  ऐसे  क्षेत्रों  में  जाकर  बस  रहे  हैं  ।

 गोझा
 के  बारे  में  संभवतया  मेरी  बातें  लोगों  को  पसन्द  न  जायें  ।  हमें  चाहिये  हम  पुर्तगाल से

 मैत्रीपूर्ण  सन्धि  करलें  ताकि  उसके  अफ़रीका  के  उपनिवेशों  में  भारतीयों  को  भेज दें  ।  इस  प्रकार  अफ़रीका

 की  पुर्तगाली  बस्तियां  भी  हमारी  हो  जायेंगी  ।

 इसके  अतिरिकत मैं  चाहता  हूं  कि  भारत
 को

 समस्त  धर्मों  का  केन्द्र  बनाया  जाये
 ।

 हम  परम  श्रेष्ठ

 पोप से
 प्रार्थना

 कर
 सकते

 हैं  कि  वह  सर्दी  में  गोगा  को  अपना  ठिकाना  बनायें  तथा  गर्मियों  में  रोम  रहें  ।

 सिखों  का  धर्मस्थान अमृतसर  है  ।  मुसलमानों  का  शभ्रजमेर  तथा  बौद्धों  का  गया  इत्यादि  हैं  ही  ।

 नाबाद  कम  करने  के  बारे  में
 मेंने  सुझाव  दे  ही  दिये  हैं  ।  हमें  रोगियों को  कहना  चाहिये कि  बच्चे

 पैदा  न  करें  ।

 x  ै ५

 पहले  मैंने  राष्ट्रपति  के  छत्र  पर  आपत्ति
 की  थी  किन्तु  wa  स्थिति बदल  गई  है  ।  उन्होंने  मुझे

 राष्ट्रपति  भवन  में  बुलाया  था  तथा  मेरे  मानव  प्रेम  के  धर्म  के क  बारे  में  जानकारी  ली  थी  ।  जब
 मैं  यह

 समझता  हूं
 कि

 संभवतया  वह  हमारा  मे  स्वीकार
 कर  लें  ।

 tra  अंग्रेजी  में  ।



 SoG  १४  VERS

 [  राजा  महेन्द्र  प्रताप  |

 aa  विश्व  शान्ति  की  बात  सब  से  महत्वपूर्ण  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  हमारी  सैनिक  शक्ति  मजबूत

 होनी  चाहिये  ।  आपको  पता  होगा कि  जर्मनी  तथा  जापान  की  सैनिक  शक्ति  कितनी  थी  किन्तु  दोनों

 का  नाद  हो  गया |  सेनाओं  से  ही  किसी  देश  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।

 यह  भी  गलत  है  कि  सहअस्तित्व  या  पंचशील  से  ही  शान्ति  हों  जायेगी  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  यद्यपि

 दिल  से  विश्व  शास्ति  बनाये  रखना  चाहते  हैं  किन्तु  मैं  समझता  हूं
 कि

 वे  भी  युद्ध  में  पक्ष  ले  रहे
 जब

 हमारा  देश  राष्ट्रमंडल का  सदस्य  है  तो  यह  कैसे  कहा  जा  सकता  है
 कि

 हम  तटस्थ  हैं
 ।

 यह  पंचशील

 शादी की  बातें  लोगों  को  धोखा  देने  के  लिये  विषव  शान्ति  का  एक  ही  तरीका  है  कि  वीरुध का  एक
 ~  ४5 ५

 संघ  बने  |  हमें  विस्व  संघ  को  प्रिया  धर्म  बना  लेना  चाहिये  जैसे रू  सीटों  ने  साम्यवाद  को  बना  रखा

 यूरोप  के  छोटे-छोटे राष्ट्र  रूस  तथा  अमेरिका से  घृणा  करते  हैं  ।  उनकी  इच्छा  है  कि
 कोई

 नई

 बात  पैदा  होनी  विश्व  संघ  से  समस्त  राज्यों की  सुरक्षा  होगी ।  मैं  चाहता हूं
 कि  होनोलूलू

 उस  fara  सरकार की  राजधानी  बने  ।  पांच  स्वायत्त  राज्य  हों  अर्थात

 उत्तर  wafer  तथा  दक्षिण  अमेरिका  ।  यूरोप  की  राजधानी  जेनेवा  हो  इत्यादि  ।  मैं  जानता  हुं  कि

 इस  योजना  को  सभी  लोग  पसन्द  करते  हैं  ।  लेटिन  अमरीकियों  तथा  रूसियों  से  घृणा  करते

 वे  सब
 विश्व  संघ  की  बात  को  सुनेंगे

 तथा
 उसे  स्वीकार  करेंगे

 ।

 इधर  मैं  भ्रफगानिस्तान  तथा  मध्य  एशिया  में  भी  घोड़े  पर  चढ़कर  हजारों  मील  घूमा

 हूं  ।
 ये  सब  लोग  भी  रूस  से  घृणा  करते  हैं  ।  यदि  भ्रमेरिका  तथा  इंगलैंड  उसमें  सम्मिलित

 न
 भी  हों

 तो
 भी  हम

 सब
 मिलकर  उन्हें  चुप  रहने  के  लिए  बाध्य कर  सकते  हैं  ।

 मैं  यह  नहीं  समझता कि  लोग  क्यों  धर्म  के  आधार  पर  लड़ते  हैं  ।  धर्म  की  बिना  पर  में

 करना  उचित  नहीं  है  ।

 मैं  एक  बात  शर  कहना  चहाता  हूं  कि  हमें  पंजाब  तथा  बंगाल  के  एकीकरण  का  प्रयास  भी  करना

 चाहिये  ।

 श्री  बाजपेयी  :  राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभाषण  में  राष्ट्र  की  दशा  का  जो  भी

 चित्रण किया  गया  उसे  देखकर  भविष्य  के  बारे  में  जनता  के  मन  में  प्रति  जीवन  की  उत्पन्न

 होना  कठिन  है  ।  भ्र भि भाषण  में  श्रमिक  शासन  ने  at  तक  जो  कुछ  किया  उसकी  कौर  दिया

 गया  जब  कि  यह  सदन  राष्ट्र की  राज  हमारे  सामने  जो  संकट  खड़े  उनका  निराकरण

 fea  प्रकार  किया  इसके  सम्बन्ध  में  मार्ग-दर्शन  की  ara  करती  थी  ।  राष्ट्र-जीवन  के

 भिन्न  क्षेत्रों  में  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  नीतियों  के  जो  परिणाम  हुए  वे  हमारे  सामने  हैं  मुझे

 यह  देख  कर  बड़ा  खेद  हुआ  है
 कि

 राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभाषण  में  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  एकता  के

 faa  जो  नए-नए  संकट  खड़े  हो  रहे  उनका  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 कुछ  ही  दिन  हमारे  सुरक्षा  मंत्री  ने  एक  भाषण  में  कहा  था  कि  भारत  शत-प्रति-दत  सुरक्षित

 नहीं  है--भारत  शत-प्रति-दत  सुरक्षित  नहीं  है  ।  किसी  देश  का  सुरक्षा  मंत्री  सार्वजनिक  रूप  से  इस

 तरह के  विचार  व्यक्त  करें  ,  तो  यह  प्रइन  स्वाभाविक  रूप  से  खड़ा  होता  है  कि  राष्ट्र  की  सुरक्षा
 की

 जो  कि  सर्वोपरि  ध्यान  देने  के  लिए  पुरा  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  सभी  जनते  हैं  कि  सुरक्षा

 के  लिए
 जो

 भी  संकट  वह  हमारे  पड़ौसी से  है  कौर  वह  पड़ौसी  श्राणविक  शास्त्रों  की  मांग  कर  रहा  है
 |

 वे  शास्त्र  किस  के  विरुद्ध  काम  में  लाये  इसके  सम्बन्ध  में  भी  किसी  को  सन्देह  नहीं  किन्तु

 wet  यह  है
 कि

 जहां  तक
 परम्परागत  हथियारों का  प्रश्न  क्या  हमारा  हमारी

 सज्जा  किसी  भी  आक्रमण  का  सफलतापूर्वक  सामना  करने  में  समर्थ  है  ।  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि
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 ह्म  feat बड़े  युद्ध  की  झ्राशंका नहीं  किन्तु  पाकिस्तान के  नेता  जनता  का  ध्यान  वहां  की

 गिरती हुई  प्राथमिक  स्थिति  से  दूर  करने  के  लिये  किसी  भी  समय  काश्मीर  के  सवाल  पर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 सैनिक  हस्तक्षेप  को  निमंत्रण  देने  के  लिए  झगड़ा
 कर

 सकते
 भर

 कोई  भी  परिस्थिति उत्पन्न

 की  जनता  इस  सरकार  से  यह  श्रीनिवासन  चाहती  है  कि  जहां  तक  पाकिस्तान  के  आक्रमण  का  सवाल

 भारत  सौ  फीसदी  सुरक्षित है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  जनता  कं  मन  में  विश्वास  उत्पन्न  करने
 का

 प्रयत्न करना  चाहिए  ।

 जहां  तक  काश्मीर  का  सवाल  यह  श्रीनिवासन  दिए  जाने  के  बाद  भी  कि
 सरकार

 तब  तक  के  प्रदान  पर  संघ  क्त  राष्ट्र  संघ  या  किसी  प्राय  विदेशी  afar  से  वार्ता  करने  के  लिए

 तैयार  नहीं  जब  तक  कि  काश्मीर  का  एक  तिहाई  जो  कि  वैधानिक  दृष्टि  से  भारत  का  भ्र भिन्न

 अंग है  भारत  को  प्राप्त  नहीं  हो  जाता  हम  समाचारपत्रों में  देख  रहे  हैं  कि  काश्मीर  की  समस्या

 के  सम्बन्ध में  सुरक्षा  परिषद्  ने  भ्र पने  जिन  प्रतिनिधि  को  कराची  नई  दिल्ली  भेजा  उनसे  वार्ता

 की  जा  रही है  ।  ५  दिनों  से  वार्ता  की  जा  रही
 घंटों  से  वार्ता  की  जा  रही

 है  ।
 प्रदान

 उठना  स्वाभाविक है  कि  जिस  सुरक्षा  परिषद्  क
 प्रस्ताव

 के
 भ्रन्तगंत

 डा०  ग्राहम  भारत  में  वह

 प्रस्ताव
 जब  हमें  अमान्य  तो  डा०  ग्राहम  से  इतनी  देर  तक  इतनी  लम्बी  वार्ता  करने  का  क्या  दुनिया

 यह  at  नहीं  लगायेगी कि  हमने  किसी  रूप  में  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 ऐसा  ५  दिया  गया  है  कि  डा०  ग्राहम  को  यह  बताया  गया  है  कि  जब  तक  पाकिस्तान  का  आक्रमण

 समाप्त नहीं  भारत कोई  बात  नहीं  करेगा  |  में  समझता  हूं  कि  डा०  ग्राहम  को  यह  बात  कहने

 में  इतना  शरीक  समय  नहीं  लगाना  चाहिए  था  ।  कई  घंटे  बात  हुई  ।  में  यह  तो  नहीं  मान  सकता  कि

 मौसम  के  बारे  में  बात  करने  या  तबियत  का  हाल-चाल  ५  में  इतना  समय  लगा  है  ।  में  यह  निवेदन  करना

 चाहता हूं  कि  जब  तक  काश्मीर के  प्रश्न  पर  हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  या  किसी  अन्य  विदेशी  शक्ति  से ~  ingen
 चीत  करते  तब  तक  काश्मीर  की  जनता  के  मन  में  अ्रस्थिरता  की  भावना  उत्पन्न  होती  रहेगी  ।

 उस  अस्थिरता की  भावना  को  उत्पन्न  करनें के  लिए  काश्मीर  के  जेल  से  छोड़  गए  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री

 जिम्मेदार नहीं  इस  बारें में  नई  दिल्ली  में  जो  कुछ  षड्यंत्र  चल  रहें  उन्हें  भी  इसके  लिए  जिम्मेदार

 नहीं  ठहराता हूं  ।  इसके  लिए  जिम्मेदार वह  सरकार  जिसनें  कादइ्मीर के घरेल के  घरेलू  प्रश्न को  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  में  ले  जा  कर  श्रन्तर्राष्ट्रीय राजनीति  की  प्रतीक  का  एक  मोहरा  बना  दिया  |  उस  गलतीਂ

 को  स्वीकार किया  गया  ag  निहायत  खूनी की  बात  किन्तु  भ्र भी  भी  वह  गलती  किसी  न  किसी

 रूप  में  चल  रही  जब  हम  डा०  ग्राहम  से  बातें  करते  तो  जो  लोग  काश्मीर  को  भारत में  मिला

 देने  के  विपक्ष में  उन्हें  काश्मीर  की  घाटी  में  यह  प्रचार  करने  का  मौका  मिलता  है  कि  अभी  काज़मी  र

 का  भविष्य  पूरी  तरह  से  तय  नहीं  ।  हम  अस्थिरता को  समाप्त  करना  चाहते  तो  हमारे

 सामने इसके  सिवाय  कोई  चारा  नहीं  है  कि  हम  काश्मीर  के  सवाल  पर  किसी  भी  विदेशी  शक्ति  से  बात

 करना बन्द  कर  दें
 प्रौर

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ  को  स्पष्ट  शब्दों  में  सूचित  कर  दें  कि  तुमने  काश्मीर के  सवाल

 पर  हमारे  साथ  न्याय  नहीं  इसलिए  हम  वह  सवाल  सुरक्षा  परिषद्  से  वापस लेते  हैं  ।  यदि यह

 कहा  जाय
 कि

 जो  set  सुरक्षा  परिषद्  में  ले  जाया  जाता  वह  वापस  नहीं  लिया  जा  तो  मेरा

 निवेदन यह  है  कि  हम  वहां  पर  बात-चीत  करनें  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  ।  पाकिस्तान  तो

 वह  वहां पर
 शिकायत

 लें  लेकिन  जहां  तक  भारत  का  सवाल  काश्मीर  के  प्रदान  पर  हमें  किसी

 भी  प्रकार  की  बात-चीत  करनें  से  इन्कार  कर  देना  चाहिये  ।

 दूसरा  सुझाव  में  यह  रखना  चाहता  हूं  कि  देख  अब्दुल्ला  के  विचारों  में  जो  आकस्मिक  परिवर्तन

 ear  जो  बड़ा  दुखदायी  यद्यपि  वह  अप्रत्याशित नहीं  मेरी
 पार्टी--भारतीय

 जनसंघ  ने  उसकी

 पी  काश्मीर के  सवाल चेतावनी पहलें  से  दी  थी  उपाध्यक्ष  मैं  आपसे  निवेदन  करूं  कि  जब
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 1  श्री  वाजपेयी

 पर  हमारी  सरकार  जो  कोई  घोषणाएं करती  जिन्हें  करने  का  आग्रह  इसी  सदन  में  खड़े  हो  कर  स्वर्गीय

 डा०
 श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  किया  करते  तो  मुझे  लगाता  है  कि  यदि  प्रारम्भ  में  ही  हमने  ऐसी  सही

 ५

 नीति  अपनाई  तो  इस  कार  का  बलिदान  हमें  न  देना  यह  जो  नया  संकट  खड़ा  हो

 गया  न  वह  खड़ा  sar  लेकिन  जो  भी  संकट  खड़ा  वह  इसलिए  खड़ा  gar  कि  हमने  काज़मी
 र

 को  पुरी  तरह  से  भारत  में  मिलाया नहीं  ।  हमने  जनमत  संग्रह  का  प्रस्ताव  रखा  कौर  शेख
 शभ्रब्दुल्ला

 ने
 काश्मीर  की  जनता  के  मत  को  भारत  के  पक्ष  में  खड़ा  करने  के  लिये  अपनी  कीमत  मांगी  जब  वह

 कीमत  हम  पूरी  नहीं  दे  तो  राष्ट्रवादी  शेख  भ्रब्दुल्ला  सम्प्रदायवादी  के  रूप  में  हमारे  सामने  झा

 गए  ort  भी  यदि  ae  भारत  ie  काश्मीर  के  बीच  में  खाई  रखी  तो  फिर  उस  खाई  का

 कोई  लाभ  फिर  से  नया  संकट  खड़ा  होगा  ।  हमें  उस  खाई को  पुरी  तरह  से  पाट  देना  चाहियें
 ।

 भारत के  संविधान  को  पूर्ण  रीति  से  काश्मीर  पर  लागू  करना  चाहिये  ।  काश्मीर के  विकास  के  लिए

 हम  केन्द्र  से  करोड़ों  रुपए  ज  कर  रहे  हैं  ।  यह  आवश्यक  क्योंकि  काश्मीर  भारत  का  प्रिन्ट  मंग  है
 ।

 उसके  विकास  का
 उत्तरदायित्व  हमारे ऊपर  किन्तु  यह  रुपया  ठीक  तरह  से  खर्च  होता  है  या

 इसकी  जांच  करने  का  आडीटर  जनरल  को  अधिकार  होना  चाहिये  ।  काश्मीर की  संविधान  सभा  नें

 शुक  प्रस्ताव पास  किया  मगर  उसे  कार्यान्वित किया  गया  है  ।  seth  तक  हमारा  ग्रा डि टर जनरल

 कश्मीर
 के  हिसाब  किताब की  जांच  नहीं कर  सका  ।  काश्मीर  में  जो  भी  चुनाव  होते  वे

 भारत
 के

 चुनाव  आयुक्त  की  देखरेख  में  नहीं  होते  ।  यदि  हमारे  चुनाव  आयुक्त  इस  योग्य  इतने  निष्पक्ष

 कि  उन्हें  सूडान में  चुनाव  कराने के  लिये  बुलाया  जा  सकता  है  वह  सुडान  जा  सकते  हैं  तो  श्रीनगर

 में  उनको  बुलाने  में  कोई  area  नहीं  होनी  चाहिए  ।  भारत  का  संविधान  अपने  नागरिकों  को  जहां

 मूलभूत  भ्रधिकार  प्रदान करता  है  वहां  जम्मू  व  की  जनता  को  उन  अधिकारों  से  भी  वंचित

 रखा  गया  है  ।  सुप्रीम  कोर्ट  को  पुरे  अधिकार  नहीं  हैं  कि  वह  वहां  के  नागरिकों  की  aia  को  सुन

 सके  ये  बातें  हैं जो  भारत  कौर  काश्मीर  की  जनता  के  बीच  में  भेद  पैदा  करती  जो  द्वैत  की  भावना

 जगाती  उस  द्यूत  की  भावना  का  लाभ  उठा  कर  शेख  agen  का  विकृत  रूप  हमारे  सामने  प्रा  गया

 है  ।  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है
 कि

 हम  प्रहृत  को  स्थान  दें  ।  जम्मू-काश्मीर कौर  दोष  भारत  के
 बीच

 में  किसी  तरह  का  भेद  नहीं  रहना  चाहिए
 ।

 अगर  कोई  दृष्टि  से  जम्मू  काश्मीर  की  जनता  के  कुछ

 विद्वेष  अधिकारों  की  रक्षा  का  प्रशन  है  तो  देश  को  उस  पर  कोई  श्रापत्ति नहीं  होगी  ।  जहां  तक  मुआवजे

 का  सवाल है  या  जम्मू  फिल्मी  में  भारत  के  लोग  जाकर  जमीन  यह  सवाल  इनके  बारे  में  कोई

 दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं
 ।

 इस  विवाद के  हल  के  लिये  जो  पक्ष  राज तक  भारतीय  जनसंघ  प्रस्तुत  करता

 रहा  कौर  भी  पार्टियां उसी  की  कौर  रही  हैं  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  काश्मीर  में

 जो  भी
 परिस्थिति

 उत्पन्न  हो  रही  उसके  प्रति  हम  लोगों  को  जागरूक  रहना  चाहिए  कौर  सरकार  को

 यथार्थवादी नीति  भ्र पना नी  चाहिए

 राष्ट्र  की  एकता
 को

 लेकर  देश  के  कौर  भी  भागों  में  संकट  खड़े  हो  रहे  हैं  ।  पंजाब की  परिस्थिति

 हमारे  सामने  है  ।
 पंजाब

 में  जो  कुछ  भी  हो  रहा  कोई  भी  देशभक्त  उसके  प्रति  उपेक्षा  की  दृष्टि

 नहीं  सकता
 ।  भाई-भाई

 के
 बीच  संघर्ष हो  इससे  बढ़कर  कष्ट  की  श्र  शोक  की  बात  कौर  कोई

 नहीं हो  सकती  |
 लेकिन

 ore  ऐसी  परिस्थिति पैदा  हो  गई  है  कौर  पंजाब  का  वर्तमान शासन  उस

 स्थिति
 को  नियंत्रण  में  रखने  में  पूरी  तरह  से  श्रसफल  साबित  get  भारत के  संविधान ने  राष्ट्रपति

 महोदय को  कुछ  संकटकालिक  अधिकार  प्रदान  किए  मैं  समझता हुं  कि  पंजाब  की  परिस्थिति  art
 यह

 तकाजा  करती  है
 कि

 उन  संकटकालीन  अधिकारों का  पंजाब  में  प्रयोग  किया  पंजाब  के
 मंडल

 को
 भंग

 कर  दिया  जाय  कौर  वहां  पर  राष्ट्रपति का  शासन  लागू  कर  दिया  जाए  ।  जो  शासन

 माताओं  गौर
 बहनों  के  सम्मान  की  रक्षा  नहीं  कर  सकता  कौर  नहीं  कर  जो  शासन  विभिन्न
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 सम्प्रदायों के  बीच  न्याय  की  के  दोनों  पलड़ों  को  बराबर  नहीं रख  जो  शासन  न्यायाधीशों

 द्वारा दी  गई  रिपोर्ट  को  भी  कार्यान्वित  नहीं कर  जो  शासन  साम्प्रदायिकता  की  भावना से  प्रेरित

 जो  शासन  जनता  से  दूर  चला  गया  वह  लोकतंत्र  के  माथे  पर  कलंक  है  ।
 पंजाब

 की  जनता  ऐसे

 शासन
 से  छुटकारा चाहती  है  ।

 केन्द्र
 को  समय  रहते  पंजाब  की  परिस्थिति  को  सुधारने  के  लिए  हस्तक्षेप

 करना  चाहिए  यथा  पंजाब  की  परिस्थिति  काबू  से  बाहर  हो  सकती  पंजाब  में  जो
 भी

 कुछ  हो  रहा

 उसके  लिए  भी  सरकार  की  भ्र दूरदर्शी नीतियां  जिम्मेदार  हैं  ।  कांग्रेस  ने  चुनाव  जीतने  के  लिए

 दल  के  साथ  एक  समझौता किया  था  ।  उस  समझौते  के  परिणाम  अराज  पंजाब  में  दिखाई

 दे  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  पंजाब  में  ही  नहीं  तमिलनाडु  में  भी  एक  विघटन  की  परिस्थिति  उत्पन्न

 हमारा  शासन  विघटनकारी  मनोवृत्तियों  तोड़ने में  प्र समर्थ  साबित  gare  wie  उसका  परिणाम

 यह  हो  रहा  है  कि  देवा  के  टुकड़े-टुकड़े होने  का  खतरा  बढ़  रहा  कहीं  भाषा  के  नाम  तो  कहीं

 पंथ  के  नाम  पर  राजनीतिक  सत्ता  की  प्राप्ति के  प्रयत्न  किए  जा  रहे  उन्हें  हथियार  बनाया  जा  रहा

 wat  हम  इन  विघटनकारी  मनोवृत्तियों  का  सामना  नहीं  कर  सके  तो  मुझे  शंका  है  कि  हम  राष्ट्र

 की  एकता  जो  सभी  प्रकार  के  विकास  के  कार्यों  के  लिए  भ्रावश्यक  उसको  कायम  रखने  में  कहां  तक

 सफल  होंगे  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  देश  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  जो  भी  विचार  व्यक्त  किए  गए

 हैं  उनसे  सर्वसाधारण का  समाधान  नहीं  हो  सकता  |  हमारे  सामने  एक  शारीरिक  संकट  खड़ा

 देश  के  हरनेक  भागों  में  भुखमरी  फेल  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  भूख  से  मृत्यु  की  घटनायें

 हुई हैं  जब  वें  घटनायें  उत्तर  प्रदेश  के  खाद्य  मंत्री  के  सामने  रखी  गईं  तो  उन्होंने  कहा  कि  मरने  वाला

 इसलिए  नहीं  मरा  कि  उसको
 खाना

 नहीं  मगर  इसलिए  मरा  कि  उसने  श्राम  की  गुठली  का  भोजन

 किया  था  ।  लेकिन  गुठली का  भोजन  वह  ही  करता  है  जिसके  घर  में  भोजन  नहीं  होता  ।  जब  उनसे

 पूछा  गया  कि  क्या  उस  मरने वाले  व्यक्ति  के  घर  में  अनाज तो  उन्होंने उत्तर  दिया  कि  मरने  के  बाद

 अनाज नहीं  मिला  ।  फिर  उनसे  पूछा  गया  कि  क्या  आसपास  कोई  सस्ते  की  दुकान  उन्होंने

 उत्तर  दिया  कोई  दुकान नहीं  थी  ।  नगर  सूखे  के  कारण  देश  के  भिन्न-भिन्न भागों  में  जो  विषम  परिस्थिति

 उत्पन्न हो  गई  उसका  सामना  करने  के  लिए  प्रभावकारी  पूर्ण  उपाय  नहीं  उपाये  गये  तो  यह
 मरी

 बड़े  पैमाने  पर
 फल  सकती है  केन्द्र  यह  विषय  राज्य  सरकारों का  यह  कह  कर

 कारा  नहीं  पा  सकती
 ।  सम्पूर्ण  देश  एक  है  we  महामहिम  राष्ट्रपति  महोदय  ने  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी

 जिलों  के  दौरे  में  अपने  भाषण  में  कहा  था
 कि

 अगर  एक  भी  व्यक्ति  भूख  से  मर  जाए  तो  यह  शासन  के

 लिए  बड़ी  प्रतिष्ठा की  बात  होगी  ।  एक  हरनेक  मौतें  भूख  के  कारण  हो  चुकी  awa  भी

 कमी है  भ्र  लोगों  के  पास  wa  खरीदने  की  ताकत  की  भी  कमी  है  कौर  शासन  इस  परिस्थिति का

 सामना  करने  में  सफल  नहीं  द्वारा  है
 ।  श्रावर्यकता

 इस  बात  की  है  कि  हम  दूरगामी  अल्पकालिक

 दोनों  तरह  के  उपाय  |  नई  दिल्ली  में  बेठ  कर  अन्न  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित करने  से  काम

 नहीं  चलेगा  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  कभी-कभी  कह  देते  हैं  कि  अन्न  की  पैदावार  ७०  फीसदी बढ़  सकती

 है  मगर  यह  नहीं  बताते  कि  बढ़  कैसे  सकती  बढ़ाने का  उपाय  क्या  है  ।  भ्रमर  आंकड़े जब  तक  गांव

 से  तैयार  नहीं  जब  तक  एक-एक किसान  की  असुविधाओं  का  पता  नहीं

 लगाया  जाएगा  कौर
 जब

 तक  एक  परिवार  एक  ग्राम  एक  तहसील  एक  जिले  के  a  एक

 प्रान्त के  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं किए  तब  तक  ore  की  पैदावार  नई  दलली  में  बैठकर  नहीं  बढ़ाई

 जा
 सकती

 ।
 पहली पंचवर्षीय योजना  में  जो  ates रखे  गए

 जांच
 के

 बाद
 वे  गलत  साबित हुए  हैं

 धौर  मुझे  लगता  है
 कि

 आंकड़ों  से  खेल  किया  जा  रहा  है  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  अनेक  आंकड़े

 दिए गए  हैं  ।  मगर  भूखे  लोगों
 का

 पेट  आंकड़ों  से  नहीं
 भर  सकता  |

 सरकार  कहती  यह  है
 कि

 भ्रमण
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 [  श्री  वाजपयी

 की  पैदावार बढ़  रही  है  कौर  इसका  दावा  भी  करती  है  लेकिन  इसके  विपरीत  भूख  से  लोग
 मरते

 खाई दे  रहे  भूख  से  मरने  वालों  को  भ्र नाज  आंकड़े नहीं  चाहियें  ।
 नगर

 देश  में

 है  तो  लोगों  के  पास  उसे  खरीदने  की  ताकत  चाहिए  ।  मैंने  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  मध्य  प्रदेश  के

 छत्तीसगढ़ के  विन्ध्य  प्रदेश  के  इलाके  कौर  बिहार  के  उत्तरी  भागों  में  जाकर  स्वयं  देखा है  कि

 सैकड़ों  लोग  सूखाग्रस्त इलाकों  से  अपना  बोरिया-बिस्तर बांध  कर  काम  की  में  दूसरे
 प्रान्तों

 में

 चले  गए  हैं  जैसे  जनसंख्या  का  निष्क्रमण  हो  रहा  हो  ।  यह  परिस्थिति  बड़ी  गम्भीर  है  सरकार  को

 इस  सम्बन्ध में  जितना  जागरूक  होना  सरकार  नें  उतनी  जागरूकता  का  परिचय  नहीं  दिया
 ॥

 की  समस्या  सब  से  प्रमुख  समस्या  है  ।  हम  विचार  करें  तो  बाहर  से  a  मंगाने  के  लिए  विदेशी

 मुद्रा का  भी  उपयोग  करना  पड़ा  रहा  उसके  कारण  विदेशी  मुद्रा  का  भी  संकट  हमारे  सामने
 खड़ा

 हो  गया है  ।  उस  संकट  के  कौर  भी  कारण  हैं  श्र  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस  संकट  के

 कारणों की  जांच  के  लिए  सरकार  को  एक  उच्च  झ्र धि कार  सम्पन्न  आयोग  नियुक्त  करना  चाहिये
 ।

 मुझे  विश्वास है  कि  ore  विदेशी  मुद्रा  के  संकटों  कारणों  की  जांच  की  जाए  तो  मूंदड़ा  कांड  में  जो

 सनसनीखेज  तथ्यों  का  रहस्योद्घाटन हुमा  है  उससे  अ्रधिक  नहीं  तो  मिलते-जुलते  सनसनीखेज  तथ्य

 जरूर  प्रकट  होंगे  ।  PERG  में  बहुत  अधिक  विदेशी  का  आयात  करने  के  लिये
 लाइसेंस

 '
 दिए

 मुझे  भ्र भी  पता  लगा  है  कि  eNg ay में  एक  को  जमाने  से  चांदी  जड़ी  हुई  सिल्वर  प्लेटें
 मंगाने

 फे  लिये  लाइसेंस  दिए गए  ।  ये  चाय  पीने  की  प्लेटें  ौर  कप  थे  ।  लेकिन  सामान  अरब  पाया  है
 ।  अगर

 १९५६ में  ये  लाइसेंस  न  दिए  जरगर  चांदी  से  जड़ी  शर  मढ़ी  हुए  प्लेटें  सनौर  कप  हमारे  देश  में
 न

 ard तो  देश  भूखों  नहीं मर  जाता  ।  बगैर  सोच-समझकर  दूरदर्शिता  के  साथ  हम  राष्ट्र  का  विकास

 फ़र  रहे  हैं  ।  योजना  बनाई  है  ।  उस  योजना  में  हमने  इतनी  अधिक  विदेशी  सहायता  की
 झ्राश्या

 की  है  जितनी  प्राप्त  नहीं  हो  सकती
 ।

 जिस  आयात-नीति  का  निर्धारण  करना  चाहिए  नहीं  किया

 गया  ax  उसके  परिणाम  राज  दिखाई  दे  रहे  हैं  ।  प्रभी  भी  ७००  करोड़  रुपये  की  कमी  है
 ।

 वह  कमी

 कैसे  पूरी  की  जायेंगी ।

 कभी दो  दिन हुए  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  राज्य-सभा  में  श्रल्पबचत  योजना  की  सफलता  के  सम्बन्ध

 में  जो  wins  दिय ेहैं  उनसे  पता  चलता  है  कि  श्रल्पबचत  योजना  उन  प्रेतों  में  सफल  नहीं  हो  रही  है  ।

 पिछले  साल  अप्रैल  से  लेकर  जनवरी  तक  ३७  करोड़  ४  लाख  रुपया  एकत्र  हुमा  था  |  इससे  पहले  इसी

 समय
 में  ४४  करोड़  शर

 कुछ  लाख  रुपया  एकत्र  ।  जनता  के  पास  बचत  के  लिए  जितना

 घन  चाहिए वह  नहीं  है  ।  जो  टैक्स  लगाये  जाते  हैं  उनका  भी  उपयोग  योजना  में  जो  बाहर  की  सहायता

 की
 कौर  भीतरी  साधनों की  कमी  है  उसमें  उपयोग  नहीं  हो  पाता  ।  वे  सुरक्षा  पर  खर्चे  हो  जाते  हैं

 ।

 महंगाई  बढ़  रही  चीजों  के  दाम  बढ़  रहे  हैं  प्रौर  इस  कारण  सरकारी  कर्मचारियों की  वेतन
 भत्तों

 की  मांग  बढ़  रही  है
 ।

 उस  मांग  को  भी  हमें  पूरा  करना  पड़ता  है
 ।

 पंचवर्षीय  योजना  में  सरकार  को  कया

 परिवर्तन  करने  क्या  संशोधन करने  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  राय  नहीं  मालूम  देती
 ।

 कहा  जाता  है  कि  कोर  श्राफ
 दी

 प्लान  को  पुरा  किया  कभी  कहा  जाता  है  कि  हार्ड  कोर  श्राफ  दी

 प्लान को  पूरा  किया  जायेगा
 ।  परन्तु  योजना  का  मर्म  कया है  कौर  मर्म  का  भी  मर्म  कया  है  यह

 देश  की  जनता  के  लिये  समझना  सम्भव  नहीं  है  ।  मुझे  तो  कभी-कभी  सन्देह  होता  है  कि  क्या  सरकार  थी

 इसे  ठीक  से  समझती  है  या  नहीं  ।

 \

 योजना  किसी  की
 प्रतिष्ठा

 का  सवाल  नहीं है  ।  मगर  हमको  ऐसा  दिखायी  देता  है  कि  बाहरी

 सहायता कम  है  कौर
 जो

 रुपया  हम  इन्दर  से  एकत्र  कर  सकते  हैं  उससे  पूरा  काम  नहीं  होगा  तो  हमको

 योजना
 की  कांट

 छांट  करने  में  संकोच  नहीं
 करना  चाहिये

 ।
 योजना  में  हमने

 जो  लक्ष्य
 निर्धारित

 किये



 १४  १९४५८  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ERR

 हैं  यदि  हम  समझते  हैं  कि  हम  उनको  पूरा  नहीं  कर  सकेंगे  तो  राज  ही  हमको  व्यावहारिक  दृष्टि से

 योजना
 में  कांट  छांट  कर  देनी  ऐसा  करने  में  हमें  किसी

 प्रकार
 का

 संकोच
 नहीं  होना  चाहिये

 ।

 लेकिन  भाषण  इस  प्रकार  के  दिये  जाते  हैं  कि  जो  भी  परिस्थितियां हों  हम  योजना  को  पुरा  करेंगे  ।

 are  wae  यह  है  कि  परिस्थितियां  बिगड़ गयी  बाहरी  सहायता  जिस  परिमाण में  मिलनी  चाहिये

 वह  नहीं  मिल  रही
 इन्दर

 के
 साधन  एकत्र करने  के  लिए  जितने  टैक्स  लगाये  जा  सकते  थे  लगा  दिये

 गये  हैं  ।  ma  अधिक  टैक्स  नहीं  लगाये  जा  सकते  ।  जोरो  बजट  ग्रा  रहा  है  यदि  उसमें  टेक्स

 लगायें  गये  तो  जनता  में  अ्रसंतोष  पेदा  हो  जायेगा  कौर  जब  जनता  में  अ्रसंतोष  पैदा हो  जायेगा  तो

 योजना के  लिए  उत्साह  कहां से  करायेगा  तक जनता में  योजना  को  सफलता  के  लिए  उत्साह

 नहीं  पैदा  होगा  तब  तक  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  नौकरशाही  के  बलबूते  पर  कोई  निर्माण

 कार्य  सफल  नहीं हो  सकता  |  हम  अपनी  योजनाओं  की  सफलता  के  लिए  जिस  मशीनरी  पर  निरभर

 करते हैं  वह  जनता  की प्रतिनिधि नहीं  है  ।  वह  जनता  की  भावनाश्रों ठीक  प्रतिनिधित्व नहीं  करती  ।

 यदि  हम  चाहते हैं  कि  हम  योजना को  सफल  करें  उसके  लिए  श्रावक  जन  सहयोग  प्राप्त  करें

 तो  हमें  अपना  दृष्टिकोण बदलना  चाहिए  कौर  योजना  के  निर्धारण  तौर  कार्यान्वयन  में  प्रत्येक  स्तर

 पर  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  इस  दृष्टि
 से  प्रयत्न

 किये  जायेंगे  तो
 सारा

 देश  उन  प्रयत्नों  में  सरकार  का  साथ  देने  के  लिए  तैयार  होगा
 ।  राष्ट्र

 के  विकास की  समस्या  किसी  एक  दल  की  समस्या  नहीं  है  ।  योजना  की  सफलता  के  लिये  सब  लोग

 सहयोग  कर  सकें  इसके  लिये  सरकार  को  उचित  वातावरण  उत्पन्न  करना  चाहिये  प्रौढ़  मुझे  यह  कहने

 में  संकोच  नहीं  है  कि  सरकार  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  नहीं  कर  सकी  है  ।  भिन्न-भिन्न  समस्याओं  के  बारे

 में  उसका  दृष्टिकोण  जनता  की  भावनाओं  के  अनुकूल  नहीं  है  ।

 यहीं  दिल्ली  में  दल्ली  पॉलीटेकनिक  के  विद्यार्थी  हड़ताल कर  रहे  हैं  ।  पहल  उन्होंने  बीस  दिन

 की  हड़ताल की  थी  ।  वे  नेशनल  डिप्लोमा  की  मांग कर  रहे  थे  लेकिन  उनकी  मांग  को  स्वीकार  नहीं

 किया  गया  ।  फिर  बीस  दिन  की  हड़ताल के  बाद  उसी  मांग  को  मान  लिया  गया  ।  एक  नया

 कांड हो  गया  है  ।  यहीं  पर  सरकार की  नाक  के  नीचे  पॉलीटेकनिक  का  एक  विद्यार्थी  कालिज  की

 इमारत  के  ऊपर  से  उसके  प्रांगण  में  गिर  कर  आत्महत्या  कर  लेता  है  ।  यह  किसी  भी  सरकार  के  लिए

 बात  नहीं  है  ।  इसके  कारणों
 की

 जांच
 की  जानी  चाहिए  ।  विद्यार्थियों को

 हीनता के  लिए  दोष  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  प्रतुशासर च्  तभी  उत्पन्न होता  जब  कि  उसके  लिए  खास

 व्यवस्था  की  जाये  ।  सरकार  को  विद्यार्थियों  की  श्राशाग्मों  श्र  श्राकांक्षाश्रों  की  अवहेलना  नहीं

 करनी  चाहिए
 ।

 यदि  सरकार  अपना  दृष्टिकोण  बदलेगी  तो  उसे  जनता  का  सहयोग  मिलेगा  अन्यथा

 श्री  कोरटकर
 :  उपाध्यक्ष  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  लिये  जो  स्वागत

 का  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  है  में  उसका  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  द्र  हूं  ।

 राष्ट्रपति ने  अभिभाषण  में  बहुत  ही  अच्छी  तरह  से  यह  चीज  हमारे  सामने  रखी  है  कि  किस

 प्रकार  हमारी  कृषि  कौर  उद्योगों  की  पैदावार  में  वृद्धि  होती  गयी  है  ।  इसके  साथ  ही  साथ  उन्होंने दो

 खास  कठिनाइयों का  भी
 जिक्र  किया  एक  तो  मुद्रास्फीति की  ate  दूसरी  विदेशी  मुद्रा  की  ।  इन

 कठिनाइयों को  भी  कम  करने  में  हमारी  सरकार  बहुत  कामयाब हुई  है  ।  अन्य  वक्ताओं ने  इन  पैदवारों

 के  विषय को  सदन के  सामने  बहुत  अच्छी  तरह  से  रखा  है  ।  में  fas  एक  चीज  धर  सामने  रखना

 चाहता हूं  शर  वह  यह  है  कि  राष्ट्रपति  ने  अभिभाषण  में  इस  बात  को  भी  बतलाया  है  कि  हमारे

 वैज्ञानिक  ऐसी  परिस्थितियों  में  ot  गये  हें  कि  साल  दो  साल  के  अन्दर  एटम  बम  भी  तैयार  कर  सकेंग े।
 1011.5--6



 Wee  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४  gays

 कोरटकर
 जो

 एक  उन्नति हुई  है  उसकी  तरफ  में  बहुत  ज्यादा  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  ऐटामिक इन

 ्  art  वाली  दुनिया  में  एक  बहुत  भारी  शक्ति  होनें  वाली  है  कौर  इसके  कारण  दुनिया  के  बहुत  से
 क्षेत्रो ंमें  उन्नति  होगी  ।  हमारे  हिन्दुस्तान में  दूसरे  देशों  के  मुकाबले  में  शक्ति  के  साधन  बहुत  कम  हैं

 ।

 दूसरे  देशों  में  बहुत  सा  कोयला  तेल  है  कौर  पानी  से  भी  बिजली  पैदा  की  जाती  है
 ।

 ये  सब
 चीजें

 दूसरे  देशों  के  मुकाबले में  हमारे  यहां  बहुत  ही  कम  हें  ।  इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  शरीर  हमको

 कोई  बड़ा  साधन मिल  सकता  है  तो  वह  ऐटामिक  इनरजी  से  ही  मिल  सकता  है
 ।

 इस  बात

 के  लिये  वैज्ञानिकों  को  बधाई  देनी  चाहिये  कि  उन्होंने  इसमें  बहुत  ज्यादा  तरक्की  कर  ली  हम

 को  झ्र पने  को  भी  इस  सौभाग्य  के  लिये  बधाई  देनी  चाहिए  कि  हमारे  यहां  बड़े  पैमाने  पर  ऐटामिक  इनरजी

 पैदा हो  सकती  है  कौर  उसको  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।  हमारे  वैज्ञानिक इस  हद  तक  उन्नति  कर

 कि  ही  देश  में  रिएक्टर  बना  सकते  इन  सब  चीजों  को  देखते  हुए  में  उनको

 बधाई  देता  हूं  ।

 इसके  साथ  ही  एक  चीज  के  बारे  में  मैं  खास  तौर  से  सरकार  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता

 वह  यह  है  कि  ग्र भि भाषण में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  यद्यपि  हम  ऐटम  बम  बनाने  की  स्थिति  में

 झा  गये  हें  और  साल  दो  साल  में  उसको  बना  सकने  लेकिन  हम  उसे  नहीं  इसक  ईस्ट  हम

 नहीं  करेंगे  कौर  इसको  कभी  भी  इस्तैमाल  नहीं  करेंगे  ।  यह  चीज  बहुत  सही  है  कौर  बहुत  भ्रमणी है  ।

 यह  हमारी  विदेश  नीति के  areas  किन्तु  मेरा  इसमें  थोड़ा-सा  मतभेद  है  ।  सम्भव  है  कि  उस  मतभेद

 को  पूरा  करते  हुए  भी  हम  श्रपनी  विदेश  नीति  पर  पूरी  तरह  से  कायम  रह  सकें
 ।

 यदि  इस  बात  को
 खुले  में  कहा  न  जाता  कि  हम  ऐटम  बम  बनाने  के  लिये  तैयार  हो  चके हैं  तो  शायद  बहुत  प्रति  होता

 ।

 लेकिन  wa  यह  कहने  के  बाद  फिर  यह  कहना
 कि

 हम  इसको  बनायेंगे  हम  इसको  टेस्ट  नहीं  करा
 और  हम  इसको  इस्तेमाल नहीं  इसमें  जरा  कमजोरी  प्रकट  होती  है  ।  वातावरण  थोड़ा  बिगड़

 जाता है  ।  इसलिए  मैं  सरकार के  सामने  एक  प्रस्ताव रखना  चाहता  हूं  श्र वह  यह  कि
 यदि  हम

 ऐटम  बम  बनाने  की स्थिति में  हैं  तो  हमारी  सरकार  को  इसकी  तरफ  प्रयत्नशील होना  कौर

 उसको  बनाना  कौर  बनाने  के  बाद  दुनिया  के  सामने  उसको  रख  देना  चाहिए  कि  हमने
 भी  ऐटम

 बम  तेयार कर  लिया  है  ।  ऐटम  बम  का  किसी  देश  में  होना  एक  खास  तरह  का  वातावरण पदा  करता

 दूसरे  देशों  के  लिये  प्रौढ़  साथ  ही  owed  देश  के  लिये  भी  यह  वातावरण  एक  तरह  से  उठाने  वाला

 होता है  ।  दुनिया उन  देशों  की
 तरफ  राज  नजर  लगा  कर  देख  रही  है  जिनके  पास  यह  बड़ा  भारी

 हथियार है  ।
 भ्रमर

 हम  छोटे  हथियार  रख  सकते  हम  तोप  कौर  बन्दूक  रख  सकते  हैं  तो
 फिर

 बड़े  हथियार  को  भी  अपने  पास  रखने  में  किसी  तरह  की  भी
 कोई  ऐसी  चीज  नहीं  है  जो

 कि  सिद्धान्त

 के  खिलाफ जाती  हो  ।  हमें  चाहिए  कि  हम  इसको  तैयार  कर  ate  इसको  तैयार  करके  इसके  भेद  को
 प्रकट

 कर  दें  |  दूसरे  देशों  ने  इसको  गुप्त  रखा  हमें  चाहिए  कि  इसको  ग  प्त  न  इसका  ब्ल्यू  प्रिट

 दुनिया  के  सामने  प्रकट  कर  दें  कि  यह  हमारा ब्ल्यू  प्रिंट  टैस्ट  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है
 ।  जिन

 लोगों  ने  टेस्ट  किया  है  वे  इस  acy  प्रिंट  को  देख  लें  और  उनको  मालम  हो  जायेगा  कि  हमने  यह  हथियार

 तैयार  कर  लिया  है
 प्रौर

 इस  समय  यह  हमारे  पास  है  |

 हमारा  सिद्धान्त  सिफ॑
 इसी

 हद  तक  है  कि  इसको  टैस्ट  नहीं  किया  जायगा  कौर  दूसरे  यह  कि  इसको
 किसी पर  इस्तेमाल  नहीं  किया  जायगा ।  मैं  इस  चीज  को  अपनी  सरकार  के  सामने  रखना  चाहता  हूं

 ।

 तीन
 चीजें  इसमें  कही  गई  हैं  कि  हम  टेमिक बम  नहीं  उसको  जग  नहीं  करेंगे  त्र  उसका

 इस्तेमाल  नहीं  करेंगे
 ।

 उनमें  से
 एक

 चीज  जो
 कि

 पहली  है  उसको  कर  लेना  चाहियें
 |

 नगर  हम  इसके
 लायक

 हो  गये  हैँ  तो  उसको  बना  कर  दुनिया  के  सामने  नगर हम  रख  देंगे  तो  हम  भी  अपने  देश



 १४  १९४५८  राष्ट्रीयकरण  के  प्रयोजन  हेतु  बैंकों  के  कार्यों  के  SRK

 पुनर्विलोकन  के  लिये  एक  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 की  जनता  का  उत्साह  बढ़ायेंगे  झ्र  दूसरे  देशों  के  ऊपर  भी  इसका  होगा  कि  भारत  भी  एक  ऐसा

 देश
 है  जिसके कि  पास  यह  हथियार  मौजूद  है  ।  यही  चीज  मैं  विस्तार  से  रखना  चाहता  था

 अब  एक  लोकल  बात  छोटी-सी  है  ।  वह  भी  मैं  सरकार  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  राष्ट्रपति

 ने  अपने  अभिभाषण  में  यह  भी  बताया  है  कि  एक  चौथा  लोहे  का  कारखाना  खुलने  वाला  है  जो
 कि  स्टेट

 गवर्नमेंट  की  मदद  से  हिन्दुस्तान  में  खोला  जायगा
 ।

 उस
 कारखाने

 के  लिये  कौन-सी जगह  हज  की

 गई  है  उसके बारे  में  मुझे  भ्र भी  कुछ  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 मैं  सरकार के  सम्मुख  उस
 सम्बन्ध

 में  यह  सुझाव

 देना  चाहता  हूं  कि  भ्रांध्र  देश  में  रामगुडम  सबसे  उपयुक्त स्थान  इसके  लिए है  जहां  कि
 यह

 कारखाना

 खोला जा  सकता  है  ।  पुरानी  हैदराबाद  की  गवरमेंट  ने  उसकी  पुरी  जांच  की  थी  कौर  यह  पाया  था  कि

 वहां  लोहे  की  कच्ची धातु  बड़े  पैमाने  पर  मौजूद  है  भ्र ौर  सारे  हिन्दुस्तान  में  यही  एक  जगह  है  जहां  कच्चे

 लोहे के  साथ-साथ  उसको  लगने  वाली  चूने  और  कोयले  की  खानें  २५  मील  के  दायरे  के  अन्दर  हैं  और

 स  वजह  से  इससे  कौर  प्रति  स्थान  ऐसे  कारखाने  के  लिए  ate  कहीं  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इसमें शक  नहीं  है  कि  लोहे  की  धातु  जो  वहां  की  है  वह  इतनी  रिच  नहीं  है  जितनी कि  कौर  जगहों

 पर  मिलती है  ।  वहां  लोहा
 ४०

 परसेंट  के  परिमाण  में  मिलता  है  लेकिन  उसके  साथ  ही  साथ  मैं  सरकार

 के  सामने  यह  चीज  रखना  चाहता  हूं  कि
 ४०

 परसेंट  लोहा  कोई  कम  नहीं  होता  है  ।  राज  यूरोप  में  जो

 लोह ेके  बहुत  बड़े  कारखाने  चल  रह ेहैं  वहां  भीਂ  लोहे  की  मात्रा  उससे  aga  अधिक  नहीं  होती  है  ।

 बड़ी  चीज  जो  देखने  की  है  वह  यह  है  कि  we  ऐसे  कारखाने के  लिए  कोई  भर  जगह  चली  गई  है  तो

 फिर  दुबारा  उस  पर  गौर  किया  जाय  श्र  गर  नहीं  चुनी  गई  है  तो  यह  नोट  कर  लिया  जाय  कि

 गुंडा  की  जगह  इस  कारखाने के  लिए  सब  से  बेहतर  जगह  होगी  दौर  वहां  इस  कारखाने को  खोला
 जायें  ।  इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  मैं  राष्ट्र  पति  को  उनके  प्र भि भाषण  के  लिए  धन्यवाद  देते  हुए  अपने  भाषण

 को  समाप्त  करता हूं  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 तेरहवीं  प्रतिवेदन

 श्री  सुधार  :
 मैं

 प्रस्ताव  करता
 हूं

 कि  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  तेरहवें  प्रतिवेदन

 से  सहमत  है  जो  कि  इस  सभा  में  १३  Rays  को  उपस्थापित किया  गया  था  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  तेरहवें  प्रतिवेदन

 से  सहमत  है  जोकि  इस  सभा  में  १३  १९५८  को  उपस्थापित किया  गया  था  18.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 राष्ट्रीयकरण  के  प्रयोजन  हेतु  बैंकों  के  कार्यों  के  के  लिये  एक

 समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  स  क

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  टाटिया  के  संकल्प  को  लेंगी  ।  wa  केवल  १  घंटा

 और
 ५६

 मिनट  दोष  हैं
 ।

 मूल  sat में  ।



 द  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  १९५८

 राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 श्री  रामेश्वर
 टांटिया  )  श्रीमान्  awa  मैं  नहीं  चाहता  कि  यह  संकल्प  इस  समय  लिया

 जायें  |  यदि  श्राप  सभा  से  यह  कहें  तो  मैं  अतिशय  प्रसन्न  होऊंगा
 |

 महोदय  :  यह  संकल्प  भी  सभा  के  समक्ष  नहीं  रखा  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  ने

 अपना  भाषण  भी  समाप्त  नहीं  किया  था  ।  wa  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  इसे
 न

 रखें
 ।  किन्तु  यदि

 सभा  चाहती  हो  तो  मैं  सभा  में  इसे  रख  देता  हुं  ।

 ठाकुर  दास  भार्गव  यदि  उपाध्यक्ष  महोदय  कहते  हैं  कि  यह
 सभा

 के
 समक्ष

 रखा  ही  नहीं  गया  तो  re  इसके  लिये  सभा  की  अनुमति  की  क्या  श्रावस्यकता  है
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जी  हां  ।  यह  सभा  के  समक्ष  नहीं  रखा  गया
 |

 मामला  यहीं  समाप्त  होता

 है  ।  हम  कार्य  लेते  हैं  ।

 rs ee  os  ey  ee

 पन्न  में  हीरे की  खानों के  राष्ट्रीयकरण के  बारें  में  संकल्प

 श्री
 ला०  द्विवेदी  :  उपाध्यक्ष  मैं  सदन  ब क सम्मुख च्  यह  संकल्प  प्रस्तुत

 करता  हूं  :

 सदन  का  यह  श्रीमती है  कि  पन्ने  की  हीरे की
 खदानों

 का  तुरन्त  राष्ट्रीयकरण

 किया  जाय  प

 इस  प्रस्ताव को  प्रस्तुत  करते  हुए  मैं  चाहता  हं  कि  सदन  का  ध्यान  उन  आवश्यक  बातों
 की

 तरफ
 आकर्षित किया  जाय  जो  कि  इस  सम्बन्ध में  सदन  को  जाननी  झ्रावश्यक हैं  ।  यह  सदन  को  मालूम  है  कि

 हमारे देश  में  बड़ी-बड़ी  हीरे  की  खदानें  एक  हीरे  की  खदान  गोलकुंडा  के  पास  है
 ।

 एक  दूसरी

 खदान  पन्ना  में  है  जो  कि  श्राज  कल  मध्य  प्रदेश  में  है  ।  पन्ना  की  हीरे  की  खदानों  के  बारे  में  यह  आसानी

 से  कहा  जा  सकता  है  कि  इसमें  ५००  वर्गमील से  लकर  १०००  वर्ग  मील  तक  का  क्षेत्र  हीरे  की  खदान

 कहलाता है  कौर  यहां  पर  हीरा  बराबर  निकलता  पाया  है  ।  कभी  तक  यह  क्षेत्र  राजा  महाराजाओं के

 शासन  था  ।  सन्  2e¥a  तक  विलीनीकरण  के  ७  यह  क्षेत्र  रब  हमारे  मध्य  प्रदेश
 के

 शासन  के  अन्तर्गत  ऐसा  दुर्भाग्य रहा  कि  इन  हीरे  की  खदानों  का  उचित  मात्रा  में  कोई  प्रयोग  नहीं
 किया

 जा
 सका

 कौर  वहां  के  स्थानीय  लोग  ही  धीरे-धीरे  ऊपर  की  सरफेस  से  कुछ  कंकर  निकालते  थे

 श्र  उनसे  ये  हीरे  निकाले  जाते  थे  ।  तब  भी  इतने  ग्रसित  हीरे  निकाले  जाते  रहे  हैं  कि  जिसके  सम्बन्ध

 में  इस  सदन  को  बताने  की  कोई  शभ्रावश्यकता नहीं  है  ।  राजा-महाराजाओं के  समय  में  लोगों  को  यह
 भय

 था
 कि

 वें  इस  काम  को  उचित  रीति  से  नहीं  चला  सकते  इसलिए  वहां  पर  जाकर  लोगों  ने  इस
 काम

 को
 उचित  मात्रा में  करने  का  विचार  नहीं  किया  ate  स्थानीय  लोग  ही  इस  काम

 को

 करते  रहे  ।

 १६४८
 में  जब

 विन्ध्य
 प्रदेश  की  स्थापना  उससे  कुछ  पूर्व  ही  बम्बई  की  एक  जिसका

 नाम  पन्ना  माइनिंग  सिंडीकेट  या  पन्ना  डायमंड  माइनिंग  सिंडीकेट  को  पन्द्रह साल  की  लीज  मिली

 श्र  उसने  वहां  काम  पारस  किया  |
 जब  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार  की  स्थापना  उस  समय

 उसने

 किसी
 कारण  से  उस  लीज

 को
 रोक  दिया

 ।  वह  काम  रुका  रहा  ।  इस  के  पचाते  एक-दूसरे सज्जन  ने
 इस

 माइन  के
 सम्बन्ध

 में  वार्ता  की  कौर उसको  लगभग
 ¥

 लाख  रुपए  में  खरीद  लिया  ।  पहले  डायमंड
 :  सन् डी केट

 का
 मालिक

 था  श्री  चुन्नी  लाल  माधव  लाल
 ।  दूसरी नई  फर्म  उसी  नाम  से  स्थापित हुई  रोक

 उसको  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी बना  दिया  गया  कौर  उसका नाम  था  पन्ना
 माइनिंग  सिंडीकेट

 मूल  कस् रं ग्रेजी  मे ं।



 १४  १९४८  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के
 ह  १७

 ह  के  बारे  में  संकल्प

 कम्पनी  लिमिटेड  ।  इस  क्षेत्र में  बावजूद  इसके कि  ५०० से  १०००  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  हीरों
 की

 खदानों
 का  wl  तक  केवल  १०  वर्ग  मील  इस  सिंडीकेट  को  दिया  गया  ।  शेष  इलाके में  से  १०  मील

 का  क्षेत्र  एक  सुरेन्द्र शर्मा  नाम  की  फर्म  को  दिया  गया  और  तीसरा  जोकि  लगभग  साढ़े

 चार  वर्ग  मील  एक  तीसरी  फर्म  के  पास  जिसका  नाम  था  हाजी  welt  मुहम्मद  एंड  सन्ज़  ।  यह

 फर्म  बहुत  कदीम  जमाने से  काम  करती  कौर  उसने  वहां  बराबर  स्थानीय  काम  करने  वालों  क

 जरिये  हीरे  निकालने  का  काम  किया  ।

 उपाध्यक्ष  मेरा  ध्यान  इस  तरफ  गया  है  कि  सदन  में  सरकार  की  से  कोई  नहीं  है
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  बैठे  हैं

 an  ०
 सहकार  मंत्री  प०  दा  देशमुख )  तीन  मिनिस्टर  बैठे हैं  ।

 श्री  ब्रज राज सिह
 :

 पन्ने  वाले  नहीं  हैं  ।

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी :  वही  तो  मैं  कह  रहा  हूं  ।  माइकल  एंड  नैचुरल  रीसोसिज के  मिनिस्टर

 नहीं
 हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  बतलाया  गया  है

 कि
 वह

 भी
 i  हैं

 माननीय  सदस्य  अरपना  भाषण

 जारी  रखें  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  जो  बातें  में  बताना  चाहता  वे  कुछ  ऐसी  गम्भीर  बातें  जिनकी  तरफ

 मंत्री-मंडल  का  ध्यान  झ्राकर्षित होना  चाहिए,.श्रौर  इसलिये  जो  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  रखते

 उनको  यहां  होना  आवश्यक  है
 ।

 इस  माइनिंग  सिंडीकेट  के  सम्बन्ध  में  बड़ी-बड़ी  विचित्र  घटनायें  हुईं  areal  मालूम  होगा कि

 re -S;  में  विन्ध्य  प्रदेश  मंत्री-मंडल के  एक  सदस्य ने  लगभग  पच्चीस  हजार  की  रिश्वत  लेकर  इस  माइन

 को  शुरू  करने  का  विचार  किया
 था  ।

 इस  सम्बन्ध में  वे
 गिरफ्तार

 भी  हुए  we  उनको
 सात

 साल की  सजा  हुई  ।  जो  कम्पनी  पहले  काम  करती  उसने  दस-बारह  साल  काम  करने  के  ९

 ag  नतीजा  निकाला  कि  वहां  पर  ठीक  तरह  से  लाभ  नहीं  उठा  सकती  है  ।  इसलिए  उसने  केवल  ४

 लाख  रुपए  में  अपनी  कम्पनी एक  सज्जन को  बेच  जिनका  नाम  श्री  एम०  जी०  कुलकर्नी है  ।

 अराजक लव हू कल  वह
 उसके  मैनेजिंग  डायरेक्टर हैं  ।  कुलकर्नी  ने  एक  पुस्तिका  लिखी  जिसका नाम  है

 नई  स्टडी  झाफ  इंडियन
 डायमंड  फील्ड्स  एण्ड  थॉट्स  खान  इस  पुस्तिका में  उन्होंने

 बड़ी-बड़ी बातें  बतलाई  हैं  ।  मालूम  पड़ता  है  कि  उनका  लक्ष्य  शुरू  से  इस  दिशा  में  था  कि  सरकार  इन

 खदानों का  राष्ट्रीयकरण कर  ले  ।  उनका  अभिप्राय यह  था  कि  किसी  प्रकार से  इसके  बारे  में  इतनी

 पब्लिसिटी  इतना  प्रचार  कर  दिया  जाये  कि  तमाम  भारतवर्ष  प्रौढ़  अन्य  देशों  का  ध्यान  पन्ना  की

 हीरा  खदानों  की  तरफ  श्रीकृष्ण  हो  |  उन्होंने  यह  दिखलाया  कि  उन्होंने  काफी  परिश्रम  किया  है  कौर  काफी

 रुपया  व्यय  किया  है
 |  उन्होंने  विदेशों के  लोगों  से  भी  बातचीत की  ।  यहां  तक  कि  उन्होंने  निजी  तौर

 पर  रूस  के  कुछ  विशेषज्ञ भी  बुलाए  ।  उन  विशेषज्ञो ंने  पन्ना की  खदानों  को  देखा  wie  उस  सम्बन्ध में

 कुछ  जानकारी भी  हासिल  की  ।
 लेकिन  श्राप  जानते  हैं  कि  उन्होंने  कोई  सर्वे  नहीं  कराया  कौर

 न

 कोई  सरवे  पहले  मौजूद  था  ।  हुमा  यह  कि  इस  फर्म  ने  भ्र पने  तरीके  से  उनको  जानकारी कराई  प्रौढ़  यह

 दिखाया  कि  वहां  पर  बहुत  ज्यादा  हीरे  निकलते  हैं
 ।  इसमें  कोई  संदाय  नहीं  कि  वहां  हीरे  बहुत  ज्यादा

 निकलते लेकिन  इस  कम्पनी  के  पास  कोई  ऐसे  साधन  नहीं  थे  कि  वह  ज्यादा  हीरे  दिखा  सकती  ।

 उसने  रूसी  विशेषज्ञों के
 सामने

 यह  दिखाने की
 चेष्टा  की  कि  में  हीरे  बहुत  निकलते हैं  शर  वह  बहुत



 Ir
 पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  8&4

 राष्टीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 म०  ला०  द्विवेदी

 रिच  माइन  है  कौर  उसमें  से  लगभग  पन्द्रह  करोड़  रुपए  के  हीरे  प्रति  ay  निकल  सकते  हैं
 ।

 इस
 सबब

 में  जो  यंत्र  लगाया  गया  उस  यंत्र  में  जो  कच्चा  माल  उसमें  कुछ  ऐसे  हीरे  मिला  दिये  गये
 जोकि

 पन्ना के  नहीं  थे  ।  वे  हीरे  निकले  कौर  वे  हीरे  बहुत  कीमती  थे  ।  उस  विशेषज्ञ की  राय  कायम  हुई
 कि

 यह  क्षेत्र  वाकई  बहुत  ही  wear  क्षेत्र  है  ।  जब  हीरे  बिकने
 के

 लिये  तब  पता  चला  कि  हीरे  के
 खदानों  के  नहीं  बात  यह  है  कि  जितने  हीरे  पन्ना  के  खदानों  के  निकलते  वे  सरकार  के

 सामने

 पेश  होते
 वे  रजिस्टर  होते  -. अ |< अ  सरकार  को  उस  पर  रायल्टी दी  जाती  पन्ना  में  हीरों  की  जांच

 हज  ५५६  च ११५
 करने  वाले  ऐसे-ऐसे  विशेषज्ञ  जिनका  संसार  में  हीरों  की  परख  करने  में  कोई  सानी  नहीं  है

 ।  उन

 विशेषज्ञों  ने  परख  की  कि  ये  यहां  के  हीरे  नहीं  हैं  ।  बाद  में  उस  पर  मुकदमा  चलाया  लेकिन
 किसी

 कारणवश  वह  मुकदमा  वापस  हो  गया  प्रौर  वे  ही  रे  भी  कुलकर्नी  को  वापस  दे  दिए  गए
 |

 इसके  शहचाल  सरकार  का  ध्यान  इस  झोर  प्राक्  च्च् हुञ्ा  कि  हीरे  की  खदानों  के  विषय  में  रूस

 के  लोगों नें  बड़ी  भारी राय  दी  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  परिणामस्वरूप

 सरकारी  स्तर  पर  वार्ता  प्रारम्भ  हई  प्रौढ़  रूस  सरकार  से  हमारी  सरकार  ने  विशेषज्ञ  बुलाए
 |  कलकत्ता

 के  भी  विशेषज्ञ--जैसे श्री  श्री  श्री  रत्नम  इत्यादि  बलाए  गए  ।  उन्होंने  वहां  पर

 सैम्पल-सर्वे का  काम  जिसके  श्रन्तगंत  जगह-जगह  के  हीरे  निकाले  गए  ate  उनकी  जांच  की

 गई
 ।

 उनके  नतीजे  के  मु  तारीक  यह  पता  लगा  कि  ४५.  कुछ  करा  के  कुछ  हीरे  प्रति  सौ  टन  के  कच्चे  माल

 से  जब  कि  कुलकर्नी  का  दावा था  कि  वहां पर  १०  कैरट  प्रति  सौ  टन  से  कम  हीरे  नहीं  निकलेंगे

 इससे  भी  प्रतीक  हीरे  निकलेंगे  ।  बात  इस  तरह  चलती  रही  प्रौर  सरकार  को  प्रलोभन  हुमा कि  यदि

 यह  इतनी  भ्रमणी  चीज  तो  सरकार  इसको  राष्ट्रीयकरण  क्यों  न  कर  ले  ।  इसी  आधार  पर  मंत्री

 महोदय ने  ७  १९५६  को  यह  एलान  किया  कि  की  खदानों  को  राष्ट्रीयकृत  कर  लिया  जायेगा
 |

 जहां  तक  राष्ट्रीयकरण की  बात  मैं  उसके  पक्ष  में  हं  प्रौढ़  इस  का  मेरा  यह  प्रस्ताव  भी  है

 मैँ  चाहता हुं  कि  वह  जिसके  सम्बन्ध  में  हमने  एलान  किया  जल्दी  किया  जाय  कौर  उसमें  विलम्ब

 करने  की  FAT  आवश्यकता है  ।  नगर  हम  राष्ट्रीयकरण करना  चाहते  तो  फौरन  करें  ।  उपाध्यक्ष

 श्राप  यह  प्रच्छी  तरह  से  समझते  हैं  कि  अगर  हम  एक  नीति  का  एलान  तो  उसके  परिपालन में  हमको

 शीघ्रता करनी  चाहिए  ।  राष्ट्रीयकरण एक  ऐसा  महत्वपूर्ण  विषय  है  कि  जिस  पर  शरीर  हम  ढील  देते

 तो  दूसरे  लोग  फायदा  उठा  जाते  हैं  कौर  जनता  की  हानि  होती  है  ।  इस  मामले  को  लगभग  दो  वर्ष

 हो  गए  हैं  ।  १६५६  में  इसका  एलान  किया  गया  रोक  wa  aster  होने  वाला  जब
 कि  पूरे

 दो
 साल  हो  जायेंगे  ।  इस  बीच  में  सरकार  ने  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  जिससे  जाहिर  हो  सकता  हो

 कि

 सरकार ने  ये  खदानें  हथिया  ली  हैं  ।  यह  बात  कि  पन्ना  डायमंड  सिंडीकेट  के  बारे  में  रुपया  तय  करना

 कुछ  मुश् नाव जा देना  ठीक  लेकिन वह  तो  केवलਂ  १०  वर्ग  मील  में  जुब  कि  वहां  ५००  से

 १०००
 वर्ग  मील  का  क्षेत्र  हीरों  की  खदानों  का

 है  ।  फिर  सरकार  ने
 यह  कदम  क्यों  नहीं  उठाए  कि

 वहां  पर  काम  होने  लगे
 ।  बाकी  जों  जैसी  वे  तो  साढ़े  चौदह  वर्ग  मील  में  काम  करते थे  ।

 उसमें

 सुरेश चन्द्र शर्मा  का  नाम  भी  है  कौर  उसका भी  काम  बन्द  पड़ा  ear  है  ।  उसमें  दूसरे  लैसीस  जो  थे

 उनको
 भी

 सरकार  ने  रोक  दिया  है  ।  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  की  तरफ  से  भ्रार्डर  दिया  गया  कि  तुम
 श्रपना काम बन्द कर काम  बन्द  कर  दो  प्रौढ़  काम  बन्द  कर  दिया  गया  ।  मैं  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों  को  बतलाना

 चाहता  हुं  कि  इसकी  वजह  से
 लगभग

 ¥,o00  जो  काम  करने  वाले  लोग  थे  वे  बेकार  हो  गए  हैं
 ।  इन

 खानों
 में  जो

 विशेषज्ञ
 या  दूसरे  लोग  काम  करते  थे  उनकी संख्या अलग  है

 इन  विशेषकों

 दें

 वे  लोग  ी
 हैँ

 जो  हीरों  की
 परख

 करते
 उनकी  कांट-छांट करते  थे  कौर  तरह-तरह के  दूसरे  काम  करते

 थे

 मैं
 झ्रापको  बतलाना चाहता  हूं  कि  संसार  फे

 ज
 aba  trier  ह  ी  र  age

 कि  जो  होरा



 १४  १९५८  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  BRE

 के  बारे  में  संकल्प

 पन्ना  की  खानों  में  पाया  जाता  है  तरह  संसार के  सर्वोत्तम  हीरों  में  गिना  जा  सकता  बड़ा  मूल्यवान

 हीरा  ज्यादा  चमकदार ज्यादा  ताबदार है  ।  हमारे  यहां  भी  इसके  बारे  में  बड़े-बड़े  अनुसंधान

 हुए  हैं  र  उससे  भी  यही  बात  प्रमाणित  होती  है  ।  श्री  सी०  बी०  रमन  ने  भी  यही  राय  दी  है  कि  कंम्बरली

 के  हीरे  के  मुकाबले में  पन्ना  का  हीरा  ज्यादा  छां
 शर

 ज्यादा  चमकदार  है
 ।  सरकार

 की
 घोषणा

 होने के  बाद  भी  कोई  कदम  नहीं  उठायें  गये  इसका  क्या  कारण  यह  बात  जानने  का  इस  सदन

 को  हक़  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  सरकार  उन  रिपोर्टों  को  सदन  के  पटल  पर  रखे  जो  रिपोर्ट
 कि

 हमारे

 विशेषज्ञों  ने  दी  हैं  तथा  रूसी  विशेषज्ञों  ने  दी  हैं  कौर जो  रिपोर्टो  सैम्पल  सर्वे  करने  के  बाद  दी  गई  हैं

 ताकि  सदन  यह  जान  सके कि  wae  स्थिति  कया  है  प्रौढ़  किस  तरह  से  हम  इन  खानों  का  राष्ट्र  के  हित

 में  उपयोग कर  सकते  हैं  कौर  किस  तरह  से  उनसे लाभ  उठा  सकते हैं  |  में  समझता हं  कि  अभी

 भी  बिलम्ब  नहीं  हुमा  है  शौर  सरकार  को  शीघ्र  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  कौन-से ऐसे  कारण  हैं

 जिनको  ध्यान  में  कर  श्र  घोषणा  होनें  के  बाद  भी  इन  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  गया

 क्या  कारण है  कि  पांच  हजार  के  करीब  मजदूरों  को  फिर  से  काम  पर  लगाने की  कोशिश  नहीं

 की  जा  रही है  कौर  उनको  भूखों  रखा  जा  रहा  है  ।  ये  खानें  एक  ऐसे  राज्य  के  भीतर  स्थित  हैं  जोकि

 पिछड़ा  gar  इलाका  है  कौर  जहां  पर  कोई  उद्योग  धंधे  नहीं  हैं  ।  वहां  के  लोगों  के  पास  अपनी  आजीविका

 उपस्थित  करने  के  कौर  कोई  साधन  नहीं  हैं  ।  से  नहीं  सेकड़ों  बरस  से  वे  इसी  काम  को  करते

 रहे  हैं
 ।

 कुछ  क्षेत्रों  से  यह  झ्रावाज  उठाई  गई  है  कि  वहां  के  लोगों  ने  बड़ी  निफेरियस  एक्टिविटीज की

 उनमें  हिस्सा  लिया है  ।  कुलकर्णी साहब  ने  भी  इस  चीज  को  प्रमाणित  करने  की  कोशिश  की  है

 इस  फर्म  के  कर्मचारियों को  बदनाम  करने की  चेष्टा की  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  वहां  के  लोग

 हीरे  चोरी  करके  ले  जाते  हैऔर  इस  तरह  से  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  का  नुकसान  होता  है  ।  मैं  सदन को  यह

 बतलाना चाहता  हं  कि  वहां  से  हीरों  की  चोरी  का  होना  एक  असम्भव  बात  है  ।  इसका  कारण  यह  है

 कि  जो  हीरा खान  से  निकाला जाता  है  उसकी  पहले  तो  रजिस्ट्री  की  जाती  फिर  उस  पर  कोई  चिन्ह

 लगाया  जाता  है  जिससे  यह  पता  लगता  है  कि  यह  हीरा  खान  से  निकला  ड  है  कौर  जो  बेचा  जा

 है  वह  हीरा  ही  है  ।  अगर कोई चोरी कोई  चोरी  हो  सकती है  तो  इस  तरह  से  हो  सकती  है  कि  जो  लेसी  है  या

 ae है  वहां  से  कोई  कारीगर  कोई  हीरा  ले  जाता  है  कौर  दूसरे  क्षेत्र  में  जाकर  के  एक  छोटी  सी  लीज

 एक  रुपये  या
 दो  स्वयं

 पर  लेकर  के  उसमें  से  और  निकालता है  wie  निकाल  कर  के  बताता  है  कि

 मैंने  यह  निकाला है  ।  इस  तरह  से  सरकार  को  जो  रायल्टी  मिलती है  उसमें  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता

 कोई  नुकसान नहीं  है  ।  यह  रायल्टी बीस  फीसदी  मुकर्रर  प्रत्येक  हीरा  वहां  पहुंचता है  ।  मैं  प्रापक

 बतलाना  चाहता  हुं  कि  जब  कुलकर्नी  साहब  ने  चार  हीरे  निकाले  ate  परीक्षा  जब  उन  हीरों  की  की  गई

 तो  यह  पता  चला  कि  वे  कैम्बरली  प्रौर  भ्रफ़ीका-के  हीरे  इसलिए  यह  दावा  करना  कि  वहां  के  हीरों
 की  चोरी  होती  बिल्कुल  निराधार  तथ्य  से  यह  बात  बिल्कुल  परे  है  ।  तो  इतनी  बेशकीमती  चीज

 जैसे कि  हीरे  जोकि  इतने
 बड़े  इलाके

 यानी  १,०००  वर्ग  मील  में  फैले  हुए  उसकी  देखभाल में  सरकार

 क्यों  उपेक्षा  करती  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  है  ।

 mre  बाप
 सिंडीकेट

 को  मुआवजा देने  में  असमथ  भ्रामक  पास  रुपया  नहीं  श्राप  उसके  काम

 को  नहीं  ले  सकते  हैं  तो  बाकी  जो  छोटी-छोटी  दूसरी  हीरे  की  खानें  बाकी  के  जो  क्षेत्र  हैं  उनको  तो  श्राप

 अपने  कब्जे  में  लें  सकते हैं  ।  इसमें तो  मुझे  कोई  बाधा  नहीं  दिखाई देती  है  ।  यहां  पर  जो  काम  बन्द

 पड़ा  है  उसको  तो  चालू  कर  सकते  हैं  |  यहां  पर  श्राप  पहरा  बिठा  सकते  हैं  प्रौढ़  काम  चला  सकते

 इस  तरह  से  काम  चालू  करके
 श्राप

 दस  या  पन्द्रह  हजार  लोगों  को  काम  पर  लगा  सकते  हैं  ।

 वहां के  स्थानीय  लोगों  से  ही  श्राप  काम  करवा  सकते  हैं  ।  थ  जब  घोषणा  की  थी  तो  मैंने



 So  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  LEYS

 राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री म०
 ला०  द्विवेदी  |

 स्वागत
 किया  था

 ।
 लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कारण  है  कि  सरकारी  स्तर  पर  या  छोटे  सब

 लैसीस  के  जरिये  से  काम  नहीं  चालू  हो  सका  है  ।  जब  यह  इलाका  विन्ध्य  प्रदेश  में  था  या  उससे  पहले

 छोटी-छोटी  रियासतों  में  बंटा  gat  था  जैसे  भ्रजयगढ़  इत्यादि  रियासतों में  उस  समय  यहां

 पर  काम  बड़ी  भ्रच्छी  तरह  से  हुआ  करता था  कौर  लाभ
 भी  मिलता

 था  ।  सदियों से  वहां  काम

 होता भरा  रहा  है  |
 लेकिन

 wa  इसको  क्यों  चालू  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 हमें  स्वतन्त्र हुए

 दस  वर्ष  हो  चुक ेहैं  कौर  तब  से  हमारी  भ्र पनी  सरकार  पदारूढ़  है  ।  इस  wa  में  एक  भी  लीज  किसी

 आदमी  के  नाम  से  सरकार  ने  नहीं  दी  एक  हीरा  भी  सरकारी  नाम  पर  नहीं  निकाला  गया  है
 ।  पूरी

 खानों  की  मालिक  सरकार  है  तब  कया  कारण  है  कि  काम  बन्द  कर  दिया  गया  है  तथा  छोटे  छोटे  लोगों

 को  काम  करने  से  रोक  दिया  गया  ।

 कुलकर्णी  साहब  ने  दावा  किया  है  कि  चोरी  होती  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहता  हैं  कि  वह  किन

 आधारों  पर  यह  कह  सकती  है  कि  वहां  केलाग चोरी  करते  हैं  कौर जो  सिंडीकेट  है  कौर जो  बाहर

 की  एक  कम्पनी  वे  लोग  चोरी  नहीं  करते  हैं  ।  मगर  दूसरे  लोग  चोरी कर  सकते  हैं  तो  ये  लोग
 भी

 चोरी कर  सकते  हैं  ।  उसकी  रोकथाम के  आपके  पास  क्या  उपाय हैं  ।  इसके  बारे  में  क्या  कदम

 उठाये हैं  ।  बाहर  से  लोग  कम्पनी  लेकर  है  कौर  इस  तरह  से  पन्ना  के  क्षेत्र  से  नाजायज  फायदा  उठा

 नाजायज  फायदा  न  उठायें  इसके  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ।  आपने  इस  झोर

 ध्यान ही  नहीं  दिया है  ।  कुलकर्णी  साहब  नै  मांग
 की

 है  कि  उनको  १४०  करोड़  का  मुआवजा दिया  जाये
 ।

 जिस  फर्मे  ने  केवल  चार
 लाख

 रुपया  लगाया  है  प्रौढ़  छोटी-सी  खान  खरीदी  हो  वह  १४०  करोड़

 रुपये  की  मांग  करती  है  ।  यह  कहां  का  इंसाफ  किस  आधार  पर  वह  इतने  भ्रमित  मुआवजे  की  मांग

 करती  कौन  से  तथ्य  उसके  पास  मौजूद  हैं  ।  कुछ  से  मुझे  मालूम  बद्धी  है  कि  सरकार
 ४०  लाख

 रुपया  देने  को  तैयार  हो  गई  है  लेकिन  कुलकर्णी  साहब  नहीं  मान  रहे  हैं  ।  जरगर  सरकार  के
 पास  उसको

 मुआवजा  देने  के  वास्ते  धन  नहीं  है  तो  दुसरी  छोटी  खानों  को  तो  सरकार  में  कर  सकती  है
 ।  इस

 फर्म  ने  भी  तीन-चार  लाख  लगा  कर  किस  तरह  से  १४०  करोड़  की  मांग  की  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 पाया  है  ।  ४०
 लाख  जो  दिया  जा  रहा  है  वह  काफी  होना  चाहिये  |  यह  फर्म  नाजायज रूप  से  धन

 कमाने  की  कोशिश  कर  रही  है  ।  इस  फर्म  ने  कुछ  लोगों को  ऐसा  साध  रखा  है  कि  वह  यह  प्रमाणित

 करने  की  कोशिश  कर  रही  है  कि  जो  मुआवजा  वह  मांग रही  वह  जायज है  ।

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन  हुए ]

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  सब  चीज  की  जांच  हो  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  एक  कमेटी  बनाए  जिसमें

 पब्लिक
 के  लोग हों  शौर  कुछ  विशेषज्ञ  हों  कौर  बे  पता  लगायें  कि  वास्तविकता  क्या  है  ।  यह  कमेटी

 इस  बात  का
 भी

 पता  लगायें
 कि

 पन्ना  की  खानों  में  अच्छे  हीरे  निकल  सकते  ह  अथवा  नहीं  |

 निकल  सकते  हैं  तो  फौरन  ही  रोकथाम  का  काम  होना  चाहिये  ।  यह  सिंडीकेट कई  प्रकार  की  ग्रनधिक्ृत

 चेष्टायें कर  रहा  है  कौर  इस  सकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  |  श्राप  समझते  हैं  कि  अनधिकृत

 चेष्टायें नहीं  हो  रही  हैं  तो  आपको  काम  चालू  करना  चाहिए  |  दो  वर्ष  का  समय  हो  चुका  है  जब  से

 आपकी  घोषणा  हुई  है  लेकिन  अभी
 तक

 भी
 सरकार  इस  काबिल  नहीं  है  कि  वह  यह  बात  दावे  के  साथ

 कह  सके  कि
 इतने  दिनों  के  weet  वह  इन  खदानों  को  भ्र पने  कब्जे  में  कर  लेगी  |  जो  प्रस्ताव मैंने  पेदा

 किया है  वह  सरकार  का  इस  ध्यान  आकर्षित  करने  के  लिए  पेश  किया  सदन  का  ध्यान  इस  झोर

 आकर्षित  करने  के  लिए  पेश  किया  है  ।
 में  चाहता हूं  कि  इस  सदन  को  तथा  जनता  को  यह  मालूम

 हो  जाए कि
 हमारे  पास

 इतने  बेशकीमती हीरे  कौर  खदानें  होने  पर  भी  हम  कितनी  ढील  दिखा रहे  हैं  ।

 में  चाहता  हं  कि
 माननीय  मंत्री

 जी
 बतलायें  कि  इस  ढील  के  क्या  कारण  हैं  कौर  कब  तक  वहू  काम  शुरू

 करवा  देंगे  ।  आपने  जो  राष्ट्रीयकरण  की  घोषणा  की  वें  कौन-से  कारण  हैं  जिसके  होते  हुए



 १४  १९५८  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  २१

 राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प

 उसको  अमल  में  नहीं  ला  सके  हैं  ।  जो  कानून  आपने  बना  रखे  हैं  उनके  अ्रन्तगंत  इन  खदानों  पर  कब्जा

 कर  सकते  इस  फर्म  ने  जो  प्लांट  भर  मशीनरी  लगा  रखी  है  वह  निकम्मी है  ।  इसका  प्रमाण  यह

 है  कि  जो  कलकते  से  हमारे  विशेषज्ञ  जाये  जो  ज्योलोजिकल  सर्वे  करते  हैं  भ्र ौर  उन्होंने सैम्पल  सर्वे
 किया

 था  झर  इसमें  से  पन्ना  की  खानों  से  कौर  निकाल  कर  छाना  गया  तो  उसमें  से  एक  भी  नहीं  निकल

 सका  इसी  झोर  को  जब  देशी  कारीगरों  ने  छाना  ७  तरीके  से  तो  उन्होंने  हीरे  निकाल बाहर  किये

 इससे  प्रमाणित  होता  है  कि  जो  प्लांट  और  मशीनरी  इस  फर्म  ने  लगाई  है  वह  किसी  काम  की  नहीं

 वह  निकम्मी है  ।  लोगों  को  दिखाने  के  लिये  तथा  लोगों  को  धोखा  देने  के  लिये  ही  इसको  लगाया गया

 यह  सब  दिखावा  मात्र  है  शौर  सरकार  को  प्रलोभन  देने  के  लिए  किया  गया  है  पौर  इस  कारण

 से  किया  गया  है  कि  सरकार  भारी  मुन् नाव जा  करे
 |

 वह  चाहते  हैं  कि  सरकार  इसके  प्रलोभन  में
 आ  जाए  प्रौढ़  इसमें  सब  रुपया  लगा  बाद  में  मुनाफा  हो  शारिवा न  हो  ।

 लेकिन  वह  ऋपया  सरकार

 का  ऐसे  हाथ  में  चला  जोकि  जनहित  में  नहीं  होगा  बल्कि  प्राइवेट  कम्पनी  के  हाथ  में  पहुंच

 जायेगा  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हं  कि  वहां  पर  जो  भी  चीज  लगायी  मशीनरी  उसकी  सरकार

 सही-सही जांच  करे  कि  वह  काम  की  है  या  नहीं  ।  भ्रमर  वे  चीजें  काम  की  हैं  तो  उचित  मुआवजा  दिया
 जा  सकता है  ।  देश  में  wae  प्राइवेंट  लिमिटेड  कारपोरेशन  खोले  गये  जिनमें  सरकार  ने

 करोड़ों
 र

 पया  खर्चे  किया  है  लेकिन  उनके  द्वारा  हम  बहुत  बड़े  काम  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  भारत के  विकास

 के  सम्बन्ध  में  इन  राष्ट्रीय  कारपोरेशन  ने  seal  काम  किया  है  किन्तु  लागत  के  मुकाबले  में  लाभ  नहीं

 हुआ है  ।  लेकिन  इस  काम  को  सरकार  प्यार  हाथ  में  ले  शौर  कुलकर्नी का  दावा  टीक

 मान  लिया  तो  ११ या  १२  करोड़  की  आमदनी  हो  सकती  है  |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  संक्षेप  में  कहें  समय  थोड़ा  है  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी :  यह  सही  है  कि  जिस  समय  इस  प्रस्ताव  के  लिए  समय  निर्धारित किया

 गया  था  उस  समय  इसके  लिए  एक  घंटा  रखा  गया  था  लेकिन  मुझे  भ्राइवासन दिया  गया  था  कि  यदि  इस

 विषय पर  झ्र धिक  वाद-विवाद  की  गुंजायश  हुई  तो  यह  समय  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  यह  महत्वपूर्ण

 विषय  है  ।  इसमें  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  का  सवाल  है  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  सदन  की  ata  से  इसके

 लिए कुछ  अधिक  समय  दिया  जाये  ।  मैं  शीघ्र  ही  समाप्त  करता  हूँ  ।

 मेरे  पास  बहुत  से  कागजात  हैँ  जिनसे  मैं  यह  प्रमाणित  कर  सकता  हुं  कि  हीरे  की  खानों  के
 करण की  सरकार  की

 कितनी  जिम्मेदारी  है  भ्र ौर  यह  काम  शीघ्र  से  शीघ्र  होना  चाहिये  ।  मैं  तमाम

 विवरण  लंदन  के  सामने  रख  कर  यह  बता  सकता  हूं  कि  यह  कितने  महत्व  की  चीज  है  कौर  हम  इस  पर

 ढील  डाले  हुए  हैँ
 ।

 कोई
 कारण

 नहीं  है  कि  जब  हम  दूसरी  जगह  करोड़ों  रुपये  खच  कर  रहे  हैं  तो  इस
 काम  में  कुछ  रुपया  क्यों

 न
 खरच  करें

 ।
 यदि  तभी  सरकार  यह  समझती  है  कि  इस  राष्ट्रीयकरण  के  काम

 में  बिलम्ब  लगेगा  तो  मेरा  सुझाव  है
 कि  जो

 लोग  पहले  हीरे  का  काम  करते  थे  उनका काम  चालू  कर ने ५  SN
 जाये  ताकि  जो  हजारों  प्राप्ति  राज  बेकार  बढे  हैं  वे  बेकार  नर  |  सरकार  की पंचवर्षीय योजना

 में  यह  नीति  भी  है
 कि

 हम  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  को  रोजगार  पर  लगावें  ।  झ्र भी  राष्ट्रीयकरण  की

 अवधि  निर्धारित  नहीं  हुई  उस  समय  तक  ये  लोग  बेकार  बैठ  रहें  इसमें  कोई  न्ताथ  नही ंहै  ।  इसलिए

 मैं  यह  मांग  करता  हुं
 कि

 मंत्री  महोदय  यह  एलान  कर  दें  कि  वहां  शीघ्र  ही  राष्ट्रीयकरण  किया  जायेगा

 लेकिन  जब  तक  यह  काम  न  किया  जा  सके  उस  समय  तक  के  लिए  जो  लोग  पहले  काम  करते  थे  उनको

 लीज  दे  दी  जाये  ताकि  वह  काम  शुरू  कर  दें  ।

 न  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  को  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करता  हुं  ।
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 राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 सभापति  महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत हुजरा  |

 fait  गजराज  सिह
 :

 सभापति  मैं  द्विवेदी  जी  के  प्रस्ताव  का  स्पष्ट  रूप  से

 समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  ।

 मै  चाहता हूं  कि  सरकार  वह  कारण  सदन  के  सामने  रखें  कि  वह  श्री  तक  इतने  महत्वपूर्ण  मामले

 पर  कयों चुप  बैठी  रही  ।  श्री  तक  इसका  राष्ट्रीयकरण  क्यों  नहीं  किया
 |

 जब  यह  जगह  राजाओं  के

 कब्जे में  थी  तो  वे  इससे  फायदा  उठाते  थे  ।  लेकिन  सरकार  के  कब्जे  में  कराने  के  बाद  उस  काम  का

 करण न  हो  जहां  से  करोड़ों  रुपये  के  हीरे  मिल  सकते यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  जैसा  श्री  द्विवेदी  जी

 ने  बताया  इस  स्थान पर  इस  तीन  फर्में हीरे  निकालने का  काम  कर  रही
 लेकिन  मैं  इन

 फर्मों के  सम्बन्ध  में  fad  इतना  कहना  चाहूंगा  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही
 करने  से  पहले

 यह  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  कहीं  इस  तरह  की  कोई  बात  न  हो  जाये  कि  जिससे  हिन्दुस्तान  में  दूसरा

 मूंदडा  कांड  पैदा  हो  जाये  ।  ये  फर्मे  सरकार  पर  कुछ  दबाव
 डाल

 कर  फायदा  उठानें  की
 कोशिश

 कर
 रही

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि  इन  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिए  कौर  कहीं  ऐसी  बात
 न  हो  कि

 राष्ट्रीय
 -

 करण  न  होकर  इन  फर्मों  को  फिर  से  यह  काम  सुपुर्द  कर  दिया  जाये
 |

 मै  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  हीरों  का  सवाल  है  यह  स्पष्ट  है
 कि  हिन्दुस्तान जसे

 हीरे  दुनिया में  कौर  जगह  नहीं  निकलते  ।  हिन्दुस्तान  में  भी  हीरे  निकलने  का  मुख्य  स्थान  है
 |

 मै  समझता  हूं  कि  इसका  नाम  पन्ना  इसीलिए  पड़ा  कि  यहां  पर  अच्छे पन्ने  और  हीरे  मिलते थे  ।
 ar

 जब  यहां पर  एक  ऐसा  स्थान  है  तो  उस  विस्तृत  क्षेत्र  से  हीरे  क्यों
 न

 निकाले  जायें
 ।

 कोई
 ५००  वर्गमील

 का  ऐसा  स्थान  है  जहां  हीरे  मिलते  हैं  ।  इस  सारे  क्षेत्र  में  से  कभी  तक  मुश्किल  से  १५  या
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 वर्ग
 मील

 के  क्षेत्र  में  हीरे  निकालने  की  कोशिश  की  गयी  है
 ।

 वहां  दौर  दूसरा  बहुत-सा  क्षेत्र  पड़ा  है  जहां  से  हीरे

 निकल  सकते  हैं  ।

 जब  इस  सदन  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  का  सवाल  जाता  जब  कपड़ा  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण

 का  सवाल  भ्राता  जब  इस्पात  कौर  लोहे  के  राष्ट्रीयकरण  का  सवाल  प्राता  है  तो  यह  बहाने  बाजी  की  जा

 सकती  है  कि  जो  लोग  इन  कामों  को  कर  रहे  हैं  वही  करें  क्योंकि  हमारे  पास  अभी  इतने  साधन  नहीं  हैं

 कि  हम  इनका  राष्ट्रीयकरण कर  सकें  ।  लेकिन  इस  काम  के  राष्ट्रीयकरण  न  करने  का  क्या  कारण  हो

 सकता है  ।  इस  इलाके  में  जो  कम्पनी  काम  कर  रही  है  उसके  कुलकर्नी  साहब  मैनेजिंग  डायरेक्टर  हैं
 ।

 इस  कम्पनी  में  चार  लाख  रुपया  लगाया  गया  पर  राज  वह  किताबें  छाप  रहो  प्रचार  करके
 सरकार

 से

 १  करोड़ ४०  लाख  रुपये  की  मांग  करते  हैं  ।  मैं  सरकार  को  इस  बारे  में  करना  चाहता  हूं  कि  कहीं

 वह  इस  जाल  में  न  फंस  जायें  ।  हमें  इस  प्रकार  के  जालों  से  बचने  की  ज्यादा  से  ज्यादा  कोशिश
 करनी

 चाहिए |  वह  इसलिए  इतना  रुपया  चाहते  हैं  कि  उन्होंने  वहां  हीरा  निकालने के  लिए  कुछ

 मशीनें लगा  दी  हैं  ।  हीरे  निकल नहीं  रहे  हैं  ।  पहले  जब  वहां  हाथ  से  काम  होता  था  तो  वहां  हीरे
 निकलते

 थे  ।  क्या  वजह  है  कि  मशीनों  के  हीरे  नहीं  निकल  सकते  ।  मैंने  सुना  है
 कि

 वहां

 पूरे  क्षेत्र  में  हीरे  हैं  जो  कि  हाथ  से  निकाले जा  सकते  हैं  ।  मशीन  लगाने  की  कोई  जरूरत  नहीं है  ।
 मेरा

 स्पष्ट
 मत  है

 कि  सरकार पूरे
 क्षेत्र

 को  अपने  हाथ  में  ले  ले  कौर  जल्दी  से  जल्दी  इस  बात  की  कोशिश  करे
 कि  वहां  से  हीरे  निकाले  जायें  कौर  जो  लोग  चार  लाख  रुपया  लगाकर  प्रचार  करके  सरकार  से

 करोड़ों  रुपया  लेना  चाहते  हैं  उनसे  रहे  ।  जब  मुश् नाव जा  देने  की  बात  अव  तो  अधिक  मुआवजा
 देने

 की  बात  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  चार  लाख  के  अलावा  कुछ  भी  देने  का  सवाल  नहीं

 उठना  चाहिए  |  ग  पिए  —
 dit  में  ।
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 राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प

 वहां  पहले  दूसरे  लोग  काम  कर  रहे  थे  जाता  है  कि  आजकल  वहां  हजारों  मजदूर  बेकार

 मैं  चाहता हूं  कि  इन  मजदूरों  को  काम  मिलना  चाहिए  ।  राज  देश  में  लाखों  लोग  बेकार  हैं
 ।  उन

 को  काम  नहीं  मिल  रहा  है  ।  लेकिन  इन  मजदूरों  को  जो  कि  हमेशा  से  वहां  काम  कर  रहे  थे  काम  न  मिलना

 बात  नहीं  है  ।  लेकिन  यह  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  उसूल  के  सवाल  को  टाल  न  दिया  जाये  ।

 ऐसा  न  हो  कि  राष्ट्रीयकरण  के  नाम  पर  हम  कौर  लोगों  को  मदद  दें  और  वहू  फायदा  उठाते  रहें  ।

 लिए  मेरा  मत  यह  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  बात  का  एलान  करें  कि  वहू  जल्दी  से  जल्दी  राष्ट्रीयकरण कर

 रह ेहैं  जिससे  कि  इस  स्थान  से  बहुमूल्य  हीरे  निकाले  जा  सकें  ।  ऐसा  करके  हम  संपत्ति  बढ़ा

 सकेंगे  और  उन  लोगों  को  जो  हमेशा  से  वहां  काम  कर  रहे  हैं  काम  दे  सकेंगे  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा कि  इसमें  wa  तक  जो  ढिलाई  रही  है  सरकार  की  तरफ  से  उसकी

 कोई  सफाई  न  पेश  की  जाये  |  सरकार का  १४००  या  RYoo  करोड़ का  बजट  है  |  इस  काम  के  लिए

 बहुत  रुपया  नहीं  चाहिए  ।  इस  काम  के  विशेषज्ञ  काम  करने  वाले  वहां  यहां  मौजूद  हैं  ।  यह  काम
 जो  नहीं  हो  पा  रहा  है  इस  सब  का  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर  है  ।  दूसरे  कामों  के  राष्ट्रीय करण

 का  जहां  सवाल  जाता  है  तो  सरकार  यह  बहाने  बना  देती  है  कि  उस  काम  का  राष्ट्रीयकरण  करना  उसकी

 सामर्थ्य से  बाहर  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  वाकई  समाजवादी समाज  की

 रचना  में  विश्वास  करती  है  या  वाकई  वह  राष्ट्रीयकरण  में  विश्वास  करती  है  तो  मैं  नहीं  समझता

 कि  पन्ना  की  खदानों  का  जो  कि  राष्ट्र  और  समाज  की  समृद्धि  और  खुशहाली का  एक  बहुत  बड़ा  साधन

 उसका  राष्ट्रीयकरण  न  करे  उस  दिशा में  भ्रावइ्यक कदम  न  उठाये  ।  दूसरी  चीजों  के  बारे  में

 भले  ही  कुछ  कहा  जाय  लेकिन  ag  एक  इस  तरह  की  चीज  है  जिसमें  एक  मिनट  के  लिए  भी  कोई  यह  नहीं

 सोच  सकता  कि  जिसकी  सरकार  खुद  मालिक  उसको  निकालने  के  हीरा  निकालने के  लिए

 ठेक ेदे  शर  ठेकेदारों  को  रायल्टी  दे  शर  काफी  रायल्टी  दे  ।  बताया  गया  है  कि  जितने  का  काम  होता

 है  उसका  करीब
 ८०

 फीसदी  रायल्टी  की  सुरत  में  ठेकेदारों  के  पास  चला  जाता  है  ।  हमें  इस  सम्बन्ध में

 यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  दूसरे  मुल्कों  में  क्या  कुछ  होता  है  ।  हमें  तो  यह  देखना  है  कि  ८०  फीसदी

 जो  रायल्टी  में  हमारा  ल» ५  के  पास  चला  जाता  है  वह  उचित  नहीं  है  ।  ऐसे  समय में  जब  कि  हमारे

 पास  साधनों  की  कमी  जब  हमें  कहा  जाता  है  कि  हम  राष्ट्र  निर्माण  के  बड़े-बड़े  काम  fas  इसलिए

 नहीं कर  सकते  क्योंकि  हमारे  पास  साधनों  की  कमी  है  तब  ऐसा  wear  साधन  जिससे  कि  हमें  १०,  ११

 करोड़  रुपये  सालाना  हो  सकती  है  उससे  क्यों  वंचित  रहें  कौर  हमें  उसको  जरूर  लेना  चाहिए  t

 इन  शब्दो  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat do  प०  नायर  :  रूसी  विशेषज्ञों ने  भी  अपने  प्रतिवेदन मे  यह  बताया

 है  कि  यहां  बहुत  पन्ना  पाये  जाने  की  भ्राता  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  eUE  सभा  में  एक  बार

 कहा  था
 कि

 सरकार  उन  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  की  सोच  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इन

 दो
 वर्षों

 में
 सरकार

 नें  इस  दिशा  में  क्या  किया  है
 ?  सरकार ने  कोई  भी  ठोस  कदम  नहीं  उठाया है  ।

 भारत  की  प्रगति  के  साथ  ही  साथ  उद्योगों  में  हीरों  का  उपयोग  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  श्र  हमें  उसके

 लिये  हीरों  का  प्रख्यात  करना  पड़ता  है  जबकि  कभी  हमारा  देश  अपने  हीरों  a  fat  विश्वविख्यात था  ॥

 १७वीं  शताब्दी  एक  फ्रेंच  यात्री  दावे  रविवार  ने  भारत  का  वर्णन  करते  हुए  लिखा  था  कि  गोलकुंडा

 की  हीरों  की  खानों  में  लगभग  ६०,०००  मजदूर  काम  करते  थे  ।
 राज  हमें  उनका  आयात

 करना  पड़ता  है  ।  प्रतिवेदन में  बताया  गया  है  पन्ना  का  क्षेत्र  हीरों  से  अत्यधिक  सम्पन्न  है  ।  वहां  2,000.

 फीट
 की  गहराई  तक  हीरों  के  निक्षेप  हैं

 |
 रूसी  विशेषज्ञों  का  अनुमान  है

 कि
 वहां  ४०

 करोड़ से  ७०

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 CVS  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  १६५८

 राष्टीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 |  श्री  वें०  qo  नायर  |

 करोड़  रुपयों  तक  के  मूल्य  के  हीरे  निकल  सकते  हैं  ।  उनका  अनुमान  है  कि  वहां  के  कुछ  प्राय  निक्षेप

 इससे  भी  अधिक  सम्पन्न  हैं  ।  इसके  उस  क्षेत्र  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  कराना  चाहिये
 |

 लेकिन  हमारे  देश  में  omit  तक  हीरों  के  लिये  अधिक  गहरी  खुदाई  नहीं  की  जाती
 ।

 धरती  का

 ऊपरी  सतह  से  ही  हीरे  निकाले  जाते  हैं  ।  जबकि  किम्बरली  की  खानों  में  ३,५००  फीट  गहराई
 तक

 खुदाई  होती  हमारे  देश  में  वह  ३०  या  ४०  फीट  से  प्रवर  al  बढ़ती  ।  प्रतिवेदन  में  यह  भी
 कहा  गया

 है  कि  पन्ना  क्षेत्र  में  पाये  जानें  वाले  हीरों  में  से  ४०  प्रतिशत  औद्योगिक  उपयोग  के  हैं  शौर  ६०  प्रतिशत

 बहुमूल्य  जवाहिरातों की  कोटि  के  हैं  ।  गैर  सरकारी  उद्योग  को  इससे  ales  दिलचस्पी  नहीं  होगी
 ।

 सरकार के  पास  अपने  भूतत्वशास्त्रियों  का  दल  मौजूद है  ।  उस  दल  को  इस  क्षेत्र  में  अधिक  नतीजा

 से  काम  ५  बढ़ाना  चाहिए  ।  देश  को  औद्योगिक उपयोग  के  हीरों  के  मामलें  में  श्रात्मनिभेर बनाना

 mara है  ।  इसके  उन  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  आवश्यक  है
 ।

 श्री  द्विवेदी  ने  एक  समवाय

 विद्वेष  पर  कुछ  दोषारोपण  किये  हैं  ।
 sore  &  कि  माननीय  मंत्री  अपने  भाषण  में  उनका  उत्तर  देने  के

 साथ  ही  साथ  इन  खानों  को  तक  राष्ट्रीयकृत  न  करने  का  कारण  भी  बतायेंगे  |
 हम  जानना  चाहते

 हैं  कि  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  है
 कि

 प्राचीन  भारत  के  हीरों  से  सम्पन्न  क्षेत्रों
 का

 सर्वेक्षण

 कराया  जाये
 ?

 सरकार  को  सर्वेक्षण ही  बल्कि  हींरों  के  अनुसन्धान  ae  उनको  खानों  से  निकालने

 का  दायित्व  भी  ऊपर  लेना  चाहिये  ।

 सभापति  हीरा श्री  मोतीलाल  मालवीय  :
 बैसे  संसार  में  सब  से  ज्यादा  कीमती  चीजों  में  एक  चीज  माना  जाता  है  ।  जहां  यह  हीरा  पाया  जाता

 उसी  स्थान  से  मैं  चुन  कर  हुं  ।

 श्री  मारा  प्रसाद  मिश्र  झाप  भी  हीरे  हैं  ।

 श्री  मोती  लाल  मालवीय  :  जनाबे  वाली  मैं  मोती  हूं  ।

 वह  जो  भूमि  है  वह  रत्नगर्भा  है  शर  उस  भूमि  के  पेट  में  बहुत ही
 कीमती  रत्न भरे  हुए  है

 ।

 सन्  १९५५ में  रूस  से  एक्सपर्ट  )  लोगों  की  एक  कमेटी  भाई  थी  ।  उन्होंने अपनी
 रिपोर्ट

 में  यह

 बताया  है  कि  लगभग Vo  मील  नम्बं  प्राय  मील  चौड़ी  जो  जगह  यानी  ३२०  वर्गमील जो  जगह

 पन्ना  के  वहां  हीरा  बहुतायत  से  मिलता  है  |

 यह  बात  बिल्कुल  आसानी  से  समझ  में  झरा  जाती  है  कि  जब  हीरा  इतनी  कीमती  चीज
 तो  वह

 कुछ  लोगों  के  हाथ  में  क्यों  रहे  ?  क्यों  न  वह  एक  समूह  की  सम्पत्ति  बन  जाये
 ?

 कौर  समूह  से  भी  ह

 ag  कर  क्यों  न  वह  पूर्ण  राष्ट्र  की  सम्पत्ति  बन  जाये  ?  इस  विषय  में  किसी  मतभेद  की  गुंजाइश  नहीं
 है  ।

 ग्रोवर
 हमारे  राष्ट्र  कें  लिए  यह  श्र

 भी
 आवश्यक  क्योंकि  हमें  अपनी  पंच-वर्षीय  योजना  को  पूरा  करने  के

 लिए  धन  की  आवश्यकता है  ।  इसलिए  यह  बात  तो  सही  है  कि  हम  ऐसी  सब  चीजों  का  राष्ट्रीयक  रण

 लेकिन  राष्ट्रीयकरण  करने  की  जो  बात  वह  सिद्धान्त  से  तो  बहुत  ही  मिली  कौर  सुनने  में  बहुत

 ही  सुन्दर  लगती  लेकिन  wat  तक  उसका  व्यावहारिक पहलू  प्रभी  आपके  सामने  द्विवेदी  जी

 दूसरे  मेम्बरों  ने  जैसा  वह  कभी  तक  व्यावहारिक  रूप  धारण  नहीं  कर  पाई  ।  इस  व्यावहारिक

 पर
 हमको  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिए  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  घोषणा

 करना

 होता  या  सिद्धान्त  पर  लुभा  जाना  जितना  आसान  होता  उस  विषय  पर  व्यावाहारिक

 रूप  से  काम  करना  जरा  टेढ़ी
 खीर

 होती  जरा  मुश्किल-सा  काम  होता  है  ।
 ee  ए

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १४  ae Gs  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  २५

 राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प

 जहां  तक  यह  डायमंड  माइनिंग  का  काम  इसे  साधारण भाषा  में  अन्धा
 काम  कहा

 जाता है  ।  श्राप  दस  हजार  रुपए  एक  लाख  रुपये  लगाइये  ।  हो  सकता है  कि  एक  करोड़

 रुपये के  हीरे  निकल  जायें  र  यह  भी  बहुत  ज्यादा  सम्भव  है  कि  वहां  कुछ  भी
 न

 मिले  ।  रशियन

 एक्सपेंस ने  मझगांव  में  कई  एक  खदानें  पन्ना  डायमंड  सिंडीकेट  की  चुनीं  उनको  देखा
 ।  बहुत-सी

 जगहों पर  उन्हें  कुछ  भी  भ्रच्छी  चीज  नहीं  मिली  ale  मेहनत  wares  गई  ।  ऐसी  हालत  में  कहीं  ऐसा

 न  हो  कि  करोड़ों रुपए  आ  करके  हम  इन  खदानों  का  राष्ट्रीयकरण करें  te  फिर  भी  हमको  कोई

 विशेष  सफलता  न  मिले  ।  कहीं  हमारी  ऐसी  स्थिति  न  हो  कि  चौबे  जी  गए  तो  थे  छब्बे  मगर  दुबे

 भी  न  रहे  ।  इसलिए  हमको  राष्ट्रीयकरण  करते  यह  देखना  चाहिए  कि  हमको  मिलता कया  है

 कहीं यह  बात  न  हो  कि  खोदा  पहाड़  निकली  चुहिया  ।  प्रो  मैं  यह  भी  कह  दूं  कि  वणिक पुत्र तो  एक

 चूहा  लेकर  भी  लखपति  कौर  करोड़पति बन  सकता  मगर  क्या  हम  इतने  व्यवसायी  क्या  हमारी

 सरकार  इतनी  व्यवसायी  क्या  हमारा  मौजूदा  तंत्र  ऐसा  है  कि  काफी  पैसा  होते  हुए  भी  धन  को

 चार  छः  गुना  कर  सके  प्रौढ़  सम्पत्ति  को  बढ़ा  सके  |  जब  हम  राष्ट्रीयकरण  करते  तो

 कभी-कभी  देखने  में  भ्राता है  श्र  सुनने  में  ara  है  कि  कहीं-कहीं  हमारा  तंत्र  ठीक  काम  नहीं  कर  रहा

 क्योंकि  हमारे  पास  इतना  प्रकार  नहीं  होता  है  ।  व्यक्तिगत  रूप  में  अ्रलग-श्रलग जो  संस्थायें  काम

 करती  उनमें  भ्रनुभव  होता  एक  अन्दाज़  होता  उनमें  काफी  दक्षता  होती  है  प्रौढ़  एक  विशेष

 लगन  होती  जो
 कि

 सामूहिक  कार्य  में  कभी-कभी  कम  नजर  भराती  है
 ।

 इन  दुष्टियों से  देख  कर  भ्रमर

 हम  राष्ट्रीयकरण  करें  तो  ज्यादा  मुनासिब  होगा  |

 जैसा कि  भ्र भी  बताया  गया  है  कि  पन्ना  में  हीरे  की  तीन  खदानें  तीन  खदानों  के  ठेके  जिसमें
 xa  ५ ५  बयन

 पच्चीस वर्ग  मील  के  करीब  एरिया  कवर  हो  जाता  है  ।  बाकी  Rey  वर्गमील  का  एरिया  खाली
 ON

 पड़ा  हुजरा  यह  कितना  wear हो  कि  बजाय  उन  तीन  खदानों  को  लेने  जो  एरिया खाली  पड़ा

 सरकार  उसको  ले
 कौर  एक  उदाहरण  कायम  करे  कि  सरकार  प्राइवेट  लोगों  से

 सुन्दर  काम  करती  है  वहां  पर  सरकारी  श्र  गैर-सरकारी  लोगों  के  काम  में  होड़  छिपी  हुई

 दौलत  जमीन में  से  निकालने  की  होड़  हो  अगोरो हो  सकता  है  कि  इससे  aw
 रिजल्ट्स

 हमारे

 राष्ट्रीयकरण की  घोषणा  के  परिणामस्वरूप  पन्ना  जिले  में  पांच  हजार  मजदूर  बेकार  हो  गए

 हैं  ।  विशेषकर  रमखेरिया  खदान में  जिसके  हाजी  wet  मुहम्मद एंड  सन्स  ठेकेदार  उनको  लीज
 का  लाइसेन्स

 )  नहीं  दिया  क्योंकि  सरकार  को  राष्ट्रीयकरण करना  लिहाजा

 काम  करने  वाले  बिल्कुल  भूखे मर  रहे  वह  बहुत  पिछड़ा  gat  क्षेत्र  पन्ना  डिस्ट्रिक्ट में  जो
 रम र्खि रिया  खदान का  इलाका  उसके  रास-पास  की  ज्यदातर  आबादी  भ्रादिवासियों  की  है  ।  उनके

 पास  जीविकोपार्जन  के  कोई  साधन  नहीं  कमाने  के  लिए  कोई  जरिया  नहीं  है  ।  वे  भूखे मर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  हो  गई  है  कि  वर्षा
 न

 होने  के  कारण  वहां  aa  फसलें  नष्ट  हो  गई  हैं  ।  एक  तरफ से

 सरकार की  हीरा  खदानों
 के  राष्ट्रीयकरण  की  घोषणा कौर  दूसरी  तरफ  से  दैवी  इन्होंने  मिल

 कर  भ्रादिवासियों  को  भूखा  मरने  पर  मजबूर कर  दिया  है  ।  वे  लोग  जाग्रत  नहीं  ज्यादा  टल

 नहीं  मचा  सकते  इसलिए  हम  लोगों के  हमारी  सरकार  के  पास  उनकी  आवाज  पहुंचने  में  ,
 ५

 हो  सकता  है  कि  दिक्कत  होती  ata  crt  एक्सपेंस  नें  बताया  है  कि  are  दूसरी  उथली  जगहों

 पर  हीरा  निकालने  का  काम  किया
 जो

 पांच  हजार  ग्रोवर  मजदूरों  को  काम  दे  सकते  हैं  ।  बजाय

 पांच  हजार  कौर  मजदूरों को  काम  देने  के  राष्ट्रीयकरण की  घोषणा  से  जो  लोग  काम  पर  लगे  हुए

 हवेली  बेरोजगार  हो  गए  मेरी  समझ  में  यह  भ्राता है  कि  हम  जल्दी  से  जल्दी  हीरा  खदानों  का

 राष्ट्रीयकरण  करें
 ।

 क्योंकि
 पन्ना  में

 जो
 खदाने  वे  हिन्दुस्तान का  ey  फीसदी  से

 भी  ज्यादा



 रद  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  2EXS

 राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 [  aft  मोतीलाल  मालवीय

 निकालती हैं  ।  मगर  हम  उनको  जल्दी  से  जल्दी  राष्ट्रीयकृत  नहीं कर  सकते  तो  मजदूरों की

 बेकारी
 को  दूर  करने  के  मजदूरों  के  हित  को  सामने  रखते  जिन  लोगों  का  काम  हमने  बन्द

 कर  दिया  उन  लोगों  को  इस  बात  की  इजाजत  दें  कि  जब  तक  हम  राष्ट्रीयकरण  नहीं  वें  झपना

 काम  चालू रखें  ।

 पन्ना  डायमंड  सिंडीकेट  के  बारे  में  रशियन  एक्सपर्ट्स  ने  कहा  है  कि  उनका  वाशिंग
 प्लान्ट

 डिटेक्टिव
 का  संयंत्र  है  ।  उन  लोगों  को  सर्वे  करने  में  इसलिए

 दिक्कत हुई  कि  वहां  ate  ज्यादा  प्रसाधन नहीं  थे  ।  इस  परिस्थिति में  उनको  १४०  करोड़  रुपए  देना

 कहां  तक  मुनासिब  यह  भी  सोचने  की  बात  है  ।  या  तो  यह  हो  कि
 जब

 कायदे  कौर  कानून  के

 मुताबिक  उन  का  लीज  खत्म  होता  तब  हम  उनका  राष्ट्रीयकरण  ताकि  हमको  उन्हें

 मुआवजा न  देना  पड़े  भ्र  मगर  कुछ  देना  भी  तो  बहुत  ही  कम  देना  पड़े
 ।

 ये  बातें  सोचने की  हैं
 ।

 मेरे  सामने--मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  j—aaq  बड़ा  सवाल  तो  यह  है  कि  वहां  के
 लोगों

 को
 क्या

 रोजगार
 दिया  जाय  ।  वह  बहुत  ही  पिछड़ा  gar  इलाका  रेल  से  दूर  है  ate  वहां  कोई  कारखाने  भी

 नहीं हैं  श्र  दूसरी  तरफ  wart  भी  पड़  गया  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है
 कि

 सरकार  को  या  जल्दी
 से

 जल्दी  हीरा  खदानों  पर  काम  शुरू  कर  देना  चाहिये  या  दूसरों  को  शुरू  करने  के  लिये  इजाजत
 दे  देनी

 इन  शब्दों  के  साथ  सभापति  महोदय  मैं  प्रापक  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करता  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  बाजपेयी  |

 श्री  राठ  स०  तिवारी  :
 मेरा  निवेदन है  कि  पांच

 मिनट  मुझे  भी
 दे  दिए  जायें

 ।

 सभापति  महोदय  :  मैं  ने  श्री  वाजपेयी  को  बुला  लिया  है  ।  उनका  नाम  पहले से
 था

 I

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी :  मेरी  प्रार्थना है  कि  ara  घंटा  समय  बढ़ा  दिया  क्योंकि  कई

 लोग  बोलने  वाले  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :.  यह  कोई  महत्वपूर्ण प्रदान  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 बिजनैस  एडवाइजरी  कमेटी  मंत्रणा  की  रिपोर्ट इस  सदन  ने

 मन्जूर कर  ली  तो  भी  हाउस  की
 राय  के  मुताबिक जैसा

 मौका  वैसा
 किया  जायेगा

 ।

 श्री  Ho  ato  द्विवेदी  :  समिति ने  ही  सिफारिश  की  थी  कि  समय  बढ़ाया  जाये  ।

 श्री  ब्रज राज सिंह  :  पहले  प्रस्ताव  में  से  दो  घंटे  का  टाइम  बच  चुका  है  ।

 शी  म०  ला०
 चूंकि  पहले  प्रस्ताव  में  से  दो  घंटे  बच  गए  इसलिए  एक  घंटा

 बढ़ा  देना  चाहिये ।

 सभापति  महोदय
 :

 कभी  are  तशरीफ  रखिए  ।  मैंने  पहले  श्री  वाजपेयी  को  बुलाया  है  ।

 श्री  वाजपेयी
 पन्ना  के  हीरों  की  खानों  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रस्ताव  सदन  के  सम्मुख

 विचाराधीन  मैँ  उसका  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  garg  ।  जो  भी  सम्पत्ति हीरों  के  रूप  में  पन्ना

 में  पृथ्वी
 के

 गर्भ  में  छिपी  हुई  उसे  बाहर  लाने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  यह  कार्य  शासन  अपने
 हाथ में  ले  ।  व्यक्तिगत

 प्रयत्न  जो
 भी

 हुए  वे
 न

 तो  पुरे  अर्थों  में  हीरों  को  बाहर  लाने  में  सफल  हो
 सके  हैं

 ae
 न

 उस  सम्पत्ति  से  राष्ट्र  का
 जो

 हित  होना  उसे  ही  पूर्ण  किया  जा  सका  है  ।



 १४  eas  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  द  ड

 ी  के  बारे  में  संकल्प

 तीन  तरह  की  खानें  उस  क्षेत्र  में  पाई  जाती  एक  तो
 भौड़ा  खाने  होती हैं

 नदी
 या

 नाले

 के  किनारे  रेत  में  से  यहां  हीरे  मिल  सकते  हैं  ।  दूसरे  छीला  खानें  उनमें  कम  से  कम  २०  फुट

 तक  खुदाई  करना  आवश्यक है  ।  तीसरी  खानें  गहरा  के  नाम  से  पुकारी  जाती
 उनमें  ३०  फुट

 से  लेकर  १००  फुट  नीचे  तक  खुदाई  करना  जरूरी  है
 ।

 अरब  पिछले  वर्षों  में  जो  यहां  काम
 ga  है

 वह  काफी  नहीं  कहा  जा  सकता  है
 ।  उनको  खोदने के  लिए  लोग  नहीं  प्राण

 क्योंकि
 जो

 साधन

 चाहिए  शौर  जिस  प्रकार  की  मशीनरी  चाहिये  वहू  शायद  उनको  नहीं  मिल  सकी  साथ  ही  यह
 भी

 डर  है  कि  कहीं  खान  की  खुदाई  की  गई  तो  सम्भव  है
 कि

 उसमें  से  हीरा न  निकले  ।  तो  जो
 भ्र पने

 स्वार्थ  या  अ्रपनी  भलाई  के  संकुचित  दृष्टिकोण  को  लेकर  चलते हैं  उन  व्यापारियों से  या  एक  दो  व्यक्तियों

 से  हम  तराशा  करें  कि  वे  गहरा  खानों  की  खुदाई  करेंगे  तो  यह  हमारी  पूरी  नहीं  होगी  ।

 जो  सिंडीकेट वहां  काम  कर  रहा  उसके  सम्बध  में  मेरे  भ्रादरणीय मित्र  श्री  द्विवेदी  जी  ने

 जो  कुछ  कहा  उससे मैं  पूरी  तरह  से  सहमत हूं  ।  श्री  कुलकर्णी जी  की  भ्र  अधिक  तारीफ  करने  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।  जब  रूसी  विशेषज्ञ २४  १९४५४  को  मझगांव  की  खानों  को  देखने  गए

 थे  तो  श्री  कुलकर्णी  जी  ने  एक  जादूगर  की  तरह  से  खान  में  से  चार  हीरे  निकालकर  दिखलाये थे  कौर

 बाद  में  जब  वे  हीरे  नीलाम  के  लिए  बाजार  में  रखे गए  तो  जौहरियों ने  पहचाना  कि  वे  हीरे  मझगांव

 की  खान  से  नहीं  बल्कि  कहीं  त्ति काले गए  हैं  att  बाद  में  पता  चला  कि  अफ्रीका  की

 किसी  खान  से  उनको  निकाला गया  था  ।  एक  हीरे  की  कटाई  भी  हो  चुकी  थी  ।  यह  बता  कर  कि
 ~

 में  हीरे  मझगवां  की  खानों  में  से  निकले  वे  हीरे  रूसी  विशेषज्ञों के  सामने  पेश  कर  दिए  गए  ag  तो

 एक  बड़ा  घोखा  देने  का  कांड  और  सरकार  होती  तो  श्री  कुलकर्णी जी  को  जेल  में  भेज

 देती  ।  लेकिन  जब  तक  उनके काम  पर  एक  पर्दा  डाला  गया  है  कौर  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिये  या

 एक  छोटे  से  गुट  के  लाभ  के  लिये  हीरों  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  सम्बन्ध  में  सरकार ने  सही  नीति

 नहीं  अ्रपनाई है  ।

 हमारे  मंत्री  महोदय  भी  पन्ना  गए  थे  ।  उन्होंने  व्यक्तियों  की  एक  समिति  बनाई  थी  ।

 किन्तु  समिति के  सदस्यों  का  चयन  भी  ठीक  ढंग  से  नहीं  किया  गया  जिस  कार्य को  पूरा  करने

 के  लिए  समिति का  गठन  किया  गया  था  वह  are  भी  पूरा  नहीं  किया  गया  ।  झ्रावश्यकता  इस  बात

 की  है  कि  इस  छत  को  स्थानीय  जनता  राष्ट्र के  व्यापक  हित  की  दोनों  दृष्टियो ंसे  देखा  जाए  ।

 में  समझता हूं  कि  wr  सरकार जो  गहरी  खानें  हैं  उनको  खोदने  का  काम  हाथ  में  ले  ले  और

 उसकी  पूति  के  लिए  जो  स्थानीय  लोग  जो  खान  खोदने  श्र  हीरों  की  कटाई-सफाई  ale  में  विशेषज्ञ

 हो  चुक ेहैं
 उनका

 सहयोग  प्राप्त  करे  तो
 स्थानीय  जनता  की  समस्याओं को  हल  करने  का  यह  एक  अच्छा

 साधन  होगा
 ।  साथ ही  जो  सम्पत्ति  है  उसका  राष्ट्र  के  हित  में  विनियोग  किया  जा  सकता  है  ।  मुझे

 लगता है  कि  एक  कठिनाई जो  शायद  सरकार  के  सम्मुख  रही  है  वह  डायमंड  सिंडीकेट

 को  मुश् नाव जा  देने  के  बारे  में  है
 ।  मैं

 नहीं  जानता
 कि

 यह  कहां  तक  सही  है  ।  मगर  मैंने  सुना  है  कि

 सिंडीकेट  fo  लाख  रुपये  के  मुआवजे की  मांग  कर  रही  जो  भी  सम्पत्ति  wa  तक  सिंडीकेट ने

 कमाई है  वह  पर्याप्त  है  ।  इतने  बड़े  मुआवजे की  वह  मांग  कर  रहा  सरकार  ने  मुआवजे से

 सम्बन्धित  धारा  में  संशोधन कर  दिया  है  ae  मैं  समझता हूं  कि  उस  संशोधन का  लाभ  उठाकर

 जो  भी  कदम  सरकार  को
 उठाना

 वह  जल्दी  से  उठाना  चाहिए  ।  केवल  मुआवजे के  कारण  ही

 हम  इन  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  न  कर  ऐसी  परिस्थिति  उत्पन्न  होने  देना  ठीक  नहीं  है  ।  सिंडीकेट

 नेचर  भी  हरनेक  गलत  काम  किए  हैं  ।  उसे  १०  वर्गमील का  क्षेत्र  दिया  गया  था  ।  उसने  उस  क्षेत्र

 को  ३०-३५  वर्गमील
 तक  फैला  लिया  है  सनौर  नियमों के  अनुसार  उसे  १०  वर्गमील

 क्षेत्र  की

 बन्दी  करनी  चाहिए थी  ।
 मगर  शासन

 की
 शिथिलता

 के  कारण  सिंडीकेट  को  इस  बात  के  लिए



 पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  PEELS

 राष्ट्रीयकरणे  के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  बाजपेयी  |

 विवश  नहीं  किया  जा  सका  कि  वह  ठीक  तरह  से  नियमों  का  पालन  करे  ot  क्षति हुई  वह

 राष्ट्र की  हुई  है  ।  जो  भी  सम्पत्ति  पृथ्वी  के  गर्भ  में  पड़ी  उसका  भी राष्ट्र  के  हित  में  उपयोग  नहीं

 हो  रहा है  ।  मैं  समझता हूं  कि  शासन को  इस  सम्बन्ध  में  दृढ़ता  से  ant  बढ़ना  चाहिए  भ्र
 के

 सवाल  को  राष्ट्रीयकरण  के  रास्ते  में  नहीं  देना  चाहिए  |

 श्री  रा०  तिवारी  :  सभापति  जब  हमारी  सरकार  ने  ७  REXS  में  एलान

 किया  था  कि  हम  राष्ट्रीयकरण  करेंगे  तब  से  उसका  नतीजा  यह  निकला  है  कि  जितना  भी  काम  वहां

 हो  रहा  वह  सारे  का  सारा  रुका  पड़ा  है  ।  वहां पर  जो  लोग  भी  काम  करत ेथे  उनको  काम

 करने  से  रोक  दिया  गया  है
 ।

 इसका  नतीजा  यह  gar कि  न  केवल  ५,००० के  करीब  ही
 बेकार  बैठे  हैं  बल्कि  कौर  छोटे-छोटे  लोग  भी  जिनकी  संख्या  १५-२०  हजार  के  लगभग  वें  भी

 बेकार  हो  गए  हैं  ।

 यह  कहा जा  रहा  है  कि  हमको  इतना  रुपया  मुआवजे  के  रूप  में  देना होगा  मैं  बतलाना

 चाहता  हूं
 को  आपको

 केवल  सिंडीकेट  की  ही  मुआवजा देना  होगा  जिसके  पास  १०  मील  का  एरिया

 बाकी  लोगों  में  से  किसी की  भी  orca  कोई  रुपया  देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 वे  लोग

 तो  कहते हैं  कि  हमें  सरकार  हमें  बिना  कुभ्नावउ  दिए  ही  इनको  हम  से  ले  ले
 ।  उनकी एक

 इच्छा है  कि  उनको  काम  fact  ।  वे  चाहते  हैं  कि  काम  चालू  हो  कौर  स्थानीय  जनता
 को

 करने  के  लिए

 कार्य  मिले  ।  ये  छोटी-छोटी  खानें  पहाड़ों  व  जंगलों  इत्यादि  में  हैं  वहां  पर  कोई  दूसरा  उद्योग  नहीं

 जहां  जाकर  लोग  काम  कर  सकें  ।  उन  लोगों  के  पास  सिवाय  हीरों  के  काम  या  पत्थर  तोड़ने

 के  काम  के  या  पत्थर  बनाने  के  काम  के  कोई  काम  करने  को  नहीं  है  ।  पांच  हजार  मजदूरों के

 १०-१५  हजार  मजदूर  श्र  बेकार  बैठ  हैं  और  वहां  पर  हाहाकार  मची हुई  है  |  यह  केवल  इसलिए

 ear है  कि  आपकी घोषणा  हो  चुकी  है  ।  जब  राज्यों  का  एकीकरण  नहीं  gar  था  तो  ये  खानें  विभिन्न

 रियासतों में  बंटी  हुई  थीं  चार-पांच  रियासतों  में  ये  थीं  जो  इस  प्रकार  हैं
 :

 भसौंदा  wie  चौबियाना  |  उस  समय  तकरीबन  दस  लाख  रुपया  सरकार  को  सालाना  मिलता  था  ।

 जब  इन  रियासतों का  एकीकरण  ड्  att  विन्ध्य  प्रदेश  बना  तब  दो  लाख  या  ढाई  लाख  की  ही  सालाना

 आमदनी रह  गई  |  ऐसा  नहीं  है  कि  हीरा  निकलता  न  हो  ।  हीरा  निकलता  है  प्रौढ़  आमदनी भी  होती

 कोई  १०,००० या  2Y,o00  लगाता  तो  उतना  रुपया  उसको  मिलकर  रहता

 घाटा  नहीं  पड़ता
 ।  किसी

 को  दस  रुपये  लगाने  से  ही  एक  लाख  का  फायदा  हो  गया है  ।  वहां  पर

 रास्ते  चलते  हीरे  कई
 बार  मिल  जाते  हैं

 या
 जब

 बरसात
 होती  है  तो  उस  पानी

 में  भी  हीरे

 मिल  जाते  हैं  ।

 श्री  दी०  Wo  शर्मा
 तब  तो  हम  सब  वहां  चलें  ।

 लें
 तो

 मैं श्री  रा०  स०  तिवारी  :  नगर  श्राप  सैंट्रलाइज  करके  उसको  aoa  अधिकार  में

 आपको  अपनी  तरफ  से  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  रसिकों  हानि  नहीं  होगी  शर  हम  झ्रापका साथ  देंगे  ।

 एक  सिंडीकेट जो  है
 उसका  १०  मील  का  एरिया  है  कौर  उसी  को  आपको  पूर्वज  देना  है

 ।  बाकी

 जो  छोटे-छोटे  व्यक्ति
 उनकी  सब

 की
 सब  खानें  श्राप  मुफ्त  में  ले  लें  ।  ग्राम  श्राप  उनको  कोई  मुआवजा

 देना  चाहते  हैं  तो  दें  कौर  भ्रमर  नहीं  देना  चाहते  हैं  तो  न  दें  ।  बाकी जो  बातें  हैं  वे  सब  आपको  दूसरे

 माननीय  सदस्यों  नें  बतला दी  हैं  ।  इसमें दो  आदमी  हैं  ।  एक  लाल मुहम्मद ,  जिन्होंने  इसको  छोड़

 दिया  प्रौढ़
 दूसरे  सुरेश  चन्द्र  शर्मा  हैं  जो  राज  दिल्ली  में  ही  हैं  ।  वह  चाहते हैं  कि

 गवर्नमेंट

 ले

 हमें  दे
 न  हम

 छोड़ने  के  लिए  तैयार  हैं
 |  केवल

 एक  सिंडीकेट जो  बना  दिया  है  वह  राजा  महाराजाओं



 रु  Ny  श  &  ५८  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  SRE

 के  बारे  में  संकल्प

 से  मिल कर  बना  दिया  गया  था  ।  उसका  दस  मील  का  एरिया  छोड़  दीजिये  बाकी  को  ७  कब्जे

 में  कर  लीजिये  और  बिला  कुछ  दिये  हुए  कर  लीजिए  ।  यही  मर्ज  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  रघनाथ  fag
 :

 हमें  fat  दो  मिनट कुछ  कहना  है  ।  पहली  बात  तो  हमें  यह

 कहनी है  कि  जैसा  हमारे  दोस्त  ने  कहा  कि  हीरा  बहुत  निकल  सकता  यह  बात  ठीक  है
 ।

 हमारे
 देश

 में दो  जातियां  जौहरी  ate  मीनाकार  हीरे  के  व्यापार में  लगी  थीं  कौर  हीरे  के
 व्यापार

 के  खास

 स्थान  थे  और  थोड़ा-बहुत  वाराणसी  ।  सभापति  राज  जितने

 जौहरी  श्रीमाली जी  इसकी  पूरी  तरह  से  गवाही  वे  मक्खी  मारते  रोक  इस  कारण
 जो  मीनाकार

 जाति है  जो  कि  हीरे  को  काटते  हैं  वे  बेकार बैठ  हैं  ।  लोगों  को  बेल्जियम-कट का  हीरा  पसन्द

 जो  हीरा  ५००  का होता है  उसकी  कटाई  बेलजियम  वाले  ३,०००  तक  ले  लेते  हैं  ।  सबसे  बड़ी

 बात  यह  है  कि  जब  तक  हीरे  को  बेलजियम-कट  से  काटा  नहीं  जाता  ware  उस  पर  पालिश  नहीं  होती

 तब  तक  हीरे  की  कोई  कीमत  नहीं  निकलती  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना है  कि  जिस  तरह  से  बेलजियम

 में  हीरा  काटा  जाता  है  उस  तरह  काटने  का  इन्तिज़ाम  हिन्दुस्तान  में  नगर  किया  जाये  तो  ५००  के  हीरे

 के  दाम  ५,०००  तक  मिल  सकते  हैं  ।

 दूसरी बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  पन्ना  पर  बहुत  जोर  दिया  गया  है  ।  यह  ठीक  है  कि  पन्ना  में

 हीरे की  खान  है  ।  काश्मीर  में  भी  एक  स्थान  है  जहां  से  हीरा  पैदा  हो  सकता  है  |  श्राज  इजरायल

 का  हमारे  सामने  है  जिससे  सबक  लेना  चाहिए  ।  बाइबिल में  विवरण  दिया  gar  है  कि

 इजराइल  में  कई  जगह  खानें  परन्तु  से  दस  साल  पहले  कोई  नहीं  सोचता  था  कि  इजराइल

 में  कोई  खान  होगी  |  लेकिन  बाइबिल  में  जिन  स्थानों  का  विवरण  था  उन स्थानों घर  खोज  करने

 से  खानें  मिली  हैं  ।  इसी  तरह  से  हमारे  यहां  महाभारत  कौर  रामायण  में  ऐसे  स्थानों का  विवरण

 है  जहां पर  हीरे  की  खानें थीं  ।  हमारे  यहां  चन्द्रकान्त  मणि  का  जिक्र  कराया  है  तो  मेरा यह  निवेदन

 है  कि  जिन  स्थानों  का  रामायण  में  शर  महाभारत  में  विवरण  दिया  गया  है  उन  स्थानों का  हमें  सर्वेक्षण

 कराना  चाहिये  ।  जैसा  इजराइल ने  किया  है  वैसा  ही  हमको  भी  करना  चाहिए  ताकि  हमें  उन  स्थानों

 से  हीरे  प्राप्त हो  सकें  ।

 शप  पुराना  इतिहास  पढ़ें  तो  रसिकों  मालूम  होगा  कि  हिन्दुस्तान  से  बहुत  हीरा  बाहर  जाता

 था  ।  यहां  से  बहुत से  हीरा  यूनान  कौर  रोम  को  भेजा  जाता  था  कौर  इजिप्ट  को  भी  भेजा

 जाता था  |
 राज  हिन्दुस्तान  से  हीरे  का  लोप  हो  गया  है  ।  हमारे  यहां  बाहर  से  हीरा  भ्राता है  |

 तो  मैंने  ये  दो
 सजेशन

 दे  दिए  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  बेलजियम  की  तरह  हीरे  को  काटने

 are  पालिश  करने
 का

 इन्तिज़ाम  हिन्दुस्तान में  भी  किया  जाये  कौर  दूसरा  यह  कि  जिन  स्थानों  का

 हमारे  धर्म  ग्रन्थों  में  वर्णन  है  कि  वहां  हीरे  पाये  जाते  थे  उन  स्थानों  का  सर्वेक्षण  किया  जाये  कौर  उनको

 एक् सप् लाइट  किया  में  जाये  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण
 )

 :  इस  विषय  में  कोई  दो  मत  नहीं  हैं  कि  पन्ना  की  हीरे

 की
 खान  का  राष्ट्रीयकरण होना  चाहिये  |  लेकिन  जो  यह  कहा  जाता  है  कि  दस  मील  का  एरिया  छोड़

 दिया  जायें
 प्रौढ़

 बाकी  एरिया  सरकार  अपने  कब्ज  में  कर  ले  कौर  उस  पर  काम  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  ऐसा  करने  से  बहुत  गड़बड़
 होने

 की  सम्भावना है  ।  जिन  लोगों  के  पास  यह  दस  मील  का  इलाका

 है  उन्होंने  काम  करके  देख  लिया  कौर  उनसे  कोई  काम  नहीं  प्रौढ़  हीरे  निकलना  बन्द  तो

 क्यों
 न

 हम  उस  भाग  को
 भी

 अपने  कब्जे  में  कर  लें  श्र
 जो

 सम्पत्ति  छिपी  पड़ी  है  उसको  बाहर  निकालने

 का  प्रयत्न  करें  ।  सरकार  को  इस  कार्य  को  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिए  ।  शीराज़  हो  यह  रहा  है  कि  कांच

 को
 हम  अपने  सिर  पर  रख  रहे हैं  कौर  हीरा  जमीन  में  पड़ा  सिसक  रहा  है

 ।
 मणिर्लुठति



 ३०  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  १९५८

 राष्टीयकरण के  बारे  में  संकल्प

 ब्रज  नारायण

 शिरसि  ै ५ घायत  ।  राज
 हम  मणि  को  नीचे

 डाले हुए  हैं  कौर  कांच  को  सिर पर  रखे  हुए
 जो  रत्न

 हमारे  देश  में  छिपे  पड़ ेहैं  उनको  हमें  बाहर
 निकालना  चाहिये

 ताकि  हमारे  यहां
 की

 बेरोजगारी  दूर

 ऐसा  करने से  देश  को  बहुत  पैसा मिल  सकेंगी  ।  जैसा  श्रभी  माननीय  सदस्य  ने  बतलाया
 लोग

 इस  जमीन  को  सरकार को  बिना  मुआवजे के  देने  को  तैयार  हैं  ।  यदि  ऐसा  है  तो  क्यों  न
 सरकार  इस

 भूमि  को अपने हाथ  में  ले  ले  कौर  इन  लोगों  को  उससे  मुक्त करे  मैं  देखता  हूं
 कि

 विन्ध्य  प्रदेश  में  जो
 कि  मध्य  प्रदेश  में  विलीन  हो  गया  है  बड़ी  भुखमरी  श्र  बेरोजगारी  की  स्थिति  वहां पर

 कोई  खेतीबाड़ी भी  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  वह  पर्वतीय  प्रदेश  है  ।  वहां  हीरा  पन्ना  निकल  सकता

 पन्ना
 का  नाम  ही  पन्ना  इसलिए  पड़ा

 कि
 वहां  रत्न  निकलते

 थे  ।  मैं  चाहता  हूं  किं  सरकार  इस

 काम  को  अपने हाथ  में  ले  ले  भ्र ौर  तत्परता  कुशलता  से  उसे  करे  तो  हमें  बहुत  बड़ी  सम्पत्ति

 मिल  सकती  है  कौर  जो  उस  क्षेत्र  में  बेरोजगारी  दौर  बेकारी  है  वह  भी  दूर  हो  सकती है  ।
 मैं  समझता

 हूं  कि  इस  दिशा  में  जल्दी  से  जल्दी  कार्य  किया  जायेंगी  ।

 खान  ate तेल  मंत्री  के०  द०  मैं  भ्रनुग्रहीत  हूं  मित्र  द्विवेदी  जी  का  कि

 जिन्होंने  मुझे  भ्र वसर  दिया  कि  मैं  भवन  के  सामने  सफाई दे  सकूं  कि  मैंने  इस  सम्बन्ध  हीरे के

 उत्पादन  के  सम्बन्ध  wa  तक  सरकार  at  से  क्या  किया  है  कौर  क्या  वजह  है  कि

 इतनी  देर  हुई  ।

 पानी  तंगामणि  क्या  माननीय  मंत्री  अंग्रेजी  में  भी  अरपना  भाषण  देंगे
 ?

 नी  के०  द०  मालवीय :  मैं  मिली  जुली  भाषा  में  ही  बोलूंगा  ।  मैं  कह  रहा  था
 कि  मुझे  सभा  क

 सामने  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  करना  है  कि  पन्ना-स्थित  हीरे  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  या  उनकों

 सरकारी  अधिकार  में  चलाने  के  wea  के  सम्बन्ध  में  जांच-पड़ताल  प्रौढ़  परीक्षा  करने  में  इतना  विलम्ब

 क्यों  हुसना  मैं  प्राकार  बताता हूं  कि  इस  विषय  में  बड़ी  गलतफहमियां पैदा  हो  गई  मैँ
 सभा

 के

 सामने  कुछ  तथ्य  रखता  हूं  ।

 सबसे  पहली  बात  तो  यह  है  कि  श्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  घोषित  किया  गया  है  कि  हीरों  को  खनिजों

 की  aaa  में  सम्मिलित  किया  अर्थात  हीरों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रखा  जायेगा  श्रौर उ  तकी

 खुदाई  का  संचालन  तथा  नियन्त्रण  सरकार  द्वारा  ही  किया  जायेगा  |  उसके  हाल  ही  बाद  मैंने  घोषित

 किया  था  कि  सरकार  क्षेत्र  की  हीरों  की  खानों  को  झपने  अधिकार  में  लेकर  कार्य  आरम्भ  करने  का

 विचार  कर  रही  है  ।

 तब  से  अब  तक  काफी  समय  हो  चका  ।  मैं  प्रभी  बताऊंगा  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  किसी  निर्णय

 पर  कयों  नहीं  पहुंच  या  यों  कहिये कि  सरकार  तुरन्त  ही  wal  इच्छनुसार  कार्यवाही क्यों  नहीं

 कर  सकी  ।

 सभा  को  यह  एक  महत्वपूर्ण  तथ्य  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  यदि  सरकार  हीरों  की  खुदाई का

 आरम्भ  करती  है  तो  उसे  यंत्री कृत साधनों  द्वारा ही  करना  पड़ेगा  |  पन्ना  हीरक  सिंडीकेट का

 करण  हो  जाने  पर  या  उसके  सरकारी  अधिकार  में  जाने
 हीरों  का  समूचा  उत्पादन  यंत्री कृत

 साधनों

 द्वारा  ही  करना  पड़ेगा  ।  उसका  फल  यह  होगा  कि  ot  हाथ  से  मेहनत  करने  वाले  जितने  भी

 मजदूर  वहां  काम  कर  रहे  हैं  जिन्हें  साल  में  कुछ  महीनों  के  लिये  रख  लिया  जाता  उनमें  से  बहुत

 से  बेरोजगार  हो  जायेंगे  ।  बड़े  पैमाने  पर  यंत्रीकृत  साधनों  के  प्रयोग  से  यही  परिस्थिति  पैदा  हो  जायेगी  |

 अंग्रेजी



 १४  geuc  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  क  ३१

 राष्टीय करण के  बारे  में  संकल्प

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम  नहीं  रहना  चाहिये  |  सरकारी  अधिकार में  रानें  पर  वहां का  उत्पादन

 यंत्री कृत हो  जायेगा  प्रौढ़  वें  मजदूर  बेरोजगार हो  जायेंगे  ।  हम  यह  कर  सकते  हैं
 कि

 कुछ  क्षेत्रों

 को  उत्पादकों  की  सहकारी  समितियों  द्वारा  संगठित  होने  के  लिये  छोड़  गौर  इन  मजदूरों को  थोड़े

 समय  के  लिये  काम  मिलता  रहे  ।  मैं  इसका  कुछ  ae  भी  स्पष्टीकरण  कर  दूं  ।  श्री  द्विवेदी ने  उचित  ही

 करहा  है  कि  उस  क्षेत्र  में  तीन  मुख्य  क्षेत्रों  में  हीरों की  खुदाई  का  काम  प्रभी  भी  एक  a  तक  हो

 रहा  है  ।  उनमें  से  एक  तो  है--पन्ना  हीरक  जिसे  पन्ना  दरबार  की  प्रो  से  १९३६  में  पट्टा

 मंजूर  किया  गया  था  उस  पट्टे
 की

 ग्रन्थि  rey  में  पूरी  हुई  थी
 प्रौढ़

 फिर  १३  वर्षों  के  लिये  उसका

 करण  कर  दिया  गया  जिसकी  प्रविधि  १९  ६६  तक  है  ।  उसका  नवीकरण  १९४३  में  किया

 गया था  ॥

 म०  Ato  द्विवेदी  :  यह  पट्टा  १६४८  में  निलम्बित कर  दिया  गया  था  ।  इस  समवाय ने  Ye

 र  ५२  में  भी  काम  किया  जिसके  आंकड़े मौजद  हैं  ।

 श्री Fo  दे०  मालवीय :  पिछली  बातों  पर  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मैं  आपको यही

 बता  रहा  था
 कि

 पन्ना  हीरक  सिंडीकेट  को  पन्ना  दरबार  द्वारा  जो  पट्टा  मंजूर  किया  गया  वहू  wat

 कई  वर्षों  तक  चालू  रहेगा  ।  दूसरा  क्षेत्र महालक्ष्मी हीरक  खान  समवाय  को  पट्टे  पर  दिया  गया  जिसकी

 भ्र वधि  १९६०  में  पूरी  होगी  |  यह  पट्टा  चरखारी राज्य  द्वारा  मंजूर  किया  गया  था  |  शायद  यह  समवाय

 वहां  कोई  भी  किये  नहीं  कर  रहा  है  ।  इसलिये  उसके  बारे  में  कोई  झगड़ा  ही  नहीं  है  ।  तीसरा  क्षेत्र  चरखारी

 हीरक  खान  वर्क्स  का  है  |  यह  पट्टा  भी  चरखारी  राज्य  द्वारा  मंजर  किया  गया  था  इस  पट्टे  की  अवधि

 PeYc  में  पूरी  हो  चुकी  है
 |

 इस  क्षेत्र  में  काफी  मजदूर  काम  करते  थे  |  इस  समवाय को  Re Xo
 bat  चल

 के  बाद  से
 दीर्घकाल

 के  लिये  पट्टे  के  नवीकरण  की  मंजूरी  नहीं  दी  गई  थी  ।  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  रूप
 में

 ही  खनन  की  प्र नम तिष्  दी  जाती  रही  कौर वह  मजदूरों  को  बेरोजगार  न  होने  देने  के  विचार

 से  ।  इस  प्रकार  वर्ष-प्रति-वह  की  manta के  प्राकार  पर  होने  वाला  तद थें  प्रबन्ध  जुलाई  १५

 <&49 TH All AT | तक  चला  था

 यह  वही  समय  जबकि  सरकार  ने  खनन  सम्बन्धी  पुरी  नीति  की  परीक्षा  की
 थी

 हिलोर

 उसे  औद्योगिक  नीति  संकल्प  की  अनुसूची  क  में  वर्गीकृत  खनिजीय  धतूरों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रखने
 की

 एक  व्यापक  नीति  के  भ्रनुरूप  टालने  की  कोशिश  की  थी  ।  राज्य  सरकारों  को  परामर्श दिया  गया  था  कि

 amt  सें  वें  औद्योगिक
 नीति

 संकल्प
 की

 भ्रनुसूची  क  में  वर्गीकृत  कच्ची  धातुक्रमों  के  खनन  के  प्रबन्धों  को

 कृत न  करें  |
 या  ats  महीनों  के  लिये  वर्ष-प्रति-वर्ष  की  भ्र नम ति  के  प्राकार  पर  होने  वालें

 प्रबन्ध  को  रोक  दिया  गया  था
 |

 इससे  निस्सन्देह  ही  कुछ  मजदूरों  को  कष्ट  हुआ  था  |  लेकिन  श्री  द्विवेदी

 द्वारा  उसकी
 कौर

 ध्यान  करने  के  इस  पर  विचार  किया  गया  था  |  अनुसूची क  में  वर्गीकृत

 खनिजीय  कच्ची  धातुक्रमों  के  लिये  होने  वाले  स्थायी  प्रबन्ध  में  कुछ  विलम्ब  इसलिये  दिसम्बर  में ५ ४५. १५ SN
 हमने  एक  वर्ष  के  लिये  कौर  भ्र नुम ति  देने  के  लिये  कह  दिया  था  ।  लेकिन  कुछ  महीने

 तो
 काम  बन्द  रहा

 ही  शौर  ह्वदय  ही  उससे  मजदूरों  को  कुछ  कष्ट  हो  गया  था  ।

 करना  Ho  alo  द्विवेदी  इस  फर्म  को  काम  आरम्भ  करने  की  अनुमति नहीं  मिली

 श्री  के०  द०  मालवीय
 :

 केन्द्रीय  सरकार ने  तो  राज्य  सरकारों  को  परामर्श दे  दिया  था  ।
 केन्द्रीय

 सरकार  अनुमति  नहीं  देती  ।
 प्रयुक्ति  तो  राज्य  सरकारें  ही  देती  हैं

 ।  वहू  सम्पत्ति भी  राज्य  सरकार  की

 ही  होती  है
 ।

 हमनें  दि
 १९५७  नो 4

 उनसे  कह  दिया  था
 उन

 क्षेत्रों  की  हीरे
 की  खानों  का  स्थायी

 मूल  अंग्रेजी  में



 द्र  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  १४  FEA

 राष्ट्रीयकरण के  बारे  म॑  संकल्प

 के०  दे०  मालवीय |

 प्रबन्ध  करने  में  कुछ  विलम्ब  होगा  कौर  उन्हें  एक  वर्ष  के  लिये  ate  भी  अनुमति  दे  देनी  चाहिये
 ।  श्रबन

 रघुनाथ  सिंह  ने  आपको  बताया  ही  था  कि  सरकार  क्षेत्र  की  हीरे  की  खानों  के  सबसे  अधिक  सम्पन्न

 क्षेत्र को  अधिकार में  लेने का  विचार  रही  थी  ।  हम  हीरों  के  खनन  को  एक  बड़े  पर
 करना

 और  इसलिये  उसके  प्रौद्योगिक  संगठन  उसकी  जांच-पड़ताल  में  कुछ  तो  समय  लग  ही  गया
 |

 उस  दस  वगगंमील  के  क्षेत्र  में  हीरों  की  सुलभता  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच-पड़ताल  करनी  ही
 पड़ी  |

 सरकार  को  निर्णय  करने  में  कुछ  समय  लग  जाना  स्वाभाविक  ही  था
 ।

 रूसी  विशेषज्ञों  नें  झपनी

 राय  तो  दे  दी  लेकिन  उसकी  भी  तो  जांच  होनी  थी  ।  हमने  महसूस  किया
 कि

 अनुसन्धान
 परिणामों

 की  जांच  करना  झ्रावव्यक था  ।

 इसके  कारण  क्या  हैं
 ?  विलम्ब  का  एक  कारण  तो  यह  था  कि  हीरों  की  सुलभता  सम्बन्ध

 म

 कुछ  भ्रम  था  ।  हमारे  इंजीनियरों  कौर  भतात्विकों  की  राय  यह  थी  कि  तीन-चार  करोड़  रुपयों  का  व्यय

 कर  बैठने  से  पहलें  बड़ी  बारीकी  से  छानबीन  कर  लेना  चाहिये  ।  हम  वार्ता  या  विधान  द्वारा  बड़ी
 आसानी

 से  प्रतिकर  की  मात्रा  निर्धारित  कर  सकते  थे  ।  लेकिन  सारी  समस्यायें  तो  यह  थीं  कि  पहले  यह  पता
 लगा

 लिया  जाये  कि  वह  क्षेत्र  काछारी  मिट्टी  की  पर्तों  का  या  खड़िया  मिट्टी  या  उसमें  सचमुच  में  ही  रे

 पाये  जाते  हैं
 ।

 इसमें  कुछ  समय  लग  गया  था
 ।  फिर  एक  पेचीदगी  यह

 प्र
 गई

 कि
 उन  खानों  का  कार्य

 चलाने  के  लिये  क्या  संगठनात्मक  व्यवस्था  की  जाये  ।  यह  इसलिये  कि  हीरों  की  खुदाई  के  काम  में  सबसे

 बड़ी  सावधानी  यह  रखनी  पड़ती  है  कि  उसकी  व्यवस्था  को  तस्कर  व्यापार  से  बचा  कर  रखना  पड़ता  है
 |

 संसार  में  सभी  जगहों  पर  जहां  बड़े  पैमाने  पर  हीरे  निकाले  जाते  हैं  तस्कर  यापार  का  बोलबाला  रहता  है न

 हमें  उसे  रोकने  की  विधान  द्वारा  विशेष  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  ।  तस्कर  व्यापार  रोकने  के  लिये

 संगठनात्मक उपाय  तो  करने  ही  पड़ेंगे  ।

 मैं  सभा  का  ध्यान  सुरक्षा  उपायों  के  सम्बन्ध  में  मिली  सुचना  की  प्रभावित  करना  चाहता  हुं
 |

 oat  इस  समय  पन्ना  क्षेत्र  में  कार्यपालक  श्रनुदेशों  द्वारा  ही  सुरक्षा  उपायों
 को

 उपयोग  में  लाने  के  लियें

 कहा  जाता  है
 ।

 उन  कार्यपालक  अनुदेशों  को  कोई  वैधानिक  अनुमति  नहीं  मिली  हुई  है
 |  स्थायी

 प्रबन्ध  करने  के  लिये  यह  श्रावस्ती  बल्कि  भ्रत्यावइ्यक है  कि  वहां  के  कर्मचारियों को  पर्याप्त  सं  रक्षण

 दिया  उनकी  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  उनको  श्रावक  वैधानिक  प्राधिकार  प्रदान

 किया  जाये  ।  इन  सभी  बातों  की  जांच-पड़ताल  करने  के  साथ  ही  वहां  पायें  जाने  वालें  हीरों  के

 भंडार  का  मूल्यांकन  भी  करना  पड़ा  था  ।  इसमें  हमें  लगभग  डेढ़  वर्ष  लगा  झ्र ौर  हमने  कुछ  निष्कर्ष

 निकाले  ।  हमने  यह  सोचा  कि  इसके  पश्चात  हम  शीघ्रता  से  कार्य  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की

 कठिनाई  सामने  झाई  |  हमें  खानों  के  यंत्रीकरण  के  लिये  ३  भ्रमणा
 ४

 करोड़  रुपयों  की  प्रा वश्य कता  थी
 ।

 हम  अब  इस  पर  विचार  कर  रहे  तथा  म अआाशा करता करता  हं  कि  सरकार  ने  पन्ना  की  हीरों  की

 खोनों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  लाने  के  बारे  में  जिस  नीति  की  घोषणा  की  वह  शी  घ्  कार्यान्वित हो  जायेगी
 ।

 मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  मेरे  मित्र  श्री  म०  ला०  द्विवेदी ने  जो  कुछ  कहा  सरकार  उसी  नीति

 के  काम  कर  रही  है  ।  जो  कुछ  हम  कर  रहे  हैं  तथा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  उसमें  तथा  जो  कुछ

 उन्होंने  बताया  उसमें  प्रकार  नहीं  है  ।  कुछ  देरी  भ्र वश्य  हुई  है  ।  प्रतिकर  के  बारे  में  हम  ज्यों  ही  कोई
 व्यवस्था  करेंगे  तो  इस  परियोजना  को  सरकारी  नियंत्रण

 yy  SN  र ०५

 मुझे  इसका  विश्वास  नहीं  है  कि  कितना  हीरा  यहां  मिलेगा  ।  इन  सभी  कागजों  को  देखने  के  पश्चात्

 तथा  सरकार  को  इनके  बारे  में  बताई  गई  बातों
 पर

 विचार  करने
 के  हमें  कभी  इसका  विश्वास नहीं

 हया

 एग

 देरी

 eat  यर

 आकर  फे
 भ्  हमें  ३०  WAT  ४०  करोड़  रुपये  के  ही  रे

 हां  मिल
 जायेंगे  ।

 इसमें  कुछ  जोखिम
 तो

 उठाना  ही  होगा  |  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  कठिनाइयों
 को

 देखत  हमें  मी  err  जोखिम  en  wee  ene  किय  een  ere  ge  ge  पन कां प्रधिक  कोसिस



 १४  १९४५८  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  के  ४३३

 -  के  बारे  में  संकल्प

 तो  नहीं उठा  रहे  हैं  ।  परब  इन  सभी  बातों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  तथा  हमें  ara  है  कि  wa
 निर्णय

 करने  में  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  |

 कर्मचारियों  को  न  निकालने  की  शोर  सरकार  का  पूरी  तरह  ध्यान  है  ।  हम  राज्य  सरकारों  को

 परामर्श  दे  चुके  हैं  कि  वह  हीरों  के  क्षेत्र  काम  करने  वाले  व्यक्तियों
 को

 बड़े  व्यक्तियों  के  उप-पट्टेदार

 के  रूप  काम  करने  की  अनुमति  दे  दें
 ।

 जेसा
 कि

 मैंने  बताया  उनमें  से  बहुत से
 काम  करने  को  उत्सुक

 नहीं  हैं  ।  इसमें  से  ्रधिकांशत: थोड़े समय थोड़े  समय  तक  काम  करने  वाले  व्यक्ति हैं  ।  व्यवस्था  के  जो

 व्यक्ति  उप-पट्टेदारों के  कर्मचारियों  के  रूप  में  हीरों  की  खोज  का  काम  कर  रहे  उनको  जहां  वह

 वहां  काम  करने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  गई  है
 ।

 हमने  कुलकर्णी  अथवा  पन्ना  डायमण्ड  सिंडीकेट  के  व्यक्तियों

 को  काम  रोक  देने  के  लिये  कहा  है  ।  उन्होंने  स्वयं  काम  रोक  दिया  यह  हमारे  परामर्श से  होगा

 उनका  अन्य  क्षेत्रों
 में
 स्वागत

 किया
 जायेगा  ।

 पाइप  क्षेत्र  में  उन्होंने  काम  रोक  दिया  है
 ।

 हम  पाइप  क्षेत्र

 में  हीरे की  खोज  कर  जलोढ़  क्षेत्र  उनको  प्रभी  भी  काम  करने  की  अनुमति  है  ग्रोवर वह

 अभी  भी  काम  कर  रहे  हैं  ।  वह  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  अस्थायी  अनुमति  पत्र  पर  काम  हमें

 इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  तब  तक  हमें  श्रद्धा  है  कि  afar  रूप  से  कुछ  व्यवस्था  कर  दी

 जायेगी तथा  श्री  म०  ला०  ट्रवेदी श्रौर अरन्य a  भ्रमण  सभा  सदस्य  संतुष्ट  हो  जायेंगें  कि  सरकार  की  नीति  शीघ्र

 कार्यान्वित हो  जायेगी  ।  मैं  समझता हूं  कि  इस  संक्रमण  पर  बल  देने  की  आवश्यकता  नही ंहै  तथा  मैं
 bat

 अरार  करता  हूं  कि  मेरे  मित्र  श्री  | ह  ला०  द्विवेदी इसे  वापस  ले  लेंगे  ।

 थ्री  बजाज सिंह  :  से  मैं  एक  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  ।  क्या  मशीनों के  बिना  काम

 नहीं  हो  सकता  जैसा  कि  पहले  होता  था  ?

 श्री  के०  द०  मालवीय  :  wat  ५  ही--शायद  किसी  साहब  नें--कहा  कि  पाइप  एरिया

 में  सबसे  ज्यादा  डायमण्ड  होता  है  ।  वे  बड़े  कड़े  पत्थर--चट्टान--होते  हैं  शौर  उनको  मशीन  से  ही  तोड़ा

 जा  सकता  है  |  हाथ  से  उनको  तोड़ा  नहीं  जा  सकता  है  ।  ग्राम  हाथ  से  तोड़ा  तो  हजारों  ग्रामीण  तोड़ेंगे

 श्र  मुमकिन  है
 कि

 डायमंड
 न

 मिलें
 ।

 sere  मशीन  से  तोड़ा  तो  ज्यादा  पत्थर  तोड़ा
 जा  सकता

 उनको  धोया  जा  सकता  कम  वक्त  में  डायमंड  मिल  सकते  हैं  ।  यह  नज  से  मालूम  है  कि  ऐसे

 एरिया में  ,  जहां  ज्यादा
 डायमंड

 मिला  करते  मशीन  से  ही  सस्ते  में  काम  किया  जा  सकता है
 ।

 कल  बहुत  प्रोडक्शन  का  जमाना  है  ।  पुराने  जमाने  में  प्यार  दो-चार  डायमंड  मिल  जाते  तो  दुनिया

 भर  में  फैल  जाते  थे  ।  तो  हजारों  डायमंड्स  की  जरूरत  होती  है  ।  प्राबादी  बढ़  गई  है  कौर  डायमंड्स

 की  मांग  भी  बढ़  गई  है  ।

 महोदय
 :

 में  माननीय  प्रस्तावक  के  विचार  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :
 भ्र भी  मंत्री  महोदय  नें  बताया  कि  मैकेनाइज्ड  तरीके  से  वहां  डायमंड

 नीति
 निकाले

 जिससे  वहां  काम  करने  वालें  वैसे ही  बेकार  हो जायेंगे  ।  मेरा  कहना है  कि  सरकार  की

 श्री  के ०  द०  मालवीय
 :  मैंने कहा  है  कि

 सिवाय  जिनके  को-श्रोपरेटिग्ज बना  कर  हम

 उनको  बालू  वाली  जगहों  पर  काम  करने  जिससे  वे  भी  काम  कर  सकें  ।

 श्री  2 3५  ला०  द्विवेदी
 :

 मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  राष्ट्रीयकरण  होना  मशीन  से  काम  होना

 लेकिन  जो  सरफेस  पर  काम  करने  वाले  उनको  काम  करते  रहने  देना  चाहिये  |  वे

 गार  होते  तो  इतने  ज्यादा  हीरे  कि  उससे  कौर  सरकार  की  नीति  के  कौर

 घंटे
 खुल  तो  वे  काम

 पर
 लग  ee
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 श्री  के०  दे०  मालवीय
 :  सभापति  मैंने  कहा  था  कि  मिल्कियत

 उनको  मिल
 जो

 सरफेस  में  काम  करेंगे  |  को-झ्रापरेटिव्ज बना  कर  हम  उनको  मिल्कियत दे  यह  गवर्नेमंट का इरादा का  इरादा

 है  ।  हम  इसको  देख  रहे  हैं  ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  मंत्री  महोदय  के  शब्दों  से  मुझे  काफी  विश्वास  हो  गया  है  कि

 श्री  बाजपेयी  :  बड़ी  जल्दी  विश्वास  हो  गया  है  |

 श्री  म०  oto  द्विवेदी  :  सभापति  आपकी  ग्राम  से  मैं  विरोधी  सदस्यों  को  यह  कटना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  तो  स्वयं  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  का  एलान  किया  था
 ।

 मैंने  प्रस्ताव  लाकर
 सदन

 का  ध्यान  आकर्षित  किया  है
 ।

 जब  मुझे  आश्वासन  मिल  गया  है
 कि

 कार्य  बहुत  शी  घ्रता  से
 हो

 रहा
 तो

 फिर
 ate  ort  बढ़ने  की  श्रावक्यकता  नहीं  है

 ।  जब
 सरकार  कर  रही  तो  मैं  क्यों  प्रैस  करूं

 ?  इसलिये

 मैं  इस  प्रस्ताव को  वापस  लेता  हूं  ।

 संकल्प  सभा  की  manta  से  वापस  लिया  गया  ।

 विद्यार्थियों  में  श्रनदासनहीनता  की  जाँच  के  लिए  आयोग  के  बारे  में  संकल्प

 जनती (अण्यादलमणभण्णाा

 इला  पालचौघरी  )  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  कि

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  विद्यार्थियों में  निराशा  की  भावना
 जिससे

 श्रनुशासनही

 म  समा  की  यह  राय  है  कि  विया  यों  ह  निराश  की  म  sor
 dt

 vent  कैसी  है  कारणों

 की  जांच  करने  कौर  उसे  दूर  करने  के  उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिये  सरकार  को  तुरन्त  एक  उच्च
 शक्ति  वाला  आयोग  नियुक्त  करना  चाहिये  |

 मैंनें  यह  संकल्प  अहमदाबाद  तथा  wey  स्थानों  पर  विद्यार्थियों  द्वारा  प्रदर्शित  अनुशासनहीनता
 के

 कारण  प्रस्तुत  किया  है  ।  कहीं-कहीं  पर  श्रध्यापकों  को  मारा-पीटा  जाता  है  ।  यह  अनुशासनहीनता
 केवल

 भारत  में  ही  नहीं  है  अपितु  अन्य  देशों  में  भी  है  ate  वहां  भी  aera aaa  के  कारण  शिक्षा  संस्थाओं

 को
 बन्द  करना  पड़ता  है

 |
 मेरा  विचार  है

 कि  wa
 समय  झरा  गया  है

 जब
 हमें  इस  ग्रनुशासनहीनता  की

 जाच

 करनी  चाहिये  या  पता  लगाना  चाहिये  कि  विद्यार्थियों में  असंतोष  के  कया  कारण हैं  |

 मेरे  विचार  से  इसके  तीन  कारण  हैं  ।  पहला  उनकें  घरों  की  खराब  arta  दूसरा
 अध्ययन

 के  पश्चात  काम  न  मिलना  तथा  तीसरे  राजनीतिक  दलों  द्वारा  विद्यार्थियों  को  भड़काना  |

 सबसे  पहले  श्रमिक  स्थिति  को  लीजिये  ।  भारत  में  एक  हजार व्यक्तियो ंमें
 ४०  बच्चें  रोजाना

 पैदा  होते  हैं
 |

 जर्मनी  शादी  अरन्य  देशों  में  यह  बहुत  कम  हैं  ।  इसलिये यदि

 हम  अपनी  स्थिति  ठीक  करना  चाहते  हैं
 तो

 हमें  देहातों  में  परिवार  नियोजन  का  प्रचार  करना  चाहिये
 ।

 दूसरे  माता-पिता  को  बच्चों  को  दिक्षा  उचित  रूप  में  दिलानी  चाहिये  तथा  साथ  ही  साथ  वयस्क

 शिक्षा  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  जिससे  माता  शिक्षित  होकर  बच्चों  को  शिक्षा  दे  सके  |  विद्याथियों

 को
 होस्टल  में  रखने

 की
 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  इसकी  जानकारी  शभ्रायोग  ही  कर  सकता  है  कि

 विद्यार्थियों  को  दिक्षा  घर  पर  अच्छी  तरह  दी  जा  सकती  है  अथवा  होस्टल  में  ।  मेरे  विचार  से  परियोज

 aval  में  से  कुछ
 धन

 लेकर  इस  कौर  लगाया  जाता  चाहिये  |  हमें  इसका  सर्वेक्षण  भी  करना  चाहिये  जिससे

 विद्यार्थी  अध्ययन  के  नद  बेकार  न  रहें  शौर  उचित  काम  पर  लगाये  जा  सकें  ।  मेरा  एक  सुझाव  है
 कि

 हमें  अध्यापकों  की  संख्या  बढ़ा  देनी  चाहिये  जिससे  एक  अध्यापक  कम  विद्या  थियों  की  कौर  ठीक  तरह  से

 ध्यान  दे
 सकें  ।  इन

 अध्यापकों  के  वे वेतन  की  झोर  भी  wa
 ध्यान  देना  चाहिये  और

 प्राथमिक  अध्यापकों

 aa  wat  में
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 वेतन  ६०  रुपये  तथा  स्नातक  अध्यापक  के  लिये  १००  रुपये  स्नातक के  लिये  १२०
 से  १५०

 रुपये  रखे  जाने  चाहिये  ।  मैं  आशा  करती  हूं  कि  सरकार  इनकी  कौर  ध्यान  देगी
 ।

 तीसरी  बात  राजनीतिक दलों  द्वारा  भड़काना  |  कहा  जाता है  कि  स्वतन्त्रता  में

 foal  का  सहयोग  ही  इस  भ्रनुशासनहीनता  का  कारण  है  ।  परन्तु  आजकल  ऐसी  आदत  हो  गई  है  कि  जो

 कुछ  बुरी बात  हो  वह  महात्मा  गांधी
 पर

 डाल  दी  जाये
 ।

 मैं  बता  देना  चाहती  हूं  कि  महात्मा  गांधी  ने

 विद्यार्थियों  का  कर्त्तव्य  केवल  भ्रध्ययन  करना  बताया  था  ।  मेरे  विचार  से  भ्रध्यापकों  को  तर  अधिकार  दिये

 जाने  चाहियें  जिनके  द्वारा  वह  विद्यार्थियों  पर  नियंत्रण  कर  सकें  ।

 भारत  के  विद्यार्थी  संघों  को  ले  लीजिये  ।  यह  संघ  विद्यार्थियों  में  विद्वता  बड़ाने  के  लिये  नहीं  अपितु

 उनको  बिगाड़ने  का  काम  करते  हैं  ।  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिससे  विद्यार्थी  राजनीति  की  ae  से

 ध्यान  हटाकर  अन्य  विकास  कार्यों  की  ध्यान  लगायें  |  इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  तथा

 की  योजनायें  बहुत  सुन्दर हैं  |  हमें  इस  प्रकार  के  कार्यों  के  लिये  कौर  धन  की  व्यवस्था  करनी

 चाहिये  |  हमें  इन  सब  बातों  की  जांच  करनी  चाहिये  तथा  उसके  लिये  एक  आ्रायोग  की  नियुक्ति  करनी

 चाहिये  ।  मैं  तराशा  करती  हूं  कि  सरकार  इस  संकल्प  पर  ध्यान  देगी  तथा  इसे  स्वीकार  कर  लेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  खाडिलकर  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर

 लिखित  रखा  जाये  अर्थात

 में  अ्रसंतोष की की  भावना  फैलने के  परिणाम  स्वरूप  उन  द्वारा  किये  गये

 हीनता  तथा  गुण्डागर्दी  शर  कभी-कभी  हिसा  के  कार्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सभा  की  यह  राय

 है  कि  सरकार  को  उच्च  श्रेणियों  के  विद्याथियों  के  लिये  होस्टल  की  व्यवस्था  करने  के

 उपाय  करने  कालिजों  में  वर्ग-ग्यापन  पद्धति  लागू  करनी  चाहिए  तथा  कालिजों  में

 विद्यार्थियों  की  संख्या  निर्धारित  करनी  चाहिए  जिससे  भ्रध्यापकों  का  विद्यार्थियों  से  अधिक  arcs

 स्थापित  हो  सके  कौर  इस  प्रकार  भ्रध्ययन  कार्य  के  लिये  अनुकूल  वातावरण  स्थापित  हो  सके  ।''

 यद्यपि  माननीय  महिला  सदस्य  ने  विद्यार्थियों  में  फैल  रही  अनुशासनहीनता  की  भावना  को  ठीक

 समझा  परन्तु  हमें  इस  पर  रिक  गंभीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ate  इसके  मूल्य  कारणों  का  पता

 लगाना  चाहिय े।

 शिक्षा  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  एकदम  असफल  रहा  है  क्योंकि  उसने  भ्रध्यापकों  के  वेतन  बढ़ाने  तथा

 एक  कक्षा  में  प्रतीक  विद्याथियों के  रहने  ग्राफिक के  बारे में  कोई  उपाय  नहीं  किया है  ।  यह  कहना  कि

 राजनीतिक  दल  विद्याथियों  में  गड़बड़ी  फैलाते  व्यथे  है  ।  क्योंकि  हममें  से  बहुत  से  सदस्यों  ने  विद्यार्थी

 जीवन  काल  में  ही  राजनीतिक  दलों  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  था  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 सागर  विश्वविद्यालय  के  उप-कुलपति  को  ले  लीजिये  ।  मैं  उनक  चुनाव  के  बारे  में  बताता  हूं  ।  उनका

 वहां  पर  इतना  विरोध  था  कि  कुलपति  को  स्वयं  विश्वविद्यालय  में  जाकर  उन्हें  निर्वाचित  करव

 पड़ा  ।

 यदि  बड़  इस  प्रकार  ग्रनुशासन  भंग  करेंगे  तो  छोटों  का  तो  कहना  ही  क्या  है  ।  बड़ों  को  राज  की

 अवस्था  के  अनुसार  बच्चें-बच्चियों  की  समस्या ग्र ों  को  समझना  है  ताकि  यह  पीढ़ी  ठीक  ढंग  से  विकसित

 avn sf
 हो

 सके
 ।

 पदासीन  दल  को  इस  पीढ़ी के  सामाजिक
 निर्माण

 को
 अपना  रम

 कर्तव्य  मानना  चाहिये  ।
 क
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 इसी  से  हमारे  राष्ट्र  का  निर्माण  होता  है
 ।

 क्या  हमारे  अध्यापकों  ने  इन  स्कूलों  कौर  कालिजों
 में  पढ़ने

 वाले

 बालकों  की  मनोवृत्ति  को  समझने  के  लिये  पैतृक  भावना  से  कोई  प्रयत्न  किया  हैं
 ?

 यह  जिम्मेदारी  अध्यापकों

 को  अपने  ऊपर  लेनी  चाहिये  |

 सरकार  भी  इस  समस्या  की  कौर  समुचित  ध्यान  नहीं  दे  रही  ।  उन्हें  केवल  कह  देने  से  ही

 काम  नहीं  चलेगा  ।  झ्राधनिक  मनोविज्ञान  का  अध्ययन  यह  बताता  है  कि  इस  ढंग  से  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 आक्सफोर्ड  और  कैम्ब्रिज  की  बातें  करने  से  मामला  नहीं  वहां की  स्थिति  बिल्कुल  दूसरी  है  |

 पहां  उच्च  कालिज  की  संस्थाओं  में  हम  कठिनाई  से  ५००  रुपये  प्रति  विद्यार्थी  खच  करत  परन्तु  वहा

 खर्च  २०,०००  Ra  प्रति  विद्यार्थी  है  |  राज  हमारे  देश  में  विद्यार्थी  श्राजीविका के  लिये  पढ़ते
 पंडित

 अथवा  विद्वान  बनने  के  लिये  नहीं  ।  इसलिये  उनसे  तुलना  करने  वाली  बात  बनती  नहीं
 |

 मेरा  निवेदन  है  कि  होस्टल  व्यवस्था  के  साथ-साथ  ऐसे  शिक्षा  वर्ग  भी  कालिजों  में  जहां  कम

 संख्या  में  विद्यार्थी  हों  ।  दिल्ली  में  इस  प्रकार  के  स्कूल  जिनको  सरकारी  सहायता  मिलती  है  ।  परन्तु

 यहां से  भी  कई  सम्पन्न  लोग  अपने  बच्चों को  मसूरी  कौर  देहरादून  में  पढ़ने  के  लिये  भेजते  हैं
 ।  देहाती

 क्षेत्रों के  लोग  आजीविका  के  विचार  से  ही  पढ़ते  हैं  ।  दिक्षा  के  योजनाबद्ध
 न

 होने  के  कारण

 ऐसे  लोग  उत्पन्न  हो  रहे  जो  कि  समाज  पुनर्गठन  में  ठीक  नहीं  बैठते  ।  मेरा  कहना है
 कि  होस्टल  में  रहना

 प्रत्येक  स्थान  पर  श्रनिवायं  होना  चाहिये  ।

 शिक्षा  वग  स्थापित  करने  का
 भी

 प्रशन
 अन्य  देशों  में  परीक्षा  को  बहुत

 महत्व  नहीं  दिया
 जाता  |

 वर्ष  भर  में  विद्यार्थी  की  प्रगति  का  अध्ययन  कर  किसी  निर्णय  पर  पहुंच  जाता  है  ।  यहां  वर्ष  भर  की  farett

 का  परीक्षण  दो-तीन  घंटों में  शौर  मौखिक  परिवारो ंमें  तो  बीस-तीस  मिनिटों मे में  हो  जाता  ke
 +  |  मेरा

 कहना  है  कि  यह  परिवारों  की  पद्धति में  भी  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  |

 wed  में  मेरी  ate  है  कि  इस  युग  में  पुरानी  गति  से  चलना  उपयोगी  नहीं  होगा
 |

 के  युग
 में  हमें  नवीन  रचनात्मक  दृष्टि  से  प्रत्येक  समस्या  का  पुनरीक्षण  करना  होगा  |

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :
 श्री  खाडिलकर  का  स्थानापन्न  संकल्प  सभा  के  सामने  है  |

 में  इस  संकल्प  तथा  स्थानापन्न  संकल्प  के  बारे  में  ही  अपने co  दो०  चे ०  शर्मा

 विचार  रखूंगा  |  कहा  गया  है  कि  विद्यार्थियों  में  हिसा  शौर  गुंडागर्दी  की  प्रवृत्तियां

 बढ़  रही  हैं
 ।

 मेरा  मत  यह  है  कि  हमारे  देश  में  नवयुवकों  के  इस  व्यवहार  के  प्रति  कुछ  ग्रनुचित  तौर  पर

 अधिक  ही  शोर  मचाया  जाता  है  ।
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हम  लोग  इसके  उत्तरदायी  नहीं

 ?
 क्या  हम

 अनुशासन का  पालन  करते  हैं  ?  मेरे  विचार  में  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  बड़ों  के  व्यवहार  की  जांच

 के  लिये  ऑ्रायोग  नियुक्त  हो  न  कि
 इन  विद्याथियों  की  जांच  लिये  ।  कुछ  विद्यार्थियों  के  दोषों  को  बढ़ा

 चढ़ा
 कर

 बखान  किया  जाता  है
 ।

 विदेशी  विश्वविद्यालयों  से  तुलना  का  भी  कोई  लाभ  नहीं  ।  हमारा

 दोष यह  है
 कि  हमारे यहां

 सभी
 क्षेत्रों  में  एक  निराशा की  लहर  चल  रही  है  ।  संसार  भर  में  भी  इस

 लहर  का  प्रभाव  है  ।  यदि  उससे  कुछ  हमारे  विद्यार्थी  भी  प्रभावित  हो  जायें  तो  उसके  लिये  आयोग  की  कोई

 ग्रा वश्य कता  नहीं  |

 यह  तो  ठीक  है  कि  होस्टलों  की  आवश्यकता  शिक्षा  वर्ग  स्थापित  करने  की  भी  आवश्यकता  है
 se

 विद्याथियों  तथा  ग्रध्यापकों  के  सम्बन्धों  को  सुधारने  की  आवश्यकता  है
 ।  में  यह  भी

 कहूंगा
 कि

 थियों  को  काम  काज  का  भी  समुचित  Waza प्र  होने  चाहियें  ।  यह  न  हो  कि  वे  बेकार  ही  फिरते  रहें

 | मल ८  sit  में



 १४  2eyUs  विद्यार्थियों में  प्रनुदासनहीनता  C29

 की  जांच  के  सम्बन्ध  में  आयोग

 मेंने  राज  ही  यह  भी  पढ़ा  है  कि  भ्रमेरिका  में  भी  बेकारों  की  संख्या  काफी  हमारे
 नवयुवकों

 को
 रचना

 त्मक  झ्रादर्शों की  Tare  जिनसे  उन्हें  स्मृति  भर  प्रेरणा  मिल  सके
 ।

 यह  हम  लोगों

 अध्यापकों का  दोष  है  कि  हम  इन  नवयुवकों  में  यह  भावना  नहीं  भर  सके  कि  वह  महान्  भारत  के  निर्माण

 के  लिये  प्रोत्साहित हो  उठें  ।  ताकि  हेम  aaa  के  काल  से  भ्रच्छे  शर  सुन्दर  भारत  का  निर्माण  कर

 सकें  ।  कितने  दुःख  की  बात  है  कि  स्कूलों  में  पाठ्य  पुस्तकें  ग्राम  १८वीं  शताब्दी  की  ही  चल  रही  राज  के

 प्रगतिक्वींल  यग  की  उनमें  कोई  झलक  ही  नहीं  है  ।  यदि  हमारी  इच्छा  है  कि  हमारे  नवयुवक  राष्ट्रीय

 समस्याओं  में  रुचि  लेना  प्रारम्भ  करें  तो  हमें  उन्हें  व्यापक  दृष्टिकोण  अपनाने  की  प्रेरणा  देनी  चाहिये

 कौर  अपनी  गतिविधियों  से  परिचित  कराना  चाहिये  ।

 पंजाब  विश्वविद्यालय  की  से  यवक  कल्याण  भ्रान्दोलन  की  शाखा  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 परन्तु  खेद  यह  है  कि  ठीक  दृष्टिकोण  निर्माण  करने  की  हम  इन  साधनों  का  समुचित  लाभ  नहीं  उठा

 रहे  ।  मेरा  मत  है  कि  बुनियादी  दिक्षा  पद्धति  को  यदि  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जांय  तो  हमारे  बहुत  से

 दोष  सुधारे  जा  सकते  हैं  ।  साथ  ही  हमें  उनके  चरित्र  निर्माण  की  जोर  भी  ध्यान  देना  होगा  |  इसके  लिये

 किसी  धर्म  विशेष की  आवश्यकता  नहीं  ।  धर्म  तो  घरेलू  बात  है  ।  हमें  उन्हें  वह  शिष्टाचार  सिखाना  है

 जिसकी  राष्ट्र  निर्माण  में  देश  को  श्राव्य कता है  ।

 आयोग  की  इसके  लिये  कोई  श्रावक्यकता  केवल  इतना  ही  जरूरी  है  कि  हम  प्रयत्न  करके

 अपनी  शिक्षा  पद्धति  को  नई  दिशा  की  are  भ्र ग्र सर करें  ।  दिक्षा  जीवन के  लिये  स्वतन्त्र भारत  में

 जीवन  चाहिये  ।  यदि  केन्द्र  प्रौर  राज्यों  के  हमारे  मंत्रालय  कौर  विश्वविद्यालय  बुनियादी  शिक्षा  पद्धति

 को  कार्यान्वित  करने  की  ध्यान  दें  तो  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  |

 Fo  Fo  मेनन
 :  स्कूल  के  बच्चों  में  तथा  गुंडापन यह  रोग  नहीं

 एक  व्यवस्था  है  ।  इन  बच्चों  को  परिवार  शिक्षा  संस्थापकों  में  ठीक  ढंग  की  दिक्षा ही  नहीं  दी

 जाती  ।  इसलिये  जिन  हालात  में  ये  बच्चे  दिक्षा  पातें  हमें  उनका  सुधार  करना  है  ।

 निराशा तो  है  परन्तु  अनुशासनहीनता  इतनी  अधिक  नहीं  कि  जांचे  की  मांग  की  झ्रावशंयंकता  हो
 ।

 भ्र तु शासन  की  बात  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  वह  केवल  बच्चों  तक  ही  सीमित नहीं  ।  देश  के

 सामाजिक  जीवन  के  सभी  sat  में  यह  दृष्टिगोचर  हो  रहा  है  उसे  ठीक  करने  में  समय  लगेगा  |

 स्वतन्त्र  विकास  श्र  अभिव्यक्ति  पर  लगी  रोगों  का  परिणाम  है  ।  बच्चों  के  विकास

 के  लिये
 घर

 प्रौढ़  स्कूल  में  स्वस्थ  वातावरण  चाहिये  जहां  वह  प्रसन्नता  से  विकसित  होता  gar  पूर्ण

 व्यक्ति  के  स्तर  पर  पहुंच  जाये  |  इससे  कठिनाई यह  हैं  कि  €  ०  प्रतिशत  लोगों  को  इस  प्रकार  के  वातावरण

 की  सुविधा ही  प्राप्त
 शर  &&

 प्रतिशत  मातायें  अशिक्षित  हैं  ate  आधुनिक  ढंग  से  बच्चों का

 पोषण  ही  नहीं  कर  सकतीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय

 नागर  स  सरन  अना  भाषण  अगले  दिन  जारी  सतर  सकते  a | पश्चात  लोक-सभा  सोमवार ५?  UM  UNANY  १९४८
 O18  फकीरों  क

 ग्यारह  at  ae  के  लिए
 स्थगित  हुई  |

 wast में
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